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 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित  संस्करण )
 2 LOK  SABHA  DEBATES  (Sl  ANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 गुरुवार  1  1966/  20  1888  )

 Thursday
 ee

 August,  1966/Sravana  20
 tae

 (Saka)

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |
 MR.  SPEAKER  77  the  Chair

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ONS OR  AL  ANSWERS  TO  QUEST

 दिल्ली  में
 अनधिकृत  कब्जा  करके  FS  हुए  लोगों

 का
 oa a

 *  390
 श्री

 दास :  क्या  आवास  त

 बताने की  कृपा  किः

 sales

 बिकास  मंत्री  यह

 क
 क्या  दिल्ली  नगर  निगम  तथा  नई  दिल्ली  नगरपालिका

 गत
 में

 अनधिकृत
 ही

 झुग्गी  वासियों  त तथा  पटरी  पर  सामान  बेचने  वालों  का  प्रश्न  तथा  बाद  उन्हें

 पूर्वक ट  ये  ज जाने  और  उसके  फलस्वरूप  उनके
 पुनर्वास  की  समस्याएं  बहुत  बिक  रूप  धारण  कर

 चुकी  हैं

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रदान  के  आर्थिक  कमा  z
 समस्याओं

 के  मानवीय

 पहलू  की  जांच  करवाई  है  अथवा  करवाने  का  विचार  है  कि  अवधि-वा
 किसि

 ह  rat  पटरी  पर  सामान

 बेचने  वाले  लोगों  की  संख्या  आखिर  इतनी  क्यों  बढ़  रही  है  ;  औरे

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 तथा  atta  विकास  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 जी  af

 en
 a  eae

 इस  मामले  का परीक्षण श्री  To  डी०  मुख्य  की  अध्यक्षता

 में  1958  में  गृह  मंत्री  द्वारा  नियुक्त  की  गयी  एक  समिति  के  द्वारा  किया  गया  था  ।  समिति  को  यह
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 ety oe
 ज्ञात हुअ  a

 a  eee

 कब  होने  तथा  ग्रामीण  जनसंख्या  का

 नौकरी  की  खोज  में  आने  के  कारण  दिल्ली  की ज  संख्या  में  बड़ी  तेज  वृद्धि हुई  है  ।

 राजधानी  में  an  कता  से  अत्यघिक  कम  तएव  बाहर से  आने  वालों में  से  बहुतों

 ने  सरकारी  वा  ia  भूमि  पर  अस्थायी  मकान  बना  लिए  थे  ।  समिति  की  रिशों  के

 आधार  पर  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  कि  ऐसे  अनधिवासियों  को  वैकल्पिक  वास  दिया  जाए  तथा

 नाम  से

 जानी  जाती
 ae

 योजना  बनाई  जो  कि  झुग्गी  झोपड़ी  हटाने को  योजना  के

 इन  स्थानों छोटे  व्यापारी  पटरी  पर  अपनी  दुकान  लगाना  लाभप्रद  समझते

 का  उन्हें  नहीं  देना  पड़ता  तथा  ग्राहक  भी  आसानी
 से

 मिल  जा  इस  समस्या
 i.

 का  मुख्य  रूप
 से  संबंध  स्थानीय  निकायों  से

 है  ।

 of  श्री  नारायण  दास  :  झोपड़ियों  में  रहने  वालों  और  पटरियों  पर  दूकान  वालों

 विवश की  संख्या  बहुत  अधिक है
 और  जब  बलप्रयोग  जाता  है  तो  उनमें  से  बहुत  से  व

 और  वे  हो  जाते हैं  ।  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  1958  में  कुछ  किया  गया  e  अब 8  aq

 बीतने के  द  भी  समस्या  बढ़ती  जा  रही  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या स हाः
 ने  इस

 समस्या
 नई  दिल्ली  नगर  योजना  आयोग  और  दिल्ली  नगर  निगम  के

 '

 i  oe
 से

 विचार  किया है है  जिससे  उन  व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिए  एक  व्यापक  योजना  बन

 ्

 वे  दिल्ली  की  अर्थ  व्यवस्था  का  एक  बड़ा  भाग  है  ?
 जा सके

 थ्री  भगवती :  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  कहा  है  कि  यह  एक  बड़ी  समस्या  है  ।  में

 उच्चायुक्त  के  अधीन  बनी  समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में  जांच  की  उसे  मालूम  हुआ  कि
 सरकारी

 TT Je ate Al र  सार्वजनिक  भूमि  पर  अनधिकृत  रूप  से  बैठने  वाले  25000  लोग  हैं  ।  1960
 की

 विशेष

 जन  णना  के  अनुसार  दिलो  में  लगभग  50,000  परिवार  अनधिकृत  रूप  से  रहते  थे  ।  प्रति  गस
 प्

 हरजा  की  संख्या  में  लोग  रोजगार  की  तलाश  में  दिल्ली  आ  रहे  हैं  ।  आयुक्त  के  अनुमान  के  अनु

 सार  xt
 {> तिव  ष॑  2  लाख  व्यक्ति  दिल्ली  आते  हैं  ।  सरकार  ने  झुग्गी  और  झोपड़ी  हटाने  की  रोज

 से  एक  योजना  तैयार  की  है  ।  उसके  अन्तर्गत  20,000  परिवारों  को  झुग्गी  झोप

 af  थों  में
 ले

 जाया  गया  हैं  और  उनको  सभी  प्रकार  की  सुविधाओं  वाले  प्लाट  और  कुछ  सद

 दिये  |  दिल्ली  नगर  निगम  और  दिल्लो  प्रशासन  के  साथ  इस  विषय  के  बारे  में  सम  मय

 पर  गई  हूं  ।  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  कुछ  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  गय

 श्रीनारायण  दास  क्या  इस  समस्या  को  प्रभावशाली  ढंग  से  हल  करने  के  लिए  नई

 दिल्ली  नगरप  का  और  दिल्ली  नगर  निगम  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  सहायता  मांगी  है  |

 आवास तथा नगरीय  विकास  मंत्री  (att  मेहरचन्द वद  योजना  पर  लगभग
 10  करोड़  रु०  लागत  आयेगी  |
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 ः
 मौखिक  उत्तर

 Oo

 —
 उन्होंने  सरकार  से  कोई  राशि  मांगी  है

 |  यदि  तो  उसपर

 a  ?

 श्री  मेह्र चन्द  दिल्ली  नगर  निगम  पर  इसकी  क्रियान्विति  की  मेदारी है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  In  view  of  the  fact  that  in  many  parts  of  Delhi

 those  houses  which  are  built  on  plots  already  got  registered  through  Courts  and par!  housands

 upees  have  been  spent  on  their  construction  and  which  have  been  provided  with

 ele  icity  and  telephones  etc.  are  also  being  demolished,  may  I  know  what  stepsਂ
 ? take  Government  to  check  the  demolition  of  these  houses

 being

 The  Minister  of  Works,  Housing  and  Urban  Development  (Shri_  ehr  Chand
 a):  There  is  no  alternative  but  to  demolish  the  house  constructed  against  master  plan

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 dem:  ing  the  houses

 They  are  discriminating  10

 a

 of

 Speaker  :  He  may  write  about  those  houses  which  are  being  demolished  ta  this  way

 गी  झ०  फार्मा  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  दिल्ली  झुग्गी  यों  वालों  की

 सख्या  ती  जा  रही  है  ।  दिल्लो  केन्द्रीय  प्रशासित  राज्य  क्षेत्र  तो  केन्द्रीय  सर  वल  नगर

 पर  ही  इसकी  जिम्मेदारी  क्यों  छोड़ती  है  और  स्वयं  ही  लोगों  को  भारी  सर  my  आने से

 रोकती  |  इसके  अतिरिक्त  जो  पहले  ही  आ  चके  हैं  उनके  लिए  आवश्यक  प्रबन्ध  पों  नहीं

 है  ?  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  जिम्मेदारी  हूं
 ?

 श्री  से हरचन्द  समस्या के  पहलू हैं  पहला  तो  नयी  झोपड़ियों के  डा
 al orto

 पक्षियों  को  हटाना  ।  हम  नगर  निगम  पर  कोई  जिम्मेदारी  न  al कना  और  दूसरा  पुरानी

 ः  एक  समिति हूं  जिसमें  दिल्ली  नगर  नई  दिल्ली  नगर  दिल्ली  विकास

 दिल्ली  प्रशासन |  और  मेरे  मंत्रालय  के  प्रतिनिधि  शामिल  हैं  ।  दोनों  प्रकार  के  काम  t  के  लिए

 अर्थात्  नये  अनधिकार  वासियों  को  बसने  से  रोकने  के  लिए  तथा जो  बसे  हुए  हैं  उनको

 हटा
 ने  के

 लेए  एक  समन्वित  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।  नई  झोपड़ियों  के  डाले  जाने  के  सम्बन्ध  में  हाल ह  में

 बचाना के  बहुत  ऊंचे  स्तर  पेर  बातचीत  की  गई  और  मुझे  खेद  है  कि  यदि  हम  राजधानी  को

 ते  हैँ  तो  हमें  कुछ  ठोस  उपाय  करने  होंगे  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  पिछले  पांच  साल  में  यहां  कितने  अनधिकृत  पक्के  मकान  बनाये

 ses  कितनों
 को  गिराया  गया  है  और  कितनों  को  हर  तरीके  से  अनधिकृत  निर्माण होने  के

 जू
 भी  बाद  में  अधिकृत  किया  गया  है  ।

 श्री  मेहरचन्द  खनना :  झुग्गी  झोपड़ी  वाले  कभी  कोई  पक्का  मकान
 नहीं  बताते

 ।  उनकी

 आधिक  दशा  बहुत  गिरी  हुई  है  ।  हमें  झुग्गी  झोपड़ी  वालों  से  निपटना  है
 ।

 ।  समझता हुं  कि न

 अनधिकृत  बस्तियों माननीय  सदस्य  दिल्ल ी  विक विकास  प्राधिकार  और  दिल्ली  प्रशासन  के  नियन्त्राधी
 में  निमित  मकानों  का  कर  रही  इन  बस्तियों  की  संख्या  लगभग  150  है-शायद  कुछ
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 प

 अधिक हो  ।
 दिल  it  नगर  fara  ने  उनमें  से  100-110  बस्तियों  को  नियमित

 करने
 का  निर्णय

 किया  अ  भी  लगभग  50  या  60  ऐसी  बस्तियां
 हैं

 जो  एक  निश्चित  तिथि  के  बाद
 बस

 ई  गई  हैं  ।

 मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।  किसी  भी  बस्ती  को  नियमित  करने  के  लिए  पानी

 if  को  भी और  मलमूत्र  की  नालियों  की  आवश्यकता  होती  है  और  साथ  ही  वित्त  योजना  की

 पूरा  करना  rags  होता  है  ।  उन  लोगों  के  लिए  मुश्किल  है  परन्तु  हमें  इन  बातों  पर  भी  विचार

 करना है  अ  कुछ  सामान्य  नियमों  के  उल्लंघन  में  हम  बड़े  पैमाने  पर  अनधिकृत  नो  की  अनु

 मति  नहीं दे  सकते  ।

 ्  क
 भूमि  सुधार  कानन

 #391  न्गा  sr¥xrert  Sor  oes  Sn

 Oo  a  Oo

 m  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या
 विभिन्न  राज्यों  में  भूमि  सुधार र  कानूनों नों  की  कार्याऩ्वित

 संबंधी  प्रगति  का

 पुनर्विलोकन  करने
 क ेलि लये एक  समिति  नियुक्त  करने  के  प्रदान  पर

 है  ;  और

 क

 कर  लिया

 र  द  तो  इस  बारे में  बया  निर्णय  किया  गया  है  ?

 तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  अशोक  :  इस  समय

 कन्द  में  द  लाहकार  समितियां  हैं  एक  भूमि  सुधार  पर  और |

 oe

 म्बाह  खेतीहर

 मजदूरों  से  ।  दोनों  विषयों  का  एक  दूसरे  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध  qe:  यह  निश्चय

 कया  जाय ।  इस है  कि  इन  दोनों  समितियों  का  पुनर्गठन  करके  एक  समिति  बना  दी

 is Ch 14 grits  मति  के  सदस्यों  में  आठ  संसत्सदस्य  भी  होंगे  ।  समिति  के  विधा  की  घोषणा

 शीघ्र  ह
 र  दी  जायेगी  ।

 क

 पी  बैरियर  :  जब  तक  समिति  का  गठन  नहीं  हो  योजना  आयोग  के  पास

 7
 रों  के  लिये  एक  पृथक  प्रभाग  है  जिसने  भूमि  सुधारों  के  बारे  में  कोई  प्रतिवेदन  f  ar?

 श्री  अधिक  मेहता  :  योजना  आयोग  में
 भूमि

 सुधारों  सम्बन्धी  एक  पथक  प्रभाग  है  ।  भूमि

 सुधारों  की  प्रास्थिति  के  लिये  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  भी  एक  समिति  नि  त  की  ez

 गह-काय  त्री  उस  समिति  के  सभापति  हैं  ।  कुछ  अन्य  सदस्य  और  सम्बन्धित  राज्यों

 मंत्री भी
 इस  समिति  के  सदस्य  हैं  ।  ये  दो  सलाहकार  समितियां  हैं  जिनको  अब  एक  समिति  बनाया

 जा

 रियर  :  योजना  आयोग  के  पास  अब  तक  जो  प्रतिवेदनਂ  आये  हैं  क्या  कर

 यह  कहा  जा
 सकता है  कि  जहां  तक  भूमि  सुधारों

 का  सम्बन्ध
 है

 और
 विशेष रूप  से

 जमीदारों
 द्वारा  काश्तकारों से  भूमि  खाली  कराने  के  लिये  जिन  त्रुटियों  लिया  जाता  है  उन

 बूटियों  को  दूर  करने  के  मामले  में  राज्य  सरकारें  इतमीनान  से  नहीं  बैठी  हैं  ।  क्या  यह  सच  है  कि

 4



 11  1966  मौखिक  उत्तर
 a

 राज्य  योजना  आय  पर  की  सिफारि  हों  पर  ध्यान  नहीं  देते
 हैं

 और  भूमि  सुधारों  को  क्रियान्वित

 करने  में  उनको  हिचकिचाहट  है
 ?

 श्री  अशोक  मेहता  :  stat  कि  मैंने  बताया  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  भूमि  सुधारों  की

 क्रियान्वित  के  सम्बन्ध  में  एक  समिति  नियुक्त  की  ।  यह  समिति  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से

 करती  रही  विभिन्न  राज्यों  में  भूमि  सुधार  कानन  के  काम  को  आरम्भ  क  ी  रही  है

 और  बताती  रही  है  कि  क्या  निश्चित  परिवर्तन  करने  हैं  ।  कुछ  मामलों  में  परिवर्तन  किये  गये हैं  ।

 कुछ  मामलों  में  राज्य  विधान  मण्डल  में  चर्चा  के  बावजूद  भी  इन  संशोधनों  में  afar  क्या

 गय  ।  यह  प्रक्रिया  बराबर  चलती  रहती  है  ।  मैं  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  योजना  आयोग

 भू  धारों  मे ंजो  कुछ  करना  चाहता  उन  सब  बातों  को  हमारे  सारे  प्रयत्नों के

 क्रियान्वित  नहीं  किया  गया है  ।

 गे  स०  र् ०  कृष्ण  पहले  भारत  सरकार  ने  एक  समिति  बनाई  थी  fi जान  वेदन
 iil था  0  एकड़  के  खंडों  की  10  लाख  एकड़  भूमि  इस  10 लाख  एकड़  भूमि  का  किस ह

 तक  वि
 तरण  किया  गया  है  ?  आन्ध्र  जैसे  राज्यों में  भूमिहीन  लोगों  के  लिये  भूमि  वितरण  की

 प्राथमिक  में  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  जिसका  परिणाम  यह  निकल

 को  है
 कि

 भूमिहीन
 हरिजनों

 य  में  कोई  कमी  नहीं  मिली  है  ।

 श्री  अशोक  मेहता  :  इस  प्रदान  के  लिये  मुझे  सूचना  चाहिये  ।  क

 गये

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  इस  बात  से  सब  सहमत  हैं  कि  योजना  आयोग  mar  किये

 म
 सुधारों  को  क्रियान्वित  करने में  राज्य  सरकारें  अब त तक हिचकिचाहट  करती  रही है  ।

 क्या  जल
 ही

 में  नीति  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  है  और  क्या  योजना  ने  निदेश  दिया है

 a
 कि  जहां  ia  भूमि  सुधार  waft  प्रणाली  और  भूमि  पर  उच्चतम  सीमा  सम्बन्ध है  राज्य

 सरकार  धीमी  गति  से  कार्य  करें  क्योंकि  वे  कृषि  क्षेत्र  में  संयुक्त  स्कंध  निकायों  संयुक्त  खेती

 आर  करना  चाहते  हैं  ।

 ए
 श्री  अशोक  मेहता  :  नहीं  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ  है  ।  क

 श्री  दा०  ना०  चतुर्वेदी  :  कया  योजना  आयोग  द्वारा लागू  किए  गए  विभिन्न
 ae

 सुधारों
 कार्क  उत्पादन  पर  हुए  प्रभाव  का  अनुमान  लगाया  है  ?

 क
 श्री  अशोक  मेहता  मैं  पहिले  बता  चूका  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  नियुक्त

 भूमि  सुधार  क्रियान्क्ति  समिति  विस्तार  पूर्वक  विभिन्न  राज्यों  में  राज्य  वा  पूरी-सुधार

 की प  पार्वती  पर  विचार  करती  है  ।  यह  कानून  को  लागू  करने  के  बारे  में  यन  करती

 ठीक  जाने  वाली  मुख्य-मुख्य  त्रुटियों  की  ओर  ध्यान  दिलाती

 पल

 पर  सम्बन्धित

 राज्यों  के  मुख्य  मं  क्यों  तथा  उनके  सहयोगियों  के  साथ

 ss

 सम्बन्ध  में

 सलाह  भी  देती  x  के  क्या  किया  जाये  ।  अन्त  में  यह  सलाह  राज्य  विधि ह  के  सामने  पेश
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 की  जाती  ह  तथा  भी  साधन  aa  योग्य  a  है  उन सब  पर  राज्य  विधान  सभा  की

 सहमति  लेनी  कभी  कभी  ये  सुझ  मान  लिये  जाते  हैं  और  कभी-कभी  इनको  रूपान्तरित

 2 r किया  जाएं  a)  क्योंकि  ag  राज्य  का  विषय है  ।  हम  उन्हे  सलाह  देते
 ताह  देते  रहना

 चाहते हैं  किन्तु

 विशेष  मनून  का  बनाया  जाना  तथा  उसकी  कार्यकारी  वती  राज्य  के वैधानिक
 ्

 तथा  कार्यकारी

 अधिकारियों  पर  निरभर  करती  हैं  ्

 श्री  दाज  ना०  चतुर्थी  :  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  मिला

 अध्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  लम्बा  उत्तर  दे  दिया  sl

 भी
 Ae

 नाठ  चतुर्वेदी :
 मेरा  प्रश्न कन में  अब  तक  किये  गये  भूमि  सुधारों  का

 उत्पाद  पर
 प्रभाव  के  सम्बन्ध  में  था  |

 क

 at

 र

 घ  अशोक  मेहता :
 यदि  कृषि-उत्पादन  पर  प्रभाव  सका  अनुमान  लगाना

 आसान  नहीं
 |  जहां  तक  संभव  था  अनुमान

 ा  गया  समझता हूँ  कि  हम  सभी

 क्ष भूमि
 सुधार  a

 ह  बटा  सिह  :  विभिन्न  राज्यों  हारा  afar
 मारण स

 मा  निर्घारित  किये  जाने  के  कारण

 नियुक्त दश  में  कापर  उत्पादन  को  बड़ा  धक्का  लगा  |  या  ि
 oe

 विचार  करेंगी  ?

 काक  मेहता  :
 समिति  भूमि

 पाए

 किसी  भी

 विशेष  rot  विचार  करने  के  लिये  स्वतन्त्र  है  ।

 ो
 |  मानसिंह

 प्०  पटेल :  क्या  मंत्री  महोदय  इस  पर  डालेंगे  कि  भूमि

 जिनका
 मुख्यतया

 सम्बन्ध  मध् यव तियों  को  हटाने  से  कृषि  श्रम
 का

 भी

 लक

 है  |

 att  अशोक  मेहता :  इसीलिये  मैने  बताया  कि  दो  समितियां  > टी  a  भूमि-युधारों  से

 ate  रखती  है  तथा  दूसरी  कृषि-श्रम  से  ।  अब  दोनों  समितियों  को  मिलाने  का
 अनुरोध

 किया

 गया  है  तथा  अब  एक  ही  समिति  दोनों  विषयों  पर  विचार  करेगी  ।  द

 न् Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  The  Hon.  Minister  has  stated  that  there  is  a  committee  to

 sce  to  how  the  implementation  of  Land  Reform  measures  should  be  taken  1  in  various
 st  5.  I  would  like  to  know  what  has  been  done  so  far  in  this  regard

 ?  Is  not  a  fact

 the  land  reform  measures  have  not  been  implemented  so  far  in  those  states  wl  they  have

 bee  passed  ?  The  present  adiministrative  set  up  believes  only  in  passing  the  gislations  but
 n  giving  land  and  in  land  reforms

 Shri  Asoka  Mehta;  I  have  stated  a  number  of  times  that  Natio  1  Development

 Council  as  set  up  a  Committee  not  on  just  passing  शश
 जिल  दन

 1206  legislation is
 ted being  1

 That oe  uittee
 goes  into into  a  statewi  se  and  gives  instructions  also.  So  far

 as  this  council  is  concerned, है  नन  on  instructions  and  draw  attention.  What  has  to  be
 done  further,  depends  on  State  Government  and  State  Legislatures
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 att
 pl

 भि  सुधारों के  महत्व के  मामल
 से  सभी  सहमत  कन्नु

 वास्तव

 में  हमारा  अनुभव  है  कि  कुछ arnt  ay  मम्मी  लगों के  हो  रहा है  ।  क्या

 थ मंत्री  हमें  विश्वास  दिला  मकर  दि  बैठकों  र  तथा  इस  विशेष  अनुभाग
 as  ह  अत

 पर  हान  वाल  भारी  व्यय  से  किये  जाने  वाले  भूमि  सुधार
 के  ्

 ससुर  ही  होंगे  ।

 श्री  अशोक  मेहता  में  नहीं  मानता  कि
 afieagar  3 कार्यान्वित  नहीं  हुये

 ल्
 Q  ।

 भिन्न  पत्न  राज्यों  में  इनकी  कार्यान्वित  में  अन्तर  हो  सकता  है
 है
 डे  ।  कुल 4  कुछ  ऐसे  राज्य  भी  हैं ह  जिनमें

 बहुत  से
 शामि-सुपर  कार्यवाही  हुम  हैं

 ।

 Oo
 भागवत झा  आजाद  उदाहरणत ry

 क  महता :  दसरे  राज्य  हैं  न  नहीं  |

 aft  To  शर्मा
 कृपया

 ह  ं  के  नाम  बतायें  जहाँ  इनकी  कार्यान्वित

 क
 श्री  अशोक शोक  मेहता :  जहां  तक  गोष्ठियां  करने  और  दू  बातों  का  सम्बन्ध  बहुत  कम

 ४.  क गोष्ठियां  हुई है

 श्री  प्र०  फार्मा  राज्यों  के  नाम  बताये  जाने
 मम

 श्री  aft  रंजन :  मंत्री  महोदय  यह  नहीं  बताते  कि  वास्तव  at  रहा  है  और

 सर्प  गी  हैं
 ।  हम  सभी  जानते  हैं  कि  इन  भूमि-सुधारों से  कल

 भी  नहीं  हो  रहा  है
 ह  ने क  at  आवश्यकता a  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  यह  जानते  at  क  पस

 नहीं है  ।  ह
 ea  ri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Do  the  Government  know  whether  agation  of

 co-operat  rming  has  increased  or  decreased  agricultural  production  and  ondly  whether

 production  ha  orofessional  farmers not. |  gone  down
 by  allotting  land  toਂ o  those  wno  are  not

 and  also  t  lotting  land  in  the  names  of  ‘girls
 ?  The

 Hon.
 Minister may  प  se  answer  these

 points  द  Be

 ri  Asoka  Mehta  All  these  laws  have  been  enacted,  some  of  them  Parliament

 and  ne  Tt  is  difficult  to  assess  their  on by  State  Assemblies  impa  ct  agricultural

 productio

 $  Bibhutt  Mishra:  Is  it  afact  that  in  those  States  where  land  reformation  and

 1  Abolition  have  been  carried  out,  the  small  farmers  have  not  so  far  received  their
 Zaminday
 com  15811  on  varying  from  Rupee  one  to  Rupees  five  hundred

 and
 seco  nd  y  land  could  not

 be  im  in  the  hands  of  this  Government  in  the  same  way  as  el  d  to  be  improved

 by  the  Z  rat?

 Shri  A:  Mehta:  I
 shall

 re  r  as  first  question  is  concerned  can lotice,  SO
 Not  tell  as  to  h  much

 co  ofaras  second  part  of  the  question
 is  Concerned,  the  ons  क sted  by  the  Hon.  Member  exists  nowhere.
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 Shri  Bibbuti
 pms

 Mr.  Speaker,  challenge  that  there  has  not  been  as  much

 ure  under  present  government  as  here  had  been  under  Betia
 of  improveme  aa

 Governme!

 hi  Asoka  Mehta  th  ountry  was  not  under  Beti Betia  G Giaeaniitent

 Thi i  Bhagwat  Jha  Azad

 n  ta

 Hn  Mei
 wants  to

 ao

 ha  SI he
 f  Zamindars  again

 saa  अधिकारों  का  रिकार्ड

 i  वासुदेवन नायर
 काइतकारों  के  वास्तव

 |  |  तथा  आधिक
 तथा  रना  महत्वपूर्ण गारंटी  है  ।  कया  केन्द्र

 द्वारा  लगातार

 ने  पर  भो  अब  तक  अधिकारों  का  रिकार्ड  न्याय  र  करिया  गया  है  तथा

 सहाय  ह  ह

 इसी  कारण  बहुत  सारे  काश्तकारों  को  निकाला  जाता  है  ।

 श्री  अशोक  मेहता  :  अधिकारों  के  रिकार्ड  पहिले  से  am  हैं  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर
 :  कहा ँ?

 a
 रिकार्ड

 श्री  waite  मेहता :  किन्तु  तथ्य  यह  है  कि  पहिले  तो  देश  के  बहुत

 mean
 इसीलिये

 मिर  ते  ही  नहीं  दूसरी  बात
 यह

 है  कि
 परिवर्तन  SARE.

 नहीं  होते

 रूपेण  सन्तोषजनक  नहीं  होते  ै  प्रचलित  |  |
 ही  कि

 तीसरी

 fi  cars

 mere  से  ही  केन्द्रीय  सरकार  तथा  योजना  आयोग  आ  रिकार्ड  सुधारने
 योजना  के

 fara
 सन्तोषजनक

 रूप

 से  नहीं के  लिये  कई
 आ  =  लता  आ  रहा  अ  औ

 द

 हुआ  है
 ।

 थ

 मलेरिया का  रोग

 मटटाचाय
 :

 *  392.  श्री

 पती  रेण  चक्रवातों

 त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन

 rH हो  रही  अत्यधिक  वृद्धि  की  ओर
 कया  सरकार  का  ध्यान  फाइलेरिय

 दिलाया  [  जैसा  कि  स्कूल  आफ  ट्रापिकल  मेडिसिन  carat में  फाइलेरियाई
 रोग  के

 क्लिनिक के
 fears  से  पता  चलता  है  ,  और

 यदि  तो
 इसको  रोकने के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 स्कूल
 कि  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०

 रोगियों  की

 आफ  ट्रॉविक
 ल  कलकत्ता के  फाइलेरिया  क्लीनिक  के  रिकार्ड  में  की

 चलता  कि

 ता  उगारते  तपी

 (1954-5  1965-66 स्थिति  से
 q

 है

 ।  तथापि  सर्वेक्षणों  से

 कलिल
 प्त  अ 8  ee
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 ~  च
 मालूम  हुआ  कि  भारत  में  ऐसे  लोगों  की  संख्या  बहुत  बढ़  गई  है  जिनको  फाइलेरियाई  संक्रमण

 का  खतरा है  ॥

 (1)
 कलकत्ता  शहर  और  उसके  उपनगर-पालिकाओं  में  फाइलेरिया  नियंत्रण  के
 ०  ——  ofsau  ama  सरकार  fara  जै a. लिय ेतैयार  की  ग

 (11)  पश्चिम  बंगाल  सरकार 3.0  कांची  में  एक  arzateat  नियंत्रण  एकक

 खोल  रखा  है  ।

 ०  का ०  भट्टाचार्य :  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  से  यह ह  पता  ी
 रिच

 रोगियों  में  >  eee
 गिलम  म  va  कारण

 वृद्धि हुई  मेरा  पर
 मलेरिया  em  फैलते  को  समाप्त  करन ेमें  सफल  रही  है  तो

 फाइनेरिया
 ए  क

 मसक  कैसे

 बढ़  गये  तक  कि  मच्छर  नहीं  रोगियों  की  संख्या  भी  नहीं  बढ़  फाइलेरियाई

 के  का  उन्मूलन करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  जैसा कि  मरले  के
 मामले  में

 हुआ  है  ्

 तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  (  डा०  सुशीला  क्याम

 हूँ  कि  एनोफीलस  मच्छर  पर  डी०  डी०  Ho  छिड़कने  असर  होए  किन्तु
 जिसके  कारण  फाइलेरिया

 होता
 पर  इसका  असर  नहं  होता

 ?  अत

 जिसका  अथ मच्छर  प्रजनन  स्थानों  पर  ही  समाप्त  किया  जा  सकता

 पानी  डी  उचित  निकासी  की  व्यवस्था  करना  है  ।  वह  बड़ा  महंगा  कार्य  हम  जीवाणु
 ह

 पों  के  द्वारा के  प्रज  न
 स्थानों  को  समाप्त  करने  तथा  दूसरी  साधारण  डिम्भ  विरोधी  कार्यव

 इस
 हा

 जहर
 चरता

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  च  का०  भट्टाचार्य  :  रोग  ग्रस्त  लोगों  की  चिकित्सा  के  लिये  क्या  म  उठाये

 जिनके  द्वारा  फाइलेरियाई  की  बीमारी  आगे  फैलने  से  रोकी  जा  सके  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  मुझे  दुःख  है  कि  फाइलेरिया  की  बीमारी  की  कोई  सफल  चिकित्सा

 नहीं है  इस  दिशा में  बहुत  से  अनुसंधान  किये जा  रहे  हैं  किन्तु  कोई  सफल  चिकित्सा  नहीं

 ली  जा  सकी  ।  यही  कारण  है  कि  यह  रोग  मलेरिया  से  अधिक  भयावह  है  क्यों  मलेरिया

 क  इलाज  मलेरिया  विरोधी  औषधियों  से  हो  जाता  फीलपांव  की  बीमारी  ay  a  ya

 स्त  लोगों  का  इलाज  होना  आवश्यक  है  तथा  इस  दिशा  में  राज्य  सरकारों  द्वारा

 क
 ों  पर  चिकित्सालय खोले  जा  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  अपने  उत्तर  में  माननीया  मंत्री  ने  बताया  है  कि
 पिच  गाल  में

 संबंध  में  है  या
 एक  योजन ना  पर

 विचार
 हो

 रहा  है
 ।

 में  समझ
 न

 सकी
 कि

 यह  योजना
 रोकथाम

 चिकित्सा
 के

 सम्बन्ध  में  है  ।  मैं  जानना  चाहूँगी
 कि  उस  योजना

 की  निश्चित  रूपरेखा  क्या  है

 तथा  इस  पर  कब  वीणा  tz  कब  इसे  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ।
 ५  सग हग =



 Oral  Answers  August  11,  1966
 |  ह  अ  दे  eee  eea

 डा०  सुशीला नायर  : परिश्रमी  बंगाल  सरकार ने  एक
 उच्च  अधिकार  प्राप्त  समिति

 वीं  तथा  दूसरे  लोगों को नियुक्त  की
 है
 जिसमें  उन्होंने  महानगरीय  |

 anita  किया है  ।

 समिति ने  अपने  प्रतिवेदन में  सफाई  सम्बन्धी  सेवाओं में  सुधार  के  द्वारा  को

 माप्त  आतंक  डिम्भ  विरोधी  फाइलेरियाई  के  चिकित्सालय  खोलना  वि

 सहयोग से  स्वास्थ्य  शिक्षा का  समवर्ती  सामयिक  प्रशिक्षण  व्यवस्था  त

 छ  अन्तरिम  और  दीर्घकालीन  इंजीनियरिंग  के  कार्यों  के  द्वारा  डिम्भ  प्रजनन  उन्मूलन

 गरि  की  है  ।  दीर्घकालीन  इ  जी निया रिंग के  कार्यों  पर  3,140-40  रु०  अर्थात  314

 रोड़  रु०  से  भी  अधिक  व्यय  आंका  गया  है  ।  फाइलेरियाई  नियंत्रण  पुनर्गठन योजना  के  अंतगर्त
 द

 बंगाल  सरकार  ने  केन्द्र  से  50  प्रतिशत  की  सहायता  मांगी है  ।  अभी
 दुरा  व

 गो  सका है  तथा  चालू  वर्ष  में  केन्द्र  ने  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  पुरे  देश  के  लिये 20  लाख

 कम

 cs  व  अवि

 निक
 काली

 कद
 से रघुनाथ  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  पश्चिमी  तट  पर  यानी

 nae
 तथा

 कोंकण  क्षेत्र  फाइलेरिया  बहुत  फैला  हुआ  है  तथा  लोग  बीमारी
 के  कारण

 इन
 की क्षेत्रों  से

 भाग  रहे  यदि  तो  बीमारी  की  रोकथाम
 के

 लिये  क्या  कार्य

 जा  रही  है
 ?

 सही

 डा०
 सुशीला  नायर  :  इनमें से  बहुत  स ेक्षेत्रों  में  फाइलेरिया  बहुत  फैला  हुआ  है  तथा

 हमने  _  अत्यधिक  रोग  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  विशेष  यूनिट  नियुक्त  की  हैं  तथा  कालीकट  भी  उम  &  त्रों  में
 से  एक  है  ।  मैं  इस  समय  निश्चित  रूप  से  नहीं  बता  सकती  कि  गोआ  में  क्या  कुछ  किया जा  रहा

 है  स  समस्या का  हल  निकालने के  लिये  हम  भी  इतने  ही  चिन्तित हें  जितने  माननीय  सदस्य

 हैं  ।  समस्या  कठिन  है  और  उपाय  बड़ा  महंगा  है  ।  यही  हमारी  कठिनाई है  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  माननीया  स्वास्थ्य  मंत्री  के  उत्तर  से  मुझे  होता है
 अत्यधिक  धन  व्यय  होने  के  कारण  फाइलेरिया के  उन्मूलन  के  लिये

 आवश्यक  कार्यवाही  ं  की

 जा  सकी  ।  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  तथा  विशेषतया  भारत  के  पश्चिमी  तट  जैसा  कि  मेरे

 माननीय  मित्र  श्री  रघनाथ  सिंह  ने  बताया  है  इस  रोग  के  अधिक  फैलने  के  कारण  सरकार  योजना

 से  धन  प्राप्त  करने  की  क्या  व्यवस्था  करेगी  जिससे  इस  भयानक  रोग  का  उन्मूलन

 सक े?

 डा०  सुशीला  नायर :  मैँ  निवेदन  करूँगी  कि  योजना  आयोग  ने  चौथी
 योजना  में

 भरण  तथा  निकास  योजनाओं  के  लिये  धन  देने  की  सहमति  प्रकट  की  धन

 उन्होंने
 ia

 कभी  नहीं  feat  ।  370  करोड़  रु०
 की  पर्वा

 ही
 जबकि  हमारी  आवश्यकतायें

 1600  करा  ०
 की  हैँ

 |
 राज्य

 दा
 fF War?)

 लिये  राजकीय  सहायता  दी
 जानी  चाहिये  जैसी  ग्राम्य जल  a

 त

 है  प्रस्ताव  योजना
 आयोग के  विचाराधीन  भी  है  ।

 10
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 a
 shpal  Singh:  Docs  the  M  Ww  there  are  still  some  residences

 or  are  in  old  Delhi  where  water  supply  is  suspended  for  about  8  hours  Abou  150  persons  use

 one  Jatrine  There  is  no  flush  system,  no  tap  system  and  no  water  supply  There  will  be

 attac  of  filaria  there  tomorrow  if  not  today  would  like  to  know  what  1  Hon.  Minister

 1S  to  do  in  this  regard ?  Drainage  system  is  being  mentioned  many  tir  Delhi  is  the

 Capital  of  dia  and  people  from  all  parts  of  the  world  come  to  see  it.  थ

 Mr.  Speaker:  Are  they  taking  some  preventive  measures
 with  rega  A  to  Filaria?

 Dr.  Sushila  Nayar:  Water  supply |  and  -Tavat alo  no  connection  with  filaria

 control

 ~

 त्रों में  हरिजन
 थ

 *393  ot  मघ  लि

 डा०  रास  मनोहर  लोहिया

 क्या  योर  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह

 सरकार  को

 i
 बेतों  में  हों

 are  मिले  जे  के

 बम

 हात में  कोई  सूचनाएं  मिली हैं

 यदि  हां  ay  इन  घटनाओं  का  sat
 te

 इन  प्रतिक्रियावादी  प्रवृतियों  बाने  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 किया  गया  है

 1-ReTTT  विभाग  में  उपमंत्री  चन् द  नहीं  ।

 द  और  प्रश्न  नहीं  उठत े।

 Sh  Madhu  Limaye  Has  attention  Hon.  Minister  been  drawn  to  the
 misde:  meanour  meted  out  to  all  the  aged  Harijan  ladies  of  the  villagc  ‘in retaliation  to  the  crime
 comm  nea itte ed  by  a  Harijan  in  a  Marathwada  area  of  Maharashtra?  he  Hon.  Minister
 been  informed  of  this  If  so,  what  action has  he  taken  in  this  regard ?  This  happened  in

 Aura
 abad  District

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  जहां तक  मेरा  सम्बन्ध  मेरे  पास  इसकी  कोई  सूचना  नहीं है  ।

 मुझे  यह  माननीय  सदस्य  से  मालूम  हुआ  मैँ  अब  जांच  र  आवश्यक  कार्यवाही

 शिवाजी राव  to  देशमुख  राशियों  को  दोषी  पाया  गया  तथा  उन्हें  न्यायालयों

 रा  सजा  दी  गई  है
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  माननीय  मंत्री  को  यह  मालूम  नहीं है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  He  is  not  a  Minister

 11.0
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 Shri  Shivaji  Rao  S.  Deshmukh:  [  am  not  passing  on  this  information  on  behalf  of

 the  Hon.  Minister.  I  am  passing  this  information  to  Mr.  Speaker.

 Shri  Madhu  Limaye  Please  give  full  imformation,  am  prepared  to  listen
 Oo to  you.

 Mr.  eaker  :  An  individual  case,  whether  it  pertains  to  larijans  or  others,  should

 not  be  raisce  [  like  this.  This  is  not  proper.  Is  it  proper  to  brin द  -  occurred  due  to  enmity,

 and  as  a  बहु  clion  here  tosome  atrocities  were  committe  use  it  is  regarding  2 ply
 Harijan  ?  It  fe $  not  necessary  that  this  0  way  understand  it. would

 result  in  the

 Shr
 i

 ishnu  Kamath:  stion  is  regarding  Harijans

 Shri  adhu  Limaye:  All  of  them  knov  teeta  are  ceed  on  Harijans
 in  this  country  e  to  untouchability  why  [have  asked  this  question.  And  there  is

 policy  of  the G  rnment  to  provide  protectiol  to  the  Harijans.
 i

 Mr  ac  You  may  p  nother  question,

 hri  cpared  to  listen  to  Shri  Shivaji  Rao,  if  he  has  to  say
 something,  cere

 Litaye:  ८  हाट P

 लि
 ही दी  ह  not  अ Mr  .  Spe  er  You  may  put  another  quest  cerned  at  all

 Oo

 Shri  dhu  Limaye  Some  time  ba  I  drew  the
 Minister

 ion  of  thé  Hon.  Labour

 fa  Hari a  Hari
 . incident  occurred  in  Monghyr  area  where  house  0  an  was  set  on  fire  ?

 Later  o  came  to  know  that  there  was  one  more  incident  of  that  type  it sn  Manjhol  area  in

 Begusar  fter  all  if  the  policy  of  the  Government  is  to  eliminate  untou i re
 ability

 and  also
 to  estak  ish  social  and  economic  equality  in  the  country,  what  is  the  mystery  ehind  this?

 ihe  uld  look  into  it  and  should  take  some  drastic  measures  sothat  the  ns  and
 ac  alc  classes  are  protected  against  such  atrocities.

 नीय श्रीमती  जब  भी  हमको  सूचना  मिलती  हम  राज्य  सरकारों  तथा
 स०

 अ  नकारियों  से  छानबीन  करते  हैं  तथा  आवश्यक  कार्यवाही  करते  हैं  ।  मैं  जानती हूं  कि  स्पून

 द्यूत ः  के
 कारण  कुछ  घटनायें  होती  किन्तु  मैं  कई  बार  सभा  में  बता  चुकी  हूँ  कि  अस्सी  यता

 नीचा  के  लिये  1955  में  पास  किया  गया  अधिनियम  लागु  हम  वहीं  रुके  नहीं  हमने
 श्री  इलियोपेरूमाल  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  नियुक्त  वह  समिति  सभी  राज्यों  ग  भ्रमण

 कर  रही  है  तथा  इससे  अगले  महीने  के  आखिर  तक  अन्तरिम  प्रतिवेदन  मिलने  की  आशा  जाती

 उस  प्रतिवेदन  में  अब  तक  चली  आ  रही  कुछ  पुरानी  बातें  सामने  आयेंगी  तथा  वष्य  में  की

 जाने  वा  कार्यवाही  का  सुझाव  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के  बाद  हम  कार्यवाही
 ..

 a a Sh  ri  Ma  to  whether  they  have  enquired?  The  Hon.  Labour
 Minister  had  said  th - _ i Madhu L ad said that गम  et  would  conduct  enquiries.

 Mr.  Speaker  :
 upon.

 Your  whole  question  was  a  suggestion  for  the  Government  to  act

 12



 11  1966  मौखिक  उत्तर

 SO
 श्री  मुखिया  :  क्या  यह  सच  को  अब  भी  ग्रामीण क्षेत्रों  में  सार्वजनिक  कुओं

 तथा  कुछ  स्नान  घाटों  पर  जाने  दिया  जा  रहा

 श्रीमती  चन्द्र  देखा  मेरे  विचार  में  हरिजनों  को  सेवा  जनिक  HAT  इस्तेमाल  करने से

 नहीं  रोका  जा  सकता  यदि  ऐसी  घटनायें  होती  हैं  तो  स्थानीय  अधिकारी
 तथा  सम्बन्धित  राज्य

 कारों  द्वारा  कार्यवाही  की  जाती

 Shri  Vishram  Prasad  Is  the  Hon.  Minister  aware  of  the  fact  th  Eastern  U.  P.,

 ticularly  in  Azamgarh  District  people  are  being  paid  two  annas  a  day  as  tl  wages  and

 are  entitled  to  get  ten  chhataks  of  grains  and  the  Harijans  of  the  area  are  be  up  Cvery  Now

 then  Besides,  they  are  not  allowed  to  drink  water  from  the  well,  they  ए  tsiton  a  cot

 i  by  side  with  others  and  are  harassed  in  a  number  of  ways  even  today  Yo  the  Governinent

 know  |
 this  and  if  so,  what  steps  has  Government  taken  in  this  regard

 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मैंने  जो  उत्तर  दिया  है  उसके  अन्तर्गत  यह  प्रइन  भी

 ज्या  के  अलग-अलग
 नभ्य

 Raa  यदि  माननीय  सदस्य  अपने  चुनाव  रि

 मामलों  क-करने  तो  कोई  भी  मंत्री  उत्तर  नहीं  दे  पायेंगे  |

 द

 na  adhu  Limaye:  How  will  they  eliminate  untouchab
 lity  ?  Please

 direct  them

 to  gath  er  full  information  and  place  before  the  House.
 ्

 Mr.  Speaker  That  can  be  done  after  the  submission  of  the  report

 क
 श्री Ho  र०  हरिजनों  की  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  बहुत  सी  ata  तियां  नियुक्त

 क  गई  तथा  अत्यधिक  धन  का  अपव्यय  हुआ  |  अब  जिस  समिति  का  मंत्री  महोदय  ने  सुझा  दिया

 है
 ससे

 भी  हरिजनों  की  कोई  समस्या  हल  होने  वाली  नहीं  मैं  एक  विशेष  प्रश्न  पुछना  ता  हूँ
 ।

 ना  देनी अनुसूचित  जातियों  आदिवासियों  के  जिन्हें  इन  सभी  मांगों  की  संसद  को  सू

 होती  पिछले चार  या  महीनों  से  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  कोई  नये  युक्त

 पंचायती-राज  व्यवस्था क्त  किये  जा  रहे  हैं  ।  दूसरी  बात  मैं  यह  जानना  चाहता  हैँ  कि  जब

 भ  की  क्या  हरिजनों  को  सताने  की  घटनायें  बढ़ी  नही ंहैं  तथा  उनकी  तरक्की  अवरुद्ध  नहीं

 ह ै?

 प  को श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  के  कई  भाग  एक  तो

 प्त  करने की  समिति  के  बारे  में
 था  ।

 मेरे  विचार  में
 कोई  भी  समिति  इस  प्रदान

 से
 रखेंगे  जिनका

 सायरा पाप सम्बन्धि  सभी  त्रुटियों  को  नहीं  दूर  कर  सकती
 है

 |  किन्तु वे  कुछ
 रचनात्मक  सु

 हम  अनुसरण

 दूसरा  axa  मड  सगा
 के  बारे में ९

 में  दूसरे  आयुक्त  की

 नियुक्ति  नहीं  हो  सकती  ।  हम  दूसरे  आयुक्त  द्वारा  कार्य-भार  सम्भालने  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।
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 तीसरा
 तनी  लादती  दो  आवेदन  कॉ  दार  में

 था  ।
 इस  यर

 प्रत्येक  वर्ष  वाद-विवाद  होता

 |  पिछला  1963-64  का  प्रतिवेदन  अभी  नि निलम्बित  रखा  गया हैं  तथा  जैसे  ही  सभा  को  समय

 र  वाद-विवाद  होगा  ।

 वि  अ  के
 ri  Buta  Singh  It  has  not  been  discussed  for  the  last  three

 On

 Shri  Gulshan  Do  Government  know  about  the  Harijans  who  are  a  cultural  labourers
 111  njab  and  Uttar  Pradesh  and  also  about  the  atrocities  perpetrated  for oF depriving  them  of

 thei  land  by  the  Police  andthe  land  owners?  een  initiated  by  the

 Gove  ent  in  this  respect  ?
 ™

 सम्बन्ध  में श्रीमती  चन्द्रशेखर :  राज्यो ंमें  होने  वाली  विभिन्न  घटनाओं

 ay  की  ओर
 अलग  उत्

 देने  की  कठिनाई  को  आपने  सही  में  प्रकट  किया  ।  किसी  घ

 नहीं  है हम  अवश्य  ध्यान  देंगे  ।  किन्तु  मेरे  लिये  यह  सम्भव  el  कि मैं  सारे  देश  की
 घटनाओं  का  रिकार्ड

 अपने प
 q  तथा  सभी  का  उत्तर  द  |

 i  Gulshan:  My  question  has  not  been
 srifersts  कमना  raised

 an  individual

 Point
 द

 asked  as  to  whether  the  81121  Government  has  been  drawn  to  the  fact

 that
 cil  hai

 d  owners  are  perpetrating  atrocities  on  the  Harijans  ?
 moll
 Se

 er:  The  Hon.  Member  ed  about  two  states  He  should  give  these oe
 cases  in  द  me g  to  the  Hon.  Minister,  who  wi  i  into  these

 Sh  ह  ulshan  I  have  not  written  only  on  many  times  I  have  written  even  to
 the  Prime  Minister,  but  no  action  has  been  taker

 =
 यक्ष  महोदय :  कया  मंत्री  महोदय  के  पास  कोई

 ना  आई
 है  तथा  क्या  इन  आरोपों

 =
 के  बारे में  गई  छान  बीन  की  गई  है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मेरे  पास  इस  समय  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 or
 बसुमतारी  :  अभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  प्रश्न  पुछा  कि  आयुक्त  क  नियुक्ति  क्यों  नहीं

 हुई  |
 कुछ  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  कि  इस  प्रतिवेदन  पर  चार  साल  से  वाद-विवाद  नहीं  हुआ  |

 यह
 सच  है  कि  जब  कभी  बैठक  होती  है  तो  सम्बन्धित  मंत्री  बैठक  कार्यवाही

 हीं  जिससे  आदिवासियों  के  उत्थान  के  प्रति  विभागीय  अवहेलना  प्रकट

 we पक्ष मह  का  उत्तर
 सेह

 हदय  दूसरे  मंत्री  के  बारे  वह  क्या  उत्तर  देंगी  |  वह  केवल

 प्रथम

 भ

 दे  सकती

 श्रीमती  चन्द्र  शेख chee अ  शीघ्र  ही  नियुक्ति  की  जायेगी  ।  यह  1963-64  का
 अन्तिम  प्रतिवेदन  है  जो  स्थगित  रखा  गया  इसे  सभा  पटल  पर  रखा  जा  चुका  है  ।
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 rs  ey

 तक  मिती  कॉ  ह
 का  प्रदान  मैं  समझती  हूं  कि  मंत्री  किसी  भी  don  में  अनुपस्थित

 नहीं रहे  ।

 three  111.  ed  persons  were Shri  Ganpati  Ram:  Do  Governm

 impriso  on  the  issue  of  entrance  to  the  Varanasi  District  in

 Uttar  Pradesh  8  years  ago,  yet  no  Harijan  can  enterthe  Kashi  Vis

 today?  नमा

 Temple  even

 रघुनाथ  fag:  मैं  इसका  विरोध  करता  यह  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  के  बारे  में  यह

 गलत  है  ।  ह
 क

 eaker  :  The  Hon.

 ae

 controversial  issue.  He  should  sit  now

 so  that  the  Ainister  can  reply.

 hri  Ganpati  Ram:  Mr.  in
 ra

 raised  a  question,  if  others  drop in

 what  can  I  do?
 Oo

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मैं  समझती  हूं  यह  आठ  साल  पहिले  a  «

 .
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 बतर  तक  हरिजन  प्रदेश  नहीं

 कर
 सकते

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मैं  समझती  हूं  यह  सच  नहीं

 Shri  Sheo  Narain  I  would  like  to  inform  Hon.  Mem  >  ri  Ganpati  Ram  and  this

 House  also  that  I  have  been  a  member  of  Uttar  Pradesh  Temple  co  amittee  and  have  been  to

 Hardwar,  Kashi  and  other
 piacesh

 Ihave  been  to  Kashi  Vi  h  Temple  also,  but  no

 bo  obstructed.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Ts  the  Hon.  Memb  ijan  ?

 Mr.  Speaker  Has  the  Hon.  Member  to  ask  any  qu  ion

 पार
 Shri  Sheo  Narain  I  would  like  to  know  how  n  ‘ofthe  amount  allotted  by  the
 ment  for  Harijans  is  spent  for  our  benefit

 Mr.  Speaker :  Icould  not  follow  the  que exon
 of  he

 Hon.  Member,  but  if  the  Hon

 Minister  has  followed  him,  she  may  answer  please.

 ी  नहीं  श्रीमान  मैं  समझी

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  प्रश्न  को  दोहरायेंगे
 ?

 i  के  fa sft  शिव  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हरिजने
 के  लिये  सरकार  जितना

 होता है  । धन  नि
 रित

 करती  है  उसका  कितना  हिस्सा  उनके  ऊपर

 ven
 ath  चन्द्रशेखर  :  पिछड़े  वर्गों  के  क्षेत्र  बत  आदिवासियों  तथा  पिछड़े

 वर्ग  के  कार्यक्रम
 होते  है

 जो  कुछ  धन  अनुसूची  तियों  के  लिये  निर्धारित  किया  जाता  है  वह

 शब  उनके  ऊपर  ही
 खर्चे  किया  जाता
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 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Untouchability  Eradication  Act  was  passed  in  1955  and  it

 know  h is  1966,  I  would  any  persons  have  been  fined  and  how  many  persons  have

 heen  imprisone  for  violating  this  t?

 a

 प्रीति  चन्द्र दो खर  :  मैं  प्रश्न  पर  नोटिस  चाहती  हू

 ari  Onkar  Lal  Berwa  18.0  the  Hon.  Minister  does snot  com
 ome  here  with  full  informa-

 tion,  she  come  for  having  a  photographic  snap?  The  notice -  for  this  question  was  given
 20  days  arlier

 Mr  Speaker:  The  notice  was  not  given  on  the  question  ade  asking  now

 hri  Onkar  Lal  Berwa  After  all  supplementaries  have  to  be  pv  a  question

 | ह  Speaker  :  It  is  improper  to  say  like  this

 Voluntary  disclosure  of  Unaccounted  money
 +

 394,  Shri  Prakash  Vir  Shastri  Shri  Kapur  Singh:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Shri  Buta  Singh:
 Shri  Raghunath  Singh  Shri  Narasimha  Re  dy
 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Shri  M.

 Kuma
 laran:

 Shri  R.  S.  Pandey  :  Shri  D.  C.  Sharma
 Shri  P.  Borooah Shri  S.  M.  Banerjee:

 Shri  R.  Barua

 ill
 the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 gc the  further  progress  made  in  regard  to  the  voluntary  disclosure  unaccounted

 money

 OF.  out  this  money;  and (b
 eels

 any  other  steps  have  been
 taker

 (0)
 ia,

 the  results  achieved ?

 a
 Minister  of  State  in  the  Ministry  o

 Finance  (Shri
 B.  R.  Bhagat):  (a)  Under

 Section  (4a)  of  the  Income  Tax  Act  1961,  from  14-1966.  to  30-6-1966,  301  persons
 have  disc  Rs.  2°64  crores  as  unaccounted  income.

 (॥  Other  steps  taken  are

 )  Setting  up  of  Intelligence  Department  for  tracing  cases  of  Tax  evasion  and  for
 prose  ing  the  defaulters

 ii)  Appointment  of  additional  officers  in  the  jurisdiction  of  Cen  ral  Commissioners
 for  cessary  action  against  cases  of  Tax  evasion  on  large  scale

 i)  Use  of  rights  for  search  and  seizure

 (c)  There  is  an  appraisal  for  disclosure  of  Rs.  127°41  crores  as  unac  ted  income
 conse!  ent  upon  the  steps  of  search  and  seizure  As  a  matter  of  fact,  n  ्  f  the  cases
 disclose  inder  Section  68  of  Finance  Act,  1965,  are  dueto  h  and  re  Other  cases
 of  disclosu  of  unaccounted  income  were  also  traced  out  afte  Depa  Was  posted  with
 or  was

 about  tc 0  be
 be

 ™

 with  necessary  in!
 informat  ardi  on  through  investigations

 isclosed  because  they  were  afraid  of  seizure  by the  Department  of  snc
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 क
 Shri  akash  Vir  Shastri:  a  would  like  to  know  what  percentage  of  the  total

 the  Government  and unaccounted  money,  regarding  which  rough  figures  were  given  before  b

 our  as  been  disclosed  ?
 which  i  11  xt  being  disclosed  or  which  is  affecti

 Wh  at  steps  are  being  taken  to  bring  out  the  rest  of  the  unaccounted  money ?  Do  Government
 in  future 1056  to  take  steps  so  as  to  ensure  that  no  body  tries  to  conceal  unaccounted  mo

 =  Shri  R.  Bhagat  So  far  as  the  figures  of  the  unaccounted  money  re  concerned

 cial  figures  have  been  given

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  Figures  calculated

 =,
 hri  Bhagat:  Roughly  Sa

 ee

 | ६४  is  difficult

 easily  seize  unaccounted
 to  as  ss  the  amount  of  unaccounted  money.  16३

 it can
 money  OO

 su
 hari  had nachari  had  given

 an  assessment  in Vir  Shastri:  Shri  Krish
 ि

 So  far  as_  the  seizure  of  the  un-

 pete

 d  money  is  amie  we  are
 Eve

 our  best  to  trace  it  out.  We  are  enforcing  strict

 complianc
 n  respect  of  Income  Ta»  ct  and  Administrati  view  to  tracing  out

 te  d  money ingest
 द

 Shri
 Prakash  Vir  Shastri :  Probably  I  could  not  make  my  point  clear  प  uestion

 whether  Government  are  thinking  of  taking  certain  steps  or  measures  so  as  oom  ure  that

 1 ( was wh no bod altoget ts
 dy  tries  to  conceal  unaccounted  money  and  these  practices  are  stopped i
 ether.  an

 country

 eo hri  R.  Bhagat  We  shall  act  according  to  circumstances  in  fut  At  present  we

 can  0  ly  think  of  tracing  out  and  capturing  the  unaccounted  money,  and  also  rink  of  taking

 ste]  so  that  no  body  tries  to  conceal  unaccounted  money  further.  We  can  alsoc  some  sort
 of  ial  atmosphere  Nothing  can  be  said  regarding  the  future  at  present

 BO Shri  Brij  Raj  Singh:  What  are  the  Government  doing  ?

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  People  should  bring  out  unaccounted  oney  voluntarily
 oy  News  Papers  that and  it  should  be  declared  and  void.  Somedays  back  it  was  published i a प्  ?  Ifso,  when  is Finance  Ministry  was  thinking  in  terms  of  demonetisation

 nas  act !
 the  decision  expected  ?

 Shri  R.  Bhagat:  There  is  no  truth  in  this  News  item

 Persons  who  disclc rosea posed  |  ह  ccounted  money  or _  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 rs  of  Income  Tax,  how  many  of  them  are  Government  servants  In  me  Tax  Officers,

 arr
 cal  leaders  and  Ministers  ?

 "Ministers  and  nor
 Dffcers

 nor
 hri  R.  Bhagat:  There  are  neither  Government  e-tax  and  have  been

 Poli  eaders  among  them.  They  are  the  persons  who  aded

 caught
 Oo  म  ate  where  the  number  of

 Shri  Raghunath  Singh:  M:
 May  Ik kn now w  the  name  of  the  st

 d  also  the  name  of  that
 the  highest  an

 persons  who  have  disclosed  their  unac unaccounted  money,  is

 state  where  the  number  of  such  persons  is  the  lowest ?  11.0
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 I  want  notice  for  this Shri  B.  R.  Bhagat  Ican  give  this  information  only  after

 collecting  it

 Shri  5.
 Rendey

 The  Hon.  Minister  has  just  stated  that  it  is  very  difficult  to  tell  the

 amount  of
 ड

 which  has  not  so  far  been  disclosed.  After  all  they  might  have

 >  the  am  af  Let  us  have  a  rough uch  moncy  is  in  the  country

 a  आ  see  ह

 Shri B.  R.  Bhagat  No,  Sir  We  have  neither ither  any
 ny

 figures  we  can  have

 any  guess

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  fat धन  की  घोषणा  करने  के  लिए  यत  अथवा  समय

 ना दिया  था  उससे  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  हुआ  है  ।  मैं  जाना  हूँ  कि  इस  धन  को  बाहर

 या  उपाय  किये  जा निकालने  हेतु  सरकार  द्वारा  अब  तक  की  गई  कार्यवाही के
 आ

 तरिक्त औਂ
 ea और  क्या  इन  उपायों  में  से  एक  उपाय  विमुद्रीकरण  है

 ?  Oo

 श्री  ब०  राम  भगत  :  दोनों  प्रश्नों  के  उत्तर  हिन्दी  में  दे
 दिये  गये  हैं  ।

 श्री
 स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  अन्य  उपाय  विचाराधीन  हैं  ?

 द

 श्री
 ब०

 रा०  भगत
 :  मुख्य  wet  के  भाग  के

 उत्तर  में  हमने  अन्य
 उपायों  का

 उल्लेख
 र  दिया  है

 |

 व
 it  रा०  बरुआ :  छिपे  धन  की  घोषणा  करने  लोगों को  उनके  विरुद्ध

 after

 नं  करने  के  बारे  में  क्या  आश्वासन  दिया  गया  है  और  घोषित  को  गई  तथा  घोषित

 नर्क
 गई  छिपे

 बन  का  agra
 है

 ?

 श्री  कर  रा०  भगत :  कानून  में  विद्यमान  उपबन्धों  के  अतिरिक्त  संस  की  योजनाओं

 की  पणा  की  गई  थी  ।  पहली  योजना के  अन्तर्गत  52.12  करोड़  रुपये  की  राशि  तथा  दूसरी

 योजना  के  अन्तर्गत  146.75  करोड़  रुपये  की  राशि  की  घोषणा  की  गई  थी  विद्यमान  योजना

 के  अ  त  31  1965  और  30  1966  के  बीच  25.57  प  ड़  रुपये की  राशि

 की घ  की  गई  }

 श्री  रा०  बरुआ  :  छिपे  धन  की  घोषणा  करने  वाले  क  कार्यवाही  न

 करने  बारे  में  क्या  आश्वासन  दिया  गया  है
 ?

 क
 की

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  उस  योजना  जिसकी  घोषणा  की  गई  है
 भी  arRarray  का

 ow  दिया  गया  है  ।

 Buta  Singh :  Most  of  the
 Sede

 who  y,  have  converted
 their  black  1.0

 oney
 into  white  money wa  ing  land  mee around  Dethi  with  the  result  that

 the  price  of  land  has
 |
 gone  up  it  isnoteven  available  at  Rs.  20,000  per  acre.  What

 action  is  going  to  be  taken  by  overnment  to  remove  the  lacuna  in  the  law  so  that  they
 are  not  able  to  convert  their  black  monty  into  white  money  ?

 18
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 Shri  Bhagat  :  There  are  such  rules  under  the  Law  and  whenever  we  come  to

 know  that  there  is  any  lacuna  we  take  action  to  remove  it

 Shri  Bu  Si  ngh  : me  the
 Hon.  Minister

 aware  of  this  fact  that  they  have  purchased

 the  land ?
 क

 M  eaker  :  I  cannot  allow  the  sccond

 क
 4 ay भ

 Zo
 चं०  शर्मा  :  क्या  यह  सच  है  कि  युवक  घोषणा  करने  की

 और  यदि  लि  तो  सरकार योजना से  केवल  10  प्रतिशत  धन  ही  बाहर  निकाला  गया

 आय  कर  न  देने  वाले  व्यक्तियों  का  सामान्य  ढंग  से  पता  लगाने  तथ  स  योजना  को

 नद  करने  का  विचार  रखती  है  क्योंकि  इस  योजना से  कोई  लाभ  नहं fare

 शी  ब०  Wo  भगत :  दो  योजनायें  पहल  ही  बन्द  हो  गई  हैं  । कासी  की

 व्य  अधिनियम में  उन  लोगो ंके  लिये  की  गई है  जो  इससे  लाभ  उठाना  ।  इसके

 जैसा  कि  मैंने  पहले  हम  निरंतर  रूप से  उपाय  करते
 रहते  हैं

 छिपे  धन

 an  निकालने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 धर्म  बरुआ  क्या  सरकार  का  ध्यान  इन  समाचार चारों  की
 दिलाया  गया  है

 कि  काले  धन  की  एक
 भारी

 राशि  को
 बट्टे  की  दरों  पर  विदेशी  मुद्र

 बदल  लिया  गया है  और

 यदि  त तो  पिछले
 तीन  वर्षो ंमें  ए ऐसे  कितने  धन  क धन  का  पता  @ पता  लगाया

 गया  ?

 श्री  ब्०  रा  क  तयों  &  आने  ara  विभिन्न  समाचार

 सुनते हैं  ।
 अध्यक्ष  मह  ATL  रेग

 कृष्णा  तथा  गोदावरी  नदियों के  जल  का  प्रयोग  करने  में  हिस्सा

 ott  pEAipE  ed *39  सिंह
 .

 पी  विश्वनाथ  पाण्डेय

 डी
 आ

 कोयला
 बग

 प्र०  र  चक्रवर्ती  श्री

 श्री  दिवमर्ती  स्वामी  ६  न्यूज  बद  ९१९

 श्री  £ ह  क  कुमारन

 श्री  राम  रख  यादव

 क्या  रो  तनौीदय  ं  के  जल  का  सम्बन्धित राज्यों सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  कृष्णा  और
 क

 के  बीच  वितरण  घ
 >  1.0  कत  yet  संख्या  1417  के  उत्तर  के

 बारे में  28
 Meo aN  oo

 सम्बन्ध  में  यह  ब  त नने की  कपा ने  को  कृपा  |

 क्या  इस  मामले  में  इस  बीच  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  हैं
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 a  और  अन्तिम  निर्णय  कब  तक यदि  बिलम्ब  होने  के  क्या  कारण  ठ

 किया  जायेगा  at
 ह

 (7)  क्या  स  विवाद  को  मध्यस्थ  विचार है  ?

 faa  और  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Homo  तथा  (A):  महाराष्ट्र

 और  नक्  प्रदा के मैसूर  मुख्य  मंत्रियों  के  साथ  अलग-अलग  ब  की गई  थी  ।  अगली

 कार्यवाही  जा  |  जल  विवादों  का  मित्रतापूर्ण  निपटार  ने  में  समय  लगता है  ।

 रण  यह  भी  है  कि  व्यपवर्तन  कार्यों के  आंकड़े
 डॉ  और  ण  का  अभाव है  ।

 1  करने  के  लिये  आवश्यक  काय  वाही  की  जा  रही है जल्दी  फिर

 इस  समय  प्रदान  नहीं  उठता  |

 1 Shri
 Y  shpal  Singh :  May  I  know  since  No  noatter.  is  pending  When  this

 dispute  will  be  settled  and  if  the  Ministry  of  1177  gation  alld  the  three  Chicf ae  1h.  Ministers  concerned
 WO are  not  ab ०  to  settle  it  may  I  know  whether  this  ि  en  trusting  this  matter  to

 of  Home  Affairs the  Minist

 Th  Minister  of  Irrigation  and  Pow  Ahmed)  As  the
 रल Minister  of  te  has  pointed  out  discuss  helc  ndividually  with  the

 concerne  Chief  Ministers  A  jomt  meeting  of  the  cc  nc —  Chief  Min  ters  will  be  called

 shortly w  this  matter  will  be  discussed  and  thereafter  we  will  think  as
 थ  what  should  be

 done

 Shri
 shpal  Singh :  This  dispute  is  mong  you  नि  le  but c

 (015.
 are  undergo-

 ing  a

 loss a | Shri

 as  a  result  thereof.
 द

 khruddin  Ali  Ahmed :  Cultivators  are  not  u  going  any  €  construc-
 tion  १४०

 ia
 rojects  relating  to  these  rivers.  ving  on  without  imp  ents  asa  result

 of  this
 cspute.

 ja a

 ato  लिंगरेट्टी  :  क्या  पहले  सिंचाई
 ate  Praga  sty  ot  a  चीत  की  थी  और

 बह  बीच  असफल  रही  थीਂ  ?  वर्तमान  मंत्री  यह  आशा  क्यों  करते  हैं  कि  इस  समस्या  को  हल
 करना  भव ा

 ?  यह  समस्या  वास्तव  में  कब  हल  की  जायेगी  और  चिया  को  क्रियान्वित

 म्भ  किया  जायेगा  ?
 करना

 श्री  फरुरुद्दीन  अली  अहमद  :  यह  सही  है  कि  मेरे  पुर्वाधिकारी  ने  इन  मामलों  के  बा  में

 ई  और  प्रश्न चीत
 ककी

 थी  और  उन्होंने  सभा  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  |  तत्पश्चात  HY  राज्यों
 ने

 उठाये  हैं
 र  आशा  है  कि  जब  वे  फिर  आपस  में  मिलेंगे

 ae
 तो  मामले  को

 निबटाना  सम्भव  होगा  |
 |

 Shr  Harakh  Yadav:  ent  aware  of  this  fact  that  a  very  little  quan-
 tity  of  water  of  th

 of  the
 ation  and  if  so,  whether  Government  would

 submit  a  proposal  in  t  sters  that  more  and  more  water  of  these  rivers
 is  utilised  for  irrigation  purposes

 20
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 Shri  Fakhruddin  Ali  Ahmed:  This  matter  will  also  be  discussed  there  and  a  decision

 will  be  taken  on  it

 प्रदान  संख्या  407  के  बारे में

 res

 sestion  No.  407

 अध्यक्ष  महोदय :  ती  से
 मुझे  एक  सूचना  प्राप्त हुई  है  ।  वह च चाहती हैं

 कि  प्रश्न  संख्या  407

 ना
 उत्तर fem

 दया
 जा

 ।  रि
 त्रों  महो  दय  उत्तर  देना  चाहते  हैं

 >  at  कवल

 तभी  इसे  लिया  ज  Lr
 a

 faa म  शैलेन्द्र  चौधरी  मुझे
 कोई  आपत्ति  नहीं  है

 अध्यक्ष  महोदय :  निवेदन  मंत्री  महोदय  को  करना  चाहि  ए  ।

 सचिन्द्र  चौधरी :  मैं  ऐसा  कोई  निवेदन  नहीं  ल
 ता  हूं

 नम्बियार :  नियमो ंके  जब  कोई  मान  स्प  कहते
 हैं

 कि  किसी  प्रदान

 विशेष

 उत्तर दि कल् यके नार
 दिया

 a
 जाय  तो  मंत्री  महोदय  को  यह  बताना  हिए  कि  आया  वह  उत्तर  दे  सकते

 हैं  अथवा  enue वह  कहत ेहैं  कि  उन्हे  नहीं  यह  कहना  उचित  नहीं  है

 अध्यक्ष  wave  नियम  ये  हैं  कि  प्रश्नकाल
 समाए

 Ney  जाने के  पश्चात्  यदि  मंत्री  समझें

 कि  किसी  प्रश्न  का  देना
 है  तो  वह  ऐसा  निवेदन  कर  सकते  हैं  और  तभी

 उस
 प्रशन

 को  लिया  जा
 सकता

 बागान  मजूरी  at  का  प्रतिवेदन

 +
 Ho  सू०  श्री

 स श्री  अ०  व०  राघवन

 श्री  age  श्री  केप्पन
 ही०  ना०  मुकर्जी  :  श्री  र्म्स  द  कोया

 है  |  रेणु  चक्रवर्ती  :  श्री  अ०
 श्री  मणियंगाडन

 श्री  उमा

 रेंगे कि रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  उगा
 क्या  सरकार  को  बागान  मजूरी  बाद  का  प्र  वेदन  प्राप्त  हो  गया

 (@)  द  तो  क्या  सरकार  ने  इस  af  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधि  के  श्रीमती

 च
 टिप्पण  सहित  वीणा  किया है

 क्या  केरल
 में  बागान  कर्मचारियों

 की  हड़ताल  का  निबटारा  करने  के  लिए  इस

 वेदन  पर  शीघ्र  निर्णय  करने  का  सरकार  विचार  कर  रही  है
 ?
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 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  वाह नवाज  रबड़  बागान

 के  मजूरी  बोर्ड  की
 अन्तिम  रिपोर्ट

 अभी  तक  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुई  है  |

 उठता  |

 लि

 रिपोर्ट
 के  प्राप्त  होने  पर  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  |

 क्
 र

 सुखदेव  नायर  :  यह  एक  बहुत  ही  गम्भीर  मामला  है  ।  farm  |  आप
 क
 1.0

 का  प्रति

 एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हए  मंत्रो  महोदय  ने  उत्तर  दिया  था
 oe  मजूरी

 बोर्ड

 न  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  मैं  आपको  तथा  आपके  द्वारा  सभा  को  यह  q  कि

 qt  पिछने  महीने  की  20  तारीख  को  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  ।  पिछली  बार  मंत्री

 rar  था  कि  श्रम  प्रतिनिधियों  ने  fama  टिप्पण  देने  की  भी  परवाह  नहीं की  ।  श्रम

 क्यों  से  मुझे  एक  तार  मिला  है  जिसमें  लिखा  हुआ  है  कि  उन्होंने  अपना  कीमत  fee  पण  दिया

 गभग  तीन  सप्ताहों  के  पश्चात  सरकार  कहती  है  कि  प्रतिवेदन  अभी  प्राप्त  नहीं  दा क  मैं

 हता  हं  कि  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  अपनी  ओर  से  क्या
 किया

 है  कि

 उन्हें  शीघ्र  प्राप्त  हो  जिससे  वे  इस  मामले  पर  विचार  कर  सकें  ?

 कि

 शाहनवाज़  खाँ  :  हमने  टेलीफोन  तथा  तार  द्वारा  पुछताछ  की  है  और  ह  बताया  गया  है

 कि  afar  न  हमें  एक  सप्ताह  में  प्राप्त  हो  जाएगा  |
 द

 4
 a

 सुदेवी  नायर  :  हम  सरकार  के  इस  प्रकार  के  ee  करते  हैं  |

 रबड़  बागान  के  26,000  मजदूर  6  सप्ताह  से  भी
 न्गा  समय  से  हड़ताल  पर

 देश  की  अर्थ  व्यवस्था  के  लिये  रबड़  का  उत्पादन  बहुत  महत्वपूर्ण है
 ||  र  इस  में

 कया  कर  रही  है  ?  प्रतिवेदन  को  बंगलौर  से  दिल्ली  पहुंचाने में  कि  1  समय  लगता  है  ?

 अध्यक्ष
 महोदय  :  अब  वह  कहते  हैं  कि  यह  एक  सताते  प्राप्त  हो  देगा  |

 |  वासुदेवन  नायर  :  प्रतिवेदन  केਂ  श्रम  मंत्रालय
 ने  इस विवाद  के  बीच  में  पड़ने

 क  ् तथा

 इसे  घुलने

 के  लिये  कया  किया  है  ?

 क
 जगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ( श्री

 जगजीवन  :  मेरे
 विचार

 में  सदस्य  के

 का  कोई  कारण  नहीं  है  |

 क्रोधित हो क. थ ह चप्
 वासुदेवन  नायर  :  विरोध  करने  का  क  तो  तै  कोटि लस

 ग मै  र-जिम्मेदार  राना बट  बड़ा  .
 रिया  अਂ

 भ

 ।

 श्री  ज  बत  cares  ध्यान ना  ee  प्रश्न  उठाये  जाते  हैं  तो  मुझे  सच्ची  बात  कहनी
 पड़ती  है  ।  चाहे  इससे  प्रतिपक्षी  सदस्य  प्रसन्न  हों  अथवा  नहीं  ।  मुझे  तो  सच्ची  बात  कहनी  ही  पड़ती
 है  ।  मैं  अपने  आप  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कह  सकता  हूँ  जो  सदस्यों  को  अच्छी  लगे  ।  यह  एक  सामान्य

 22



 20  1888  मौखिक  उत्तर

 ज्ञान की  बा  है  कि  जब  बोर्ड  के  सभापति  को  बहुसंख्यक  ही  रेशें  तथा  कीमत  टिप्पण  प्राप्त

 होते  हैं
 प्रकल्पना  की  जानी  चाहिये  कि  सभापति  को  भी  उन  सिफारिशों

 को  सरकार  के  पास
 भेजने  से  पूर्व  कुछ  टिप्पणियां  देनी  होंगी  ।  यदि  az  इसके  लिये  एक  अथवा  दो  सप्ताह  ले  लेते  हैं  तो

 इसमें  कोई  अस मान्यता  अथवा  कोई  असाधारण  विलम्ब  नहीं
 है

 ।  मेरे  साथी  ने  कहा  है  fe  हमने

 पति  से  टेलीफोन  पर  बात  की  थी  और  प्रतिवेदन जल्दी  मिलने  गर  ह

 तही  समस्त  ह
 क

 इस  प्रकार  से  विरोध  करने  का  कोई  कारण  है  ।

 श्री  ही०ना०  मुकर्जी  :  इस  समाचार को  जिसका  सरकार  ने  अभी  तक  खण्डन  नहीं

 ही  में  रखते हुए  कि  मजूरी  बोर्ड  ने  प्रतिवेदन  पर  तीन  सप्ताह  से  भी  अधिक

 हस्ताक्षर  कर  दिये  हैं  और  श्रीमती  टिप्पण  भी  प्रस्तुत  किये  जा  चुके  कया  मैं  जान  सकत  fs  जब
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 )O  श्रमिकों  ने  इस  मामले  पर  हड़ताल  कर  रखी  है  तो  सरकार  इस  मामले  में  करता  करने

 का
 |

 प्रयत्न  क्यों  नहीं  कर  रही  है
 ?

 क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  केरल  सरकार  जो  केन्द्रीय  मं  ी  के

 x
 शरीन  इस  मामले  को  एक  ऐसी  बात  के  लिये  मुल्तवी  कर  रही  है  जो  किसी  भी

 के  लिए  लाभकारी नहीं  है  ?

 श्री
 जगजीवन

 राम  :  मैं  नहीं  समझता
 कि

 केरल  सरकार  का  मजूरी  बोर्ड से  कोई  सम्बन्ध
 जैसा  कि  मैंने  मुझे  इस  बात  का  पता  नहीं  है  कि  श्रीमती  टिप्पण  भेजा  गया  है  1  नही ं।

 हू  भी  पता
 नहीं  है  कि

 उन्होंने  कया  सिफारिशें की  हैं  ।  जब  तक  मुझे  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं

 हो

 और  F

 तब  तक  मैं  इस  बात  का  पता  नहीं  लगा  सकता  हूं  कि  क्या  विमत  टिप्पण  भेजा  गया  है ह
 या  इस  पर  हस्ताक्षर  हो  गये  हैं  अथवा  नहीं  ।  मैं  माननीय  सदस्य  की  तरह  बातों  की

 नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  पिछली  बार  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  झ  कीमत

 नहीं  दिया  है  ।

 भी  जगजीवन राम  :  मैंने  ऐसा  नहीं  कहा था  होंने  टिप्पण  नहीं  दिया  है  ।  मैंने  यह

 कहा  था  कि  यदि  श्रमिक  बहुसंख्यक  at  की  राय  से  सहमत  नहीं  होते  हैं  तो  उन्हें  कीमत  टिप्पण

 देने  का  पूरा  अधिकार  मेरे  पास  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं है  कि  क्या  उन्होंने  कोई

 न्होंने  प्रतिवेदन  पर त  टिप्पण  दिया  है  अथवा  नहीं  ।  मैं  यह  भी  नहीं  जानता  हूं  कि  क्या

 कर  दिये  हैं
 ।

 मैं  प्रकल्पना  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 थ

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  निर्णय  करने  में  1. 17  तारीख  तक

 प्रत  कर  रही  है  क्योंकि  इंडियन  नेशनल ट्रेड  af  न कांग्रेस  घोषणा  की  है  कि az  17

 तारीख  ताल कर  देगी  ?

 a
 नेशनल  पड  यूनियन  कांग्रेस  की  हड़ताल  सम्बन्धी

 श्री  जगजीवन  राम  :  मुझे  इण्डियन

 घोषणा  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।
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 श्री  मणियंगाडन  :  क्या यह  सच  है  कि  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों ने  केरल
 के  राज्यपाल  के

 सलाहकार  से  मुलाकात  की  और  सलाहकार  ने  उन्हें  विश्वास  दिलाया  कि  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के

 थ  इस  मामले  पर  तुरन्त  निर्णय  किया  जायेगा  और  उन्होंने  श्रम-प्रतिनिधियों  पे  हड़ताल  को

 सूचना  वापस  ले  लेने  के  लिए  कहा  ?  क्या  श्रमिकों  ने  उनकी  इस  बात  के  स्वीकार  क
 ग

 लिया  है
 ?

 श्र बी  जगजीवन राम  :  मुझे  इस  बात  का  पता  नहीं है  ।  परन्तु  मैं  केरल  सरकार  द्वारा  दिये

 गये  आश्वासन  को  दोह 7  रा  देता  हू ंकि  मजूरी  बोर्ड  से  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  पश्चात  मजूरी

 बोर्ड  की  सिफारिशों  पर  शीघ्र  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  क

 अन  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  श्रमिकों  के  सभी  वर्गो ंos  करने

 की  धमकी  री  सरकार  इस  विवाद  को  जल्दी  सुलझाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  जा  रही  है  ?

 राम  :  जैसा  कि  मैंने
 नਂ

 IMAGE  ,  सरकार इस  पर

 रेगी । शीघ्र  फा
 1.0

 Ho  कण  गोपालन :  क्या  यह  सच  है  कि  केरल  सरकार  इस  माम  को  शीघ्र

 लाना  ता
 है  परन्तु  यह  केन्द्रीय  सरकार  है  जो  इस  विवाद  को  सुलझाने

 a

 रही  है
 ?

 प्री  जगजीवन  राम :  जी  नही ं।

 ह  माना  सामान्य  प्रथा  यह  है  कि  जब  कभी  किसी  क्षेत्र  में  हड़ताल  ह  ी  हैं  जिसका

 बीच  में विदेशी  मुद्र
 के  अर्जन  पर  प्रभाव  पड़ता  है  तो  भारत  सरकार  विवाद  को  निबटा

 आती  क्या  यह  सच  है  कि  इस  मामले  में  सरकार  पक्षों  को  बुलाने  तथा  विवाद  नहाने के

 लिये  बूझ  कर  पहल  नहीं  कर  रही  है  जिससे  हड़ताल  लम्बे  अर्से  तक  रहे  और  स्व  समाप्त

 हो उ  चाहे  इससे  विदेशी  मुद्रा  की  हमारी  स्थिति  पर  कुप्रभाव  ही  कयों  न  पड़े  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  माननीय  सदस्य  एक  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  के
 ह  में  पहले

 उठाये  गये  seat  के  बारे  में  दिये  गये  मेरे  उत्तर  को  भूल  गये  हैं  ।  उस  समय  मैंने  बता  थाकि

 श्रमिकों  से  बातचीत  करने  के  लिये  केरल  सरकार  द्वारा  किये  गये  प्रयत्न  असफल  रहे  यह

 कहन  सही  नहीं  है  कि  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।

 स०  मो ०  बनर्जी  :  जब  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  के  संदर्भ  में  माननीय  मंत्री  ने

 अपना  वक्तव्य
 दिया  था  तो  हमने  उन्हें  ध्यानपूर्वक  सुना  था  ।  ध्यान  दिलाने  वाली

 सूचना  तथा
 आज  के  इस  अल्प  सुचना  प्रत  के  बीच  की  अवधि  में  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही
 की  गई  है  कि  लोक-सभा  में  उत्तर  देने  के  साथ  साथ  इस  मामले  को  शान्तिपूर्ण  ढ  सुलझाया
 जाय े?

 ।  सा  विवाद  मजूरी  के
 wet  के  बारे  में  है  और  इस  पर  मजूरी  बोर्ड  विचार  कर  रहा  है  ।  बोर्ड  की  सिफारिशों  के
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 966  ह  नकद

 मिलने ae  कार्यवाही  नहीं की  ज

 के  नेताओं  तथा  श्रमिकों  से  अपील  की  कि  वे  काम  पर  लौट  आयं

 सन  भी  दिया  कि  जैसे  ही  प्रतिवेदन  प्राप्त  होगा  हम  इस  पर  निर्णय  कर  r | ait  क

 श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  कितने  श्रमिक  हड़ताल पर
 उनकी  eet

 रमज़ान  बोर्ड  की  सिफारिशों  से  उनकी  मांगों  को  किस  प्रकार  से  पूरा  किया  जायेगा

 श्री  जगजीवन राम  :  इन  सभी प्रश्नों का  उत्तर  पिछली बार  दे  दिया  गया  TI

 श्री  श्रीकान्तन  नायर :  चूंकि  सभापति  की  टिप्पणियों  सहित  प्रतिवेदन  जल्दी  मिलने  वाला

 इसलिये  क्या  मंत्री  महोदय  संसद  के  सम्बन्धित  सदस्यों  क  एक  बैठक  mas
 सार

 स  मामले

 को  यहीं  सुलझाने  का  प्रयत्न  करेंगे  ?

 श्री  जगजीवन राम  :  हम  इस प्रक्रिया का  अनुसरण  नहीं  करते हैं  ।

 श्री  वॉरियर  :  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  मामले  पर  कोई  कार्यवाही  से  पहले  क्या

 केन्द्रीय  श्रम  मंत्रालय ने  इस  मामले  को  सुलझाने के  बारे  में  राज्य  सरकार  के  विचारों  का  पता

 लग  लया  था ?

 श्री  जगजीवन राम  :  श्रम  मंत्रालय  केरल  सरकार  से  सम्पर्क  बनाये  हुए  है
 ।

 oat  वॉरियर  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  था  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  होता  कराने

 द  लये  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 ्
 aft  जगजीवन राम  :  मैंने  कहा  कि  केन्द्रीय  श्रम  मंत्रालय  केरल  में  श्रम  विभाग  से  सम्पर्क

 ये  हुए  है  और  जब  तक  केरल  सरकार  का  श्रम  विभाग  काय  कर  रहा  है  तब

 न्द्रीय  सरकार  को  बीच  में  पड़ने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 थ्

 रे  विचार

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  The  Hon.  Minister  has  just  statec  Nat  we  are  in
 uch  with  the  Kerala  Government  and  we  are  negotiating  with  the  Labour  Department  in

 Kerala  may  know  whether  the  Labour  Department  has  assured  the  workers  01  any  Minister
 of  tha  state  has  ever  gone  to  them  and  made  any  such  appeal  that  we  are

 tryi [ous
 g  for  concilia-

 tion  anc  that  their  demands  will  be  met  besides  making  this  appeal in  th  15  Fic  ०

 ari  Jagjiwan  Ram:  I  have  nothing  to  add  to  what  1  have  2176: is Hou ady sti stated.

 weal  के लिखित  उत्तर  a
 WRITTEN  ANSWERS  TO

 तीसा
 बदर्षीय  dt  में  नल  st #206

 ही  श्रीमती  विमला  देबी

 थ श्री लिंग  रेड्ड

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 (#)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ताजा  जल  संभरण  की  नई  योजनाओं

 के  लिये  कुल  कितना  धन  मंजूर  किया  गया  था  ;
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 क्या  इस  कार्य
 के  लि लिपे  नियत  धन  राशि

 खर्च  की  जा  चुकी

 a  ped  तो  व्य  ||  चरण  हैं  ;  और

 (a) )  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि में  ग्रामीण  क्षेत्रों
 ताजा  पेय  जल

 की  व्यवस्था

 करने के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई
 ्  ्

 ey  तथा  परिवार
 नियोजन  मंत्री  सुनीला

 :
 तीसरी

 पंचवर्षीय

 ee
 में  राष्ट्रीय  जल  पूर्ति

 छाता  कार्यक्रम  | के  देहात  वाले  अंश  के  लिये  15.59

 करोड़ रुपये  की  एक  धन  राशि  नियत

 की
 गई  |

 (@)
 ना

 ह  द

 ।
 उठता (0)

 रहल
 नह
 कभी

 सूचना एक  गी  जा
 | aT eat @ att aMT-TeT TK Te a = <=

 जायेगी

 Develo
 of

 jghat  etc

 र
 “397  idheshwar  Pra  ॥  1¢  Minister  of  Works,  Housing  and  Urban

 pleased  to  state  Oe
 Developme:

 (a)  tn  t  a  fact  tha  ा
 ]

 atts  for
 the  combined  develop-

 ment  of  Vija  Ghat,  Shanti  Van  and  Rajghat  Samadt

 f  so,  the  salient  features  thereof  ?
 गय

 fhe  Minister  of  Works,  Housing  ad
 Development  (Shri  Mehr

 Chand

 Khanna)  :(
 )  Yes

 (9)  The  plans
 in  the  nrore  by  th  architect  and  it  is  too  early  to

 speak  with  any  lines  it  the

 ee

 eee  Bu it  in  general,  the  idea  is  to  lay  out  the

 entire  stretch  of
 ni

 >  landscaped  and  contoured  areas.

 a
 a

 क  a

 ्
 वि  वेव
 याई  विकास  बेक

 *  398.  श्री
 भ  क

 सहाय  पाण्ड्य  : a

 श्री  To  agar

 al  |: ह५  दामां
 ;

 क्या  @)  ad  ||
 पा  गे  कि

 पित

 ज

 सच  है
 कि

 of  ई  विकास  बैंक  ने  भारत  में  कुछ  और  विकास

 है नाओं  के  ५

 अब  तक  जिन  ऋणों  को  पेशकश  की  गई  है  अथवा  जो  ऋण  बेक के  साथ तय  हुए

 हैं  उनका  ब्यौरा क्या  और

 26



 )  लिखित  उत्तर 20  1888  (

 एशियाई  विकास  बैंक  के  द्वारा  अपने  सदस्य  राष्ट्रों  को  ऋण  दिये  जाने  के  बारे में

 बैंक  के  अब  तक  के  कार्यों  का  संक्षिप्त  विवरण क्या  है

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  ब०  to  :  से  ही

 बैंक  की
 अभी  स्थापना नहीं  हुई  है  ।  दिसम्बर  1965  में  मनीला  में  जिस  करारनामे  पर  हस्ताक्षर

 के  गवर्नरों के  बोर्ड हुए  थे  उसका  अनुसमर्थन  किया  जाना  अभी  बाकी  है  और  तभी
 बैंक

 की
 उद्घाटन

 कारी  बैठक  बुलायी  जायगी  ।  उसके  बाद  ही  बक जग  रूप  से

 स्थापना हो  सकेगी  ।  इन  परिस्थितियों  एशियाई  विकास  बैंक  से  ऋण  मिल
 का

 सवाल  अभी

 समय से  पहले  है  ।

 भारत  मेंढकों  के  काम  की  प्रगति
 थ  थ

 *39

 ०  कर

 रेणुका  राय :  क्या  वित्त  मंत्री
 यह  बताने  की  कृ

 कृपा  करेंगे  कि  :

 ना
 में  बैंकों  के  काम  की  प्रवृत्ति

 त

 wl

 प्र  fa  बारे  में  रिजर्व  बैंक  की  1965

 की
 रिपोर्ट  के  प्र

 सरदा  को  at  ufthmar

 जो  उधार  सम्बन्धी  नीतियां  ह  गई  उनसे
 मूल्यों  में  वृद्ध

 को  रोकने  में

 कहा ंत  सहायता  मिली  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ना०  :  रिपोर्ट
 _

 अर्थ-व्यवस्था  के

 जव ब
 बैंक  द्वारा  अपनायी  गयी  ऋण-नीतियों  और  बैंक  व्यवसाय से

 सम्बद्ध
 कानूनों

 और  स  न  के  क्षेत्र  में  हुई  प्रगति  का  तथ्यात्मक  विवरण  गया  ।  रिपोर्ट

 में  को  ऐसी  बात  नहीं  है  जिसके  सम्बन्ध  में  सरकार  की  किसी  विशिष्ट  क्रिया  की

 आवश्यकता हो  ।

 रिजर्व  बैंक  की  ऋण-नीतियों  का  उद्देश्य  इस  बात  सुनिश्चित  व्यवस्था  करना

 है  कि  अत्यावश्यक कामों  के  लिए  काफी  ऋण  मिलें  और  wat की  वृद्धि  रुके
 ।  मूल्यों  पर  पड़ने

 इन  नीतियों  प्रभाव  को  मूल्यों  पर  प्र  डालने  वाली  दूसरी  बातों  से  अलग  करना  संभव

 नहीं  है  ।

 विदेशी  मुद्रा  नि

 श्री  घटिया

 ग  श्री  मघ  लिमये  व

 क्या  वित्त  मंत्री  066
 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  766  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  कि

 नये  मामलों  को  दर्ज  करने  में  अब
 तक

 कितनी  प्रगति  हुई  है

 विभिन्न  मामलों में  की  जाने  वाली  जांच  प्री  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
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 नये  मामलों  का  न्याय-निर्णयन  करने  में  इस  बीच  कितनी  प्रगति

 हुई है  ;  और

 उपरोक्त  भाग  में  निर्दिष्ट  मामले  में  कितना  अथ दण्ड  दिय

 वित्त मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रा०  )  1  जनवरी  66  से  30  जन

 1966  तक  अवधि  में  sada  निदेशालय  ने  1231  नये  मामले  दर्ज  किये

 स  निदेशालय
 ने  उपर्युक्त  अवधि  में  1489  मामलों  में

 जा  पड़ताल  पुरी  की  ।

 उ
 ae

 अवधि  में  न्याय  निर्णय  किये  गये  मामलों  की  कुल  ae  426  थी  |

 पर  कुल  मिलाकर  6,81,471  रुपये के  दण्ड  लगाने
 गये  और  कुल

 4,42,096  रुपये  की  भारतीय  और  विदेशी  मुद्राओं  की  जबती (ज  की
 आग

 1
 दी  गयी  ।

 थ

 थ  राजस्थान  नहर

 *401.  दी०  चं०
 nat  :

 te
 रेड्डी

 of
 ree  fag  :  श्री  कार  लाल  azar

 oto  चक्रवर्ती  :

 a क्या  सि  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  ट

 क्या
 केन्द्र  द्वारा  राजस्थान  नहर

 मलय
 स  को  अपने  अधीन  लिये  जाने  तथा

 राजस्थान  रो  स्थापित  करने  के  बारे  में
 निर्णय

 क  र  लिया  गया  है  ;

 ह  तो  उसका ब्यौरा  कया है  ;  और

 दि  तो  देरी
 के  क्या  का

 रण
 हैं  ?

 सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन
 अली

 :  और  नही ं।
 मामला  विचाराधीन  है  ।

 प्र
 नहीं  उठता  |

 क

 *4

 प्लस  का  प्रयोग  करने  बाली  महिलाओं  को  प्रोत्साहन

 _ डा०  लक्ष् मीम लल  सीधी :  कि  श्री  ऑक MHTTATA  बैरवा :
 गी  दी०  Wo  दार्मा  डा  निवासन

 जीत  गीत

 क्या सर  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  ब  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  ड़े  पैमाने  पर  लोकप्रिय  बनाने  के  बारे  में
 लूप  के  आविष्कर्त्ता  डा०  जैक  लिप्स  के  सुझावों  पर  विचार  किया  है  और
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 लिखित  उत्तर

 क्या  सरकार  ने  डाक्टरों  तथा  का  प्रयोग  करने  वाली  महिलाओं  को

 व्यापी  आधार  पर  अधिक  आर्थिक  सहायता  देने  का  निर्णय  किया  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  और  डा०  लिप्त

 के  सुझाव  विचाराधीन

 OS
 a

 fara  बंक  से  सहायता

 *403.  श्री  ई  मो ० छह  qs  श्री  हाजी

 सते  arfast  vite fann :  श्री  प्र०  चे  बरुआ

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री

 oe क्या  वित्त म  रेंगे  कि

 स  aaa  से  विभिन्न  कार्यों  के  लिये  सहायता  की

 राशि  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया है

 में  कितनी
 राशि  मंजूर  की  गयी है  अथवा  मंजूर  करने  का

 a  an

 तो  वास्तव

 को  कितने  धन  की  आवश्य
 थी  ;  और

 आवश़्यकता  कहां  तक  पुरी
 हु

 &  मं  त्री  (  श्री  air  चौधरी  )  से  के  सदस्यों

 द्वारा  दिये  a
 a वचनों  और  प्रकट  किये  गये  के  र  विश्व  बेक  के  अध्यक्ष  ने

 अपना  पूरा  जि
 ill

 प्रकट  किया है  कि  ६६  यता  की  90  करोड़  डालर  की

 नसे सारी  भारत  और  विस्व  बक  आवश्यक
 peat

 स  मातें  चालू  वित्त  वर्ष  में

 भारत  को  >  रद  ् |  90  करोड़  डालर
 धि

 91  करोड़  46  लाख

 डालर  के  बारे  अंतिम  रूप  से  .  व्यवस्था  कर  ली  गर्म  र  बाकी  के  बारे में  बातचीत  की SS

 जा  रही  है  ।

 ्

 गिरना
 के  संसाधनों  में  कमी

 *404  श्री  है च  NX

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  संसाधनों  में  कमी  का  कोई

 अनुमान  लगाया है
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 (@)  यदि  तो  उसका  व्यौरा  कया  है  ;  और

 क्या  संसाधनों  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  आकार

 >  ?
 को  घटाया  जा  रह

 वित्त  में  उपमंत्री  vv दी लि  नामी  )  :
 os)

 से  चौथी  आयोजना

 के  लिए  उपलब्ध  साध त  रइस  स्थिति  के  सन्देश  में  आयोजना के  आकार  के

 सम्बन्ध  में  योजना  अ
 faa  मंत

 त  मंत्रा  के  परामर्श  से  विचार  कर  रहा  ब्योरों  के

 निष्कर्षों  का  उल्लेख  क  किया  जो  कुछ  सप्ताहों  में

 तैयार  हो  जायगी  ।

 ना की रूपरेखा में |

 ame

 कायें

 #405.  श्री  {

 श्री 3  | क

 डा०  राम  || ह

 क्या
 योजना

 था
 समाज  कल्याण

 लिपती  हई
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गी
 ने  डा०  ato

 —
 ate

 राव  के  इस  आशय  के  वक्तव्य  पर  ध्यान

 —(&) fear & fr %  अवमूल्यन  करने  के  सम्बन्ध में  1  आयोग  से  परामर्श  न  जाना

 ut  अं ौर उचित  नहीं थ

 (
 लि  रकार  का

 योजना
 आयोग  था  तथा  मंत्रिमंडल  के  साथ  उसके

 रने  के  लए सम्बन्ध  की  व्यार
 कानून  बनाने  का  है

 मा  ला  कह योजना  तथा  सर  अशोक  मेहता  )  :  प्रा०  वी०के०आर०वी०  राव

 ने  इस  प्रकार  का  कोई  वक्तव्य  नहीं  दिया

 थ
 नही

 . fate
 '  सर्जनों  द्वारा  निजी

 एटीसी

 *406  ब्रिकी  कामत :  क्या  स्वास्थ्य  1  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी  वि

 क्या  सच  है  कि  भारतीय  चिकित्सा
 ica न्य  रार

 कुछ  राज्य  शाखाओं  ने  इस

 आशय  के  अभ्यावेदन  अपि  saat  रा
 ने  सिविल  सर्जनों  को  निजी  प्रैक्टिस

 करने  की  अनुमति  न  देने व का  fasaa  तो  कर  fai  है
 2

 किन्तु  इसके  साथ  साथ  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 सेवा  में  लागू  वेतन-क्रमों  को  लागू  करने  का  निचय  नहीं  किया  है
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 लिखित  उत्तर 20  1888  (  )

 यदि  तो  इन  अभ्यावेदनों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 ;  और

 राज्य  सरकार  को  यदि  सरकार  का  विचार  कोई  राय  देने  का  है  तो

 राय दी  जायगी

 ह क  क  ि
 i

 १  मंत्री  सुशीला  भारत  सरकार  को

 कोई  ऐसा  अभ्यावे
 नहीं  मिला  है

 सरकारों  को  ऐसे  अभ्यावेदन  मिले  हैं  या  नहीं

 इस  बारे  में  सचन  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 अं  इस  अवस्था में  ये ल  की

 रे
 थ

 थ  हसन  बड  एण्ड  कम्पन

 *407.
 =  तीं

 कया
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  fed  बर  we  तराती  में  are  fina  उन  पर  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी

 ह  गाये  गये  जुमना  के  विरुद्ध  अपील  दा  की

 पील  कब  दायर  की  गई  थी  ;

 ही  पर  निर्णय  होने  में  इतनी  देरी
 ों  लग

 रही  है  जब  कि  सीमा  शुल्क

 दारा  किये  गये  जुमना  में  पह  ही
 बहुत  कमी

 कर
 दौ  गयी

 थी

 ;  और

 अपी  ल  पर  कब  निर्ण है  ol qT ak  जायगा
 ?

 a

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  ब  रो  :  और  (  ख).जी
 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  एवं  सीमा  बोर्ड  के  समक्ष  अपीलें  24-11-1965  7  दायर  की

 गई

 )  न्याय-निर्णायक  अधिकारी  द्वारा  लगाये  गये  दण्ड में  कमी  नहीं
 गई  है

 ।

 गये  दण्ड  में  कमी  कोई  होगी  तो  के  बारे  में  निर्णय  अपील  के  निर्णय  किया

 ग
 सीमा  शुल्क  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अपील पर  उस  समय  तक  सुनवाई  नहीं

 हैं  जब  तक  कि  लगाया  गया  दण्ड  जमा  न  करा  दिया  जाय  अथवा  अपीलीय

 र  चाहे  ऐसे  दण्ड  की  अदायगी  को  अत्यधिक  कठिनाई  के  आधार  पर  शर्त  लगा  र
 अथवा tal z THT aaa

 Ps  छोड़  देने का  निर्णय  किया हो  ।  इस  मामले में  पार्टी  के  अभ्यावेदन पर  अपीलीय

 ने  फैसला  किया  है  कि  पार्टी  दण्ड  का  25  प्रतिशत  जमा  करे  तथा  रकम  बैंक

 गारन्टी द्
 T ad Bt rarely Ff oY arst  सुरक्षित  कराएं  पार्टी  ने  ऐसा  7-5-66  को  किया  और  बाद  ही  अपील

 विचार  करने  य  हई ।
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 यही
 तौर से  यह  सम्भव  नहीं  किस

 पारीख  तक  अपील

 ना  है  |  मो  ग  इस  मामले  में
 न  सम्बन्धी  सवालों के  क  a ear

 की  जटिलता  at:  लम्बी-चौड़ी  wart  ||  चि  को  नजर  में  रख  हुए  अपील  के

 निपटाने  में  छ  समय  लगने  की  संभावना  है  ।  केन्द्रीय  उत्पादन  You  एवं  सीमा  शुल्क

 लीड  तमाम
 के  महत्व  भली  भांति  समझता है  तथा  अपीलों  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिये

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 आयातित  औषधियों  की  कमी

 8.  श्री  सुबोध  हंसना  श्री  भागवत झा  आजाद

 श्री स०  सामन्त  श्री  भी  ato द्विवेदी :

 क्या  स्वा  peg  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगी कि  :

 नहीं  मिल
 ी

 को  पता  है  कि  अवमूल्यन  के  बाद
 आयातित

 औषधियां  बाजार  में

 re
 अथवा  उन्हें  छींपा  लिया  गया  है  ;

 कार्यवाही  कर

 रही है  Ms

 दवाइयों  को  बिक्री  के  लिये  निकलवाने  के  हेतु

 मुख्य  औषधियों  की  मांग  को  सरकार

 on प्री

 करना  चाहती  है  ?

 it तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  जी  नहीं  ।  सरकार

 को  कोई  ऐस  he  नहीं  मिली
 ी

 a

 cone
 प्रशन  नहीं  उठता  |

 आयात  व्यापार  नियंत्रण  विनियमों  के  अधीन  औषध  एवं  दवाइयों  के  सम्बन्ध

 में  आयात  a  त  को  1966-67  में  उदार  कर  दिया  गया
 हता

 प्रतीत  औषधियों  की  मांग

 क  परिवार  नियोजन  के  लिये  राज्यों  को  सहायता

 *409.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन
 ं

 त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी  कि

 यह  सच  है  fe  सरकार  ने  परिवार  नियोजन  वर  तय  सरकारों  को

 योजनावा  न  देकर  10)  वर्षों
 के  आधार  पर  देने  का  निर्णय  किया है  ौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
 क

 स्वास्थ  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला

 परी  ||  नियोजन  कार्यक्रम  को  ert  ~ —
 जा  तेजी  से  चलाने  के  लिए  राज्य  सरकारें

 सहायता  के  इस  उदार  किये  गये  स्वरूप  का  लाभ  उठा  रही  हैं  ।
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 गर्भपात  कराने  के  कारण  मृत्य  की  घटनाएं

 *410.  श्री  राम  रख

 श्री  प्०  चं०

 a श्री  यशपाल सिह  :  क

 क्या र  तथ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  sto  लिप्त  द्वारा  किया  गया
 चेह

 विश्लेषण  सही सही है  कि  गर्भपात  कराने

 के  कारण  होने  वालें  प्रतिकूल  प्रभाव  से

 थ

 ag  काफी  बड़ी  सख्या  में  स्त्रियों  की  मृत्यु

 हो  जाती &

 +a
 ः  ती  ऐसी aan

 तथा  कितने  बच्चे  प्रति  वर्ष

 मातृविहीन  हो

 (7

 ;  और

 डा०  लिप्स  ने  देश  में

 दाग कायथ क्रम के

 के  बारे  में  भी  कोई  मुल्यांकन  किया

 ह

 यदि  तो  उनकी  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  है

 ध्
 (3)  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  ला  :  डा०  बैंक  लिप्त

 द्वारा  दी रग  रिपोर्ट  के  अनुसार  मोटे  तौर  पर  यह  न  r  गया  है  कि

 न गर्भपात  के  प्रतिकूल  प्रभाव  से  भारत  में  प्रति  वर्ष  180,000

 स्त्रियों  केस  आधार  पर

 दिया गया  है
 मुख्य

 हो  जाती  है  ।  भारत  सरकार  को  मालूम  नहीं  है  कि  यह  वक्तव्य

 क्

 )  स्वास्थ्य
 सम्बन्धी  कारणों  को छोड़

 श
 गर्भ पा

 rafts  होने  के

 कारण  देश  में  इस  गर्भपात  के  विपरीत  प्रभावों  स े1  तें  हो  ताती हैं  बारे  में  विश्वस्त

 आंकड़ ेउ न  घ  नहीं हैं  ।

 जी  ait
 Oo

 डा०  लिप्स  ने  बतलाया है  कि  जिन  राज्यों  का
 उसने

 दौरा
 किया

 उनमें से

 कुछ  राज्यों  जैसे  पश्चिम  गुजरात  और  महाराष्ट्र राष्ट्र में  लूप  लगाने
 का  कार्य

 क्रम  बहुत  सफल  हा  है  किन्तु उ  त्तर  प्रदेश  और  बिहार
 हग  ज्यों  है  शह  हता  सकत

 नहीं रहा  है

 गर्भावधि  गर्भनिरोधकों  के
 चलते-फिरते  मिलनी

 a
 *411  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा

 परि  त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगी  कि

 क्या  देश  के  प्रत्येक  जिले  में  गर्भाशय  गर्भ रो धक  लगाने  वाले  चलते  फिरते
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 be os किलिनिकों  की  व्यक्त  ि  प्रस्ताव
 है

 और

 द  तो  इसे  कब  तक  क्रियान्वित  किया

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  faz): (7)  और

 प्रत्येक  जिले के  एक-एक  परिवार  नियोजन  क्लिनिक  तथा  चलता-फिरता  शल्य

 त्सा  एकक  जिसमें  एक  पुरुष  डाक्टर  और  एक  महिला डाक्टर  होते  पहले से  ही

 कए  हुए हैं  |  शल्य  चिकित्सा  एकक  बन्ध्यीकरण  आपरेशन  तथा

 गर्भाशय  गर्भरोधक  दोनों  प्रकार  के  काम  करता  है  ।  प्रत्येक जिले  के  लिए

 एक अलग आबादी के

 DUR,  प्रति  5
 से

 7.5
 लाख

 तक
 की

 आबा  के  पीछे एक  चलता  फिरता  गर्भावधि  गर्भ रोधक  एकक
 ase

 प्रस्ताव

 विचाराधीन
 है  ।  थ

 थ  केन्द्रीय  र के कमंचारिय

 ती सिक्त बतान हतलिय्र तहत
 112  To  च०

 की  प्पा  करेंगे

 बरुआ  :  क्या  आवास  तथा  नगरीय
 विकास

 मन्त्री  यह  बताने

 क्या  सरकार
 ने

 गृह-निर्माण  लागत  में  वृद्धि
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  विभिन्न  श्रेणियों

 के  सरकारी <
 कर्मचारियों

 को  दी  जाने  वाली  अग्रिम  राशि  के  बारे  में  gitacter  किया है  तथा

 उसमें  सं
 धन

 किया  है  ;
 और

 थ

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  निर्णय  कया  है
 ?  क

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  :  और

 उस  बिल्डिंग  एडवान्स  een  में  नये  मकान  बनाने  के  लिए  अथवा  बने  बनाये  मकान
 खरीदने  के  कुछ  शर्तों  के  साथ  अधिकतम  25,000  रुपये  तक  6  माह

 क  मुकर वेतन  के  बराबर  ऋण  देने  की  पहले  ही  से  व्यवस्था  है  ।  क्योंकि  निधियां  सीमित

 ऋण  की  मात्रा  में  वृद्धि  करने  से  की  संख्या  कम  हो  जायेगी  तथा

 उसे  वापस  लौटाने  की  सामर्थ्य  अनेक  सरकारी  कर्मचारियों  की  सीमा  से  बाहर  जायेगी

 अतएव  वर्तमान  नियमों  के  अन्तर्गत  निर्धारित  ऋण  की  सीमा  को  बढ़ाना  वां  नीय  नहीं  समझा

 हती

 होटल  उद्योग

 _ 413.  श्री हेम
 राज

 श्री  दलजीत  सिंह

 क्या  आवास
 tama  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनके  मंत्र  प  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  होटलों  का  निर्माण

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यक्रम  तैयार  किया  है
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 यदि  कहां  पर  और

 परिवहन  और  यन  जिसका  होटलों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 अपना  कास  '  तथा  उनके  अपने  मन्त्रालय  के  बीच  कोई  समन्वय  स्थापित  किया  गया  है  जिससे

 भारत  में
 होटल

 उद्योग  समुचित  ढंग  से  चल
 सके  ?

 —  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  (ait  मेहरचन्द  :(  )  और

 चौथी  योजना  बनाई  जा  रही  है  ।  द

 हां  ।  सभी  महत्वपूर्ण  मामलों में  आवास  तथा  नगर-विकास  मंत्रालय

 तथा  परिचय हन  एवं  विमानन  मंत्रालय  में  विचार ra  होते हैं  ।

 ः
 सहकारी

 समितियों
 भूमि

 *414, yw d  क  ही  माना  सुल्तान  a

 सुरेन्द्रपाल  सिह

 क्या  मीर  आवास  तथा  नगरीय  विक  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 था  सरकार  ने  दिल्ली  में  सहकारी
 _  गृह  निर्माण

 समितियों  को  अपने  सदस्यों  में

 कमी  वित  त  करने  की  न  देने  का  निर्णय  कि

 Aas
 भूमि  की  स्वामी  समितियां  रहें

 और  उस  बने  मकानों  के  स्वामी  समितियो ंके  सदस्य  रहें  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  ;

 ,  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  हरचन्द

 et)

 और

 बहु नि  समितियों  को  विकसित  भूमि  का  आवंटन  ताकि

 =  बग  निवास  आधार  हाउसिंग  बेसिस
 सकें  |  इस  प्रस्ताव

 का  उद्देश्य  यह  कि  समिति  का
 स्वामित्व  4 q T fa  तथा  पके  साथ  साथ  फ्लैटों/मकानों

 पर  भी  बना  रहे  तथा  सामान्य  AIST  |  aft  ee  |  जिन  सदस्यों  को
 ws

 मकान  आ  a  किये  जायंगे  वे  समिति  के  केवल  पर  सका
 pe  ह  प्रस्ताव  अभी  भी

 विचाराधीन  है  ।

 क  व्यय  में  कमी

 विलसन  श्री  इम्बीचिबावा के  |  5,
 बन

 लि डा० २  ३ च  ata  राय  श्री  हेम  राज

 श्री  स०  नाਂ  स्वामी

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रधान  मन्त्री  ने  राज्यों
 को

 तथा  केन्द्रीय  मंत्रालयों  को  निदेश  दिया  है  कि

 सरकारी  व्यय  में  10  प्रतिशत  कमी  की  जाये  ;
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 यदि  तो  क्या  सभी  राज्यों  और  केन्द्रीय  मंत्रालयों  ने  इस  निदेश  को  क्रियान्वित

 किया हैं  ;

 यदि  इसके  कया  हैं  ;  और

 कया  के  aa  सरकार  ने  यह  निदेश  भी  दिया है  कि  बचत के  इन  उपायों  के  कारण

 कर्मचारियों  की
 छटनी  न  की  जाये  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपर  से  सुचना  विवरण-पत्र

 सदन  की  मेज  पर  जाता  छ  |  ses ah  ona
 रखा  देखिये  संख्या  एल०  ato

 6748/66]

 wet  पर
 Oo  का  लगना  ताव  स  ि

 य a  ल *4  16.  श्री  ्य  दिक  ott  हरि  बिष्णु  कामत :
 श्री

 r=  श्री
 नाथ  पाई  :

 क्या  fa
 गी

 ok  बत  a  को  HIT  करा
 मत्री यह  *

 छह  अपना  पद  सम्भालने  के  तुरन्त  उन्होंने  में  आय  कर  तथा  सीमा

 शुल्क  आए  यों  की  एक  सभा  में  भाषण  दिया  था  और  उन्हें  नगर  में  व्यापार  गृहों  तथा

 अन्य  पर  छापे  मारने  का  कार्य  धीरे  धीरे  करने  की  सलाह  दी  थी

 इन  अधिकारियों  ने  कलकत्ता  में  अगस्त  से  बीच  और  जनवरी

 से  196  6  के  बीच  की  अवधि  में  कितने  मारे  ;  और

 eur  उनसे

 कितनी  ब
 ही

 कुछ  प्रमुख  कांग्रेसी  नेताओं  तथा  व्यापारियों  के  घरों  पर  छापे  म

 र  अनुमति  ली  गई  और  क्या  यह  अनुमति  दे  दी  गई  थी  ?

 faa  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ब०  रा  fa  मंत्री  ने

 अपना  पद  संभालने  के  तुरन्त  बाद  कलकत्ता  में  आय-कर  और  सीमा  शुल्क

 रियों  के  साथ  विचार-विमर्श  के  अवसर  पर  सामान्य  रूप  से  छापों  का  जि  किया

 था  यह  सही  नहीं  है  कि  उन्होंने  नगर  में  गैर-सरकारी  व्यापार  गृहों  या  अन्य  संस्थाओं

 के  सम्बन्ध  में  किन्हीं  भी  छापों  के  सम्बन्ध  में  अधिकारियों  को  काम  की  रफ्तार ‘

 रने  की  सलाह  दी  थी  ।  वित्त  मंत्री  ने  उन्हें  यह  सलाह  दी  थी  कि  सभी  उपयुक्त  माम
 थीं

 री  कानूनी  कड़ाई  केसाथ  जोरदार  छान-बीन  की  जानी  चाहिये  परन्तु  ara

 ets  चाहिये  कि  तलाशी  लेने  से  जिस  सुचना  के  आधार  पर  तलाशी  ली  ऊ  रही है

 उसकी  | faz z  नीयता  पर  उचित  «ध्यान  जिससे  निर्दोष  व्यक्तियों  की  परेशानी  तथा  बाद

 में  उससे  सरक  होने
 वाली  उलझन

 और
 सरकारी  धन  के  अनावश्यक उ

 को  कम  से  कम

 किया  जा  सके  ।
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 कलकत्ता  में  सीमाशुल्क  और  आयकर  अधिकारियों  ने  क्रमशः  दोनों  अवधियों  में

 कुल  349  और  163  तलाशी

 अ q  }  को क  आयुक्त  द्वारा कानून  के  अनुसार  तलाशी  बरिश  गे  सखा

 और  सीਂ  शुल्क  के  मामलों  में  सहायक  सीमाशुल्क  समाहर्ता  द्वारा  दी  जात
 द  ऐसी  अनुमति

 देने  वाले  अधिकारी
 जब

 भी  आवश्यक  समझें  अपने  वरिष्ठ  अधि नकारियों  या  सब बाधित  राजस्व  बोर्ड

 सेस  दही  ९  कते हैं  मंत्रो  की  अनुमति  लेना  आवश्यक  न  गौर  अगस्त  1965  से  जन

 1966  तक  अवधि  में  आयकर  तथा  सीमा  शल्क  विभाग  रा  मंत्रो  के  पास  प्रमुख  कांग्रेस

 नेताओं  भ  व्यापारियों  के  सम्बन्ध  में  अथवा  अन्य  _ ब्यक्ति के  बन्ध  में  प्रस्तावित

 भी  मामला  नहीं  भेजा  गया  ।  क अ तलाशी  का व

 अधिकारियों के  विदेशों  के  दौरे

 SO
 बूटा  fag

 a
 1  रेडडी

 कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कप  क  रेंगे  कि  :

 जन  री  से  1966  त
 अधिकारियों  द्वारा  किये  गये  विदेशों  के  दौरों  का

 ब्यौरा  क्या  है  र  ये  दौरे  किन  प्रयोजनों  के  किये  गये  थे  ;  और

 पती  ही
 दौरों  पर  नि

 आ  क

 an

 व्यय  की  है  ?

 faa  मंत्रालय  aq  मिश्र  और  सुचना  इकट्ठी

 की
 जा

 रही  है  और  द  ते  ही  सदन  की  मेज  रख  दी  me
 a  च

 मितव्यय  अभियान

 418  श्री  बजबासी  लाल हरिचन्द  माथुर
 प  भवानी  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 soy
 ज

 3  लाल  बरस

 क्या  fa  यह  बताने  की  क तर  re

 (a
 ( el SN  i केन्द्र  राज्यों  और  (

 सरकारी
 क्षेत्रों  में  इस  वर्ष  और  आगामी  वर्षों

 में  हमारे  मितव्ययी  अभियान  का  स्व  और  रूपरेखा  FAT  है  ।

 इस  बारे  में  य  किये  जा  चके  है  और  खर्च  में  कितनी  कमी  होने  को

 आशा  है  ;

 अभी  किन  किन  मामलों  पर  विचार  किया  जा  रहा
 है
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 >
 इसको  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्यरूप  देने  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गई

 है  और

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  बारे  में  प्रगति  प्रतिवेदन  संसद्  सदस्यों  को  परिचालित

 करने का  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ना०  मिश्र  ना  का  विवरण-पत्र

 सदन  की  मेज  प  में  रखा गय  ध्  at  संख्या  एल०  eto पि  |

 6749/66]

 (=)  al  तक  पह  खच  शी  सकने  वाली  बचत  का

 रहें विवरण-पत्र  त्वं
 ी

 11  ने  सदन  की  मेज  पर

 रख  दिया  जायगा ।
 rf

 पोरों  माननीय  aceai  के  बीच  प्रचारित  करना

 शायद  सम्भव  न  ।

 .....  क  परियोजना

 #4]  eo
 es  ee

 क्या  सिचाई अ
 लाल

 gat  म  |

 बताने

 BIT  करेंगे  कि

 कल में  कितने  धन  की
 =

 ने

 क

 ई  और  विद्युत  परियोजनाओं  के  लिये  1966-67

 कितना

 सिचाई  और  ्
 विभव  अली  अहमद  )  :  1975.50  लाख  रुपये

 1775.50  ला  ये  )

 वि

 केरल  योजना में  अग्राम्य

 अवि

 1971.  श्री  अ०  कण  गोपालन  :  FAT
 स्वास्थ्य  afez रेडार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी  कि  :
 थ

 कौन  सी  ग्राम्य  जल  सम्भरण  यो केरल
 एਂ  मंजूर  की  जा  चुकी  हैं

 इनमें  योजना  के
 लिये

 कितनी  धनराशि  की  गई  है

 किन  किन
 ओं  पर  कार्य  आरम्भ  हो  चुका  है

 ;

 atv  योजनाओं  पर  कार्य  कब  आरम्भ ree  किया  जायगा ;  और

 कन्नूर  जिले  में  इस  समय  किन  किन  योजनाओं  का  कार्य  चल  रहा  है
 ?
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 स्वास्थ्य  तथा  बन  मंत्री  सुशीला  और  अपेक्षित

 सुचना  देने  वाला fe  रण  सभा
 6  |

 पर  रखा  जाता  |  पुस्तकालय में  रखा  देखिये  संख्या

 एल०  ठी ०  6750  J

 अपेक्षित  सूचना  भारत  सरकार और (  उपलब्ध नहीं  है  ।

 कान
 जिले  में  मित्तल  और  चरूकुर्न  ग्राम  में

 rag  योजनाओं  का  कार्य

 है  ।  ि

 मौन  की
 कीमतें

 1972.  श्री  से०  क  कुमारन
 :

 व्या  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 सरकार  ने ने  भारत  के

 के  बड़े  नगरों  में  जमीन  वी  बहुत  अधिक
 बढ़  रही  कीमतों  की

 समस्या पर  विचार  1  nat S 1  ar

 तक
 त (@)  ai,  तो  उसका

 परिणाम
 ता  और  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही

 की  गयी
 ह

 ,  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द
 te)  pe नगरीय  की  तीब्र  वृद्धि  से  उत्पन्न  होने  वाली  समस्याओं  के

 त

 क

 त

 ल्

 में
 एक

 समिति  की  नियुक्ति  की  गयी  जिसमें  पश्चिमी

 तथा  पंजाब के  मंत्री  तथा  केन्द्रीय  ग  को  नए  कक करारी थे  que TATA, THT  मसक
 क
 ग  प्राप्त  सरकारी  प्राधिकरणों  तथा व्यक्तिगत  व्यक्तियों  को  उचित  मूल्

 कमी  उपलब्ध  कमी  के  आवास  तथा  निर्माण  के  क्षेत्र  में  सहकारी  a

 प्रय  रोकने के ं  को  प्रोत्साहन  देने  तथा  कुछ  निजी  हाथों  में  भूमि  के  स्वामित्व  के  केन्द्रीकरण

 लिए  समिति  ने  अनेक  सिफारिशें  की  हैं  ।  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतियां  राज्य  सरकारों  को

 एए

 के  लिए  पहले  ही  से  भेंजी  जा  चूकी हैं  ।

 क

 cea

 निक्षेपों

 नी का सम् रण ं ल. न ्
 19  यह  बताने  की श्री  Ho  क्०  कुमारन  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार

 नियोजन  मंत्री
 यह

 कृपा  करेंगी  कि
 >

 देगी  नों  के  दूरस्थ  क्षेत्रों  के  निवासियों क  सच  है  कि  राजस्थान

 को  पीने का  पानी  प्रा  करते  के  लिये  10-15
 ल जाना  इता  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  समस्या  को  हल  करने में  राज्य  सरकार की  सहायता

 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  हैं  ।
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 स्वास्थ्य  तथा  परिवार
 नियोजन  ol

 सुशीला  इस  तथ्य के  बारे  में

 शिकार  के  पास  कोई  विशिष्ट  सूचना
 नहीं
 अ

 रा  के  जल  की  कठिनाई  वाले  क्षेत्रों  की  जल  पति  समस्याओं  को  हल  करने  में

 राज्य  सरकार  की  मदद  करने  के  लिए  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  है

 (1)  तीन  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  राजस्थान  के  लिए  राष्ट्रीय जल  पूर्ति  एवं  सफाई  कार्यक्रम

 a  12.57  लाख  रुपये  की  अनुमानित  लागत  की  51  नगर  योजनाएं  और  241.90  लाख

 रुपये  मानित  लागत  की  146  ग्राम  योजनाएं  मंजूर  की  गई  तथा  राजस्थान  की  राज्य

 558.83  लाख  रुपये  ऋण  के  रूप  में  और  128.78 लाख  रुपये  अनूठा  रूप में

 हैं  ।

 शिला  )  राजस्थान  के  जलाभाव  वाले  तथा  जल  की  कठिनाई  वाले  क्षेत्रों  जल  पूर्ति

 T  खोलने

 a
 ओं  के

 सर्वेक्षण  तथा  निर्धारण  के  लिए  भारत  सरकार  ने  एक  बिशेष  जांच  प्रभ

 री  दे
 दी  है  जिसके  अन्तर्गत  चार  उप-प्रभाग होंगे  ।  इसके  लिए  दात  प्रा  शत  केन्द्रीय

 ह  पायगी ।

 (3)  स्थानीय  विकास  कार्यों  के  कार्यक्रम  के  अधीन  राजस्थान  में  47.77  लाख  रुपये  की

 अनुयायी  लागत  की  नलों  द्वारा  पानी  पहुंचाने  की  31.0  योजनाओं  को  कार्यान्वित ये  की  मंजूरी

 दे  दी  गई
 है

 और  इस  कार्य  के  लिए
 20  साख  aay  पहले  ही  दिये  जा  चुके

 8)

 तलत  के  जलाभाव  वाले  क्षेत्रों  में  भूमिगत  पानी  को  क्रमिक  पं  से  निकालने

 की  एक  दल  आफ  आपरेशनल  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  की
 पि

 से  यान् वित की  जा

 रही  ्

 (5)  स्थान  सरकार  ने  अपने  राज्य  में  ग्राम  जल  git  के  लिए  54,36,91,000

 रुपये  की  अनुम  नत  लागत  की  एक  नूह दु
 योजना  तैयार

 की
 है

 ।
 धन  के  लिए

 उनकी  प्रार्थना  पर

 भारत  सरकार  दे  रही  है  ।

 केरल  में  समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव

 पिलक
 374,  श्री  वासुदेवन  नायर :  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मं

 करेंगे
 किः

 we

 नने  की  कृपा

 1965-66  में  केरल  में  समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव को

 कितनी  ध  दि  खर्च  की  गई  है  ; द  ो

 सम्बन्धी  कार्य  पर

 स्थानों  पर  अब  समुद्री  दीवार  जा  रही  है  ;.
 1966 6-67  में समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव को oe  सम्बन्धी  कार्य  के  लिये  कितनी

 राशि  नियत  की  गई  है
 ;
 ह

 और
 समुद्री  दि  के  निर्माण  में  अब  तक  कितना  लक्ष्य  पूरा  हुआ  है
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 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  फकरूद्दीन
 अली  67  लाख  रुपये  ।

 एक  पर  रखा  जाता  में  रखा  गया
 ।  देखिये

 संख्या  एल० टी  751/66]

 75  रुपये  ।  ्

 त  री  योजना  के  अन्त  तक  ve  38  मौल  She  दीवार  और  553  ठोकरों  का

 निर्माण  किया  गया  है

 केरल  x

 1975,  श  इम्बीचिबावा  :
 ह

 '  अ०  क०  गोपालन  :

 तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  केरल  में
 a  a

 क्षेत्रों  के  विकास  सम्बन्धी  योजनाओं  को

 अन्तिम
 रूप  दे  दिया

 है
 ;

 क
 ग्र यदि  तो  इन  योजनाओं  का  ब्यौरा  व

 इन्हें  क्रियान्वित  कब  किया  जायेगा ?
 क

 द
 योज

 a

 तथा
 समाज  कल्याण  मंत्री  अ  क  :  और  राज्यों

 की  चौथी  पंचवर्षीय  योजनाओं  का  मसौदा  बनाते  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  विशेष

 कार्यक्रमों  का  ब्यौरा  तैयार  किया  जायेगा  |

 wet  नहीं  उठता  |

 केरल  में  मानसिक  रोगों  के  अस्पताल
 ह

 197  श्री  इम्बीचिबावा  :

 श्री  अ०  क्०  गोपालन  :.
 थ

 aq  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा

 करेंगी  कि  :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  केरल  में  मानि  क
 रोगों

 के  अस्पतालों  का  विस्तार

 करने  लये  कुल  कितना  धन  खर्च  किया  जायेगा  ;

 किन  किन  अस्पतालों  का  विस्तार  किया  जायेगा  ;

 शी  मानसिक  रोगों  के  नये  अस्पताल  खोलने  के  बार ेह  कोई  प्रस्ताव है  ;  और

 से  स्थान  चुने  गये  हैं  ? य

 SUSE
 खोलने

 =

 स्वास्थ्य  तथा  पार  त्री  सुशीला  शेयर )  चौथी  पंचवर्षीय
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 योजना  में  केरल  में  मानसिक  रोगों  के  अस्पतालों  के  विस्तार  करने के  लिये  अस्थायी  रूप  से  कुल

 35  लाख  रुपये  खर्च
 करने  का  विचार किया  गया  है  ।

 अस्पतालों  < का  वि
 जि

 मानसिक  रोग
 पर

 ताल  हैं  ।  टि

 जाना  है  वे  कालीकट  और  त्रिचूर  के

 पी  नही ं।

 (4)
 य  प्रदान  नहीं  उठता  |

 बर्मा  से  वापस
 भेजे

 बाले  भारतीय  लोग

 1977  श्री  कर्णों  सिहजी  :  क्या  सिचाई  और
 विद्युत

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्मा  से  स्वदेश  लौटने  वाले  भारतीय  qt

 प्रस्ताव  है  जो  र  स्थान  नहर  द्वारा  सीमित  है  ;
 aa

 को  उस  भूमि  पर  बसाने  का  कोई

 क यदि  तो  कितने  परिवारों  को  बसाया  जायगा

 स  कार्य  के  लिये  कितनी  भूमि  नियत  की  गई  है  ;  और a att

 यह  भूमि  किस  क्षेत्र  में  आवंटित  की  जायेगी  ?

 सिचाई  औ  युत  मंत्री  weed  अली  अहमद  नही ं।

 से
 (  इन  नहीं  उठता  |
 ः
 थि

 डल  से  कस चाह  सुविधायें
 क

 युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा 1979  श्री मे०
 wo  क्या  सिचाई  और

 करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  केरल में  सिचाई  सुविधाओं
 के  प्र  र  के  लिये  नियत  की  गई  राशि  को

 राज्य  सरकार  हवा  अन्य  कार्यों  के  लिये  जाने  के  कारण  सिंचाई  सुविधाओं  प्रसार  में  विलम्ब

 हो  गया  था

 दि  तो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  प्रका

 लिये  प्रयोग  कर
 से  सम्बन्धित  व्यौरा  क्या  है  ;  और

 अन्य  कार्यों
 के

 (a) {
 {

 प्रत  राशि  का  निर्धारित  कार्यों  के  लिये  ke

 की  गई  है
 ही  प्रयोग  करने

 के
 लिये

 क्या  कार्यवाही

 सिचाई art  श्री  ही — HCE sreit ek: और  बिद्युत  मंत्री  ...  ह  :  हां  कुछ  हद  तक  ऐसा

 ही  हुआ  हैं  ।  क

 11.42  करोड़  रुपये  के  तृतीय  योजना  के  मूल  प्रबन्ध  के  प्रति  वास्तविक  व्यय  लगभग

 10.38  करोड़  रुपये  हुआ  है  ।

 42



 20  1888  (  )  fafaa
 उत्तर

 ट धन  रारी  क  पार याज
 ee

 हरसा  ग्रुप  की  बैठक  में  हुए

 विस्तृत  विचार विमर्श  के  पश्चात  किये  जार  ह ैबत  राज्य  सम्बद्ध  प्र  मंत्रालयों  और

 योजना 3  प्रयोग  के  प्रतिनिधि  भाग  लेते  हैं  ।  बिजली  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  कुछ  अन  सिंचाई  क्षेत्र  में

 लगा  देने  कारण  केरल  में  कुछ  बिजली  स्कीमों  पर  कार्य  में  तेजी  लाना है  और  इसलिये  उन

 परियोजनाओं  के  लिये  अतिरिक्त  धन  की  आवश्यकता  है  ।  सिंचाई  क्षेत्र  के  लिये  घन  का  आवंटन

 क
 प्रगति

 के  अनुसार  किया  जाता है  और  हर  वार्षिक  योजना  विचार  विमर्श
 ह  ह

 दौरान  राज्य

 सरकार  द्वार
 जत

 की  आवश्यकता  सूचित  करने  से  किया  जाता  है  ।
 ्

 ्  केरल  में  कासरगोड  के  लिये  जल  सम्भरण

 19
 आओ वासुदेवन

 नायर
 :

 कया  स्वास्थ्य
 तथा

 परी  faa  मंत्री  यह  बताने  की
 ्  क

 कृपा  करेंगी  ि
 ता

 क  था  सरक  को  तकनीकी  मंजूरी  के  fay  केरल  राज्य  में  कासरगोड  के  लिये  जल

 सम् भरण  योजना  चुकी है  ;

 तो  क्या  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ; ;  और
 ee

 तो  इस
 विलम्ब

 के
 कया

 कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  ST°

 चुकता

 (

 पी  नहीं

 योजना  आयोग  ने  9.32  लाख  रुपये  अनुमानित ली केसरगोड  जलपूर्ति

 योजना ¢  8-6-1966  को  इम  मंत्रालय  को  भेजी  थी  ।  राज्य  सरकार  ने  अनुरोध  [  है  कि  इस

 रोज  मंजर  किया 1  को  राष्ट्रीय  जलपूर्ति  एवं  सफाई  कार्यक  के  देहात  वाले  अंश  के  अन्त

 जाय  योजना
 आयोग  को  सुचित  कर  दिया  गया  है  कि  1961  की  जनगणना  रिपोर्ट  के  अनुसार

 यह  कस्बा  नगर  घोषित  किया  गया  है  ।  इस  योजना  को  इस  कार्यक्रम  के  वाले  अंश  के

 अस्तगत  ं  लिया  जा  सकता  |  किन्तु  यदि  राज्य  सरकार  इसे  राष्ट्रीय  जलपूर्ति  एवं  सफाई

 क्रम के  गर  वाले  अंश  के  अन्तर्गत  लेना  चाहती  हो  तो  इसे  मंजर  कर  सकते  हैं  र  उन्हें  दी  गई

 शक्तियों  के  अंतगर्त  उसे  कार्यात्वित  कर  सकते  हैं  |

 परिवार  नियोजन  के  लिये  सहायता  थ

 1981.
 श्री  लखमू  भवानी :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की

 कर  ह
 सरकार  ने

 वर्ष  1966-67  में  परिवार  नियोजन  के
 प्रचार

 के  लिये  राज्यों  को

 राज्यवार  कुल  कित  नी  राशि  दी  थी  और  उन्होंने  कितनी  राशि  का  उपयोग  किया ?

 स्वास्थ्य त
 |

 नियोजन  कार्यक्रम परिवार  नियोजन  मंत्री  (  डा०  सुशीला

 की  क्रियान्विति  में  06-67 में  की  ग  करोड  की  बजट  व्यवस्था  में  से  राज्य
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 सरकारों  को  9  करोड़  7  लाख  रुपये  की  पूंजी  सहायतानुदानों  के  रूप  में  मंजूर  की
 जा

 चुकी
 है

 जिसका  ब्यौरा  इस  प्रकार  है

 क्रम  सख्या  राज्यों के  नाम  राशि

 ee  ee  es

 आरपार  प्रदेश  48.44

 असम  22.56

 बिहार  35.17

 42.40 गुजरात

 जम्मू  तथा  कश्मीर  12.78

 केरल  117.60

 मध्य  प्रदेश  58.45

 मद्रास  55.70

 123.72 महाराष्ट्र

 10  मसूर  71.29

 1]  उड़ीसा  30.20

 12  पजाब  69.11

 13  राजस्थान  75.29

 14  उत्तर  97.79

 15  पश्चिम  बंगाल  46.50
 धत

 907.00

 राज्य  सरकारें  इसका
 उपयोग  इस  re

 के

 क

 Fafa
 योजनाओं  पर  कर

 रही  हैं  ।
 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  समयोपरि

 मत्त

 2  श्री  सेझियान  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  1965-66  में

 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  समयोपरि  भत्तों  की  कुल  कितनी  धनराशि  दी  गयी  ?

 वित्त  मंत्री  दलविन्द्र  चौधरी )  :  सारे  भारत  में  केन्द्रीय  सरकार  के  का
 तियों

 में  काम

 कर्मचारियों  के  बारे  में  अपेक्षित  सूचना  तत्काल  उपलब्ध  नही ंहै  और  यह  खयाल  है  कि

 तना
 को

 इकट्ठा  करने  में  लगने  वाला  समय  तथा  परिश्रम  उससे  हासिल होने  वाले  नतीजे  के

 अनुरूप न  होगा  ।  सचिवालय  के  कार्यालय  कर्मचारियों  को  मई  1966
 .  समाप्त  होने  वाले

 वर्ष  में  दिये
 गये  अतिरिक्त  समय  के  भत्ते  की  रकम  नीचे  गई  हैं

 ब

 जून  1965 से  मई
 ५

 34,  37,785  रुपये
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 11  1966  लिखित  उत्तर
 ह  क

 दिल्ली  में  सरकारी  कारें

 क्या  ि 1983.  श्री  af  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  दिल्ली  में  सरकार के  पास  विभिन्न  मंत्रालयों  और  विभागों के  प्रयोग  के

 लिये  कितनी  कारें  हैं  ;  और

 के  रख-रखाव  पर  कितना  वार्षिक  खर्च  बैठता है
 oy

 वित्त  ब्ट्  ी  (at
 सचिन्द्र  चौधरी :  और

 ,

 a
 मंत्रालयों|विभागों  से  अब

 तक  की  सूचना इ  ठी  की  जा  रही  है  और  मिलते  ही  सदन  की कग

 विवाह  की  आयु  बढ़ाना

 1984.  श्री  नरेन्द्र  सिह  महीड़ा :  क्या  स्वास्थ्य  तथा

 परिवार नियोजन

 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  गी
 कि

 यहू  सच  है  कि  दिल्ली में  आधिक  विक  |  द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  से
 he पता  चलता  कि  यदि  लड़कियों  को  19  वर्ष  at  आ  स  पटल

 लगभग  at  जन्म  दर  आधी  हो  सकती  है
 ager  विग

 न  करने  दिया  जाय  तो

 )  यदि  तो  क्या  सरकार  का  लड़कियों  की

 _s  ग  विचार  है  ;  और  2 Q Frag siifang 16

 वर्ष  से  बढ़ाकर  19

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  आर्थिक  विकास

 दलली  ने  कोई  ऐसा  सर्वेक्षण  नहीं  किया  है  किन्तु  विवाह  क  aAq  आयु  तक
 संस्था

 he  की  उर्वरता  शक्ति  सम्बन्धी  उपलब्ध  सूचना  के  आधार  पर  उस  se  द्वारा  लगाये

 पीब  के  अनुसार  यदि  लड़कियों  के  विवाह  की  औसत  आयु  15.6  से  बढ़ाकर  19.2  कर

 कक  त  इससे  स्थायी  आबादी  में  जन्मदर  में  अनुमानत :  27  प्रतिश्त  की  कमी  हो  पगी  ।
 sa

 6  को
 य

 )  और  (  केन्द्रीय  परिवार  नियोजन  परिषद्  ने  27  और  28  जून
 196 लौर  में  ई

 अपनी
 बैठक  में  एक  प्रस्ताव  पारित  किया  जिसमें  कहा  गया  है  कि

 २  माज  कल्याण

 एजेंसियां  rat  अन्य  स्वयंसेवी  संगठन  विवाह  की  आयु  बढ़ाने  के  पक्ष  में  जनमत  तैयार  करने  की

 दिशा  में  अप  प्रयास  आगे  जारी  रखें  तथा  विवाह  की  आयु  बढ़ा
 ig

 कके
 लिये  agar  कानूनों  की

 पुनरीक्षा
 कीर

 गाये  ।

 केरल  में  जल  प्रदाय

 : att ;

 श्री  :

 पी  Ho  ब्०

 app  mare

 राघवन
 OO

 us  न्यु

 क्या  स्वास्थ्य  तथ  भोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 क्

 केरल  में  तेल्लिच्चेरि  और  माही  जल  प्रदाय  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने

 में  क्या  प्रगति हुई  है  ;  और

 45



 Written  Answers  August  11,  1966

 इस  व  कान  ह  गा  ?

 य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सु  )  चूंकि  केरल  सरकार

 ने  कण्णान  ,  तेल्लिच्चेरि  और  माही  की  जल  पूति
 यो

 पर्याप्त  विवरण  भेजे  थे  अत

 स्वास्थ्य  से  ओं  के  महानिदेशालय  के  केन्द्रीय  जन  स्वास्थ्य  इं  जीनियरी  संगठन  ने  राज्य  के

 मुख्य  इ  जानी  को  लिखा है  कि  वह  जांच  तथा  मंजूरी  के  लिए  इस  योजना  के  पूर्ण  विवरण  ्  ।

 इस  विवरण  की  अभी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।
 द

 यह
 नहीं  उठता  |

 थ
 पजहास्सी

 सिचाई
 योजना

 ् 19
 86.

 श्री  पोट्टेकाट्ट

 श्री  Ho  Fo
 द

 हिन _ श्री  मुहम्मद  दि
 rare  और  बरीयत  मंत्री  यह  बताने  की  क  करेंगे  कि  :

 क
 क्या  केरल  सरकार  ने  पजहास्सी  ee  के  लिये  मंजूर  किये  गये  धन  को

 काला  सिचाई  योजना  के  लिये  देने  का  निश्चय ि fa

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  के  कण्णानर  जि  ं  अकेली  ऐसी  सिंचाई

 परियोजना  ) z f  ज्ञ  से  अब  तक  मंजूरी दी  गई  है  ;  और  a

 (7)  जायगा #
 वहित

 परियोजना  कब  तक  पूरी

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  wa  :  नही ं।

 ह

 sf  a

 इस  परियोजना  को  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  पुरा  करने  की  योजना

 क
 ्

 सोने  का  तस्कर  व्यापार

 tao  तेवर :  कया  faa  मंत्री  यह  बत  कृपा  ike  किः 1987.
 द

 वर्ष  964-65  और  1965-66  में  पूर्वी घ हलात किन में मद्रास से  कन्या  कुमारी  तक

 जब्त  की  गई  व्यापार  की  वस्तुओं  का  मुल्य  कितना

 ह  ins
 ह

 आया  जिन्होंने  इन  वस्तुओं  को

 जब्त  किया  और

 अवधि  में  उन

 वलि

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  कार्य  के  लिये  इस  क्षेत्र  में  सक्रिय  गति  के  लिये
 कोप्टर  विमानों  को  काम  में  लाने  का  है  ?

 46
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 मद्रास  और वित्त  re  क  1964-65  और  1965-66

 कन्या कु  बीच  पूर्वीय  समुद्रतट  पर  माल  का  मूल्य  31,70,167  रुपये  तथा

 38,7  02  रुपये  ह ै।

 )  1964-65  और  1965-66 में  कर्मचारियों

 7,91,12  O  रुपये  तथा  8,29,872  रुपये है  ।  वलि
 की  गई  रकम  क्रमश

 थ

 तटीय  क्षेत्रों  में  गत  की  व्यवस्था  को  मजबूत बनाने  के  विभिन्न  तरीकों  पर  सरकार

 विचार  कर

 iby ३१  oard akistani  National  Registered  as  Mutaw

 1988
 be  pleased

 hri  Sidheshwar  Prasad:  Will  the  Min  and  Power

 (a)  ether  this  attention  has  been  drawn  toa  comn seater’  in  Arjunਂ
 of  the  17t  as  a y,  1965  that  one  Nasir  Hussain,  a  Pakistani  National  was  registered
 Mutaw.

 Hi  by  the  Wakf  Board  in  1962  without  his  acquiring  Indian  citizenshi

 (b)
 हल  so,  whether  the  whole  matter  has  been  investigated;  and

 (c)  the  facts  that  came  to  light  as  a  result  thereof  ?

 e  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Fakhruddin  Ali  A  set  (a)  to  (c).
 In  purs  e  ofthe  terms  of  the  Wakf  Nama  pertaining  to  Dargah

 ae
 Delhi,  Syed

 Nazir  in  assumed  Sajjadanashini  and  Mutawalliship  of  the  5६2 a
 id  Dar  gah  in  1962.

 tion  to On  his  applic  Delhi  Wakf  Board  under  Section  25  of  the  ‘ntral  Wakf  Act,
 1954,  the  Board  registered  the  Waqf  accordingly.  The  question  of  t  ationality  of  Syed
 Nazir  Hus  s  sub-judice

 oard a
 उत्तर  प्रदेश  में  उद्योगों  की  स्थापना

 1989  श्री  स०  मो ०  बुर्जों  :  कया  योजना  तथा  समाज
 ae

 कल्याण म  त्री  यह  बताने  की

 कृपा  कर  गे  कि

 ग  थी  योजना  अवधि  में  उत्तर  प्र eq  दे  मध्यम  तथा  छोटे  आकार  के  कुछ
 और  उद्योग

 eat
 पित  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ;

 (a F]  यदि  तो  उन  उद्योगों  के  क्या  नाम  हैं  ;  और

 उन  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  अन्तिम  रूप  से  देने  का  वचन

 दिया ग

 ना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  अशोक  :  हाँ  ।

 =  चार
 केन्द्रीय  औद्योगिक  यानी  गोरख

 जैविकी  भारी  बिजली  सामान  की  हरिद्वार
 और  डीजल  लोको मोटिव  वाराणसी पर  काम  हो हो  रहा  है  और  इनका  काम  चौथी  योजना के
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 दौरान  पुरा  हों  जायेगा  ।  चौथी
 योजना

 मे में  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  जो  नई  बड़ी  तथा  मध्यम

 re  न्र fae  परियोजनाएं  भा  जिनका  स्थान-निर्धारण  कारें  गया  है  वे  उत्तर

 प्रदेश  में  स्थापित  का  जान  वाली  प्रस्ताव  रियो जनाए
 निम्न  प्रकार  हैं

 :

 नैनी  aaa  में  एक  भारी  पम्पस  और  करे  aa  परियोजना त  था  भारी  संरचनात्मक

 परियोजना  हरिद्वार में  भारी  बिजली  के  सामान  के  लिए  एक  केन्द्रीय  arstset-Ftt  ।  इसके

 अलावा  TAT  )  में  एक  इस्पात  फाउण्डरी  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  नवे  बोर्डे  के

 विचाराधीन

 त्र  दाला  समेट  का  कारखाना  और  लखनऊ  के  सूक्ष्म  औजारों
 फ

 कारखाने  में

 प्रकाशीय  ण  के  निर्माण  सम्बन्धी  दो  मुख्य  योजनाओं  पर  काम  हो  रहा  है  और  चौथी  योजना

 के  दौरान  वे
 पूरा  ह

 at
 जायेंगी

 ।  जहां  तक  राज्य  द्वारा  चौथी  ना
 अवधि  के  दौरान  नई

 परियोजनाएं  स्थित  |  है  प्रश्न  राज्य  योजना  को  लग  उनके  बारे  में

 निश्चय  किया
 औ

 जहां  तक  ल घि  उद्योग  क्षेत्र  सम्बन्ध  पह  कहना  सम्भव
 नहीं

 है  कि  चौथी

 से  अधिकांश  निजी योजना  के  दौरान  किस स  प्रकार  व ेके  उद्योग  स्थापित  किये  क्योंकि  इनमें से
 क्षेत्र  में  होंगे  ।

 चौथी  योजना  में  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  का  राज्य

 योजना  को  अनि  तम रू
 किया  जायेगा  |

 बेरोजगारी  की  समस्या

 श्री  स०  लाज  द्विवेदी 1990  att  fa  रे
 डी

 ay  चक्र चत ों  श्री  सुबोध  :
 प्  त्र ०  सामन्त :  ग  दीदार  देव
 भागवत  झा  आजाद  वीरेन  दत्त

 :

 संया  ats  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  ws  eon  fr

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  बेरोजगारी  की  ग्या  हां  तक  हल  की  है  और

 fia  योजना में  हल  करने
 के  लिये  शेष जगारी  तथा  कम  र

 रोजगार  की  कितनी  समस्या  चौथी  पंचम

 रह  गई  है  आर

 जना  में  कितने  शिक्षितों तथा (  नि  व्यक्तियों  को

 रोजगार  दिलाया  जा  वे

 क

 योजना  समाज  कल्याण  मंत्री  अशोक  अनुमान  हैं  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  लगभग  40  लाख  कृषि  क्षेत्र  में  तथा  एक  करोड़  पांच
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 a  So

 Oo  उत्तर 11  अगस्त
 द

 अकसर

 eat
 लाख  aft  बाहर  अर  रोजगार  के  अवसर

 उपलब्ध
 किये  गये  ।  बेरोजगारी

 तथा  अर्ध-राजग  के  अनु  को  कई  प्रतिबन्धक  नियमों  पर  निर्भर  करते  फिर  भी

 मि

 गया  है  कि  चौथी  योजना  के  आरम्भ  में

 SS

 ike  संख्या  0  लाख से  एक
 » करोड़  ex थी  ।  जिनमें  से  तीन  चौथाई  गावों  में  थे  <

 पर  गर्ग  एक  करोड़

 साठ  लास्

 उपलब्ध हैं  सात

 ए  है

 मो  गिरत  कात  कते

 र  इच्छा  ह
 लगी  पति

 लिए

 चौथी  योजना  में  रोजगार  के  geal  के  बारे  में  रूपरेखा  सारी  के  सम्बन्ध  में

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  व

 Smuggling  on  Indo-Nepal
 aaa

 1991  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister eee  be  pleased  to  state
 whether  his  attention  has  been  drawn  to  a  news  published  in  ¢  e  Navbharat  Times

 dated  19th/20th  May,  1966  that  Russian,  Chinese  and  Pakistani  goods  are  being  smuggled
 in  la:  quantities  through  Rupidih  check-post  on  the  Indo-Nepal  bord

 (b)  if  50,  the  reasons  therefor  ;  and  ी
 c)  the  steps  being  taken  in  the  matter  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri)  (a)  Yess
 b)  Nepal  imports  manufactured  goods  from  various  countries,  a  the  absence  of  a

 regul  ustoms  cordon  on  the  Indo-Nepal  border  some  of  these  goods  nd  their  way  into
 India
 small

 fowever,  as  far  as  the  Government  are  aware,  such

 व  एस

 been  on  a  very

 All  officers  posted  on  the  border  areas  have  been  alerted.

 Majest  Government  of  Nepal  has  also  been  drawn  to  this  matter.

 व

 of  His

 राजस्थान  नहर
 की

 लम्बाई  का  बढ़ाया
 92.  श्री  ईश्वर  क्या  सिचाई  और  बिजली  मंत्री  द  qc बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बाड़मेर  जिला  परिषद्  ने  यह
 यह  मांग  की

 है
 कि

 राजस्थान  नहर  की  100  मील

 की  लम्बाई  और  बढ़ा  दी  और

 दि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  लिया  गया  है
 ?

 सिचाई  और  fara  मंत्री  फरुरुददीन  अली  (५  ु  नहीं  ।

 (  )  seq  नहीं  उठता  ।

 तकनीकी  बरामद  सेवा  नम्बर  मिति

 098  श्री  रा०  बरुआ :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 क्या  ars  1  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  त  परामर्श
 सेवा  सम

 अन्धी  समिति  का  गठन  किया  जा  चुका  है  और  क्या
 इसने  कार्य  आरम्भ  कर  दिया है  ;
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 SS

 Oo

 इस  समिति  के  ara
 की

 क्या  प्रगति  है

 इस  समिति  द्वारा  अपना  प्रतिवेदन  कब  तक  प्रस्तुत  जाने  की  सम्भावना है  ?

 ppc

 अशोक  :

 )
 समिति  1966  में  स्थापित

 की
 गई

 थी  और  तब  से  इसकी
 चार  बैठकें हो

 क लि

 नका
 हे  कि  यह  समिति

 1966  में  अपना

 '

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 देगी  ।

 द

 Controlling  of
 Rat  Menace

 Oe 19  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  थ

 hri  Rameshwaranand  ६

 a Shri  Raghunath  Singh :  oe

 ॥  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  be  sessed

 )  whether  it  is  a  fact  that  the  Director  of  Central  iat  Research

 Institut  te  advised  that  a  separate  Ministry  should  be  formed
 ling  rz

 rat  menace;

 9)  whether  it  is  also  a  ‘act  that  he  has  stated  that  पादा  we worth
 4600

 crores

 are  royed  by  rats  every  year,  whereas  Government’s  annual  budget  nounts  to

 B00  crores;  and Rs.

 (c)  if  So,  the  reaction  of  Government  thereto

 The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar)  (a)
 uestion  of  controlling  the  rat  menace  15  under  consideration  of  the

 The
 National

 Rodent  Control  Committee  of  which  the  Director,  Central  Food  Technological  search

 nt. Institute  is  a  member  The  Committee  has  not  yet  submitted  its  report  to  the  Gove:

 The  Director  has  sent a  note  to  the  Rodent  Control  Committee  suggesting  that  one  हर  the

 essential  requirements  for  a  satisfactory  Rodent  Control!  Campaign  would  be  to  start  a  D  art-

 neat
 constituting  technical  personnel  of  high  calibre  to  plan,  programme  and  execute t  dent

 control  ०
 campaign.

 (0)
 No  such  statement  has  been  sent  to  the  Committee  by.the  1८101...  a Sn

 es  not  arise

 oe

 view  of  replies  to  part  (a)  and  (b)  of  the  Question,  this

 ee
 = ्

 Food  Poisoning  Case  in  Mukhme
 pur

 Village

 .
 1995.  Shri  Rameshwaranand

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 :

 Oo  द

 Shri  Raghunath  Singh
 :

 Wil  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  |
 on

 (a)  w  ether  it  is  a  fact  that  54  members  (  Grattan  party  became  unconscious  after

 eating  swects in  Mukhmelpur  Village,  Delhi  second  week  of  May,  1966
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 (0)  whether  it  is  also  a  fact  that  members  of  the  marriage  party  became  unconscious,

 because  the  peras  contained  something  poisonous;

 (c)  wher  from  the  sweets  were  bro’  at;
 ह

 (d)  the  ac
 ion

 taken  by  Government
 fatthishieg:

 The  Minister  of  Health  and  Family  Pla  ng  (Dr.  Sushila  Nayar):  (a)  The

 members  ofa  arriage  party  got  symptoms  of  vomitting or  diarrhoea  or  both  after  cating
 sweets,  About  cases  requiring  treatment  were  admitted  in  the  hospital.  The  other  cases  got

 ८  outpatient  department  of  the  Primary  Healt  atres,  Alipur. treatment  in
 t

 (b)  The  members  of  the  marriage  party  got  symptoms  poisoning  after

 consumptic  of  sweets  like  balushai,  pera,  ladoo,  amarti  with  tea  on  the  8th  May,  1966  at

 9.30  A.M  t  most  y  the  pera  prepared The  Epidemilogical  investigations  showed  tha
 द

 from  Khoya  con  ined  the  Toxin  which  c  ह a  CY

 ae

 (c)  The  sweets  ed  at  the.  residenee  of  the  bride’s  father  at  Mukhmelpur

 village.  Peras  were  prepa  of  Khoya  ich  had  been  purchased  from  the  market  and
 et  Orage  dave had  become  unwholeson

 (d)  The  sweets  which  caused  food  poisoning  were  taken  into  possession  for  destruction.

 ‘Study  of  Transport  Problems

 1996.  Shri  Sidheshwar  Prasad:  Will  the  Minister  of  Planning  and  Social

 Welfare  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a
 fact

 that  a  Conference  has  been  Senumtedl  recently  to  study  the

 problems  rclating  to  tran
 i

 (b)  ifs  the  main  points c  idered  at  the  Conference  ;  and

 c)  the  recc
 with  National  Hig

 menc
 आक made

 by  the  Conference  in  regard  to  connect  rural  areas
 2

 The  N  ster  of  Planning  d  Social  Welfare  (Shri  Asoka  Mehta)  (a)  Yes.
 The  Second  Con  on  T  yrt  Studies  was  convened  by  the  Joint  Technical

 Group  for  T.  Planni nsport  Planning,  mission,  at  New  Delhi
 on  the  20th

 966. and
 aie

 [a

 (b)  e  Conference  reviewed  the  tr  studies  and  regional

 ‘transport  surv  undertaken  and  ini  up  and  the  problems
 connected  there

 (c)  Among  other  recommendations,  the  Conference  expressed  the  view  that  the  provision
 of  approach  roads  to  important  arterial  highways  in  selected  areas  deserved  careful  consideration
 and  that  it  was  essential  to  improve  roads  linking  centres  of  agricultural  production  with
 markets,
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 pa  पकाने  के  काम  आने  वाली

 1997.  श्रीमती  साबित्री निगम  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  शहरी  उपभोक्ताओं  को  निकट  भविष्य  में  सस्ती  दरों  पर  भो  न  पकाने

 के  काम  आने  वाली  गैस  सप्लाई  करने  के  हेतु  सीवेज  प्लांट  से  भोजन  पकाने  के  काम  आने  वाली क

 गैस  तैय  की  जैसा  कि  सभी  यूरोपीय  देशों  में  किया  जा  रहा  है
 ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 :  यूरोपीय  देशों  में  घरेलू

 कार्यो ंके  लिये  सीवेज  गैस  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  वहां  प्राकृतिक  गैस  तथा क

 को  Ti चला-गैस  इससे  सस्ती  पड़ती  है  ।  तथापि  कुछ  स्थानों  में  मलोपचार  सयंत्र  को  चलाने  के

 लिये  सलज  गैस  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 ह
 बम्बई  दाहर  में  सलज  गैस  घरेलू  कार्यों  के  लिये  कुछ  हद  तक  उपयोग

 की  जा  रही  है  ।

 केन  स्वास्थ्य  इंजीनियरी  अनुसंधान  नागपुर  में  इस  सम्बन्ध  में  जो  काम  हुआ  है

 उसस  चला  है  कि  मलोपचार  परम्परागत  पद्धति  की  अपेक्षा  जिसमें  सलज  डाइजेशन  तथा

 गैस उत्  rat  भी  सम्मिलित  आक्सीडेशन  पौण्ड्स  प्रणाली  सस्ती  पड़ेगी

 गैस  पैदा  नहीं  होती  है  ।  '

 ः
 Seizure  of  Opium  at  Rampur  व

 199  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Shri  Raghunath  Singh  :
 Shr Shri  Rameshwaranand  :  Bade  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  hether  it  is  a  fact  that  11  kilos  of  opium  was  ‘ized  from  a  person  at  Rampur
 (U.  P.)  during  the  last  week  of  April,  1966  ;

 (  b  so,  Where  from  this  opium  was  brought  ;  and

 (c)  the  action  taken  by  Government  in  the  m  atter  ?
 ह

 जा  2  cm
 (b

 e  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  ६
 nea

 :  (a)  No  Sir.
 and  (c).  Do  not  arise.

 ह
 Cooperative  Societies

 @
 909,  Sh  ri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Rameshwaranand  :

 ह  Sari  Raghunath  Singh  :
 Will  the  Minisiter  of  Works,  Housing  and  Ur  ati  Development  be  pleased  to  refer

 to  the  reply  ven  to  Unstarred  Question  No.  4000  on  e  th  April,  1966  and  state  :

 (a)  t  full  details  of  the  matters  sett
 i

 ii  respect  of  the  first  three  categories  of
 Cooperative  ieties  :  and

 (b)  the  societies  which  have  been  allotted  land  and  which  have  not  been  allotted  land
 so  far  ?
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 The
 Chand  Kha:

 Housing  and  Urban  Development  (Shri  Mehr

 t  is  laid  on  the  Table  of  the  House  (Placed  in

 Library,  s  ०.  L.  6752/66}

 त्रिवेन्द्रम  में  गर्भनिरो धक

 लॉय थ न ने ता

 कारखाना

 _  2000.  श्री  बैरियर  :

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 कया  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बता  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  त्रिवेन्द्रम  में  गर्भनिरोधक  सामग्री  ब  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के

 लिये  विदेशी
 कम्पनियों

 के  साथ  सहयोग  के  बारे  में  बातची  री  हो  चकी  है

 यदि
 तो  सहयोग

 की
 शर्तें  क्या  हैं  ;  ह

 )
 ह

 द
 कारखाने  में  उत्पादन  कब  तक  आरम्भ  होने  लान  द

 1)  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  होगी  ;  at

 क
 इस  कारखाने  पर  कुल  कितना  खर्चे  होगा

 ?

 क

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 शेयर

 जी  नही ं।
 )

 सहयोग  की  शर्तों  के  निपटारे  के  लिये  अभी  बाए  चीत चल  रही

 )  विदेशी  सहयोगियों  से  होने  वाले  करार  पर  हर  र  होने  के  18  महीने  बाद
 सम्भवत या  यह  फैक्टरी  उत्पादन  शरू  कर  देगी  ।

 प्रारम्भ  में  इसकी  उत्पादन  क्षमता  सम्भवतया  प्रति  वर्ष  14  करोड़  40  लाख

 गर्भरोधकों  की  दोगी ।

 स
 सहयोग  के  सम्बन्ध  में  विदेशी  कम्पनियों  से  अर्भ  उचित  चल  ही  रही  है  ।  अत

 इस  फैक्टरी
 a

 कितनी  लागत  बैठेगी  यह  बतलाना
 इस  समय

 सम्भव  नहीं  है  ।

 व  ः

 राजस्थान  ) व

 2001  ०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी :  क्या

 पप हं  और  विदुर  मंत्र

 यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  :  नन

 क्या  मरत  की  क्षमता  तथा  क्षेत्र  को  बढ़ाने

 का  विचार  और

 यदि  तो  इसमें  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  जायेगी  तथा  इसे  पूरा  करने  के

 लिये  कौनसी  तिथि  निर्धारित  की  गई  है
 ?
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 a

 सिचाई  और  बिद्युत
 मंत्री

 जहरुद्दीन  अली  :  राजस्थान  सरकार

 ने  उदयपुर  जिले  की
 पानी  की  ल

 जलाशय में  डालने  के  लिये  एक  परियोजना

 रिपोर्ट  और  |  लाख  रुपये  का  प्राक्कलन  तैयार  था  है  ।  राज्य  सरकार  परियोजना  को  चौथी

 योजना  में  लि  करने  का  विचार  रखती  पि  सरकार ने  अभी  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त

 द
 प्रश्न नहीं  उठता

 नहीं  की

 a  ant  की
 रक्षित

 चीनी  कौर  लाग 9002.  श्री  विभूति  मिश्र

 sft  हिं ०  नार
 कज  ATo  i

 कपा  वित
 म  प

 क

 की  HAT  करनें  कि यह  बतान  {

 (0  से  1965  तक  में  बैंकों  की  रक्षित  निधियां  और  लाभ  की  कुल

 राशि  कितनी  थी  अब

 क्या
 य  सच है  कि  |

 अधिक  थीं  बजे  ज

 बैकों  की  रक्षित  निधियां  और  लाभ  की  दर

 यदि  हां  इसके  और

 इ  तक
 हुई

 वित्त  मंत्रो
 ्

 लाका  जात  60  1961  1962  1963  1964  1965

 सन

 नवाया  पण  ण

 सभी  कि  यक

 की

 ा
 न्

 उत  सभ
 अनुसूचित  बैंकों

 अं
 mr

 ae
 365  40.7  443  471  496

 गर-अनूरु  बैंकों  as  फा

 देने  पहले  लाभ

 रुपयों  जिनकी  चुकता  गज

 और  प्रारक्षित  निधि  5  लाख  ने  न

 रुपये  या  इससे  अधिक  हैं  21.4  28.5  28.4  31.0  35.0  32.0

 उन  सात  बैंकों  को  हो  की  सूचना  अभी  प्राप्त  नहीं

 ं
 नही ं।  a

 यह  स
 सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 ल  पैदा  ही  नहीं  होता य

 क्षयरोग

 2003.  श्री  स०  मो  बनों  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  ॒  बताने  की वी

 कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कानपुर  में  क्षय  रोगियों  की  संख्या  सर्वाधिक  है

 54



 20  1888  )  लिखित  उत्तर
 एए

 य
 हां  तो

 क्या  उत्तर  सरकार  ने  कानपुर  में  तपेदिक  का  एक  अस्पताल

 खोलने  के  लिये  कुछ  वित्तीय  सहायता  मांगी  ;  और

 दि  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  क्रिया है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  कानपुर में  क्षय  रोग

 at  सही  सही  कितना  प्रकोप  है  यह  जानने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 जी  नही ं।

 ब

 नहीं  उठता  ।

 उत्तर  प्रदेश  को  केन्द्रीय  सहायता
 थ

 200  4 in  श्रीमती  सा सावित्री  निगम  :  [  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  साठ  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 क  र

 1  और  अपने  सीमित क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  अपनी  राज्य  की  जनसंरू
 साधनों  उ  राज्य  के  आर्थिक  तथा  औद्योगिक  पिछड़ेपन  की  aft

 ट
 से  अधिक  केन्द्रीय

 सहाय  गली  है  ;  और

 )  उसकी  मांगें  हैं  और  उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  अशोक

 (#) # rfar at : और
 oe

 राज्य क  पी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  की  अन्तिम  रूप  देते  समय

 इन  तथा 3  सम्बद्ध  घटकों को  केन्द्रीय  सहायता  का  नि
 थ  करने  में  ध्यान  में  रखा  जायगा

 ।

 केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  ate

 औ
 20  O5.  st  सच  लिमये

 शी  किसान  पटनायक  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  थ

 faa  मंत्री  21  1966  के

 roof  re
 4172  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 क में  यह  ब  ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह सच यह  सच  है
 कि

 जब  किला  चन्द  देवी  चन्द  ग्रुप के  बारे  कर-निर्धारण  में

 6  लाख  रुपये  की  राशि की  छूट  में  हानिਂ  केरूप  में  दी  उस  समय

 केन्द्र  प्रत्यक्ष  कर  बोर्ड  के  वर्तमान  उस  आयकर  अधिकारी  जिसने  हज सट्  में

 हानिਂ  दी  आसन्न  उच्च  री  अथवा  थे  ;

 अधिकारी  के  विरुद्ध (  यदि
 तो  क्या  इस  आसन्न उच्च

 ye  कार्यवाह  गई  थी  ;
 और

 कालक यदि  तो  aT  न
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 वित्त  wat  शौच  चौधरी  )  प्रशन  में  गया  aceite

 24-3-]  54  को  बम्बई  के  एक  आयकर  अधिकारी  द्वारा  दिया  गया  था  ।  केन्द्रीय  पक्ष कर

 बोर्ड  के  वर्तमान  जो  उस  समय  निरीक्षण  सहायक  आयुक्त  इस  आयकर  आ  कारी के
 2.3  54  आसन्न  उच्च  अधिकारी  रहे  और  उक्त  तारीख को  वे  स्थान  पर

 कलकत्ता  चले  गये  थे  निर्धारण  का  आदेश  देने  की  तारीख  24-3-1954  को  1  एम०

 एन०  वाघ  निरीक्षण  सहायक  आयकर  आयुक्त  जिनका  उक्त  आयकर  अधिकारी

 पा ।  श्री  वाघ  अब  सरकारी सेवा  से  रिटायर हो  चुके  हैं  ।
 क

 नहीं  ।
 ह

 इस  मामले  में  आयकर  अधिकारी  के  a
 दी

 उच्च  अधिकारियों  में  से

 कोई  भी
 जिम्मेदार

 नहीं  पाया  गया  ।
 द

 ऋणों  का  पुनरक्रंसबंधन

 2006
 ी  श्रीनारायण

 दास
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 बैंक  सार्थ संघ  के व

 ्य  क
 सरकार

 की  यह  अपेक्षा  पूरी  हो  गई  हक

 कुछ  सदस्य  देशों  क  ऋणों  और  उनकी  अदायगी  का  पुनरकरंमबंधन  लिये  सहमत  करा

 सकेगा ;
 म्

 यदि  तो  यह  आशा  किस  प्रकार  तथा  कितनी  पुरी  हुई है  ;  और

 ऋण  के  पुनर्कमबंधन  के  परिणामस्वरूप  भारत  को  इस  वर्ष  विदेश

 कितनी  राशि  लौटानी  पड़ेगी  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौधरी )  और  भारत  सहायता  संघ

 के  सदस्यों  से  सहायता  सम्बन्धी  बातचीत  पहले  सहायता-संघ  और  विशव  की

 तकी  जाती  है  ।  चालू  वर्ष  इस  प्रकार  की  बातचीत के  विश्व  बैंक ने  सहा

 ह
 के  विभिन्न  देशों  को  गैर-प्रायोजना  सहायता  की  जरूरत  बतायी है  इस  सम्बन्ध  में  यह

 भी  बताया  गया  है
 कि  ऋण  कार्यक्रम  का  जिसमें  मूलधन  और  ब्याज  दोनों  की

 अदायगी  शामिल  जल्दी
 से

 प्राप्त  की  जा  सकने  वाली  गैर-प्रायोजना  सहायता  का  ही

 अभी  तक  केवल  कनाडा  ने  1  करोड़  कनेडियन डालर  या  6.99  करोड  रुपयों

 वापसी  का  स्थगित  किया  जाना  स्वीकार  किया  अन्य  सदस्य  देशों  की  प्रतिक्रिया  की  प्रती क्ष
 ्  ्

 रही  है  ।

 चालू  वर्ष  में  अनुमानत :
 177.12 6.0  wae  रुपये  विदेशी  ऋणों

 के
 सम्बन्ध  में  मूलधन  वापसी  और  लिए  दी  अभी  इस
 बात  का  पता  नहीं  है  कि  इसमें  से  कितनी  रकम  के  _  a  का  कार्यक्रम  gatrattica  किया
 जायगा  |
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 सार्वजनिक स्थानों  पर  अनधिवास

 2007.  को  प्र०  चं  हू  बताने >  बरुआ :  क्या
 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 लसित
 क्या  सा पर् वेज निक  स्थानों  तथा  परिसर  वास को  हस्तक्षेप  अपराध  बनाने

 का  कोई  प्रस्ताव है  थ

 क
 |  ख  यदि  तो  किन  परिस्थितियों  में  ;  और

 थ
 क्

 (7  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मे हरचन्द  <i)! :  जी  हां

 और  पब्लिक  प्रेमिसिस  आफ
 भन-आयराईन्ड

 1958  में  संशोधन  के  द्वारा  अधिवास  तथा  पुर्निघिवास  को  हस्तक्षेप्य  अपराध  घोषित  करने  का
 ह

 प्रस्ताव

 सितार राधीन ्

 al

 ct  co दिल्ली  में  अनधिवासियों  के  पुनर्वास  के  लिये

 व्

 ं

 sng

 चे  बरुआ :  श्री To  रं०
 चक्रवती

 श्री  लिंग

 क्या  fi
 निनित आवास  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  यह  बत  कपा  करेंगे  कि

 ः  ग

 कया  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  ने  दिल्ली  प्रशासन  हा  हैं  कि  अनधिवासियों

 के  पुन  ata  के  लिये  दिल्ली  में  80  वर्ग  गज  के  प्लाटों  का  विकास  न  किया

 वर्ग  गज  प्लाटों  का  ही  विकास  किया  जाये  ;  और
 ro

 केवल  25

 ः  यदि  at,  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 आवास  तथा  तगर-विकास  मंत्री  मेहरचन्द  ity

 31  19608  पूर्व  सरकारी  तथा  सार्वजनिक  भूमि  अनधिवासी  परिवारों

 गया  अनुमानत  लगभग  50,000  ay  इस  संख्या  में  अनुमानत  20,000
 र  और  बढ़  गये  तथा  नया  अधिवास  अभी  तक  चल  झुग्गी

 झोंपड़ी
 की  योजना  के  अंतरगत  अभी  तक  लगभग  20,000  परिवारों  को  वैकल्पिक

 दिया  गया  है  ।  इस  प्रकार  लगभग  50,000  परिवार  अभी  भी  सरकारी  तथा  at

 से  हटाये  जाने  के  लिए  दोष  हैं  ।  अन धि वासियों  की  समस्या  को  शीघ्रता  से  सु  लाने

 फि  95  वर्ग  गज  के  प्लाटों  को  विकसित  करने  पर  बल  दिया  जा
 रहा  है

 पात्र

 अनधिवासि  को  अधिक  संख्या  में  वैकल्पिक  वास  दिया  जा  सके  ।  यह  दिल्ली  नगर  निगम

 पर  छोड़  गया  है  कि  वे  इसका  निर्णय  करें
 कि  80  वर्ग गज  के  अं  पाटों  का  विकास

 किया  जाये  अथवा  नहीं ।

 ्
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 cultural  Credit  Corporation

 2009.  Shri  shw  th  anc  Will  inister  of  Finance  be  pleased  to  refer
 to  the  reply  given  to  Starred  Question  No.  67  on  the  17th  Fek mers  ह क  1966  and  state

 (a)  os क
 her  the  recommendations  made  by  the  informal  grou  regard  to  the  scheme

 of  setting  up  A  cultural  Credit  Corporations  in  States  have  51111 nce  been  examined  by  Govern-
 ment  ;  and  |

 (b)  so,  Government’s  reaction  thereto

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri) : )  (8)
 and  (b).  The  matter

 is  still  unde  consideration.

 Old  Age  Pension  Scheme  थ

 2010  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  Shri  Dhuleshwar  Me
 Shri  Bibhuti  Misra  Shri  Sivamurthi  Sw
 Shri  Ram  Chandra  Ulaka  Shri  Jedhe  क

 h  e  Minister  of  Planning  and  Social  Welfare  be  pleased  to  r  to  the  reply

 given  to  ms tarred  Question  No.  972  on  the  25th  February,  1966  and  state

 (a  hen  old  age  pension  scheme  will  be  introduced  throughout  the  country  ;  and

 e  made  by  the : he  salient  points  of  this  scheme  and  the  extent  of  contribution  to

 State  Gove  nents  towards  the  expenditure  to  be  incurred  thereon?

 Deputy  Minister  in  the  Department  of  Social  Welfare  (Shrimati  Chandrasekhar):

 (a)  and  (b)  _  The  Scheme  is  still  under  consideration

 बम्बई  में  सोना  पकड़ा  जाना

 201  श्री  विश्व  नाथ  पाण्डेय  :  श्री  रामेस्वरानन्द

 श्री  रघुनाथ  रि श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 क्या  मत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क

 ही  क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  के  केन्द्रीय  आबकारी  et  डि Ad  1966  को

 बम  उपनगरीय  बस्ती  में  एक  मकान  में  से  8.5  लाख  रुपये  के  मुल्य  लगभग  5,000

 तोला  ४  घ  सोना  पकड़ा  था  और
 थ यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?

 वित्त  मंत्री  दाचोन्द्र  :  6  1966  को  बम्बई  केन्द्रीय  शुल्क

 समानता  यालय  के  अधिकारियों  ने  बम्बई  के  उपनगर
 बारबरा  में  एक  मकान से न

 से  उस  समय  की

 अंतर्राष्ट्रीय  दर  प
 पर  3,12,500  रुपये  मुल्य  का  बिदेशीਂ  मार्का  (000  तोला  सोना  पकड़ा  |

 safer  गिरफ्तार  किया  गदा  था  आर  बाद एव  उसे  जमानत  पर  रिहा  कर  दिया
 गया  ।  मामले  की  ज  की  जा  rel
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 े  ee
 के  लिये  we

 20  श्री स०  च  र
 श्री  यदा पाल सिह

 भागवत झा  आजाद  श्री  सबोध  हंसना

 श्री
 स०  ला०  त्रिवेदी  श्री  रामसेवक  याट

 T
 करेंगे कि ,  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  |

 4
 )  क्या  सरकारी  उपक्रमों  के  कर्मचारी  सरकारी  मकान  करने  के  हकदार

 नहीं  हैं
 ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;  और

 )
 उन्हें  रहने  के  लिये  मकान  देने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा

 faa  ।  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द ख  =
 )  जी  at

 और  इस  मंत्रालय  द्वारा  असुरक्षित  सामान्य  पूल |  सरकारी  रिहायशी

 उ  कि
 मुख्यत  न  व्यक्तियों  के  लिए  हैं  जो  कि  केन्द्रीय  परकार  की  में  था  यह

 जनिक  उप  ना ं  पर  निर्भर  करता है  कि  वे  अपने  कर्मचारियों  के  लिए  रिहा र  ।  वास  देने  के

 उपायों पर  करे  ॥

 Family  Planning  in  Rural
 Betni

 2013 as ri  Naval  Prabhakar :  ill  the  Minister  of  Heal  and  Family  Planning
 BS

 eam
 be  pleased to  state

 (a)  details  of  measures  so  f  aken  in
 respect  of  popularising  family  planning  in

 villages  in  Dell  and

 (b)  he  number  of  villages  so  far  covered  ?

 _  The  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  क  (a)  The  fol-
 lowir  measures  have  been  undertaken  to  popularise  the  family  plann
 vill  es  of  Delhi

 (i)  Indentification  and  training  of  community  leaders  and  their  us  communication

 chan  Is

 (i)  Organisation  of  individual,  group  and  mass  communication  and  mo  ration  through

 puppet  shows,  Cinema  shows  mobile  vans,  dramas  and  door  to  door  canvassin  ४  the  staff  of
 and  family  planning  centres.  ony

 Ma
 Also  holding  of  exhibitions,  seminars,  grou

 mecringiand
 tion  camps  followed  by  sterilisation  and  IUCD  camps

 (iii)  Advertisements  in  local  dailies  and  distribution  of  literature  on  fami  planning
 ses ्  Display  of  hoardings  on  family  planning  and  panels  on

 Involvement  of  village  dais.

 (v
 Appointment

 of  local  depot  holders  for
 or  supply  of  conv

 al  contraceptives

 he
 ्

 aya Cers
 rs  in  collaboration  with  Block  Development

 (b)  117  oe
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 Delay  in  Completion  of  Irrigation  Schemes  for  want  of  Funds

 2014.  Shri  Si  sh
 sad

 Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be

 pleased  to  state:

 (a)
 ether

 it  is  a  fact  that  a  number  of  irrigation  schemes  cou
 uA

 be  comple-
 ted  with  i  t  prescribed  time  for  want  of  funds

 (b)  f  so,  the  State-wise  details  of  such  schemes  as  at  the  end  of  Jul

 the  reaction  of  Government  in  the  matter?  a

 and

 Minister  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Fakhruddin  Ali  Ahm:  ्  (a)  to  (c).
 Funds  on  the  basis  of  an  annual  revier  id  discus- allocated  to  irrigation  projects
 sions  ‘between  the  Centre  and  the  State  Governments,  keeping  in  vi  he  States

 it  has  not resource  and  the  likely  central  assistance.  Due  to  the  tight  position  of  fi
 view vICew un <r been  pos:  ble  to  allocate  adequate  funds  for  speedy  execution  of  irrigation  and  this

 has  led to  delays  in  completion  of  almost  all  schemes,  as  compared  to  t

 envisag  the  time  of  their  formulation  and  sanction
 ह

 schedule

 01081  reviews  are,  however,  being  carried  out  by (  nent  to  see  how  far  and
 naan to  what  €:  ent  they  could  allocate  additional  funds  to  irrigati
 remes

 with  a  view  to  eX-

 pedite  t  completion  re
 oo  a

 Trivandrum  Ayur
 Ayurvedic  Centre

 2015  i  Kindar  Lal:
 hri  Vishwa  Nath  Pandey: a

 Will  Ainister  of  Health  and  Family  Planning  be  pleased  to  refer  to  the  reply

 given  to  U  arred  Question  No.  3651  on  the  April,  1966,  regarding  Trivandrum

 Ayurvedic  Centre  and  state

 whether  the  proposal  to  upgrade  the  centre  h  ince  been  considered  in  consul (2
 tation  wit  the  State  Government  and

 (b  if  so,  the  decision  taken  in  the  matter?

 Th  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar)  (a)  and  (b)
 The  mai  ter  is  still  under  consideration

 दौलेदवरम  निकट  सम्बन्धी  हसा  समिति |  का  प्रतिवेदन

 थ 016.  श्री  किन्नर  लाल

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 क्या  सिंचाई  और  बिद्युत  मंत्री  stereacy
 की

 सम्बन्धी  मित्रा  समिति  के  प्रतिवेदन

 के  बारे  में  3  मार्च  1966  के  अतारांकित  प्रशन
 संख्या

 04
 के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर  सरकार
 ने

 गोदाव  नदी  पर  दौलेदवरम  ऐनीकट  सम्बन्धी  मित्रा  समिति  के

 प्रतिवेदन  पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया है
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 और यदि  तो  उसका  क्या  निष्कर्ष  निकला

 यदि  नहीं  कब  तक  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया  जायेगा  ?

 सिचाई  और  यत  मंत्रो  फखरुद्दीन  अहमद )  हां  ।

 समिति  सिफारिशों  को  स्वीकार  र  लिया  गया  और  उन्हें  आन्ध्र  प्रदेश

 सरकार के  पास  यक  कार्यवाही  करने  के  लिये  भेज  दिय  @  |

 ्
 WR  उठता  |

 लि

 में  पटरियों  पर  सोने वा  लिये  सस्ते  प्लाट

 2017.»  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा

 abd

 ia

 en

 में

 क
 cae

 लोगों  को  सस्ते  प्लाट  देने  के  बार ेमें  कोई

 नई  ह  nat

 य  कि  उसका  er  कया

 आवास  तथा  नगरीः  मंत्री  मेहरचन्द  :  जी  नहीं  ।

 प्रदान  ही
 नहीं  उकता  ,

 दिल्ली  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग
 के

 पुछताछ  कार्यालयों

 के  विरुद्ध

 2018
 श्री  र  सहाय  पाण्डेय

 रा०  बरुआ

 व्या  आवास  तथा  नगरीय
 विकास

 मंत्री क्  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 wat  यह  सच है  कि  दिल्ली  की सरि  बस्तियों  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  के  पूछताछ  कार्यालयों  के  विरुद्ध  हाल  में  इस  आशय  कायतें  की  गयी  हैं  कि  मकानों

 घ्  ध्यान  नहीं  दिया  जाता में  छोटी  मरम्मत  तथा  अन्य  कार्यों के  बारे  में
 शिकायतों

 है  ;  और

 |

 कार्यालयों  में  ठ
 we  ,  तो  क्या  सरकार  ने

 इस
 बात  के
 ब

 कि  इन  पूछताछ

 न  कार्य  हो
 तथा

 वहां नहीं
 के

 निवल  थ की  दि कांय तों  पर  शीघ्र  कार्यवाही
 की  जाय े?

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहर चन्द्र  कभी-कभी  देरी
 की  शिकायतें  मिली  हैं  ।
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 सरकारी  क्वार्टरों  के  आ  गें  यथाशीघ्र  पूरी  की  जाती  हैं  ।  कभी

 इक  सामग्री  के  अभी  के  कारण  देरी  हो  जाती  है  ।
 मांगों  का  तुरन्त  पालन

 इसे

 सुनिश्चित  करने  लिए  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  वरिष्ठ  अधिकारियों से  अनुरोध  किया

 गया है  fi  पूछ-ताछ  कार्यालय  में  बहुधा  जाया  करें  ।

 Government  Hospitals  in  Delhi

 201  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  Shri  Sonay  | 1 2
 hri  Bhagwat  Jha  Azad:

 Shri  Ra  ghunath  Singh:

 Will  t  : Minister  of  Health  and  Family  Planning  be  प pleased  to  refer  to  the  reply
 given  to  Unstarrc  Question  No.  4189  on  the  215:  April,  1966  and  state:

 (a)  hether  Government  have  since  considered  the  of  increasing  the  number
 of  beds  in  vernment  hospitals  in  Delhi ;

 (b)  if  0,  the  details  thereof;  and
 a

 (c)  wh  this  work  will  be
 complet  0

 The  Min  er  of  Health  and
 है

 am  ी  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar):  (a)  The

 present  bed  ength  in  the  various
 itals

 in  Delhi  is  distributed  as  follows  क, ड

 jang  Hospital  1,142
 600 Willing  n  Hospital

 Irwin
 spital  1,068

 258 a  nt  Hospital
 567

 Lady  Ha
 ‘dinge  Medical  Colles

 Saran  Children’s  H  ऊ  |  158 alava
 All  Institute  of  Medical  S

 i
 neces. _  555

 tion  Hospitals  2,146

 The q  stion  of  increasing  the  bed  strength  in  Government  hospitals  in  Delhi  is  cons-

 tantly  un  onsideration  of  the  (  ment  subject  to  the  availability  of  funds.

 (b)  d  (c).  During  the  द  h  Five  Year  Plan  it  is  proposed  to  add  more  beds
 as  per  de  Is  given  below,  subject  n  to  availability  of  funds:

 Safdarj  g  Hospital  395

 Willingdon
 ा
 Tospital  360

 Irwin  H  pital  ~  48  (for  the  burns  ward).
 G.  B.  nt  Hospital  150

 Lady
 H  rdinge  Medical  College  200

 Kalav.  Saran  Children’s  Hospit  42  paediatric  beds.
 Corpe  tion  Hospitals  oe  44  isolation  T.  beds.

 मकानों  का  किराया

 2090.  श्री  at  राम  कया  आवास  नगरीय  विकास  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बैंक  दर  में  भारी  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  द्वारा  अजित  मकानों
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 के  मासिक  तथा  rf  मूल्य  और  मकान  कों  को  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  किराये  की
 ७०.

 राशि  का  हिप  ब  लगाने  के  प्रयोजन  के  लिए  सका
 में  विनियोजित

 नयोजित  पूंजी
 ि

 ली  सकने  वाली

 ः  याज की  द्र  में  वुद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ताकि  मकानों  में  अधिक  पक्ष पी  लगाई जा  सके

 यदि  हां  ,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  हैं  ;  और

 rm (7)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 _

 जी
 _

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  हरचन्द
 द

 ।  अजित  मकान  के  सम्बन्ध  में  देय  मुआवजे  की  राशि
 का  निर्धारण  संबंधित

 त  पर  रिक्वीजीशनिंग पका  के  क  ि  का  इस  प्रकार  के  करार  के

 तथा  एक्स  शन  आफ  इम्मुवेबल  प्रापर्टी  एक्ट  1952  की  धारा  8  क  यवस्था  के  अनुसार  मध्यस्थ

 के  फैसले  इस  तथ्य  पर आधार  पर  किया  जाता  है  ।  लगे  हुए  धन  पर  ब्याज

 विशेष  रूप  निर्धारित  करते  समय  ध्यान  नहीं  दिया  एग  fen

 (7)  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।
 1

 क Fake  Garrency  Notes

 ss
 to  state  a

 Ram  Sewak  Yadav

 ee

 Minister  of  Finance  be  pleased

 (2)  the  nu  yer  of  ——  tes  the  denominations  from  Re.  1  to  Rs.  100  in
 circulation  as  on  ४  13005.0

 (b  G  overnment  are  aware fora  di

 -

 strict  vigilance,  fake  notes  were
 manufact  as on JL; whether ( ‘d in the n  the  country;

 e (c  th  number  of  persons  indulging  in  a  of  fake  notes  arrested  during
 the  year  -66  and  in  1966  so  far;  and

 (  he  action  taken  against  them  ?

 inister  of  Finance  (Shri  Sachi
 aan of  notes  o

 te
 lenominations  of  Re.  to  Rs.  100  issued  the  Reserve  Bank  and  in  circu-

 lation  as  on
 alse

 March,  1966,  is  367,49,39,349  pieces.

 (b)  Some  cases  of  counterfeiting  of  not  —  come  to  the  notice  of  Government
 from  time  to  time.

 (c)  (d).  The  information  is  being  collected  and
 will  be  laid  on  the  Table  of

 the  House  ग  due  course
 ae

 को कृषि  से  भिन्न  सहकारी  ऋण  संस्थाओं

 202
 i

 कि रानेन  सेन  :  कया  वित्त  मंत्री  यह

 ie क्या  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  भ  के  ford  बेक  और  केन्द्रीय

 वित्त  मंत्रालय  से  कहा  है  कि  कृषि  से  भिन्न  सहकारी  ऋण  anak  को  बैंकिंग  कंपनियों  के  संघो

 याज धत  विनियमों  के  पयंवलोकन  से  निक  ;  और
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 यदि  at,  तो  इस बार ेमें  सरकार  की  क्या  क्रिया है  ?

 faa  (an  ware  चौधरी  ):  और  (  ).  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  भारत
 ७

 सरकार  लखा  है  कि  (1)  वेतन  भोगियों  की  सहकारी  ऋण-समितियों  को  बैंक  नियमन

 अधीन  m1  949  के  रूप  में  वह  सहकारी  समितियों  पर  लागू  होता  उपबन्धों  से  छट

 दी  जाय  और  (2)  शहरी  सहकारी  बैंकों  के  मामले  में  न्युनतम  नकद  प्रारक्षित  निधि  और  सरलता

 के  रूप  में  परिवर्तित  की  जा  सकने  वाली  परिसम्पत्तियों  बनाये

 यकताओं  में  ढील  दी  जाये  ।  इस  विषय  रिजर्व  बेक  के  साथ  मिल  कर  विचार  किया

 इसके  परिणामस्वरूप  रिजर्व  बैंक  ने  20  1966  को  सभी  राज्यों  के  सबका
 ae यों  के  रजिस्ट्रारों  के  नाम  एक  परिपत्र  जारी  किया  हैं  जिसमें  बताया  गया  है  कि  किन

 ह ०.

 के
 पूरा  किये  जाने  पर  वेतनभोगियों  की  सहकारी  ऋ  बैंकिंग  विनियमन  अधि

 1949  धारा  36  क  (2)  के  अनुसार इस  अधिनियम  के  कार्य-क्षेत्र  से  बाहर  रह  ी  हैं  |

 जहां  तक
 7

 नतम  नकद  प्रसारित  निधि  और  सरलता  से  नकदी  के  रूप  में  परिवर्तित  =  सकने

 वाली  परिसम्पत्तियां  बनाये  रखने  की  आवश्यकताओं  में  ढील  देने  का  सम्बन्ध  है  व

 स्वीकार्य
 नहीं

 है
 ।

 Assistance  to  Voluntary  Institutions  for  Control  of  Lepros

 2023,  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plan-

 ning  be  pleased  to  state  the  names  of  voluntary  institutions  to  whom
 tral  assistance  is

 ?
 being  given  a  nt  for  undertaking  domiciliary  work  in  Leprosy Co

 The  कै  ister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushi  —  The  names

 of  voluntary  istitutions  to  which  Central  assistance  is  being  given  at  esent  for  undertaking

 domiciliary  wor  1  Leprosy  Control  are  given  below

 Andhra  Pradesh  a

 Shri  '  odavari  District. Devasthanam,  Annavaram,  East
 Lepros  estigation  and  Treatment  Zaheerabad
 Sri  Go Ss asy Inve rowtami  Jeevakarunya  Sangham  Cen Rai  mundry

 द
 द  Assam

 Mikir  Hills  5  a  Kendr  ajan
 Assam  Seva  S  Gau

 Sreemanta  Shan  ion,  Nowgong
 OS

 Bihar

 Kushta  Seva  iti,  K  asia
 Gandhi  Kushta  Pratisthan,  Akhlaspur

 Gujarat

 The  Broach  City  and  District  Leprosy  Association,  Broach

 10  The  Baroda  District  Anti-Leprosy  Association,  Baroda.
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 Kerala

 il  Holy  Cross  Convent,
 vane.  een

 Quilon.
 12  Poor  Leprosy  lospital,  u  een  Gardens,  Shartallai.
 13  Demian

 "

 rosy)  . Institute 4
 ख्तेट

 Ma  ‘as

 14  Th  e  Deenh  indhu  Medical  Mission,  R.  K.  et,  Chingleput,  Madras
 15  Hind  hta  Nivaran  Sangh,  Kancheepuram  Branch
 16  Ki  a  a  Kushta  Nivaran  Nilayam,  Madras
 17  Da  madurai am  Hospital  and  Home  for  Leper

 Maharasht

 18  The  ह  va  Khandesh  Kushta  Seva  Mandal,  saval  District,  Jalgaon
 19  rosy  Centre  at  Ambawadi

 Distri
 ic The  L

 20  American  Marathi  Mission,  Vadala, (  nagar)
 21  Areriean  Marathi  Mission,  Satara
 22  Seva  Samiti,  Malegaon Kushta

 Rog

 23

 Madhya
 pea

 Kushta  Seva  Samiti,  Visarjan  Ashran oa
 Indore

 =  ore

 24  The  Mary  Calvert  Holdsworth  Memorial  Hospital,  Mysore

 द  Pradesh

 25  Kushta  Sevashram,  D  orla.
 26  Kushta  Sevasl hram,  Basti. *1  3111. Basti.

 27  Kushta  Sevast  ram, |  क्

 a

 में  बिजली  की  कमी  का  उत्पादन  पर  प्रभाव

 20  श्री अ०  Fo  राघवन

 मुहम्मद  कोया

 और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 हती  करर  ध
 क्या  केरल  सरकार  ने  बिजली  की  कमी  क ेकार  तथा  गर  सरकारी  क्षेत्र

 में  उत  में  होने  वाली  हानि  का  कोई  अनुमान  लगाया है

 तो  1961-62  से  1965-66  की  अब  दिन  बिजली  की  सप्लाई

 में  कमी  की  गई  र  उसके  परिणामस्वरूप  उत्पादन  में  अ  तनी  हानि  हुई  ;  और

 क  प  हुए  और  कितने  कर्मचारियों  को  जबरी  छूटी

 दी
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 सिचाई और  विद्युत  मंत्री  अली  जी  at

 1961-62  से  1965-66  तक  के  वर्षों में  बिजली  की  कटौती  कितनी  मात्रा  में  और

 कितनी  अवधि  के  पि  की  इसके  सम्बन्ध  में
 सुचना

 ह ५  UA
 ती  है

 ल  ग्रिड से  sae  oor

 raft ले  sais
 बिजली  लेते  हैं

 सा
 र  क्षत्र

 1961-62  61  61
 Glee  15618  1661

 ee  32  feat

 29  दिनों  के  .  लिए  के  लिए  को दी  ज  दी  बिजली  में
 हु

 उद्योगों
 को  दी  जा  रही  50% क गी

 कटौटी
 ।

 क  थ
 a  में  304  की  कटौती

 1962-63  1-2-63 से  31-3-63  तक  1-24
 ene

 aid  59  दिनों  के  लिए  के
 लिए

 उ
 उद्योगों  को  दी  जा  रही  बिजली  में

 rt को  दी  जा  रही  ६  कठौती

 ली  में  40%  कटौती  ।
 द

 क  उद्योगों  को  दी  जा  रही  बिजली it

 1-4-63 से  21-5-63  तक  (  डा
 ों  के  40%,  27-5-63 थी

 से
 6-6-63  (11  दिनों के

 100%,
 और  15-1-64 से  31-3-

 34  तक  (77  दिनों  के

 तक
 कटौती

 की  गई  |

 1964-65  -4-64  4-7-64  तक  (9  नटता  वाले  उद्योगों  को  दी  जा  रही
 दिनों  40%  की  में  18-9-64 से  27-6-64  तक

 कटौती  गई  द
 के  100%  और

 4
 5-7-64 तक  10  दिनों के

 लि  की  कटौती  की  गई  |

 1965-66  fas
 Uae 7-6-6  LO  we

 के  100%  आर  30-6-65

 से  15-7-65  (16  के  लिए

 50%  की  कटौती  की  गई
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 2

 सिनेमाघरों  और  व्यापारिक

 संस्थानों  को
 ८  रही

 बिजली  में  केरल  ग्रिड  से  बिजली  लेने  वाले

 i f अ 15-1
 1-65 )  से  10-12-6  ye  20  उपभोक्ताओं  जेसी  स्थिति

 दिनों  लिए  (26--111 t)  25%,
 oe

 कौ  न्

 -12-65  18-6-6  6  र

 ov
 (111  |  दिनों  के  ्य

 रों  और  व्यापारी  संस्थानों
 को द  जा  रही  बिजली  में

 50%
 और  घरेलू  कामों के  लिए  दी  जा

 रही  बिजली  में  25%  की  कठौती

 की

 1961-62
 से  1964-65  तक  की  अवधि  में  a  की  कटौती  के  दौरान

 एन  मं

 ल

 965-66
 के  दौरान  सरकारी

 तनी
 हानि  इसका  मूल्यांकन  नहीं  किया  गया

 सरकारी  क्षेत्रों  में  लगू  व  कुटीर  उद्योगों  में  हुई  हानि  को  मिलाकर  उत्पादन  में  20.5

 sat  की  हानि  हुई  ऐसा  अनुमान  है  ।

 बिजली  में  की  गई  कटौती  के  कारण  1965-66  में  कारखानें  बिल  बन्द  नहीं

 किये  गये
 े  ।  परन्तु  बहुत  से  कारखानों  में  कारीगरों  की  अंशतः  छोटी  की  गई  ऐसे  कारखाने

 tea  तथा  म
 ध्यम  सैक्टर  के  100  और  छोटे  पैमाने  के  1000  थे  ।  व्ह्त्

 की

 मध्यम  सैक्टर  में

 बिजली  व  '  कटौती  के  कारण  प्रति  मास  लगभग  14,000  व्यक्ति-दातों  की  हुई  है  ।

 केरल  में  काल् लड़ा  परियोजना  का  निर्माण-काय

 25.  श्री  अ०  व०  राघवन  श्री  अ०  क०  गोपालन

 श्री  Ho  Fo  कुमारन  श्री  इम्बोचिबावा

 सिचाई  और  बरीयत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ् ; at fa i

 के
 में  काल् लड़ा  सिंचाई  परियोजना  के  निर्माण  का  तक  कितनी  प्रगति

 हुयी
 वाही  की  गई  है इस  परियोजना  का  निर्माण  कार्य  तेजी  से  करने  के  आ

 पौ
 यह  काम

 कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना

 इस  प
 परियोजना

 पर  कितना
 अनुमान

 पय ह

 सिचाई  और  fag
 a.

 a)  फ  a  अली  अहमद  केवल  प्रारम्भिक

 कार्यों  को  हाथ  में  लिया  गया  और  वे  प्रगति  कर  रहे रहे  a  भण्डार  कारखाने
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 ह  ——  ——

 कर्मचारियों  के  31  बांध  स्थल  तक  एक  मील  पहुंच  आदि  का  निर्माण  पूरा

 हो  गया  जलाशय  aa  में  पूर्ण  जलाशय  स्तर  की  रेखा  के  चिन्हों  a  लगाने का

 और  सैडल  स्थल  पर  छेदन  कार्य  भी  पुरे  हो  गये  नहर  प्रणाली  में  मुख्य  संरचनाओं  और

 वियर  स्थल  पर  भवनों  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  अनुसन्धान  प्रगति  पर  है  ।

 तथा  राज्य  सरकार  ने  मुख्य  अभियन्ता  को  एक  लाख  रुपयों  के  योजना  प्रबन्धों
 के  अतिरिक्त  चालू  वित्तीय  वर्ष  (1966-67)  के  दौरान  इस  परियोजना  पर  30  ल  रुपये  खर्चें

 करने  का  अधिकार  दे  दिया  इस  परियोजना  पर  कार्य  को  शीघ्र  करने  के  लिये  अतिरिक्त  स्टाफ

 की  स्वीकृति  के  प्रस्तावों  पर  राज्य  सरकार  विचार  कर  रही  इस  परियोजना के  पांचवी  योजना

 में  पुरा  होने  संभावना  है  ।

 3.28  करोड़  रुपये  |

 Green  Belt  under
 ul.
 see  Plan

 2026.  i  Bade:
 ri  Hukam  Chand  Kachha

 waiya
 Will  the  ister  of  Works,  ह  ल  लाना an  an  Development  be  pleased  to  state

 wh (a  r  it  is  a  fact  that  all  the  houses  falling  within  the  green  belt  under  the

 Master  Plan  of  Delhi  would  be  demolished  Oe So  द

 (b)  ,  the  estimated  number  of  such  houses;  Oe
 (c

 ही

 estimate  amount  spent  on  the  construction  of  th

 (d  16  extent  of  compensation  to  be  paid  to  the  owne  s  of thos

 (८  whether  alternative
 those  h  द  2

 accommodation
 ron

 to v=  owners  of

 Th  finister  of  Works,  Housing  and  Urban  ment  (Shri  Mehr

 (a)  Yes,  except  the  village  abadis  a
 sn  21 2; 51 Chand

 hanna)
 res  which  were  put

 up  before  > 13th  November,  1959.  int  nein
 (b)  a  (0).  No  detailed  survey  of  unauthorised  con  uctions  in  the  green  belt

 areas  has  b  carried  out

 1€ (d)  o  compensation  is  payable,  as  tructions  are  unauthorised

 (e  Alternative  plots  will  be  allotted  o  to  those  persons  whose  land  has  been
 acquired  he  Government

 बिहार  में  चिरकुंडा  चौकी  के  रास्ते  तस्कर  व्यापार

 2027.  भी  घटिया
 श्री

 मधु लिमय ेक

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  चिर कुंडा  चौकी  के  रास्ते  होने  वाले  तस्कर  व्यापार  के
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 बारे  में  इंडियन  नेशनਂ  में  प्रकाशित  विशेष  रूप  से  13  जून  1966  के

 (Tete-A-Tete)  शीर्षक के  अन्तर्गत  प्रकाशित  फीचरਂ  लेख  की  ओर  ध्यान  दिया  है  ; मत

 न्य  व्यक्तियों का कया  यह  सच  है  कि  इस  तस्कर  व्यापार  में  बिहार  के  उच्च  गायब

 हाथ है  ;  और

 ग

 ग
 ः aa  मंत्री  (att  शची  चौधरी )  बिहार में  चिरकुंडा  चौकी  के  रास्ते  a  छिपे

 नेशनਂ में व्यापार के  बारे  में  2  1966  और  13  1966  को

 ई  खबर  सरकार  के  देखने  में  आई  चिरकुंडा  धनबाद  जिले  एक  है  जिसकी

 स्थापन  बिहार  सरकार  द्वारा  बिहार  और  पश्चिम  बंगाल  के  बीच  एक  राज्य  सरे  राज्य में
 ्

 ने  ले  जाने  की  रोक-थाम  करने  के  लिए  की  गई

 में  उल्ला  चोरी-छिपे  होने  वाला  व्यापार  राज्य  सरकार  का  विषय है
 et

 ह  द
 to

 ve
 प्रकाशित  रिपोर्टों

 (a

 fs

 इस
 बारे  में  इस  मंत्रालय  के  पास  कोई  सूचना  नहीं

 सवाल  नहीं  उठता
 |

 Be
 मिलना क्षेत्र  का  विकास

 2028.  श्री  काजरोलकर  :  क्या  योजना तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  पश्चिमी  घाट  के  मलनाद  क्षेत्र  का
 गस  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ताकि  वन

 सम्पत्ति को  बढ़ाया  जा  सके और  खनिज  सम्पत्ति  का  पता  लगाया  ज

 आबादी  ताले  प्रदेशों  से  बहुत  से  परिवार  बसाये  जा  सकें  ;  और
 थ

 और  पास  के  घनी

 मलनाद  क्षेत्र  का  विकास  करने  पर  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  की  क्या

 प्रतिक्रिया

 तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  (5  मलनाद
 क्षेत्र  को  साफ  सीमांकित  किया  ay

 हीं  उठता l; |

 चम्बल  रे योजना

 2099.  श्री
 जसवन्त

 साल तापसा ०.
 .

 श्री  fasae नाथ  पाण्ड्य :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  1966-67  के  पहली  तिमाही  में  चम्बल  परियोजना
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 पर  खे  किये  जाने  के  लिये  राजस्थान  सरकार  को  ऋण  मंजर  किया  है  और

 यदि  तो  यह  ऋण  कुल  कितनी  धनराशि का

 सिंचाई  और
 fi

 परसन
 सी  :  1966-67  की  प्रथम

 तिमाही  के  दौरान  चंब  आयोजन  HONਂ  UNG करनेके के  लि  ये  निम्नलिखित  ऋण  स्वीकार  किये

 गये थे

 सिचाई  थ  रुपयों  में  )
 SS

 चरण  &  feet  ल
 कायें  )  15.00

 रण  11  कार्य )  20.00

 बिजली

 चरण  है|  25.00 कार्य )
 चरण  IJ  के  हिस्से  के  कार्य )  50.00

 चरण  111
 सांझे  15.00

 125.00
 —

 _*
 इसके  अतिरिक्त रा

 ज
 स्थान

 सर
 रकार  द्वारा  का  किये  जा  रहे  चंबल  परियोजना  के

 प्रताप  सागर  क  और  सागर  बिजली  परियोजना )

 के  सांझे  कार्यों  पर  हो  रहे  मध्य  प्रदेश  के  हिस्से  के  खर्च  को  पूरा  करने  के  लिये  इसी  ही  अवधि  में

 राजस्थान  सरकार  को  निम्नलिखित  ऋण  भी  दिये  गये  थे

 सिंचाई  लाख  रुपयों  में

 20.00

 बिजली

 चरण  25.00

 15.00

 कुल  60.00

 भौतिक-चिकित्सा  की  सुविधायें

 2030.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  भौतिक-चिकित्सा  और  भौतिक-चिकित्सा  में

 चारियों  को  प्रशिक्षण  देने  की  सुविधायें  तथा  व्यव्सथा  अपर्याप्त  है
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 यदि  इसके  हैं  ;  और

 स्थिति  को  सुधारने  के  या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 स्व  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला
 से  :

 जी

 यह  सच  है  कि  धन
 की

 कमी  तथा  अपर्याप्त  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  के  रण  पर्याप्त  सुविधाओं

 की  व्यक्त

 क
 नहीं  तथापि  बड़े  चिकित्सालयों  विशेष  संस्थाओं  में  सुविधाओं  की

 व्यवहार  "

 प्रशिक्षण  देने  के  लिए  इस  समय  6  संस्थायें  हैं  ।  इसके  अलावा  आल
 2

 फिजीकल

 मैडीसन  |  बम्बई  तथा  Ho  ई  ०  एम०  बम्बई में  eat  को

 क्षण  देने हेतु ह  कौर  पाठयक्रम  चाल  कर  दिया  ।  चौथी  योजना  में  अधिक  प्रशिक्षण

 तथा  उपचार  केन
 गलने  का  प्रस्ताव है  ।

 क
 सिचाई

 कौर  बिजली  के  सम्बन्ध  में
 उड़ीसा

 के
 के

 लिये  योजनाओं  में

 धन  की  व्य
 =

 2031  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  घलेदवर  मीना

 क्या
 जना  तथा  समाज  कल्याण  wat  यह  बताने

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  तीनों  ही  पंचवर्षीय  यो  ओं  की  अवधि  में  उड़ीसा  राज्य  के

 लिए  सिंच  और  बिजली  के  बारे  में  बहुत  ही  कम  धन  क  ध प्रस्थान  की  गई  थी

 ्
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  उड़ीसा  राज्य  के  लिए  सिंच  और  बिजली  के

 सम्बन्ध  में  इस  नियतन  को  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  अशोक  और  सिंचाई  तथा

 बिजली  के  लिए  योजना  व्यय-व्यवस्था  का  जहां  तक  सिंचाई  का  सम्बन्ध  है

 घेषित  परियोजनाओं  की  विशिष्ट  आवश्यकताओं  और  बिजली  परियोजनाओं  के  रि

 वेषण  के  आधार  पर  किया  जाता  उड़ीसा  राज्य  की  आवश्यकताओं  अ

 ए
 गत  तीन  योजनाओं  में  सिचाई  तथा  बिजली  के  उपलब्ध  साधनों

 ग  क  से  अधिक  आवंटन  करने  का  प्रयत्त  किया  गया  ।  पिछली  तीन  योजनाओं  उड़ीसा

 को f
 Tar a5  ई  तथा  बिजली  के  लिए  170  करोड़  रुपये  आवंटित  किये  जबकि  राज्यों  का

 कुल  आवंटन  3045  करोड़  रुपये  था  ।

 ब

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  आवंटन  को  अभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।
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 उड़ीसा  में  जीवन  बीमा  निगम  की  पूंजी

 a
 2032.

 द बया  माना

 क्या faa  मंत्री  यह  बताने  की
 ति

 q  SS
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि

 थ
 जैसा  राज्य  में  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम

 ने  उद्योगों  अथवा  अन्य  गैर-औद्योगिक  क्षेत्रों  में  वर्ष  रि  कितनी  पूंजी  लगाई  थी  ;

 ष  क्या  राज्य  में  1966-67  में  और  पूंजी  लगाने
 के

 लिये  उड़ीसा
 सरकार  ने  निगम

 और को  कोई  ना  प्रस्तुत  की  है

 (a  यदि  तो  उस  योजना  पर  कितने  खच  आने  के
 अनुमान  हैं

 निगम  ने  fata  किया  है  ?

 वित्त  सचिन्द्र  :  तृतीय  योजना के  प्रत्येक  ag  में  जीवन  बीमा wa)
 +

 निगम  दवारा  उर्फ  T  तय
 में औद्योगिक  तथा  गैर-भौद्योगिक  क्षेत्रों  में  लगाई  गई  पूंजी  के  आंकड़े

 नीचे  दिये  गये  हैं  :--

 क  ह   ेक

 लगाई
 ग

 en mer

 मत  eTat ag
 गैर-औद्योगिक  क्षेत्र

 औद्योगिक  क्षेत्र  राज्य  सरकार  को  दिये  गये

 —
 ऋण  भी  शामिल

 1961-62  26.3  9,  10.6

 33.0 1962-63  4,65.0

 1963-64  93.7  1,04.0

 1964-65  13.4  9,37.0

 1965-66  37.5  4,89.9

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |
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 7k परस्पर  में  स  हग  bs  कार्यालय  के  कमंचारी

 2033  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  धलेइवर  सीना

 क्या  faa  मंत्री  17  फरवरी  1966  के  अतारांकित  gat  संख्या  387  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भुवनेश्वर  में  महालेखापाल  के  जलीय के  शेष  519

 कर्मचारियों  को  उचित  सरकारी  रिहायशी  क्वार्टर  देने  के  लिये  रकार  ने  क्या  व्यवस्था की  है  ?

 aa  मंत्री  शचोन्द्र  चौधरी )  256  क्वाटर  3
 बनाने की  मंजूरी  दे  दी  गयी  है

 और ठेकेदारों  को  काम  सौंप  दिया  गया है  ।

 2034.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  धुलेदवर  मीना :
 थ

 क्या  सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  21  |

 966  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  4129  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  इस  बीच  आनन्दਂ  बाँध  योजना  के  बारे  में  परियोजना

 प्रतिवेदन  तैयार  करें  लिया  है  और  उसे  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रस्तुत  क

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  और  दी

 इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सिचाई  और  विद्युत
 मंत्री  फरूुरुद्दीन  अली

 :  at

 (@)  इसमें  वैतरणी  नदी  पर  एक  वराज  और  दो  मुख्य  दोनों  किनारों  ए  एक

 afi  लित  हैं  ।  बांए  किनारे  की  नहर  को  सालंदी  परियोजना  के  विद्याधर  वराज  के  ऊपर  स्थित

 झील  से  जोड़  दिया  गया है  ताकि  सिचाई  के  विस्तार  के  लिये  झील  में  पानी  की  अनुपूर्ति  नि  जा

 सके  ।  इसमें  सालंदी  नहर  के  बिस्तार  के  लिये  भी  प्रबन्ध  है  ।  आनन्दपुर  वराज  परिजोना  के

 प्रा  हो  जाने  पर  इसको  6,51,000  एकड़  की  ative  सिचाई  के  लिये

 8000  4,03,000  2,40,000  समाकलित  परि  जना  के

 रुप  में  सालं दी  के  साथ  चलाया  जायगा  |  आनन्दपुर  वराज  परियोजना  की  अनुमित  लागत  20.09

 करोड़  रुपये  है  और  सालंदी  समेत  समाकलित  परियोजना  की  कुल  लागत  3  करोड़  रुपये  ्य

 )  परियोजना  रिपोर्ट  की  जांच  हो  रही  है  ।  me

 अशोक  होटल  की  दरों  में

 5,  श्री  गुलदान  .

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी

 श्री  हरि विष्णु
 बया  आवास  प्र  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रुपये  के  अ  sales  द  के  बाद  अशोक  होटल  ने  हाल  में  अपनी  दरें  बढ़ा  दी  हैं

 73



 Written  Answers  August  11  1966

 यदि  तो  इसका  व्यौरा क्या  है  और

 क्या  इस
 वृद्ध  पये  के  अवमूल्यन से  कोई  सम्बन्ध  है

 ?

 आवास  ए  नगरीय  स  मंत्री  मे हरचन्द  जहां  ।

 स्थिति निम्न  प्रकार है

 कमरे  का  टाई  पहले
 की  दरें  बिमान  दर

 रुपये  रुपये

 सिंगल  50  तथा  55  60  तथा  65

 सिंगल  स्वीट  70  तथा  75  090  तथा  95

 डबल  रूम  90  तथा  100  110  तथा  120

 डबल  स्वीट  120  तथा  130  140  तथा  150

 लक्जरी  स्वीट  200  250

 डीलक्स  स्वीट  _  250  300

 ् जी  नहीं  ।

 aver  वि 2036.  श्री  सु  हंसना :  श्री  म०  ला०  द्विवेदी :

 डा०  रानेन  सेन
 :

 at ह

 क्या  सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने

 अलि

 कि :

 क्या  अवमूल्यन  के  कारण  फरक्का  बांध  योजना  प्लान  तथा  प्राक्कलन  पर  कोई

 प्रभाव  पड़ा

 दि  तो  क्या  नथा  प्राक्कलन  तैयार  क  पी  गया  है  ;  और

 मूल  प्राक्कलन  की  तुलना  में  नये  प्राक्कलन  में  क्या

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  अली
 हमा

 द  )  से  प्राथमिक

 मूल्यांकन  के  अ  अनुसार  परियोजना  की  अनुमित  लागत  अवमूल्यन  के  कारण  लगभग  4  से  करोड़

 रुपये  तक  ब्र

 ह

 ।

 अल्लाह  में  नदियों  के  पानी  का  दूषित

 श्री  अ०  क०  गोपालन  -

 Fae arent 2037, ait ait FAT FATTY A (x) ant ®7

 श्री  इम्बीचिबावा

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  म  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि :

 क्या  T  ी
 स्व

 कर्ता  तथा  औद्योगिक  गन्दगी  की  निकासी  की

 समस्या  का  अध्ययन  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार से  अल्लाह  में  एक  केन्द्र  खोलने  के  सम्बन्ध  में

 अनुरोध  किया  है  ;
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 क्या  सरकार  को
 पता yer

 अल्लाह  में  औद्योगिक  गन्दगी  के  कारण  नदियों  के  पानी

 स्पा है  ;  और

 ग
 ह
 cee  मे  सरता

 ही  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 स्व
 स्तन छा जाय तग मा स्वास्थ्य तथा पा

 था  परिवार  नियोजन  मंत्री  जी  नही ं।

 a
 जी  हां

 ayo गन्दगी
 निस्तारण  एवं  जल  दूषण  कोव  केन्द्र  की  स्थापना  का  एक  प्रस्ताव

 राज्य  सरकार के  विचार
 y

 Oo

 आर आधार

 प्रदेश
 ह पदा करत में

 में  बिजली  का  उत्पादन

 9038.  qo  ि

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा :
 थ

 क्या
 सिचाई  और

 विद्युत  मंत्री  यह  बत

 क (  )  rat  यह  सच  है  कि  तीसरी  ह  THAT
 ग  में  अ

 आधार  प्रदेश  तथा  केरल  राज्यों

 में पन  fa

 न

 का  तथा  ताप  बिजली  दोनों  के  ही  उत्पादन  में  है  ;  और

 कया  कार्यवाही  करने

 का

 ”
 असन्तुलन को  ठीक  करने के  लिये  सरकार  का  fa

 और  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  अली  :  (a)  तृतीय
 पंचवर्षीय

 योजना  के  अन्त  तक  आन्ध्र  प्रदेश  में  पन  तथा  ताप  बिजली  के  उत्पादन  में

 1 ; a Hae aed 17 im 2 ead

 नहीं

 था  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  केरल  में  पन  तथा  ताप  बिजली  के
 ट्हे

 दन  में  बहुत

 असल  था

 )  केरल  में  चतुर्थ  योजनावधि  में  इस  असंतुलन  को  कुछ  तो  कोचीन  के  निकट  ताप

 बिजली  कन्द  करके  ठीक  किया  जा  रहा है  और  कुछ  स सहवर्ती  राज्यों  नाम दा
 :  मद्रास  और

 की  ग्रिड
 प्रणाली

 तथा  केरल  की  पारेषण
 ग्रिड  प्रणाली

 में  अन्त :  सम्पर्क स्थापित  करके

 रहा

 आन्त्र  प्रदेश  में  सिचाई  a  a

 श्री  बेंकटासुब्बय्या  :
 rs

 att
 3

 रवीन्द्र  वर्मा :

 a  और  बिद्युत  मंत्री  यह  aq  ने  कृपा  करेंगे  कि

 यह क  है  कि  आ
 we

 देश  में  अकालग्रस्त  क्षेत्रों  में  कुछ  मध्यम  और  छोटी
 क

 सिंचाई  परियोजनाओं  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  न  मिलने  के  कारण  रुकी  हुई  हैं  ;  और
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 (a)  यदि  कौन  परियोजनाओ ंहैं  और  उनके लिये  मंजूरी  देने  तथा
 उन्हें  शीघ्रता  से  क्रियान्वित  a

 लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 अली  अ सिचाई  और  मंत्री  weet  :  तथा  आन्ध्र

 प्रदेश  में  अकालग्रस्त  क्षेत्रों  में  ऐसी  कोई  भी  मध्यम  और  छोटी  ae J far

 ee
 mat  है  जो

 केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  न  मिलने  के  कारण  रुकी

 थ

 श्रीसेलम  परियोजना

 2040
 श्री  शेल्ला

 वैकेया  :  क्या

 सिचाई

 और

 किया  मंत्री

 यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि
 =

 क्या  प्रधान  मंत्री
 को  जून  1966  il

 on
 जलीय  परियोजना  को  बदलकर

 सिचाई  एवं  जलीय  परियोजना  बनाने  के  लिये  कोई  अन्य  न  प्राप्त हुए  हैं

 र  तो  किन  की  ओर  से  ;

 परियोजना  के  अन्तर्गत  कितने  क्षेत्र  ay  जा  सकता  हे

 परियोजना  पर  कितना  अतिरिक्त  an  और

 (=)  रे  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  fe

 सिचाई  और
 विद्युत  मंत्री  फरूरुद्दीन  अहमद )  नहीं  ।

 क से  प्रदान नहीं  उठता  :

 ताप  बिजली  घरों  के  ५  परामर्शदात्री  संस्था

 2041  श्री  सरकार  पाल  fag  क
 श्री  रास  सहाय  पांडेय

 व्या
 लियारी

 उ और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 देश  में  पन  बिजली  घरों  तथा  ताप  बिजली बिजली  घरों  के  डिजायन  तैयार  करने

 तथा  उ  थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  एक  परागन्दा  संस्था  ग
 वॉ
 की  और

 (  यदि  तो  इस  संस्था  का  गठन  किस  प्रकार  किया  जायेगा  और उ  मुख्य  कृत्य

 क्या

 चाई
 और  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  अली  तथा  भारत

 ie
 ने

 देवा में  जल rz
 तथा  तापीय  बिजली  घरों  के  अभिकल्पन  तथा  प्रतिष्ठापन  के  लिये  सलाह  घी  सेवा

 करने  हेतु  जल
 तथा  विद्युत  आयोग

 में  1961
 में

 एक  क
 अभियंत्रण

 संस्था  स्थापित  की  ।.

 sal

 संस्था  दो  भाग  भा  न  बि जली  रों  और  दूसरा  भाग
 ताप  बिजली  घरों  के  बन्ध  का  म  करता
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 स्कन्ध  के  सदस्य  एक  एक  निद  को

 कि

 यह
 संस्था  विविध

 परियोजना  अधिकारियों  और

 राज्य  बिजली  बोर्डों  at  न  बिजली  प्राप्ति  तथा

 प्रतिष्ठापन  से  सम्बद्ध  सला म  पग  ट  वा  प्रदान  करती  है  ।  ये  परियोजना  11  उ  भ्र का री  राज्य  बिजली  बोर्ड

 समय  व  लागत  घार  पर  इस  प्रकार  की  सेवाओं  के  लिये  पैसा  देते  हैं
 ।

 क

 जीवन  बीमा  निगम  के  कमेंट्री
 ्

 2042.  श्री  राम  सेवक  यादव  :  क्या  faa  मंत्री  यह ह
 बताने  की

 a

 a

 करेंगे  कि

 व
 म्बई  में

 ५४
 क्या

 ज
 जीवन  बीमा  निगम  के  कर्मचारियों  ने  बम्बई  में

 30
 सितम्बर  से  3

 म
 नम  पास  किया  गया  एक  ज्ञापन  सर 1964  तक  हु

 ;  और कुछ  मांगें  दी  गफार

 ee

 ,  जिसमें  उनकी

 द  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की

 Al  Es Airspan सचिन्द्र  चौधरी :  जीवन  अ  ने  तो  नहीं

 परन्तु  ओं  ने  इस  प्रकार  का  एक  ज्ञापन  जीवन  गम  ह  ka  सरकार  को  अवस्य

 पेश  किया

 on

 ......

 U wr  क्
 कार  के  मामलों  पर  विचार  करना

 ता  जीवन  बीमा
 निगम  का  काम  जो  एक

 स्वायत्त  हि  वास्तव  जीवन  बीमा  ज्ञापन  में  पेश  किये  गये  प्रस्तावों  पर  बिचार

 करता  रही

 थ

 में  से  कुछ  स्वीकार  किये  जा  चुके हैं
 ं  जबकि

 अन्य  अभी  स्वीकार  करने  योग्य

 नहीं  पाये ग

 2043.  Mahadeva  Prasad :
 Onkar  Lal  Beruay

 a

 Will  the oe  er  of  Health  and

 (a)  wheth  r  any  special  arrangements  hav
 है  सिर  maide

 by  Government  to  popularise
 the  family  pla  ling  devices  in  rural  areas  ;  and

 (b)  the  extent  of  success  achieved  in  publicising  these  devices  during  the  Third

 Five  Year  lan  ?

 e  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar)  :(a)  Yes,  Sir

 ral  areas )  The  Family  Planning  Programme  has  made  considerable  headway  in
 More  d  more  people  are  now  coming  forward  for  advice  and  service  in  various  ods  of

 Fa  Planning  During  the  Third  Five  Year  Plan,  the  number  of  regu  amily
 Welfa  lanning  Centres  (including  sub-centres)  in  the  rural  areas  rose  from  1379  to

 10,761  nd  the  number  of  Centres  (other  than  Family  Welfare  Planning  tres)  for

 distributing
 contraceptives  rose  from  1864  to  8517.  The  total  number  of  sterilization

 operatio’
 performed

 during  the  Third  Five  Year  Plan  was  above  13  lakhs.  Th  number
 of  IUCD  in  ns

 Betuicen  July  1965  to  March  eee)
 as

 above  8  la  hese  figures
 include  the  p  are  not  available,
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 कलकत्ता  में
 केन्द्रीय  सरकार

 के  कर्मचारियों  को  चिकित्सा
 सुविधायें

 2044  दीनेन  भट्टाचार्य  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  '  '  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 कि की  कृपा  करें

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कुछ  चिकित्सा  सुविधायें  कलकत्ता
 निगम

 के
 क्षेत्र  में

 रहने  वाले  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  तो  मिलती  हैं  लेकिन  कलकत्ता
 के उपनगरीय

 क्षेत्रों  में

 रहने  वा
 कर्मचारियों

 को  नहीं  मिलती  हैं  ;  और  द

 (a)  यदि  at,  तो  इस  असमानता  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  अब  तक  क्या

 कायदा  ी  है
 ?

 _ स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  fafuen  राज्यों  में

 ve
 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  चिकित्सा  सुविधा  तथा  उपचार  की  2  तथा  राज्य

 के  माध्यम  से  की  जाती  जहां  तक  कलकत्ता  शहर  का  wet  है

 बंगा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  अराजपत्रित  तथा  500  रुपये  से  कम
 3

 पाने

 वाले  अन्य  कमंचारियों  के  लिये  अपेक्षित  व्यवस्था  नहीं  की  है  ।  जिसके  परिणा  मस्त  ऐसे

 और रियों  के  पास  प्राइवेट  रजिस्टर्ड  मेडिकल  प्रैक्टिशनर ों  की  शरण  में  जाने  के  अला

 विकल्प  नहीं  रह  जाता  |  तथापि  राज्य  सरकार  ने  कलकत्ता  में  रहने  वाले  प्रथ  के

 सरकारी  कर्मचारियों  और  पांच  सौ  रुपये  या  इससे  अधिक  वेतन  पाने  वाले  AT

 करे  4  कर्मचारियों  तथा  उनके  परिवार  के  सदस्यों  के  लिये  अधिकृत  चित्रित  av  धकारी

 नि  किये =

 निम्नलिखित  बस्तियों  को  कलकत्ता  की  सीमा  के  अन्तर्गत  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है

 7 जहाँ  अ
 जीत

 सरकारी  कर्मचारी
 _  प्राइवेट  रजिस्टर्ड  मेडिकल  प्रैक्टिशनर ों  से  परामर्श  ले

 सकते  है
 1  कलकत्ता  नगरपालिका

 2.  हावड़ा  नगरपालिका

 टालीगंज  नगरपालिका
 ि

 दक्षिणीय  दम  दम  नगरपालिका

 क्षत्रिय  सुबर बन  नगरपालिका

 बड़ानगर  नगरपालिका

 डन  रीच  नगरपालिका

 fat

 दम द  रम  दम  के  अलावा

 10  दास नगर

 1]  रामराज टोला

 12  सन्तरा गाछी
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 कलकत्ता
 ह

 अतिरिक्त  अन्य  स्थानों  में  परिचित  बंगाल सरकार  ने  आवद्यक  सुविधाओं es  ee
 की  व्यवस्था  क  दी है  और  कलकत्ता  के  अतिरिक्त  पश्चिम  बंगाल  के  किसी  स्थान में  रहने

 वाले  तथा  ह  साती  मे  होकर  जाने  वाले  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  और  उनके  परिवार के

 सदस्य  केवल  अधिकृत  सरकारी  चिकित्सा  अधिकारियों  से  ही  उपचार  आदि  क करवाते हैं  ।

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  उन  कर्मचारियों  के  लिये  आवश्यक  चिकित्सा  व्यवस्था

 करने  का  अनुरोध  किया  गया  है  जिन्हें  वाध्य  होकर  ही  निजी  चिकित्सकों  ही  सेवाओं  का  उपयोग

 सोना  पकड़ा

 2045.  qe =  की  कृपा  करेंगे  कि  : सहाय
 a  विल

 मती
 मद  स

 स्वर्ण
 नियंत्रण  आदेश

 होने के  बाद  देश  भर  में  सरकार ने  18  कैरेट से

 T  al निकाले  ना  sar >  ort अधिक  वार्ता
 का  छु

 या  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  जिनके  यह  सोना  पकड़ा  गया  कोई

 ह  ह ै? कार्यवाही

 गी  दाचीन्द्र  चौधरी )
 द  दाक  स्वर्ण

 नियंत्रण  नियमों  के  लागू  होने  के

 अर्थात  10-1-196  3  से  लेकर  30-6-  6  पकड़े  गये  18  कैरट  से  अधिक  azar

 के  सोने  की  मा

 —— अधीन  2692  किलोग्राम )  स्वर्ण
 निगत  a0 a.n

 के
 अ ली  an  54  28  किलोग्राम ae

 i

 किलोग्राम

 ि
 ह  /  हो  |

 सोना  ज  करने  और/अथवा  वैयक्तिक  दण्ड  लगाने  की  वही  कारवाई  उन  सब

 मामलों में  की  गयी  जो  इस  अवस्था  में  थे  कि  उन  पर  कार्रवाई  की
 जा  सकती

 थी  और  जिनके

 बारे  में  न्याय-निर्णय  अधिकारी  का  निष्कर्ष  था  कि  उन  मामलों  की  परिस्  तियों  को  देखते  हुए

 इस  प्रकार  ।  कार्रवाई  न्यायोचित  थी  ।  गम्भीर  मामलों  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध

 विभागीय  न्याय-निर्णय  के  अलावा  मुकदमे  भी  चलाये  गये  हैं  ।

 Banks  Cheated  by  Certain  Firms
 a

 .  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  i  ari |  Raghunath  Singh

 She
 Onkar  Lal  Berwa:

 सा
 Bade

 ashi  Ram  Gupt

 Will  the  Minister  0  ron.
 leased  to  state

 (a)  whether  the  Onis:  ee  Bank  and  the  Bank  of  India,  Bombay  were
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 cheated  of  several  lakhs  of  rupees  by  Messrs  Jnunjhunwala  Bros.,  and  Messrs  Oriental  Timber

 Trading  Corporation  by  giving  wrong  figures  of  their  stocks  ;

 (b)  if  so,  whether  on  conducting  an  enquiry,  these  Companies  were  found-guilty  and
 if  so,  the  action  tz  m  ;

 (c)  the  se  mpanies  during  the  last  five

 years  ;

 1  amount  of  income-tax  paid

 i

 (d)  है  ther  Income-tax  to  the  tune of
 la  rupees  is  being  evaded  by  presenting

 false  figures  of  ac  1s  advanced  to  indivi  ALS  the  Income  Tax  Authorities;  and

 (e)  the  action  taken  ag  ae  1ese  firms  ?

 The  M  indra  Chaudhuri)  (a)  Government  have er  of  Finance
 (het no  information.

 arise (b)  Does

 (c)  Mis  J  ny  inwal

 M/s.O  Limper
 Trad  Cor rporation  Rs

 ्  zi (d)  and  Certain  complai  been  received  which  are  being  investigated
 a

 i
 Project

 2047  Bade:  i  Onkar  Lal  Berwa:

 Hukam  Chand  Kachhavaiya  Shri  Brij  Basi  Lal

 Kashi  Ram  Gupta:

 Will  t  f plea:  to state  : M  nister  of  Irrigation  and  Power  be

 (a)  re  itis  a  fact  that  imported  equipment  worth  a  ipees  ten  lakhs  requir

 ed  for  the  abarigiri  Hydroelectric  project,  Kerala  became  unservice  as  it  was  not  stored

 properl;  y  the  Officers  as  a  result  of  which  it  became  rusty

 nt vhether  it  is  also  a  fact  that  the  said  equi  imported  from  U.  S.  A

 and  was  n  manufactured  in  the  country;  and

 (c)  so,  the  action  taken  by  Government  in  this  regard

 Minister  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Fakhruddin  Ali
 Ah  med):  (a)  Equip-

 became  unserviceable  duc  to  rust  ee  The  causes  of  this ment  w  th  about  Rs.  10°  lakhs

 deterioratio  are  under  investigation

 it  was  from  the  TT  5,  A.  At  the  time  the  orders (b)  said  equipment  imported
 were  placed  in  U.  S.  A.,  such  equipment  was  not  being  manu  ctured  in  the  country

 (c)  In o  that  no  delay  is  involved  in  the  implementation  the  Project,  free

 foreign  exchange
 to  the  tune  of  139,700  has  been  released  for

 ल
 of  the  dam-

 aged  parts.

 Oo

 किल

 9048.  श्री  चांडक  :  क्या  योजना  तथा  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  की  प्राकृतिक  संसाधनों  संबंधी  समिति  कमी
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 संसाधनों  के  उपयोग  के  बारे  में  विस्तृत  अध्ययन  कर  रही  है

 यदि  तो  किस  पैमाने  के  भूमि  उपयोग  नकलों  प्रकाशित
 किये

 जा  रहे  हें  अथवा

 अध्ययन  किया जा  रह  ह

 क्या  ना  स्तर  पर  क  किस्म  की  भूमि  की  विशेषताओं  के  विवरण

 उपलब्ध हैं  ;

 यदि  तो  भारत्  में
 विभिन्न  राज्यों

 की  ऐसी
 जानकारी  ; ; > Parco at afraraat

 निदान  क्या  नदी  घाटी  परियोजनाओं  में  बांधों  के  अपवाई  नेत्रों  में  भू-संरक्षण

 (= UFaqesy se अ  न  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  प्राकृति  संसाधन

 सम्बन्धी  सा  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ;  और

 =  2 द  तो  दो  संस्थाएं  एक  ही  प्रकार  के  अध्ययन  क्यों  कर

 तथा  समाज  कल्याण मंत्री  अशोक  :  )  at

 (a  )  इस  समय जो  भूमि  उपयोग के  निकायों  तैयार  ह जा  रहे  हैं

 लाख  के  हैं
 ।  Senos

 और  प्राकृतिक  संसाधन  समिति  का  सम्बन्ध  नमूने  के
 cif  ag

 और

 महत्तव  पाइवंचित्रों के  विवरण  अब  उपलब्ध हैं  ।  कमी  का  वर्गीकरण  जिलों  र  ों  के

 थीं  प्रत्येक  किस्म  की  कमी  के  बारे  पाद्वचित्र  एकत्रित

 नहीं  गये  फिर  सघन  कृषि  विकास  कार्यक्रम  जिलों  के  बारे
 |  जिलावार

 कमी  विवरण  तयार  कर  दिया  गया  है  ।  राज्य  सरकारों  और  अखिल  भारत
 q ufq ex +.

 तथा

 कमी  उ  ग  सवाल  संगठन  के  पास  भी  भूमि  पार्वंचित्रों  विस्तृत  ब्यौरा  बहु  |

 eis
 और  कृषि  मंत्रालय  तथा  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से

 से  प्राकृति
 संसाधन

 समिति  द्वारा  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 थिलन
 हरेगी  तथा  कम्बाडकाड़ा

 परियोजनाएं  क
 10.  श्री  लिंग  रेड्डी  :  बया  सिचाई  और  बाद  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 20.0
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  मैसूर  ्य  की  हरेगी  तथा  कम्बाडकाडा

 परियोजनाओं

 il

 क्रियान्विति  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 (a)
 इन

 परियोजनाओं  पर  कितना रू  है  और  इनसे  कितनी  भूमि  की

 सिंचाई होने  की  स सम्भावना  और

 (7)  इन्हें  कब  से  aa  किया  जायेगा  ?

 8]
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 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  फरदीन
 अली  :  परियोजनाएं  कार्यान्वयन  के

 लिये  अभी  स्वीकार  होनी हैं  ।

 \ _  (1)  हरंगी  परियोजना  की  अनुमित  लागत  1169  are
 है  और  इससे

 90  000  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  होगी  |

 द  (2)  qa  कम् वाड काडा  परियोजना  की
 ए

 लागत  190  लाख  रु
 पये

 थी  और  इससे

 मानसून  आया  के  20,000  एकड़ से  अधिक  भूमि
 की  सिचाई  को  स्थाई  बनाने  के

 अतिरिक्त eat  2500  एकड़  की  सिंचाई  होनी  अनुमित  थी  सूर  सरकार  कावेरी

 पर  एक  वैकल्पिक  परियोजना  का  अनुसन्धान  कर  रही  हैं  और  प्रस्तावों  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है

 )
 ee  a  a  उठता  ।

 थ

 थ  धामिक  संस्थाओं को  कमी  क  दिया  जाना a
 थ

 2050.  श्री  शिव  मा  आवास  तथा  नगरीय  बिकास  मंत्री  यह

 ततार  की  हत  करेगे
 कि

 1962
 से  अब  तक  धार्मिक  संस्थाओं  को  कहां  कहां  पर  fat  कितने  प्लाट  दिये

 गये  ;  और

 दे  इन  संस्थाओं  को  कोई  रियायती  दरों  पर  प्लाट  दिये  गये  ह  वे  दरें क्या  हैं  ? वि

 निर्माण  गिलास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  और  (@)
 विवरण  सभा

 ः
 पर  रखा  जाता है  ।  [  पुस्तकालय में  रखा  देखिये  एल०  दी  ०

 लहा

 मोती  महल  दिल्ली

 ही  att
 ी  हिए

 faso  कामत  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिव
 नियोजन

 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी  कि
 lad

 eal
 =

 प्रसिद्ध  मोती  महल

 पर  खाद्य
 क्या

 या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  f

 प  में  मिलावट  करने  के  आरोप  में  मुकदमा  चलाया

 )  यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  और

 )  मुकदमे  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?

 तय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री
 सुशीला  ने

 one

 (  न्यायालय  में  यह  मुकदमा
 रेखीय

 जांच  ब्यूरो  अधिकारी  की  शिकायत  पर

 चलाया  गया था  जि  99  1966  को  इस  at  a  a

 (77)  अभियोग  का  सबूत  रिकार्ड  1  जा  रहा  हैग
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 दिल्ली  में  भोजनालयों  पर  छापे

 2052.  श्री  राठ  बरुआ :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगी  कि  :

 क्य  या द
 लाए

 ह  सच  है  कि  मिठाइयों  तथा
 खाद्य पदार्थो  में  मि  लावट  करने  के  सम्बन्ध  में

 1966,  में  दिल्ली  और  नई  दिल्ली  के  aga  से
 भोजनालयों  तथा  मिठाई  की  दुकानों

 पर  छापे म  ;  और
 क

 तो  अब  तक  मारे  गये  छापों का  व्य
 था

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री
 sire  कर

 हां

 गजनाल यों  तथा  मिठाई  की  दुकानों  पर  जन  196  और  जलाई  1966

 में  12  छापे  मारे
 के

 परिणामस्वरूप  24  दुकानें  अलग-अलग  अवधि  के  लिये  बन्द  कर  दी

 गई  ।

 दिल्ली  में  इलेक्ट्रानिक व
 i: mw

 oo
 9053.  श्रीमती  माना  सुल्तान :  क्या | सिचाई  और

 f  द्यूत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :
 .

 जली  की  गड़बड़ी  वाल ेस्थानों का
 से  इलेक्टानिक

 प्यूटर ल
 x  ा  रता  लगाने

 के  लिये  राजधानी  में  बहुत

 लगाये  जा  रहे  हैं

 क  तो  कितने  और
 a  rea

 और

 ये  कार्य  क्रिस-किस  देश प्
 तथा  | कितनी

 ल
 लागत  पर  आयात  किये  गये  हैं  ?

 सिचाई  विद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  अली A  a  a =)  नहीं ।

 तथा  (77)  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 राजधानी  में  इलेक्ट्रानिक
 rage

 2054  श्रीमती  सेना  सुल्तान  :  क्य  सराय तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी
 क

 क
 1  पानी  की  गड़बड़ी  वाले  स्थानों  का  के  लिये  राजधानी  में  बहुत  से

 इलेक्ट्रानिक  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ;

 र तो  कितने  और  किन-किन  car  ;  और
 विल

 त  किस  देश  और  कितनी  लागत  पर  किया  गया  है  ?

 तथ्य  तथा  परिवा  मंत्रो  सुशीला  :  जी  नहीं  |

 और  ये  cet  नहीं  उठत े।
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 निर्यात  शुल्क

 2055.  श्री  प्र०  चे  व्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार न ेा
 दल

 पर  निर्यात  शुल्क  से  छूट  देने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  सिविक
 ए

 वस्तुएं  कौन  सी  हैं

 यह
 निर्णय

 aa  आधार  पर
 ग्रा ६;

 वित्त  मन्त्र  श्री  दा चान्द्र  चौधरी )  (#)  ol  |

 जो  मान  6  जन  1966  से  प  किये  गये  तथा  विदेशी  मुद्रा  में  व्यक्त  किये  गय

 वायदा-करारों  के  अ  त  क  दातों  के  साथ  निर्यात
 em

 से  मुक्त  कर  दिया  गया है  |

 यह  छूट  अवमूल्यन  ने  पर
 उन  क ेबारे में  दी  गयी ह ैहैं  जिन  पर  छुट  की  घोषणा  की

 तारीख
 मिति  1.0

 जुलाई  196  निति
 gen

 लगता  11  जुलाई
 1966  के  बाद

 याप जिन  अन्य  वस्तुओं

 प
 र

 fraser  लगा या ग  प्रबन्ध  में
 में  भी  यट

 छूट  देने  का प्रदान

 विचाराधीन है  ।

 विट  थ

 यह  छूट  इस  अ
 इस  आधार  पर  दी  गयी  हैं  कि  जिस '  निर्यात  करने  वाले  ने  6  जून  1966

 से  पहले  विदेशी  मुद्रा  विनियम  की  अग्रिम  बिक्री  कर  दी  है  उसके  कारण  उसको  अवमूल्यन  के

 पश्चात  इन  मामलों  में  रुपया  मुद्रा  में  मिलने  वाली  वसूलीयाँ  में  कोई  आकरिमक्र  अतिरिक्त  लाभ

 नहीं

 भारत  में  कृषकों  की  प्रतिशतता

 2056.  श्री  हेमराज  क्या  जन  तथा  समाज  कल्याण  मन्ना  यह  बतान  को  कृपा
 _

 करेंगे  कि

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  होने  से  पहले  कितने  प्रतिशत  जनसंख्या  पुर्णतया

 कुकी  पर  निर्भर  थी  ;

 दूसरी  तथा  तीसरी  योजना  अवधि में  पी  पर  निर्भर  प्रतिदान  जनसंख्या  में

 श  frase  प्रतिश्त  लोग  कपि  की  बजाय  उद्योग  पर  निर्भर  करनें  लगे

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कृषि  पर  निर्भर  करने  वाली  जनसंख्या  में  से  कितने

 गो  को  उद्यागों  से  लगाने  को  बचाने  u  ATZ

 पड कण  नथा  उदय  ५.  निर्भरता  किस  प्रतिशत  अनुवाद  में  बनाएं  रखने  को

 विचार  है

 योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  अशोक  Agar)  से  HI  पर  निभा

 ५  आबादी  के  अनुपात  में  1951  तथा  1901  के  मध्य  कोई  fara  परिवर्तन  नहीं  हुआ  था  ।  दूसरी
 तथा  तीसरी  दोनों  योजनाओं  का  कृषि  पर  निर्भर  श्रम  af  का  अनुपात  1970  तक

 लगभग  60  प्रतिशत  करने  का  रखा  गया  था  |

 बम
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 जीवन  बीमा  निगम

 2057.  श्री  सेझियान  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या य  क  सच  ह  कि  परा
 कग

 अधिनियम  के  अन्तर्गत  0  आर  7  जन  1966

 को  सार्वजनिक  छुट्टियां घ घोषित  की  गई  थीं

 [: 2

 me

 वन  बीमा  निगम ने  वे  afz  11.0
 a

 हसन  है  कि  दक्षिण  जोन  में
 नल

 कार्यालय  तथा  कुछ  अन्य  कार्यालयों

 न  |  क्र  छद  न  मना  कर  उस  दिन  गम
 किया  था

 तो  सरकार  द्वारा  घोषित  छूटो  न  मनाये  जाने  का  क्या  कारण  था  और

 )  बन  वीसा  निगम  द्वारा  उन  कर्मचारियों  जिनकों  6  और  7  1900  FT

 अनजान  से  काम  हरने  के  लिए  बलाया  गया  था  कि  सर्वोपरि  सजूरी  दो  गई  ?

 fa  तम  (att  दलविन्द्र  चौधरी )
 (=)  |

 और  दक्षिण  क्षेत्र  में  क्षेत्रीय  कार्यालय  तथा  कुछ  अन्य  कार्यालयों  को  छोड़कर

 जिनमें  6  जन  900  को  छड़  नहीं  मनाई  जा  स  द

 में  6  और  7  966  को  छठी  मनाई  शट  }  तारती

 जीवन  बीमा  निगम  के  सभी  कार्यालयों

 6
 औ  /  जून  1966  को  द्र  मर ae  सम्बन्ध  में  जोवन  बीमा  निगम  के  केन्द्रीय

 ग्रीस कार्यालय  द्वारा  क्षेत्रीय  मद्रास  को  र  आदेश  नहीं  भेजें  जा  सके  ।
 ्

 o ||  a  (| (=)
 तिमी  ह  दर

 पर  लगभग  7  लाख  रुपय  खर्च  हुए  ।

 सब  पल्  in  New  Delhi

 2058.  Shri  Hem.  Raj:  |  Minister  ol  Health  and  Family  Planning  be
 द pleased  to  state:

 ह  नला  हा  आ  a
 (a)  whether  it  is  fact  that  the  uper  market  in  New  Delhi  has  beet  opencd  in  the

 market  named  after  my
 eet aid

 (I)  Wf  so,  whether  the  name  of  the  Pant  market  lias  been  (7111 (2 (१11  and  the  dounda-
 ुਂ tion  stone  laid  there  b  1a  also  been  removed  3  ind

 (८)  if  so,  the  reasor
 hepato  hy

 cu  Ves The  Minis  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar  {a
 ty!  Vhere  the  name  of  the  market  which  is  as  | है

 heen  Here
 Pant  Super  Marke  the (100 ९९१01 15 1 ¢  ew  Delhi  Municipal  Communities

 Nericufture  Camimunity The  market  has  been  leased  out  to  the  Minisiry  of  Foud

 Development  and  (1(90]20178.1.1011  for  running  a  Departmental  Store  whic  his  now  kuown  as  Super
 the  Jaro  Shri  Lal  Bahadur  Shastri Bazar  The  foundation  stone,  which  had  been  laid  by

 the  then  Home  Minister,  has  been  removed

 (c)  The  Foundation  Stone  was  coming  within  Uu  road  alignment  The  New  Delhi

 Municipal  Committce  propose  to  instal  it  at  the  entrance  gate  of  the  markct

 5.
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 Hunger  Strike  by  Jhuggi  Dwellers

 2059,  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Works,  Housing  and

 Urban  Development  be  pleased  to

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  500  jhuggi-jl  ri-dwellers  observed  hunger  strike  in  front

 Prime  Minister’s  residence  on  the  4th  Jul

 if  the  reason  therefor;  and (b)

 (c)  the  act  ion  taken  on  their  demands

 ent  Shri  Mehr  Chand The
 Minster

 of  Works,  Housing
 snd  Urban  Developm  (

 Khanna) :  (a)  A  group  of  about  250  persons  came  in.  on
 to

 the  Prime  Minister’s
 ह House  on  the  th  July,  1966.  They  claimed  that  the tan  hunger  strike  for  24

 hours

 थ
 The  main  demand  of  the  demo  trators  was  tl (  1  (c)  they  should  be

 allotted  site  or  residential  purposes  permanently  in  lieu  of  their  houses  demolished  by  the

 Municipal  ithorities  As  the  demonstrators  were  apparently  persons  who  had_  been

 which  are  be  cleared  under squatting  ur  thorisedly  on  Government  and  public  lands,
 the  Jhuggis.  d  Jhopris  Removal  Scheme,  their  representations  were  forw  ded  to  the  Delhi

 Municipal  C  Oration  The  Corporation  will  deal  with  their  cases  in  accordance
 with

 the  provisic  of  the  Jhuggis  and  Jhopris  Removal  Scheme

 Seizure  of  Watches  and  Gold  Coins  in  Bombay

 2060
 ri  Onkar  Lal  Berwa:  Shri  Hukam  Ch
 ri  Vishwa  Nath  Pandey :  Shri  Sonavane:  2.0

 hhavaiya  :

 ri  Dighe:  Shri  D.  Sin
 Shr: Shr Shr:  Bade :  Shri  C.  a

 Will  the  niste  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  a र्  ner  it  is  a  fact  that  according  to  a  newWs-item |  ‘published
 on  the  5th  July,

 Central  E  Officials  have  recovered  watches  worth  Rs.  20  lakhs  and  5  15  gold  coins  from
 क Juhu  Bea  ombay  ;

 (b)  whether  these  persons  were  Indians  or  foreion

 (c)  steps  proposed  to  be  taken  in  the  matter?  |

 Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri)  (a)  5th  July,  1966
 the

 a
 of  the  Bombay  Central  Excise  Collectorate  seized  13,168  pieces  of  watches,  10

 old  coi  +  4  transistorized  telephone  amplificrs  and  Indian  currency  amounting  to  Rs.  281 /-
 (in  all  alued  Rs.  20  lakhs)  at  Juhu  Beach  in  Bombay.

 and  (c)  All  the  five  persons  involved  are  Indian  nationals  and  th  re  arrested
 and_  subse  uently  released  on  bail  After  the  investigations  are  over,  the  questio  द  confiscation
 of  the  goo  and  prosecuting  the  persons  involved  will  be  considered.  The  estigations  are
 still  in  progre  Only  after  these  have  been  n

 the  qu
 St tion  of  further  action  by

 way  of
 department  adjudication  (involvir  g  confiscation  of  pe  well  as  imposition  of  per-

 sonal  penalties)  under  the  Customs  and  allied vo  together  with  the  question  of  prosecution  in
 a  competent  court,  be  decided.

 86
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 Medical  College  Students

 2061  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plan-

 ning  be  pleased  to

 (a)  wheth  15  a  Government  have  asked  both  the  male  and  female  stu-
 dents  of  the  Medical  NAIR SUS  111  11117  MES Coll  sto  fill  the  bond  that  they  would  observe  family  planning
 habits  ;  and

 (b)  if  so,  ne  (1  |]

 The  Minister  Ith  and  Family  Planning  (Dr.  Sushila  Nayar)  (a)  No

 (b)  Does

 ee
 ANAS  House,  New  Delhi

 2062.  kar  Lal  Berwa  ill  t  Minister  of  Irrigation  and  Power  be

 pleased  to  state
 ba (a)  wh  is  a  fact  that  according  _
 O  s  item  published  on  the  20th  June,

 1966,  a  boiler  a  e  Rajghat  Power  Station  in  tl  caught  fire  and  there  was  loss
 of  two  and  lakhs  of  rupees  as  a  result  thereof

 (b)  vhether  any  enquiry  has  been made; and

 (c)  so,  the  outcome  thereof  ?
 OS

 Th  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Shri  Fak hr  aya  Ahmed)  :  (a)  No,
 fire  in  the there  was  power  plant  but  the  boil  f  the टि  slat  suffered  damage  to  the
 1.85  lakhs  due  to  starvation  of  wate extent  of

 R

 (b  s  required  under  the  provisions  of  the  Boilers  Act,  an  1g  Committee  con-

 हि  €ctor, sisting  te  Chief  Inspector  of  Boilers,  Delhi  (Chairman)  W  PC  (Power
 Wing)  an  Superintending  Engineer,  Rajghat  Power  Station,  DESU,  went  to  the  causes  of
 the  acci

 थ
 (c)  the

 e  accident  was  due  to  human
 om

 to  the  findings  of  the
 Committee  the

 error  The  bo  attendant,  on  duty,  who  oncerned  with  the  accident  was  suspended
 on  14-6-66  and  Departmental  Enquiry  Comm

 m

 eee

 constituted  by  DESU  to  investi-

 gate  into  tk  harges  framed  against  him.

 पंजाब  में  अर्थ गस  का  तस्कर  व्यापार

 206  श्री  गल दान

 श्री  प०  go  भील

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  व  कि

 6?  के  पद  arast  [  तस्कर  व्यापार  करने  के  कारण  पंजाब  में  कितने 4

 व्यक्ति  गिरफ्तार  rt

 उनसे  चोरी  लाई  गई  कितनी  अफीम  बरामद  की  गई  और  उनमें  से  कितने

 व्यक्तियों  को  अन्त  में  न्यायालयों  द्वारा  सजा  दी  गई  ;  और
 87
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 क्या  सरकार  का  विचार  अफीम  के  तस्कर  व्यापार  के  विरुद्ध  अपने  अभियान  को

 और  बढ़ा  देने  का  है  ?

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  अलग  अलग  वर्षों  में  गिरफ्तार  व्यक्तियों  की

 संख्या  नीचे  दी  गई  है

 aq  गिरफ्तार  व्यक्ति

 1962  2,630

 1963  2,045

 1964  3,322

 1965  1,088

 1966
 (a0

 जून  तक  18

 चोरी-छिपे  रूप
 में

 ल  ई  जो  अफीम  बरामद  की  गई  उसकी  मात्रा  के  आंकड़े

 तथा  अदालतों  द्वारा  की  व्य  नीचे दी  गई  है

 बरामद  की  गई  मात्रा  .....  अदालतों द्वारा  दण्डित  व्यक्त
 19  2,096 949  किलो  ग्राम

 19  1,289

 1504  किलोग्राम

 530  किलोग्राम

 थ

 2,234 a

 196
 ई

 937  किलोग्राम  909

 196  58  किलोग्राम
 सुच
 ् थ  आव  उपल  ay  नहीं है  ।

 Ras at  ।  अफीम  के  चोरी-छिपे  किये  जाने  वाले  व्यापार  को  रोकने  के  लिए  विभिन्न

 प्रवर्तेन-विभागों
 ह

 लगातार  सभी  सम्भव  कार्यवाही  की  जा  रही है  ।

 योजना  आयोग  के  सदस्यों  हारा  त्यागी

 2064.  लि  समस्त  मेहता  :  क्या  योजना  तथा  समाज  याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  के  सदस्यों  ने  अपने  त्यागपत्र  दे  दिये

 है  ;  और

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  क

 (a) af Oat a तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  (  थ्री  अशोक  मेहता  नहीं  ।

 नहीं  उठता ।

 Broad  G  ige  Lines  in U.  P

 2065,
 ws
 Shri  V  hwa  ‘Nath  Pande;
 Shri  Dighe

 Will  the  Minister  द  Pla lanning
 d  Social  Welfare  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Joint  Technical  Team  of  the  Ministries  of  Railways
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 Transport  and  Civil  Aviation  have  made  a  suggestion  to  lay  certain  broad-gauge  lines  in  the
 desh Eastern  Districts

 ण  Uttar  Pradesh  5
 $0,  Government’s  reaction t thereto ? «

 a
 (b)

 ऋण  Minister  of  Planning  and  Social  Welfare  (Shri  Asoka  M  :  (a)  and  (b).
 The  J  Technical  Group  for  Transport  Planning  have  not  made  any  cific  suggestion
 relating  to  broad-gauge  lincs  in  the  Eastern  Districts  of  Uttar  Pradesh.  he  Group  have,

 da  regional  transport  survey  of  Uttar  Pradesh  alon  transport  surveys however,  ini
 of  other

 reg  and  also  studies  relating  to  transportation  require  ts  of  major  commodi-
 ties.  Thes:  and  surveys  are  in  progress  and  are  of  help  it  entifying  problems  of z

 The  results  of  the  s transport  velopment  in  different  regions.  will
 be  taken  into

 account  in  ४  rking  out  the  details  of  national  and  St  ्य

 अमरीकी  मी

 ः

 a

 श्री  च्च्०  बरुआ  :

 थ्री  श्रीनारायण दास  :

 पी  दी०  चूज  शर्मा  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क  पों  रेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीकी  कार  द्वारा  विदेशी  सहायता  ऋण  निधि  में  25

 करोड़  डालर  की  कमी  करने  तथा  व्याज  की  दर  को  बढ़ाने  के  नवीनतम  निर्णय  का  भारत  पर  बड़ा

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ;  और

 यदि  तो  चौथी  योजना  के  दौरान  भारत  को  मिलने  वाली  अमरीकी  सहायता

 पर इ  निर्णय  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 वित्त  मंत्री  wales  और  पता  चला  है  कि  संयुक्त  sq

 fz  1  के  वैदेशिक  सहायता  1966,  को  कानून  का  रूप  नहीं  दिया  गया  है  और  वह

 |  afa-aT aT  आफ  तथा  सेनेट  के  संयुक्त  सम्मेलन  में  विचारो  भेजा  जा

 रहा  क्योंकि  प्रतिनिधि-सभा  और  सेनेट  दोनों  में  से  प्रत्येक  ने  विधेयक  को  संयुक्त  रा  प्र  अमेरिका

 के  विकास  ऋणों  की  अलग  अधिकृत  रकम  और  व्याज  की  अलग  दर  के  साथ  पास  किया  है  |

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  द्वारा  भारत  को  दी  जाने  वाली  सहायता  के  प्रभाव  का  पता .  स्पष्ट  रूप  से

 तभी  चलेगा  जब  इस  विधेयक  को  कानून  का  रूप  दे  जायगा  और
 अंतिम रूप

 से  अधिकृत

 रकम  तथा  भविष्य  में  मिलने  वाले  अमरीकी  ऋणों  की  शर्तों  का  पता  लग  जायगा

 त्रिपुरा  में  डाक्टरों के  वेतन क्रम  द

 ड a  थ  देव

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  के  कुछ  ऐसे  एल ०  एम०  एफ०  डाक्टरों  को  जिनकी  दस

 -89.
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 ay  से  अधिक  सेवा  at
 aa

 त  वेतन क्रम नहीं  मिल  रहा  है  जो  उसी  श्रेणी के  कुछ  अन्य  एल०

 और एम०  एफ०  डाक्टरों

 यदि  कया

 तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  और  सुचना

 एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा-समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी

 अगरतला
 में  एम०  बी०

 बी० एस०  कालेज

 2068.  श्री  दीदार  देव

 श्री  वीरेन  दत्त

 eq  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह
 बताने की

 करेंगी  कि

 या  यह  सच हैं  कि  अगरतला  के  rads  बी०  एस०  कालेज के  कुछ

 प्राध्यापकों  र वेतनक्रम  निर्धारित  न  किये  जाने  के  कारण  पुनरीक्षण  नियमों  और  बढ़े  हुए

 महंगाई  का  लाभ  नहीं  मिल  रहा  है  ;

 )  यदि  तो  वेतन क्रम  निर्धारित  करने  में  देरी  होने  के  हैं  ;  और

 \"l  इस  मामले  को  शीघ्र  निपटाने
 के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 अगरतला  में  कोई स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री
 सुनीला

 एम०  बी०
 ci  एस०  मेडिकल  कालेज  नहीं  है  ।

 थ
 )  और  ये  sat  नहीं  उठते  ।  थ

 त्रिपुरा  में  आदिम  जातियों  के

 )69.  श्री  दीदार  देव  अ

 थ
 श्री  बीरेन  दत्त

 क्या  योजना
 तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  क

 करेंगे
 कि  :

 क्या  1966  में  कैलाशहर  सब  त्रिपुरा  में  आदि
 जातियों

 की  जबरन

 बेदखली  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  त्रिपुरा  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  दिया  गया

 यदि  at,  तो  उन्हें  कैसे  बेदखल  किया  गया  और  ्

 उनकी  बेदखली  को  रोकने  के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  तो

 कल्याण  विभाग  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर ):  तथा  966  में

 त्रिपुरा  के  कैलाशहर  सब  डिवीजन  में  आदिम  जातियों  की  जबरन  बेद  खली के  बारे  में  त्रिपुरा

 सरकार  को  अभ्यावेदन  दिया  गया  था  ।  जाचों  से
 पता

 चला
 है  कि  जबरन  बे  गती बली  की  कोई  घटना

 नहीं  हुई  है  और  जहां  कहीं  आवश्यक  बेदखली  पूरी  तरह  कानूनी  धों क ेके  अनुसार की
 जाती है  ।

 a)  wat  नहीं  उठता  ।
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 पद  बनाने  का  वित्तीय  प्रभाव

 2070. श्री  सेवक
 यादव  :....

 श्री  मघ  लिमये

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 ae
 क्या  सरकार  ने  fairs  विभागों ८  भायला  सम्बन्धी  व्यवस्था  के  भीतर

 नये  पदों  के  बनाये  जाने  पर  लगे  हुए  प्रतिबन्ध
 को  हटाने  की  fie नृत्य  किया  है

 कया  यह  सच  है  कि  इस  fra  से  वेतन  ait  मे ंं  बुद्धि  मंहगाई  भत्ते  की  बढ़ती

 हुई  राशि  के  फलस्वरूप  वर्तमान व्यय  बढ़  जायेगा  और
 व

 व्यय  में  अधिक  वृद्धि  नह  होगी  और  मुद्रा यदि  तो  इससे  अनुत्पादक

 दबाव  नहीं  बढ़ेगा  ;  और

 क्या  सरकार  का  विचार  अपने  निर्णय  पर
 पुनर्विलोकन

 कता
 दीए

 का

 वित्त  मंत्री  (att  mie  चौधरी :  )  an  मोज  ता  में में  सम्मिलित

 योजनाओं  या  सुरक्षा  प्रयोजनों  के  लिये  ees  oe  को  छोड़कर  अन्य  पदों  के  नि  पर  पिछले

 1962  में कु  समय  से  लगी  हुई  रोक  15  मार्च  1966  से  हटा  दी  गयी  है  जिससे  मंत्रालय  जू

 उन  पे  गये  अधिकारों  का  प्रयोग  कर  सकें  ।

 और  यह  संभावना  नहीं  है  कि  रोक  हटा  देने  से  खर्च  बढ़  = nT p os

 मंत्रालय  और  अन्य  अधिकारी  पदों  के  निर्माण  के  मामले  में  उनको  दिये  गये  अधिकारों
 का  प्रयोग प्रयोग

 इन

 शर्तों  धीन  ही  कर  सकते  हैं  कि  सम्बन्धित

 अनुदान

 में
 उनके

 लिये  व्य
 अवस्था

 हो  या  ऐसी
 lot

 विशेष  बचत
 की

 गयी  हो  जिसका  पुनर्विनियोग वे  अपने  त  कर  सकते हों  ।

 अधिकारियों  काम  के  बारे  में  निर्दिष्ट  प्रतिमा  और  मानद  का  भी  ध्यान

 रखना  होगा  थ प्

 पदों

 के
 निर्माण  पर  फिर  से  रोक  लगाने  का  अभी  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 eee  स्वास्थ्य  सेवा  के  अधीन  आपे  दिक  औषधालय ~

 207  री  कृपा  करेंगी  कि
 att  जेबे

 क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बता

 सच  है  कि  दिल्ली  में  बहुत  से  केन्द्रीय  सरक  था  उनके  संबंधी

 आयुर्वेदिक  इलाज
 ते  हैं

 यस  arr
 हैकि  सरकारी

 eral Oe जर क्या र  ad  अर  विदा  दिये  हैं  जिनमें

 यह  मांग  की  गई  है  कि
 ने
 केन्द्र  स्वास्थ्य  सेवा  के  अन्तर्गत  उनके  लिए  aN vrs -r, arya far  औषधालय  खोले

 और
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 र
 ,  तो  इस  मामले  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  तथा क  नियोजन  मंत्री  (Sto  सुशीला  :  (7)  «  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  योजन  के  अन्तर्गत  1  अप्रैल  1963  से  गोल  मार्केट  क्षेत्र  में  एक  आयुर्वेदिक  औषधालय

 खोला  गया थ  |  दक्षिण  दिल्ली  के  क्षेत्रों  में  ऐसी  ही  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में

 मिले  अभ्यावेदनों  के  परिणाम  स्वरूप  8  1966  से  किदवई  नगर  में  एक  औषधालय

 खोल  दिया  aa  इन  दोनों  औषधालय  में  दैनिक  औसत  उपस्थिति  260  और  215  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 विम
 कृपा  करेंगे  कि 2072.  श्री  प्रभात  कार  :  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 पा  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  राज्य  की  वित्तीय  स्थिति  अच्छी न  होने  के

 कारण  उक्त  Us  रकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  उस  ऋण  पर  ब्याज  न  लगाने  मांग  की  है  जो

 दामोदर  गम  के  बाढ़  नियंत्रण  तथा  सिचाई  परियोजनाओं  के  लिए  दिय  या

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 )  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  दामोदर  घाटी  निगम  की  बाढ़  नियंत्रण  परियोजनाओं  के

 ae  50  प्रतिशत  व्यय  वहन  किया  है  tar  कि  दामोदर  घाटी  निगम  अधिनियम
 के  अन्तर्गत

 द

 = 3 (sr iN

 और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 केन्द्रीय  सरकार  कितना दामोदर  घाटी  निगम  के  बाढ़  नियन्त्रण
 सम्बन्धी  कायों

 स्व  व्यय
 वहन  करती  है

 ?

 थ

 चाई  और  विद्युत  सत्री  फखरुद्दीन  अली

 )  मामला  विचाराधीन  है  |

 ह
 )  कि  दामोदर  घाटी  निगम  अरि

 TO  1948  के  खण्ड  36  के  अन्तर्गत  अपेक्षित

 केन्द्रीय  os  ने  बाढ़  नियन्त्रण  परियोजनाओं  के  50  प्रतिशत  व्यय-वहन  किया  है  जो

 क कि  14
 करोड़  रुपये ये  के  अन्दर  अन्दर  ही  है  ।

 घाटी  निगम  1948 के  खप tO पश्  ण्ड  37  के  उप-खण्ड  (2)  के

 whe बन्ध  के  अन्तर्गत  छ  नहीं  ।

 क्

 क
 दामोदर  घाटी घाटी

 fama

 2073.
 aft

 प्रभात
 कार :  क्या

 पितराई  दे
 और  विद्युत  मंत्री

 यह  ब  लि
 कृपा  करेंगे  कि  :

 _
 क्या  यह  सच  है  कि  दामोदर घ  कर  अन्य  सहायक  कार्यों

 से  पश्चिम  बंगाल  सरकार र  उसके  द्वार  पर  =  खर्च  की  तुलना में  कोई  विशेष  लाभ

 नहीं  हो  रहा

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सहायक  कार्यों  के  लिए  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  व्यय  किये
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 reo

 पश्चिमी  बंगाल  को
 जाने  के  कारण  फालतू  बिजली  में  बहुत

 कमी  हो  गई

 बिजली रे  कम  लाभ  होता  जिसका अथ  यह  है  कि  बाढ़  सिचाई  के  लिए उस

 मात्रा  तक  पश्चिमी  बंगाल  का  वित्तीय  दायित्व  कम  नहीं  ह" [दिव द. दिल होता, अं और  af  it  इस  अधिकार

 को  प्रारम्भ  से  ही  ठीक  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  और

 अधिनियम  में
 इस  विषमतापूर्ण स्थिति  को  ठीक  करने  के  हेतु  दामोदर  घाटी

 faa

 संशोधन  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  जहरुद्दीन  चलो  निगम  की  मुख्य

 sof  याकलाप  निम्नलिखित हैं
 :--

 ह  i)  दामोदर  नदी  और  उसकी  उपनदियों  व  नार  7 |  ह  यदि  ई  नौपरिवहन  को
 ale उन्नत  व  नियन्त्रित  करना  |

 il)  दामोदर  घाटी  में  भू-कटाव  का  नियन्त्रण  बनरोपन  में  गह  और

 iii)  दामोदर  घाटी  व  इसके  प्रचालन  क्षेत्र  में  लोगों  के  कृषि

 अ  क  तथा  उनकी  आम  भलाई  के  लिए  व्यवस्था  करना  |

 wast  को  छोड़कर  निगम  के  अन्य  क्रियाकलाप  ऐसे  नहीं  हैं जिनसे  कोई  महत्वपूर्ण

 सीधा  होता  हो  और  उसको  सहभागी  सरकारों  में  आबंटित  किया  जा  सके  ।
 पार

 इन  क्रिया

 कलापों  समस्त  क्षेत्र  को  दीर्घकालीन  लाभ  पहुंचेगा  और  अधिक  काल  तक  जलाशय  जीवन की

 रक्षा  होगी  |

 और  (7).  उप क्रियाकलापों  पर  हुए  खर्च  को  दामोदर  घाटी  ae  नाम

 की  रा  32  के  अंतगर्त  बिजली  और  बाढ़  नियन्त्रण  के  तीन  मुख्य  पक्षों  में  अनुपात

 पूंजी लगी  है बांदा
 जाता

 है  ।  क्योंकि  सिचाई  व  बाढ़  नियन्त्रण  की  अपेक्षा  बिजली  पक्ष  में
 अधिक

 इसलिए  ह  स्वाभाविक  है  कि  उपक्रिपराकलापों  पर  हुए  खर्च  का  अधिक  भाग  बिजली  पक्ष  में

 आबंटित  हो  ।  दामोदर  घाटी  निगम  के  कार्यात्मक  पुनर्गठन  के  प्रस्तावों  को  ध्यान  में  हुए  इस

 स्थिति का  पुनरवलोकन  किया  जा  रहा  है  |

 सरकारी  संत्रागाची  में  कागज  का  स्टाक

 की

 2074,  श्री  प्रभात  कार  :  क्या  आवास  तथा  नगरीय
 हमर  क

 यह  बताने

 ्

 iss

 fa

 )
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  के

 मुद्रणालय, ् कक ाकाा” य
 हावड़ा  में  लगभग

 90,000  लगभग  10  लाख  रुपये  की फूट  स्थान
 heat]

 में  छत्त  तक भरा हु
 लागत के  करो

 shy nil
 की

 शीटों  ढेरों  ओर  लगभग  aa  वर्ष  तक  कोई  ध्यान  न  दिये

 जाने  के  कारण
 शक्त  ~~,

 ड़ी  भारी  हानि  हुई  है

 उसके  क्या  कारण  हैं  ;  और
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 @y  eat ी  हुई  शीटों  को  निकालने  के  लिये  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 !

 fi a  आवास  तथा  नगरीय विकास  मंत्री  मे हरचन्द  से  aaa

 का  संबंध  अधिकतर  परिपत्रों  से  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  जब  कि  मशीन  रूम  का

 ददन  तेज  रोटियों  के  लग  जाने  के  कारण  बढ़ा  हुआ  बाउन्ड्री  सेक्शन  की  क्षमता  को  अब

 के  कार्य  करने  वालों  पर  बहुत  कुछ  अंशों  तक  निरभर  रहना  पड़ता  जोकि

 ब

 का

 हीं  दे  पाते  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  होने  के  कारण  बाइन्ड्री  सेक्शन  में  स्वचलित  तेज  मशीनें

 लगाना  म्भव  नहीं  हुआ  है  ।  1,300  वर्ग  फुट  स्थान  को  घरे  हुये  पे  कागजों

 की  वीट  का  संचयन  हो  गया  किन्तु  अवशिष्टों  की  सफाई  के  लिए  अतिरिक्त  स्टाफ  स्वीकृत

 कर  दिया  ग  सरकारी  धन  की  कोई  हानि  नहीं  हुई  है  |
 थ

 ्  ् हेस्टिंग्स  स्ट्रीट  कलकत्ता

 20  ी  प्रभात  कार  क्या  आवास  तथा  नगरीय
 विकास  मंत्री  ag  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 ममा  है  कि  में  की
 सन्तोषजनक

 प्रगति  के

 क  कलकत्ता  को  उसके  न

 ह  नह

 रन

 पर  स

 माते

 विलम्ब  हुआ  है  यद्यपि

 केन्द्रीय  लोक fi  विभाग  ने  हेस्टिंग्स
 प्रेस  इमारत

 को
 1960  पहले  ही  अनुपयोगी

 घोषित  कर  se
 दिया

 था

 ख a  यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ;

 )  हेस्टिंग्स  स्ट्रीट प्रेस  को  उसके  नये  स्थान  संत्रागाची में  ले  जाने
 का

 क 1  काम  कब  तक

 पूरा हो हो
 थ गा  ?

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द  और

 भारत  रकार  मुद्रणालय  संत्रागाची  का  निर्माण  मान  1966  के  अन्त  तक  पृ  हो  जाना  था  ;

 किन्तु  स्टील  तथा  अन्य  भवन  निर्माण  सामग्री  तथा  तकनीकी  बाधाओं  के  कारण  इस  समयावधि  का

 पालन  नहीं  किया  जा  सका  |  जब  तक  कि  मुद्रणालय  संत्रागाची  के  नये  भ  में  नहीं  जाता  तब
 तक  उपयोग  के  लिए  ora  बनाये  रखने  के  लिए  हेस्टिंग्स  स्ट्रीट  पर  वर्त  मान  द्रणालय  भवन  की

 समय  सम  पर  मरम्मत  की  जाती है  |

 (7)  आशा  की  जाती  है  कि  भवन  एक  वर्ष  में  तैयार  हो  जायेगा  ।

 a  संत्रागाची  स्थित  सरकारी  मुद्रणालय  थ

 ्
 नगरीय  वकास  मंत्री  यह  बताने  की 2076,  श्री प्रभात  कार :  क्य

 आवास
 तथ

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संत्रागाची स्थित सरकारी  मुद्रणालय  में  12  रोटरी  मशीनों  में

 से  केवल  एक  या  दो  मशीनों  को  ही  दूसरी  पारी  में  चलाया  जाता  है  और  शेष  10  मशीनें  बेकार
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 90  1888  (  )  लिखित  उत्तर

 —e
 पड़ी  रहती  हैं  जिससे

 के  ठेकेदारों
 की

 माध्यम  से  काम  कराने  पर  प्रति  वर्ष  खर्च

 r+  6५ 5६
 की  जाने  वाली  सार्वजनिक  धनराशि  a  आवर्ती ह

 शेष  10  मशीनों  को  दूसरी  पारी  में  =  के  लिए  कपा करी  गई

 क
 और आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  मेहरचन्द

 मुद्र  णालयों  में  सामान्य  रूप  से  दूसरी  पारी  नहीं  चलाई  जाती  i  वह  केवल  चलाई  जाती है

 जब कि
 far Treat A fae seat % orvt:

 त्पादन  के  हित  में  आवश्यक  हो  ।  इस  समय  भारत  सरकार  मु  zo  संत्रागाची  की

 दूसरी  oe  2  रोटरी  चलती  हैं  जब  कि  पहली  पारी  में  12  रोटरी  चलती

 44 oT tad Th Fi

 |  मुद्रणालय  की

 दूसरी
 पारी  में

 और  मशीन  चलाने  का  निर्णय  ले  लिया  गया है  ।  आवश्यक
 ae

 चोरियों  के  लिए

 निधियों  स्वीकृति  होते  ही  इसे  कार्यान्वित  किया  जायेगा  |

 संतति  निग्रह  के  लिए  परिहार  अवधि

 प्रणाली

 2  श्री  Gq fore  Eten  मंत्री  यह नरेन्द्र  सिंह  महीड़ा  :  क्या  स्वास्थ्य
 तथा

 की  छपा
 करेंगे

 या ag  सच  है  कि  आस्ट्रेलिया  के  डा०  जान  फीलिंग्स  ने  हाल  में  दिल्ली  का  दौरा

 किया  था  और  संतति  निग्रह  के  लिए  गर्भाधान  परिहार  पीरियड )  प्रणाली  अपनाये

 जाने  की  सि  की  थी  ;  और

 बारे  में  सरकार  की  रतिक्रिया है  ?

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  :  जी  नहीं  ।  हमें  मालूम
 नहीं  |

 काल
 बाली  विधि  पहले

 से  ही  संतति  निग्रह  की  एक  विधि  के  रूप  में

 प्रयुक्त  at  थ  है  |
 es

 waar पिछड़े  लोग

 9078,  डा०  श्री  निवासन  या  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 क

 क्या  ag  सच  है  fi
 कि  मद्रास  राज्य  में  कुछ  वर्गों  वे वर्गों  के  लोगों  को को  पिछड़े  तथा  सबसे  अधिक

 पिछड़े घ  AT  गया है  ;

 (x  fe  तो  वर्ग-वार  उनकी  संख्या  कितनी  कितनी

 व  या  लोगों  को  कोई  सुविधा  अथवा f  दो  जात

 समाज  sar  में  उपमंत्री  AENAT )  से  भारत  सरकार

 ने  अपनी  योजनाओं  के  प्रयोजन  के  लिए  पिछड़ापन
 आंकने  के  लिए  एक  आधिक  कसौटी  विहित

 फिन



 क
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 की  है  राज्य  सरकारों  द्वारा  वित्तापोषित  योजनाओं  के  बारे  में  राज्य  सरकारें  अपनी  अपनी

 कसौटियां  अपना  सकती  हैं  तथा  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  की  नीतियों  में  भारत  सरकार

 दखल  नहीं  देती  है  ।

 ae  )

 2079.  श्री  Beepere  स्थिति  * हर्स  हक  न  नला  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क
 झब् पी लथ i

 सम्बन्ध  में  एक  बहु प्रयोजनीय  योजना क  रित  वि

 प्रस्तावित  की
 व

 क्या  कवाब
 जत  तरा

 क

 मकर

 ग  ने  इस  योजना  की  ब्या वहा यंता

 की
 an

 भरक  2ty  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बाए
 वक  ्य द  :  योजना  पर  कितना  धन  खं  होने  Save और

 स  योजना  को  कब  से  आरम्भ  किया  जायगा  और  कब  पुरी  होगी
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  फरुरुद्दीन  अली

 ae
 हां

 मणिपुर  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  3  ग  के  साथ  सलाह  करके  किया

 जाने  वाला  अन  धान  कार्य  अभी  प्रगति  कर  रहा  है  ।

 इस  समय  इनका  प्रइन  ही  नहीं  उठता  ।

 प्री-मेडिकल  तथा  एम०  ato  बी०  एस०

 2081

 कृपा  करेंगी  कि

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवार

 अ

 मंत्री  यह  बताने  की

 रीय  सरकार  को  किन-किन  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  लिए  प्री-मेडिकल  तथा

 एम  ०  बी०  बी०  एस०  पाठ्यक्रम  के  स्थानों  की  व्यवस्था  करनी  होती  है

 इन  दो  पाठ्यक्रम के  लिए  चालू  ag  में  उपरोक्त  भाग  में  निर्दिष्ट

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  कितने-कितने  आवेदन-पत्र  प्राप्त  हए  तथा  कितने
 तने-कितने  विद्यार्थी  चुने

 y (7)
 sa  क्षेत्रों  की  आवश्यकता  की  तुलना  ह  वर्तमान  स्थानों  से  सरकार  कहां  तक  संतुष्ट

 और

 |  घ  डन  क्षेत्रों  की  आवश्यकता  को  पुरा  करने  के  लिए  सरकार  का

 का  विचार  है
 ?

 ov  a  व

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  सुशीला  भारत  सरकार
 विभिन्न  राज्यों  में  जम्मू  व  कश्मीर  राज्य  तथा  उन  संघ  क्षेत्रों  के  छात्रों  के  लिए  सीटें  आरक्षित



 ......

 क  ......  ...... 11  191  खत  उत्तर
 —

 कालेज  नहीं
 x) करने  की  करती  है @  जह हों  1.0  |  उदाहरण  लिए

 ण्डमान  औ  र  निकोवार  डन  मत लक्षदिवी  नागा  और द  नागर

 हवेली  |  जम्मू  व  कश्मीर  में  तथा  हाल  ही  में  शिमला  में  एक-एक  मेडिकल  कालेज  खो  त्  गयें

 किन्तु  जम्मू  व  कश्मीर  तथा  हिमाचल  प्रदेश  के  कुछ  उम्मीदवारों  को  अभी  भी  अन्य
 मेडिकल  कालेजों

 ह
 सूचना देने  वाला  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  पुस्तकालय में  रखा

 टेर  ए
 संख्या  एल०  ढी  ०6754/66  |

 और  दाखिला  पाने  के  आवेदन-पत्रों  की  संख्या  उपलब्ध  सीटों  की  संख्या  से

 भारत  में  मेडिकल  कालेजों  में  दाखिले  की  बढ़ती  हुई  मांग  की  पूर्ति  के  लिए  तथा  योग्यता

 डाक्टरों  को  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  देश  में  20  से  2  अ  तक  नए

 कालेज  खोलने  का  विचार है  ।  इस  मंत्रालय  ने  राज्य  सरकारों संघ  क्षेत्रों  को
 3  t  fi लखा  है

 कि
 a

 Taarearat  विस्तार  योजना  के  अन्तरगत  मौजूदा  मेडिकल  कालेजों  की  प्रवेश ६  मता  को

 जहां  चिकित्सा  शिक्षा  और  प्रशिक्षण  को  आंच  आय  बिना  बढ़ाना  सम्भव  हो  यथाशीघ्र

 बढ़ा

 7  Charas  and  Opium  Recovered  in  Tilak  Nagar,  Delhi  a

 Shri  Bade  onavane :
 a  Shri  Hukam  Chand  Kachbhavaiya

 st  ह
 i.  D.  Singh:

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to
 State!

 थ  a

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  charas  and  opium wort  रि
 40  thousand  has  been

 recovered
 a

 Tilak  Nagar,  Delhi;

 (b  if  so,  the  place  from  where  they  had  been  brough  t$ an

 the  action  taken  in  the  matter ?

 |  1  ह The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Cha  (a)  Yes,  Sir,  Delhi
 Police  raided  a  house  111.0  Mukhram  Park  under  the  jurisdiction ae ik  Nagar  Police  Sta-
 tion,  on  July,  1966  and  recovered  19.100  kilogramm. nes  of  cha charas  valued  at  about
 Rs,  15  000/-an  29.800  kilogrammes  of  opium  valued  at  Rs.  25,000/

 (b)  Cha aras  was  brought  presumably  from  Nepal  and  opium  probably  from
 Madhya  sh

 (c)  ic Three  persons  have  been  arrested  by  the
 Delhi

 Poli  and  the  two  cases  registc-
 red

 under  Excise  and  Opium  Acts  are  still  under i  nve  tion

 अलंकार  हाउसिंग  कन्स्ट्रकदान  लिमिटेड

 208  सध  लिमये

 श्री  किशन  पटनायक

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  20  1966  को  कर  अपवंचन  तथा  अन्य
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 उल्लंघनों  के  सम्बन्ध  सरकारी  जांच उ
 ब्

 कनाट  नई  दिल्ली  स्थित
 धाप अलंकार  हाउसिंग क इन्स्ट्रक्शन  प्राइवेट  लिमिटेड  rx में  छापा  मा

 यदि  तो  क्या  कोई  नकदी  और  जेवर  किये गए  थे

 क्या  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  चलाई गई  औ

 उपरोक्त  भाग  तथा  में  उल्लिखित  मामलों  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  शची  :
 जी  हां

 कत

 शए  के  सन्देह  के  सम्बन्ध  में

 छापा  मारा
 या  था  ।

 ea ant
 और  दस्तावेज

 जज
 ah  oe

 5
 1,939.  68

 रुपये
 की  amet  कई  बही  खाते  तथा  दस्तावेज  पकड़े गये  थे  ।

 पकड़े  गये  कागजों की  जांच
 की

 रही  आ ।  आयकर  1961  के  अधीन  कार्रवाई  शुरू

 कर दी  गई  है  ।

 Faget  a  अनुसूचित  आदिम  जातियों  का  कल्याण

 2083.
 a

 दीवार  देव :

 श्री  वीरेन

 oes
 ना  तथा  समाज-कल्याण  मंत्री  यह  बतान ेsang करेंगे  कि  :

 ्

 क्या  पिछले  lO  वर्षों  में  त्रिपुरा  में
 अनुसूचित

 आदिम  जाति  ं  के  कल्याण के  लिए

 नियत  की  गई  कोई  धनराशि  सामान्य  कार्यों  पर  खर्चे  की  गई  और

 यदि  तो  कुल  कितनी  धनराशि  खर्चे  की  गई  और  ऐसा
 ने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 तथा  यह  सुचना विभाग  में  उपमंत्री

 त्रिपुरा  सरक  ग़कोत्रत  की  जा  रही  है  तथा  जैसे  ही  यह  प्रा  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायगी  |

 त्रिपुरा  में  आदिम  जाति

 208  श्री  cava देव  :  नकार
 SO

 क्या
 शी

 वीरेन  दत्त :

 जना  तथा  समाज-कल्याण  मंत्री  की  कृपा  करेंगे  कि

 जीप  प्रत्येक  आदिम  जाति  खण्ड  में  कितने  प्रतिशत  आदिम  जाति  लोग
 त  प रखे  गये  हैं

 प्रतिशतता  संतोषजनक  और क्या  यह

 यदि  तो  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ?
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 समाज-कल्याण  विभाग  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 से  (77)  सुचना

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  प्र  पर  qA-Teq  पर  रख  दी  जायगी  ।

 जापान  a  Weta

 ह
 दोर

 wo  शर्मा  :  क्या  faa  मंत्री  ग्रह  ताने  की  क़न्पा  करेंगे  कि  :

 cea

 ने  भारत  को  14  करोड़  डालर  का
 ऋण  देने  का  निर्णय  किया

 )  यदि  तो  r  समझौते  की  शर्तें  और

 ह  इस  ऋ  |  किस  प्रकार  उपयोग
 करने  का  विचार

 जी वित्त  मंत्री
 (st

 सचिन्द्र  चौधरी )

 और  ये  सवाल  पैदा  ही  नह

 मैसूर  में  ग्राम  जल
 सम् भरण  योजनाएं

 20.0  लग  रेड्डी  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  परिवा ह

 करेंगी  कि :  ए  वग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 का  सम् भरण  करने  वाली क  सरकार  ने  मैसूर  के  देहाती  क्षेत्रो ंमें  पे

 fs  र  20  करोड़  रुपये खर्च  आयेंगे  ,  मंजूरी के  लि  ी

 ब  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य

 ae

 च
 इन  योजनाओं

 के  बारे  में  मंत्री

 स्तर  अथवा  अधिकारी  स्तर  पर  कोई  बातचीत हु

 क्या  इन  योजनाओं में  पेय  जल  के  कुओं  सम

 ड

 र्म
 ग्राम  जल  सम्भरण  योजनायें  भी  सम्मिलित  हैं

 केन्द्रीय  सरकार  ने  उन  पर  क्या  कार्यवाही  at  ye

 ह  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  मैसूर  राज्य  के  सभी  गां

 व्यवस्था  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?
 अ

 के  कुओं  की

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  (St°  सुशीला
 :

 ड  जी  नहीं  ।  तथापि

 963  में  मुख्य  अभियन्ता  मैसूर  से  मूल्यांकन  रिपोर्ट  की  एक  खा  मिली  थी  जिसमें

 यह  लाया  गया  था  कि  राज्य  की  सारी  ग्रामीण  आबादी  के  लिए  जल व्यवस्था  पर  लगभग

 से  2.30  करोड़ 24 व करोड़
 रुपये  की  लागत  आयेगी  ।  तीसरी  योजना  अवधि  में

 रुपय  क  त  की  योजनाओं  के  प्रारूप  और  प्राक्कलन  प्राप्त  हुए
 py  = जी  नहीं ।

 of  a

 2.  30  करोड़  से  की  लागत  वाली  योजनाओं  के  प्रारूप  और  प्राक्कलनों  को  मंजूर

 कर
 लिया  गया  था  |

 9१
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 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  करना  मुख्यतया  राज्य  सरकार  की

 के  लिए  व्यवस्था  करनी जिम्मेदारी  है  ।  उन्हें  तय  योजना  के  सीलिंग में  से आवश्यक

 होती है  ।  राष्ट  अपूती  एवं  सफाई  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  सहायता  के  रूप  में  50  शत  केन्द्रीय

 पार  दे  दिया अनुदान  देने  का  जो  सामान्य  पैटने  है  वह  राज्य  सरकार  को  उनकी  मांग  के

 जायेगा

 सामुदायिक  विकास  एवं  सहकार  मंत्रालय  विकास  भी

 स्थानीय  विकास  र  कार्यों  के  अधीन  साधारण  कुओं  की  व्यवस्था  के  लिए

 रहा  है  |
 ए

 ग
 हाता

 ह

 दिल्ली में  सहकारी  औद्योगिक  बस्तियों  के

 ogee

 9087.  of भी  शिवचरण  गुप्त :  क्या  आवास  तथा  नगरीय

 fer

 त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करें  Fe:

 रेंगेगी  ली  में  प्रत्येक  सहकारी  औद्योगिक  बस्ती  को  कितनी  afa  दी  a  ;

 बस्ती  के  सदस्यों  को  आवंटित  किये  जाने  वाले  प्लाटों  के  आकार के  सम्बन्ध  में  कोई

 ad  नि  हों  अथवा  उनके की  गई
 हैं  अथवा  उनके  सदस्यों  को  आवंटित  किये  जाने  वाले

 प्त
 आकार

 के
 स
 सम्बन्ध

 म
 में  सरकार  द्वारा  कोई  नियंत्रण  अथवा  रोक  लगाई  जाती  है

 पै

 क्या  सरकार  को  कुछ  ऐसी  शिकायतों  के  बार ेमें  पता  चला  है  कुछ
 सदस्यों  को

 काफी  दा  जमीन  दी  गई  है  ;  और

 यदि  at,  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही

 आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  ह

 बी

 ay a? art) : |  और  (@).

 निम्नांकित  SB  सहकारी  औद्योगिक  बस्तियों  को  486  एकड़  भूमि  art ana  की  गयी  है

 1)  मोहन  कोअपरेटिव  इण्डस्ट्रियल  एस्टेट  (225  एकड़

 )  मैन्यूफीक्चरर्स  कोअपरेटिव  इण्डस्ट्रियल  एस्टेट  (106
 क

 (3)  राजस्थानी  कोअपरेटिव  इण्डस्ट्रियल  एस्टेट  (40

 4)  एस०  एम०  ए०  कोअपरेटिव  इण्डस्ट्रियल  एस्टेट  (35

 5)  प्लान्ट  मैन्यूफैक्चर्स  कोअपरेटिव  इण्डस्ट्रियल  एस्टेट  (35  एक
 ह

 0 ))  स्माल  स्केल  कोअपरेटिव  इण्डस्ट्रियल  एस्टेट  (35

 अन्तिम  तीन  औद्योगिक  बस्तियों  को  भूमि  का  कब्जा  नहीं  दिया  |  है  ।  बस्तीਂ के  सदस्यों

 को  गत  किये  जाने  बाले  प्लाटों  का  आकार  प्रत्येक  मामले  की

 का  थापित  करना  चाहते  उसके  प्रसंग  में  तय  किया  |  ह

 तथा  वे  किस  प्रकार

 ,  किन्तु  यदि  इंस
 मंत्रालय  के  सी होटल

 में क  विशेष  मामला  लाया  जाये  तो

 उस  मामले क  नत  sraayr ।

 sat ही  नहीं  उठता ।
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 लिखित  उत्तर ऊन

 केरल  में  विकास  सम्बन्धी  विषमताओं

 2088.  श्री  पोट्रेकाट्र

 ao

 ए ह
 व्या ये  a  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  सरकार  ने  केरल  के  आधिक
 सर्वेक्षण  में  बताई  गई

 कोचीन  आ  मलावार  में  वर्तमान  विषमताओं  को  jog  कम  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की  है

 तो  निम्नलिखित  मदों  के  अन्तर्गत  इस  fa

 से  कम  के  लिये  मंजूर  की  गई  योजनाओं  का  स्वरूप  कया  है
 ततार

 को  कम

 ie  (2)  (3)
 Oo

 (5)  विद्युत  (6)
 र  (8)  कृषि ? (7)

 asi
 तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  अ

 शोक  मेहता )  और  विस्तृत  कार्यक्रम
 Ne

 के  बारे  में  सरकार  से  ठीक  ठीक  सूचना
 म

 द
 है  ।  जैसे  ही  सूचना  प्राप्त  होगी  वह

 पटल पर  प्रस्तुत  दी  जायेगी  ।

 य०  Ato  प्र

 VQ  अदी

 परिवार  नियोजन

 4YV  9.  डा०  श्रीनिवासन

 att  पर मदि वन

 क्या  तथ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  परिवार  नियोजन  की  प्रणाली  को

 क्या  स्वत  हीं  किया  है

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  ;  और

 इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सभी  राज्य तय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  (Sto  सुशीला  नैयर

 ग गर्भाशय  रोधक  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  ।  ह  राज
 ज्यों  ने  इस  feat

 में  काफी  च्छा  काम  किया है  वहां  कुछ  राज्य  ऐसे  भी  हूँ  जहां  इतना  अच्छा  काम  नहीं

 हुआ  है  ।

 ,  मध्य  प्रदेश  और
 म  जम्मू  व  आन्  fa

 ह
 उत्तर  प्रदेश  में  ral  2 गयी  गर्भनिरोधकों  के  प्रयोग  की  निष्पति  इतनी  अच्छा छी  नहीं है

 ।

 इन  सम्बन्धित  राज्यों से  यह  कार्यक्रम  तेजी  से  चलाने  का  अनुरोध  किया  गया  है  ।
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 जहां  कहीं  डाक्टरों  की  कमी  होती  जिससे  कि  इस  कार्यक्रम  की  प्रगति  में  बाधा  पड़ती  भारत

 सरकार  वहां  डाक्टरों  की  व्यवस्था  करने  की  कोशिश  कर  रही  है  ।  इस  कार्य  के  लिए  डाक्टरों  की

 एक  टास्क

 na sain ae 7 a ae ae a oe 90. st ato fo mat oft ato mata asst: -

 मंहगाई  भत्ता

 2090.  दी०  ao  शर्मा  ott  oft:
 गरम  दास

 oe
 Oo  श्री  प्र ०  चे  बरुआ :

 क्या  faa a  द  ब

 ज Tag  सच  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  घोषित  किये  गये  महंगाई

 भत्ता  आयोग  के  य  का  स्वागत  नहीं  किया  है  और  उन्हों  उसमें  कुछ  संशोधन  करने  की

 मांग  की  है  |

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कर्मचारियों  ने  कर्मचारियों  का  एक  प्रतिनिधि

 लिये  जाने  की  मांग  की  ;  और

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या

 वित्त  मंत्री  सचिन्द्र  चौधरी )  जी  हां
 कर्मचारियों  की  कुछ  संस्थाएं

 पदों  को  तोष जनक  नहीं  समझतीं  ।

 )  यह  मांग  कुछ  संस्थाओं  द्वारा  की  गई

 1!  1)  निर्देश-पदों  में  इस  बात  की  काफी  गु

 =

 क  कि  an  qd  सिफारिशें  करने

 बि  धत  बातों  को  ध्यान  में  रख  सके  |
 प आयाग अ ह

 Ta

 i

 ror  न  और  सदस्यों  का  चुनाव  करते  समय  ne TA  ih  तता  का  पुरा  ध्यान  रखा  गया

 है  जिससे  आयोग  को  सभी  सम्बन्धित  पार्टियों  का  पूरा  विश्वास  प्राप्त  हो  सके  |  इसी  सिद्धान्त  के

 आधार  पर  कार  अथवा  कर्मचारियों  के  किसी  योग  में  शामिल  करना  आवश्यक

 नहीं  समझा  गया
 ।

 उठाऊ  सिचाई  योजनाओं  के  लिये

 091.  श्री  अ०  Ho  गोपालन
 Oo

 oe sit  प०७  :
 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  बिजली ब  pagar  देने  में  देरी  हो

 «a aa F ST  ण  तीसरी  योजना  में  मंज  रद्दा  उठाऊ  सिंचाई

 mo

 री  नहीं  हो  सकी  और

 उपे यदि  तो  सिंचाई  और  aga  उत्पादन  करके  घरेलू  प्रयोग  के  लिये

 बिजली  का  दि  ह q  जाना  रोकने  और  उठाऊ  सिंचाई  रोज  के  ये  बिजली  देने  तथा  इन

 रने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है योजनाओं  को  पु
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 जानकारी सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  फखरुद्दीन  अली  अहमद )  तथा

 राज्यों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  इसको  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 केरल  में  दिति

 गलना
 द

 थ

 थ

 Ho  क  गोपालन :
 छ

 कयार  सचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह शरारती  का
 करेंगे  कि  :

 व )  क्या  केरल  सरकार  ने  चौथी
 पंचवर्षीय  यो

 जना में  राज्य  की  सिंचाई  परियोजनाओं

 के  लिये  ह  जा  रुपये  नियत  किये  जाने  की  मांग  क  द्र  र

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या !

 t  We
 चौर  विद्युत  मंत्री  फखरूदीन  अली  तथा

 अभियन्ता (  )  ने  एक  कार्यक्र  तैयार कि a चौथी  योजना  में  बड़ी  तथा

 मंडली  noe  it  लिये  30  करोड़  की  परिकल्पना  को  गई  है  ।  इस  पर

 वरन विचार  किया  जा

 चौथी  पंचवर्षीय

 योजना में केरल 20  लि
 छ  कुन्दन  :

 श्री
 ्

 क
 नफा

 गोपालन  :

 क्या
 वजा

 ह  तथा  समाज  कल्याण  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 OT  केरल  सरकार  ने  योजना  आयोग  और  य  सरकार  को  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना  में  के  में  कोई  नये  और  बड़े  उद्योग  स्थापित  त  के  लिये  सुझाव  दिये  हैं  ;  और

 ह तो  प्रस्तावित  उद्योगों  के  नाम  क्या

 ata  तथा  समाज  कल्याण  मंत्रो  अ  दोक  ह

 गय  क्षेत्र  में  केरल  सरकार  द्वारा  वत  नई  मुख्य  औद्योगिक  परियोजनाएं

 निम्न  प्रकार
 न  और  रोलर  बेयरिंग  परियोजना

 संयत्र 2  क

 (3)  म  और  saw

 (4)  सफे  परियों ल उपकरणों  के
 निर्माण  के  लिए  संयंत्र

 तो

 (5)  उर्वरक  पारी

 (6)  फार्म  उपकरण  और  मशीनरी  के  निर्माण  के  लिए  परियोजना
 ;

 (7)  दूसरी  केबल  यूनिट  ।
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 Written  Answers  Sravana  20,  1888  (Saka)

 दिल्ली में  राज्य  भवन

 2094.  श्री  रीडिंग  कि  पा  आवास  तथा  नगरीय  विकास  मंत्री  यह  बताने  की
 Oo

 कृपा  करेंगे  कि
 ः

 किन-किन  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  नई  दिल्ली a

 casi  उसके  faa  आवेदन  पत्र  दिय ेहैं ; भूमि  की  मांग  की
 है  क

 भवन  बनाने  के  लिये

 तने  आवेदन  पत्र  विचाराधीन हैं  और  ता नामंजूर  कर  fi (=)
 ।

 गये  हैं  ;

 रंजकों  को  भि  उपलब्ध  कराने  की  कितनी  संभावना  है  र

 घ  के  लिये  आवेदन  पत्रों  को  नामंजूर  करने  रण  हैं  तो

 मिटी  नगरीय
 वि  कास  मंत्री  मेहरचन्द  :  क  से

 निम्नांकित  राज्यों  सिंघ
 क्षेत्रों

 ने
 राज्य apa

 भवनों  के  निर्माण  के  लिए  नई  दिल्ली  में

 भूमि  के  आवंटन  की  मांग  की  थी  :' को  थी

 असम

 मध्य  प्रदेश

 उत्तर  प्रदेश

 उड़ीसा

 बिहार

 मद्रास

 जम्मू  तथा  कश्मीर

 मैसूर

 गुजरात

 10  पजाब

 11  मणिपुर

 12  हिमाचल  प्रदेश

 13  नागालन्ड

 14.  पॉंडिचेरी

 क्रम  सख्या |  तक  राज्य  सरकारों  को  डिप्लोमैटिक  नई  दिल्ली  में

 भूमि  आवंटित  कर  दी  गयी  है  क्रम  संख्या  10  से  12  तक  की  राज्य
 सरकारों/प्रशासनों

 के

 अनुरोध  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  उपयुक्त  प्लाट  उपलब्ध  नहीं थे  नागालैण्ड  की

 सरकार  तथा  पॉंडिचेरी  प्रशासन  के  अनुरोध  विचाराधीन  हैं  ।
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 11  1966  लिखित  उत्तर

 नई  दिल्ली  स्थित  नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  के

 प्र  में  रिक्त पद

 2095.  श्री  र  मोना

 :  श्रीचन्द्र  इलाका :

 कया  faa  मंत्री त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 न  दलली  स्थित  नियंत्रक  तथा
 ग

 के  कार्यालय  में  इस  समय  कितने

 पद  रिक्त  हैं  ;  और

 र  ने  इन  पदों  को  भरने  प्रबन्ध  किया  है
 ?

 वित्त

 ्

 सचिन्द्र  चौधरी )

 (=)  परीक्षक  कि  जाने  हैं  न  कि  सरकार  द्वारा  ।  पद

 ता  रीक्षक  द्वारा  प्रशासनिक  q

 am

 भरे  जायेंगे  |

 उड़ीसा  में  आयकर  को
 चका

 राशि

 20  t  धनेश्वर  मीना

 श्री  रामचन्द्र  इलाका :

 ’ - it RY far \ raaas

 क्या  प्र  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ि  ह

 1966  तक  उड़ीसा में  OT TR eae at an  राशि  बकाया  थी  ;
 ह

 a

 सरकार  ने  इस  बकाया  राशि  को  वसूल  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 मंत्री  setter  :  30-6-
 ग

 6  को  उड़ीसा  में  आयकर

 किन बार्क  3.92  करोड़  रुपये  थी  |

 प्रत्येक  मामले  के  गुण-दोष  तथा  परिस्थिति  कानून  के  अस्तंगत  सभी

 सम्भव  कार्य  ही  सरकार  द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 भुवनेश्वर  स्थित  महा  लेखापाल  के  कार्यालय  में  रिक्त  पद

 श्री  धलेदवर  मीना :
 श्री  रामचन्द्र  इलाका :

 दत्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 a  कार्यालय  में  इस  समय  सभी  श्रेणियों
 भुवनेश्वर  )  स्थित  महा-लिखाए

 के  कितने  द
 रिक्त

 पड़े  हैं  ;  और

 कपा  कार्यवाही  की  गई  ?

 वक्त
 पदों  को  भरने

 केलि

 faa  मंत्री  और  अपेक्षित  सुचना  मांगी  गई  है  और

 मिलते  ही  सदन  की  मेज  पर  रख  दी  जायगी  ।
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 Written  Answers  August  11,  1966

 भुवनेश्वर  में  महा-लेखापाल  जनरल )

 का  कार्यालय

 9098.  श्री  घलेइवर  सीना

 श्री  रामचन्द्र  उलाका  थ

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 भुवनेश्वर  में  महा-लेखापाल  के  कार्यालय  में  इस  समय  सभी  वर्गों  के

 कितने कमंचारी  हैं  ;  और  थ

 उनमें  से  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसार  tex  जातियों  के  कितने

 चारी  है

 वित्त  मंत्री  sates  चौधरी  ):  और  आज  तक  की  सूचना

 उड़ीसा  से  मंगवाई  गयी  है  और  प्राप्त  होते  ही  सदन  की  मेज  प  रख  जायगी

 9  दिसम्बर  19 )65  को  माननीय  सदस्यों  द्वारा  इसी  विषय
 पर  a  परत  संख्या  2171  के

 उत्तर  की  ओर  en

 द

 न  आकर्षित  किया  जाता  है  ।

 नई  दिल्ली  स्थित  नियंत्रक  तथा  1  लेखा

 परीक्षक  के  कार्यालय  में  कर्मचारी

 209  श्री  धनेश्वर  मीना

 श्री  रामचन्द्र  उलाका

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली  स्थित  नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  के  कार्यालय  में  इस  समय  सभी

 श्रेणियों  कंचा  रियों  की  संख्या  कितनी  है  ;  और

 (  उनमें  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित

 आदिम

 जातियों  के  कितने  व्यक्ति हैं
 ?

 वित्त  मंत्री

 ्

 दाचोन्द्र  :  454
 _

 अनुसूचित  जातियों  के  कर्मचारी
 ्

 (lq )  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  कर्मचारी
 र

 केरल  में  इञ्जीनियरी  ent!

 2100.  श्री  प०  कुन्दन  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बत  कृपा  करेंगे कि

 य

 ele

 के  चित  तथा  लोक  निर्माण  विभागों  में

 इञ्जीनियरी  कोंचा  रियों  के  वेतन क्रमों  में  असमान

 क्या  इन  दो  विभागों के  कर्मचारियों  के  वेतन  क्रंमों  को  एकसा  करने
 का  कोई  प्रस्ताव  है  ?
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 लिखित  उत्तर

 वित्त  मंत्री  शिवेन्द्र  चौधरी )  :  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि

 बिजली  बोर्ड  के  कर्मचारियों  और  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  के  कुछ  वर्गों  के  वेतन-मानों

 में  कुछ  अन्तर है  ।

 जी  नहीं  ।

 क
 राजौरी  गार्डन  नई

 ed
 भूमि

 2101.  लि क्या  स्वास्थ्य  एवं  परिवार  नियोजन  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगी  कि :

 )  क्या  सरकार  को  पता है  कि  राजौरी

 टेंशन  में  एक  भूमिਂ  caters

 लाक  ao

 ga  क्षेत्र  के निवासियों  ने  इस  aan  कायत  भेजी है  ;

 _ (7)  कुछ  लोगों  ने  इमरान  भूमि  के  ने  मकान  छोड़  दिये  हैं  ;
 क

 इस  इमरान  घाट  को  किसी  अन्य  स्थान  ले  जाने  का  कोई  प्रस्ताव है .4 2)  और

 (=)
 af  तो  इसके  क्या

 कारण है

 sin
 ere  जी  हां  ।

 ey  तव  सरकार

 नियोजन  मंत्री  (
 क

 जी  ह

 इसकी
 ना  न  तो  सरकार को  है  और  न  दिल्ली  नगर  निगम  को  ।

 जी  नहीं

 उस  क्ष  ई  विकल्प  उप (=  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 कलकत्ता  के

 2102.  नियोजन  मंत्री  यह ह  बताने  की

 कृपा  करेंगी  कि :  a

 मो०  बनर्जी :
 कयों  शय  पारे

 क्या  जून  1966  के  में  के
 ्  mi  में  अव्यवस्थाਂ

 शीर्षक  के
 अन्तरगत

 काशित  एक  समाचार  की  ओर  उनका  ध्यान दि दि

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है fa  पुर्जों  के  अभाव  में
 कीमती  उपकरण  वे

 बेकार  पड़े  हुए

 और

 कार  नें  क्या  कार्य

 it  को  प्राप्त  करने  में  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाई  को
 कलि

 के  लिये

 x  ?
 नाही

 की

 जी  हा स्वास्थ्य  तथा  परी  मंत्रो  सुशीला  लेयर

 ag  विषय  राज्य  सरकार  से  सम्बन्धित  जिन्होंने  तथा  जानने  तथा

 107



 Written  Answers  Srav
 ana  20,  1888  (Saka)

 उपकरणों  के  उचित  उपयोग  के  मार्गोपाय  सुझाने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  राज्य

 कार  इस  समिति  की  रिपो  तीक्षा  कर  रही  है  |

 थ
 Smuggling  f  Gol  n  Model  Town,  Delhi

 2103  i  Mohan  Swarup:  Will  the  Mi  ter  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  rether
 Government  are  aware  that  some  residents  of  Model  Town,  Delhi  are

 arrying  on  go  smuggling  on  a  large  scale;

 (b)  if  S05  steps  taken  in  this  regard

 (c)  if  no  ह  reasons  for  the  failure of  his  Ministry  to  put  an  end  to  the  activities
 ह of  such  gangs?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Sachindra  Chaudhuri)  :  (a)  The  Government  are

 aware  that  some  residents  of  del  Town,  Delhi  and  thcir  associates  were  engaged  in  gold

 smuggling

 (b)  One  person  has —
 ee

 osecutecd  and  convicted.  The  question  of  prosecuting  a
 शद  ler:  ion. few  others  is  at  present

 (c)  Does  not  ari
 _ Oo

 अविलम्बनीय  लोक
 e st  के  Fanaa  की  ओर  ब्यान  दिलाना

 CALLIN
 G  ATTENTION  TO MAT TER

 OF  URGENT
 PUBLIC  IMPORTANC  E

 वामपक्षी  साम्यवादी  दल  हारा  कथित  की  गीतिਂ

 »  मो ०  बनर्जी  मैं  गह-कार्यों  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय

 महत्व  के  नलिखित  विषय  की  ओर  दिलाता  हूं
 ह

 वामपक्षी  साम्यवादी  दल  की  केन्द्रीय  समिति  की  तेनाली  में  हुई  बैठक  ह  निश्चित  की  गई

 कथित  की  नीति
 (स्ट्रेटजी न्य: उ

 आफ

 स्टेट समैन  में  प्रकाशित

 के  बारे  में  दिनांक  10

 a

 1966  के

 गहनों  मंत्री  यह  आयें  की  बात  है  कि  इस  पाला  rae  में  यह

 किया  गया  हैं  कि  वह  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  दीं  गई  सुचना  पर  आधारित  माचार  में

 म्  पी  गई  किसी  प्रकार  की  सुचना  गृह-काय  मंत्रालय  ने  नहीं  दी  है  |
 ae

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  यद्यपि  गृह-कार्य  मंत्री  ने  क  गह-कार्यो  मंत्रालय

 ने  कोई
 नहीं

 दी  तथापि  यह  समाचार  एक  विशेष  रा  ं  विरुद्ध  जनता  में

 असन्तोष  फैलाने  ं
 के  लिए  जानबूझ  कर  किया  गया आ  प्रयत्न  मैं  यह

 मैं  यह  जानना चाहता  हूं  कि  क्या

 लय  ने  उसका  खण्डन
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 11  1966  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 श्री  नन्दा  :  मैंने  इस  बारे  में  को  सूचित  कर  दिया है
 |

 श्री  झ  कतर
 z+

 मंत्री  महोदय  यह  पुराना  चाहता  हु

 कि  यह  समाचार  कसे  है  और  गह-कार्य  सका  खण्डन  करने के  लिए  क्या  कार्यवाही

 इस  सम्बन्ध  में  मैं
 कॉफी

 ह । मे  उस  बैंठक  में  उपस्थित  तो  था  नहीं
 ।

 1.0  का  अधिकृत fra  सकता  हूं  । उसमें  हुई  का

 ae

 ra  क्या मैं  जान  मी  चुनावों  में  कांग्रेस  के  विरुद्ध

 गठजोड़ क  से  विरोधी  दलों  को  रोकने  के
 Yt Bp TS-FTa  मंत्रालय  ye  भफसरों ने

 ने  यह

 कार  संवाददाताओं  को  दी  है  ।

 श्री
 नम्बियार  इंडियन  एक्सप्रेसਂ  में  प्रकाशित  एक  समाचार  के  अनुसार

 गह-का  मंत्रालय के  एक  वरिष्ठ  अधिकारी  ने  कहा  है  कि  गुप्त  सूचना  के
 '

 वामपक्षी

 साम्यवादी  दल  की  कार्यकारिणी में  तोड़-फोड़  की  एक  योजना  पर  विचार  किय  था  परन्तु

 ग

 से  अस्वीकार  कर  दिया  था  ।  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  इसका  भी  रेंगे ?

 att
 नन्दा :  मेरा  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  पढ़कर

 |  इसमें  आगे  लिखा  हुआ  है  कि  वामपक्षी  नेताओं  के  विचार  aq  ऐसे  समा

 कर  रहा  है  ताकि  उन्हें  गिरफ्तार  कराया  जाये  |
 नहीं

 =
 श्री  Ho  नाज  स्वामी  क्या  गह-कार्य  मंत्री

 जांच  कराने  के  लिए  dare  हैं  ताकि

 ह
 यह  मालूम  हो  सके  कि  कौन  से  अधिकारी  ने  यह  जानकारी  दी  है

 ?

 की
 वासुदेवन  नायर  सरकार  इस  प्रकार  के  शरारत  समाचारों  के  लिए

 उकला  रही  उन्हें  यह  समझ  लेना  चाहिए *  *  )

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  प्रकार  आक्षेप  नहीं  जाना  चाहि  ।  उन्हें

 मंत्री  महोद
 के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहना  चाहिए  न  ही  मैं  मंत्री  महोदय  को

 सी
 सदस्य  के  विरुद्ध

 ऐसी  ह

 कहता  हा

 कहने  की  अनुमति  दूंगा  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  शब्द  वापिस  लेने  के  लिए

 नायर
 :

 मैं
 यह  शब्द

 वापिस  लेने  के  लिए  तैयार

 |

 अध्यक्ष क्ष  महोदय  :
 तब  माननीय  &  प्र  सभा  से  उठकर  चले

 ज
 जाएं  |

 *  * Teme  के  आदेशानुसार  कार्यवाही  से  निकाल  दिया  गया  |
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 द  श्री  वासुदेवन  नायर  सभा  से  कर  चले गये  ।
 (Shri  Vasudevan  Nair  then  left  the  use)

 श्री  ही  ना  मसुकर्जों  क्या  सरकार  किस  षडयंत्र  की  बातें  करती

 चली  जायेगी  जिसका  हमारे  दल  के  सभी  सम्बन्धित  लोगों  ने  खण्डन  किया  इस  देश  में  कार्य

 कर  रहे हे  विरोधी  दलों  के  जो  अब  सरकार  का  सामना  करने  के  लिए  a  हो  रहे  इस
 क्

 प्रकार  ४
 खिल

 भारतीय  पैमाने  पर  प्रचार  किया  जा  रहा  है  ।

 att  नन्दा  मैंने  इस  प्रकार  का  कोई  प्रचार  नहीं  किया  है  ।

 दाजी  इस  समाचार  में  यह  भी  कहा  गया है  कि  मंत्रालय  के  अनुसार  रेलवे

 में  हाल  ही  की  तोड़-फोड़  की  कार्यवाही  इस  योजना  का  पहला  परिणाम  है  ।  चार में

 जगह

 i

 सरकारी  मंत्रियों  तथा  अफसरों  द्वारा  दी  गई  सुचना  का  है  ।  इसे  देखते

 हुए  प्र  मत्त  को  केवल  पत्र  लिख  देना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  क्या  सरका  समाचार  का

 सरकार  ौर  पर  खण्डन  करेगी  |

 ः  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  मैं यह  जानना  चाहती  हूं  की  क्या  के केव वल  अफसरों

 बल्कि गह are  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  अन्य  लोगों  के  विरुद्ध भी  जांच  की गी  जांच  की जायेगी ।

 कसे क  क

 मुझे  इनके  पूरे  fears  और  मैं  ऐसा

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  गश्त  हमारे  रिकार्ड  की  जांच  करने  का  नहीं  afer  मंत्री  महोदय

 के  सहयोग  ी  के
 रिकॉर्ड  की  जांच  करने का  है  ।

 ०  चे  दार्मा  प्रजा  समाजवादी  दल  की  र पष् ट्रीय  कार्यकारिणी  के  सदस्य

 fo  दंडित  समाचार  सम्मेलन  में  एक  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  वहू  सा  दियों  को  चुनौती  देते

 है ंकि  वे  उन  प
 मुकदमा

 चला  कर  यह  सिद्ध  करें  कि  उन  पर  लगाया
 ड़-फोड़

 का  आरोप
 थ

 गलत है

 श्री  नन्दा  :  इस  चुनौती  से  मेरा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ?

 ्

 स्थगन  प्रस्तावों  तथा  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनाओं के  में
 Re.  MOTIONS  FOR  ADJOURNMENT A

 CALLING  ATTENTION  NOTICES

 eq  a  महोदय :  10  अगस्त  को  शिलांग  में  हुई  =i  ध  में  मुझे कई
 स्थगन  तथा  तय  दलाने  वाली  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  श्री  eta  यह  बतायें  fi  स्थगन  घाव

 का  विषय  कस  ता

 fete
 adel] श्री  बेल

 छलांग तिलक जो  घटनायें  घटी  उनसे  केन्द्रीय
 सरकार  की  असफलता  स्पष्ट  प्रगट  होती  हे  ।  प्रथम  बात  तो  यह  है  कि  लोगों  पर  सीमावर्ती
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 थ  थ
 थ  द  क

 888  en  —
 वाली  सूचनाओं  के  बारे  में 20

 ava,
 1

 ce

 दल  ने
 गोली  चलाई

 है  जिसके  कारण  5  व्यक्ति  मरे  तथा  117  घायल  हुए  ।  सीमावर्ती  सुरक्षा  सेना

 राज्य  सरकार  की  बल्कि  केन्द्रीय सरकार  की  जिम्मेदारी  है  ।  यह  समाचार आ  रहे  हैं  कि

 शिलांग  नगर  में  शान्ति तथा  व्यवस्था का  नियंत्रण  सेना ने  अपने  हाथ  में  ले  लिया
 है

 और  सिख >
 कमेन्ट  का  दस्ता  दिलाने  के  सचिवालय  की  सुरक्षा  कर  रहा  है  ।

 जो  हेम  बरुआ  असम  के  सीमावर्ती  राज्य  में  संवैधानिक  तंत्र  लगभग  समाप्त

 हो  चुका है  ।  इन  उपद्रवों  का  मूल  कारण  खाद्यान्न  की  कमी  और  मूल्य  बढ़ना  यह  जिम्मेदारी

 केन्द्रीय  सरकार  की  है
 कि

 देश  के
 किसी भी  हिस्से  में

 ऐसा
 न  हो

 ।
 ्

 द
 आसाम  में  सत्तारूढ़  दल  तथा  विद्वेष  रूप  से  मंत्रिमंडल  के  बीच  मतभेद  है  और  इन  सभी

 उपद्रवों  के  लिए  यह  भी  जिम्मेदार  है  ।

 ह
 श्री  स०  सो०  बनों  अनुच्छेद  353  के  अन्तर्गत

 केन्द्रीय
 सरकार  के

 आ  निदेश  जारी  न  करने  से  मेरा  स्थगन  प्रस्ताव  सम्बन्धित  है  ।  वह  355  की

 आएं  कतायें  पूरी  करने  में  भो  असफल  रही  है  जिसके  अनुसार  प्रत्येक  राज्य  को  बाहरी  आक्रमण  और

 रक  उपद्रव  से  बचाना  केन्द्रीय  सरकार  का  कर्तव्य  केन्द्रीय  सरकार  पर्याप्त  Ta  उचित

 यों  पर  चावल  देने  में
 असफल  रही है  और  इस  उपद्रव का  मूल  कारण यही  है  इस

 न  प्रस्ताव  की  अनुमति  दी  जानी

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr):  A  part  of  the  state  of  Assam  is  scl  iedu  d  area
 therefore,  Articles  244  and  359  and  Fifth  Schedule  are  applicable  to  the  state  a

 nd  the
 Central

 Government  is  responsible  through  the  Governor.
 ः

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  कहा  गया  है  कि  सेना  ने  सिविल  अधिकारियों  नियंत्रण

 अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  हमारी  सूचना  के  अनुसार  यह  ठीक  नहीं  जिस  विशेष  न  को

 गोली  चलानी  वह  आसाम  सदस्य  पुलिस  का  अंग  न  कि  सेना  का  ।  सीमावर्ती  सुरक्षा
 ia सेना  को  उनके  काम  में  सहायता  करने  के  लिये  दिया  गया  था  ।  अन्यथा  संविहित  रूप

 पर  आसाम  सरकार  का  नियंत्रण  है  ।  यदि  कोई  क्षेत्र  अनुसूचित  क्षेत्र  हो  तो  जो  कुछ  भी  वहां  होता

 उसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  उत्तरदायी  नहीं  हो  जाती  ।  इसके  इस  विशेष  मामले  में

 सूचना यह  है  कि  जहां  गोली  चलाई  गई  वह  अनुसूचित  क्षेत्र  का  भाग  नहीं है  ।

 श्री  स्केल
 :

 यह  गलत है  ।  बड़ा  बाजार  खासी  जैंतिया  पहाड़ी  जिलों  के
 जिला

 '  च्
 के

 है  और  यह  संविधान  की  छठी  अनुसूची  के  अन्तगंत  आता  मंत्री  महोदय  कथन

 भरा
 पूर्ण

 यक्ष  महोदय
 :  जहां  तक  अनुच्छेद  356  और  244  का  सम्बन्ध  वहू  इस

 मामले  में

 लागू  नही ंह  सकते  |  माननीय  मंत्री  ने  इस  बात  से  इन्कार  किया  है  कि
 वहां  सेना

 ने  कार्यभार

 सम्भाला  जिस  क्षेत्र  में  गोली  चलाई गई  उसके
 बन्ध में  मंत्री  महोदय  आज  दिन  के

 दौरान  पता  लगायें  कि  क्या  वहू  अनुसूचित  क्षेत्र  है  अथवा  नहीं
 ताकि  मैं  इस  प्रश्न  पर  विचार  क
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 सकूं ।  यद्यपि  यह  सुरक्षा  सेना  फिर  भी  यह  कहा गया  है  कि  उसने  सेना
 के  निदेश  व  नियंत्रण  में

 ara  किया  है  ।  इसकी  जटिलताओं  पर  भी  विचार  करना  होगा  ।  इ  ,  मैं इस  मामले  को

 सुबह त्
 y  के  लिए  स्थगित  करता  हूं  ।  आशा  है  कि  मंत्री  महोदय  कल  तक  सुचना  प्राप्त  कर

 लेंगे  ।
 n

 Shri  Rameshwaranand  (Karnal):  Kindly  permit  me  to  speak.  You  list  verybody

 but  you  are  not  allowing  me  to  speak.  I  don’t  understand  why  you  consider  untouch-

 w  hen  you  want  to  abolish  untouchability.  You  kindly  listen  to  me.

 qn  fr.  Speaker  :  I  fully  respect
 s

 Being  a  member  of  this  House  and  Swami  other oe
 you.  should  not  prevent  the  proceedings  |  ri  s.  You  are  obstructing ७11
 the  pr  ings  every  day  and  then  complain  Ido  At  this  time

 i  no  गढ listen
 to  you.

 I  will 1  ten  only  those  from  whom  I  have  received  n  you  insist,  I  will  request
 that  you  ve  the  House.

 a

 Shri  ameshwaranand:  My  going  out  will  not  solve  the  question.  Hundreds  of =
 Sadhus  are  drenching  in  the  rains.

 Mr. S  er  Will  you  go  or  not?

 Shri  satisfy  us.
 ameshwaranand

 :  I  am  going  but  t

 Shri  Rameshwaranand  left  the  सदा

 |  श्री  रामेदवरानन्द  सदन  से  बाहर  चले

 श्री  समझ  रखा  है र  कृष्ण  स्वामी  जो  ने  कहा  कि  हम  को

 और  आप  उत्तर  में  कहां  fe  मैं  आपकी  बहुत  इज्जत  करता  ह  ।  इसक  प  यह  है  कि  आप

 sy AQ  सद  के  अधिनियम केवल  स्वा  भी  का  आदर  करते  हैं  और  हरिजनों  का  अनादर  क

 आप के  अधीन  af  कोई  जाति  के  आधार  पर  अनादर  करता  है  उसे  जाती है  ।

 थ स्वामियों  का  आदर  क्यों  करते हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  मैं  विपक्षो  दलों  से  अनुरोध  करता  et  i
 ह

 की  मर्यादा  बनाये

 रखने में  ul  योग  दें  |

 Shri  F  kam  Chand  Kachhavaiya:  I  want  to
 ia

 about  cow-slaughter.
 1

 Mr.  Spea  er  Will  you  go  out  or  not  ?
 थ

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  left  t

 |  शी  हुकम  चन्द  कछवाय  से  बाहर  ray Hou

 विशेषाधिकार  के  बारे  में

 QUESTION  OF  PRIVILEGE

 Shri  Madhu  Two  statements  been  circulated  by  Shri aye  (Monghyr)  :
 (1.  Subramaniam.  In  ot  statement  he  says

 :  the  en  1,  I  would  like  to  submit  that  no
 In  the prima  facie  casc  has  been  made  out  nce to  the  Privileges  Committeeਂ

 other  statement  this  sentence  has  been  omitted.  I  want  to  know  whether  such  a  statement
 was  made  by  him?
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 :  मैंने  ऐसा  कोई सामुदायिक विकास  तथा  सहकार
 मंत्री  चि०

 वक्तव्य  नहीं  दिया  जिसमें  यह  पंक्ति  हो  ।

 Shr  Madhu  Limaye  :  Under  rule  368  of  the  Rules  of  Procedu  fa  Minister

 quotes  in  e  House  a  despatch  or  a  government  document  which  has  not  been  presented
 to  the  H  se,  he  shall  lay  the  relevant  paper  on  the  Table.  The  Hon.  Min  er has  quoted

 two  d  un m rents  in  his  statement  in  the  House  yesterday  and  this,  as  said  by  a, led  him

 to  commit  nistake  in  his  statement  on  18th  May,  1966.  These  two  documents  should  be

 presented  befor ares  the  House  so  that  it  can  be  decided  whcther  the  privilege  has  been
 breached

 of  not,

 क
 Second  y  you  had  permitted  the  Hon.  Minister  to  appear  before  =) P  A  छि  But

 cithe ither  to  give according  to  r  traditions,  Minister  shall  not  be  called  before  the  committee
 evidence  or  consultation  in  connection  with  the  examination  of

 estimates  or
 accounts  by

 the
 committee.

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  को  बुलाया  नहीं  गया  था  ।  इस  मामले  में
 उन्होंने  समिति

 के  सा  उपस्थित  होने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी  ।  लोक  लेखा  समिति  ने  उसे  नहीं  बुल  था

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  नियम  संख्या  275  जिसका  स्पष्टीकरण  art  पीठ

 गये  निदेश 58  के  अन्तर्गत  किया गया  है  उसमें  कहा  गया  है  कि  जब  साक्षी स  |  ह

 ने  साक्ष्य  देने  आयें  तो  सभापति  साक्षियों  को  यह  स्पष्ट  कर  देगा  कि  उनका  साक्ष्य

 मिला  जायेगा  और  प्रकाशित किया  सकता  है  जब  तक  कि  वे  यह न  कि

 द्वारा  दिया  गया  पुरा  साक्ष्य  उसका  कोई  अंश  गोपनीय  समझा  जाये
 ।  अब  यह

 है  कि  कया  उन  साक्षियों  जो  लोक  लेखा  समिति  के  सामने  उपस्थित  हुए  afi  tifa  को
 T  यदि ः  था  कि  उनका  पुरा  साक्ष्य  अथवा  उसका  कोई  भाग  गोपनीय  रखा  जाएगा

 शता
 नहीं  कहा  था  तो  उस  साक्ष्य  को  सार्वजनिक  रूप  में  प्रकट  किया  जाए  |

 निदेश  के  अन्तिम  भाग  के  अनुसार  साक्षियों  को  यह  भी  स्पष्ट  बताया  जाना  था  सि  भलें

 ही
 चाहें  कि  उनका  साक्ष्य  गोपनीय  समझा  वह  साक्ष्य  संसद-सदस्यों  को  उपलब्ध

 से fear  सकेगा  ।  जनता  तथा  में  भेद  गया  है  ।  यदि

 जनिक  रूप  में  प्रकट  नहीं  किया  जा  सकता  तो  भी  संसद-सदस्यों  को  साक्ष्य  लेने  का  पूरा  अधिकार है
 |

 इसलि  मेरा  अनुरोध  है  कि  आप  निदेश  दें  कि  इस  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  को  पूरा  अधिकार  है

 ह  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  55  वें  तथा  50  वें  प्रतिवेदन  से  सम्बन्धित  साक्ष्य  ले  सकते

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  यह  सत्य  है  कि  समिति  के  सामने  गये  साक्ष्य  क

 सदस्यों ने  अ  आप
 ह  से  गोपनीय  नहीं  रखा  जा  सकता  ।  तथापि  सभा  समितियों  के

 मिति  के  मने  आने
 छ  प्रतिबन्ध  लगाये  हुये  हैं  ।  प्राक्कलन  समिति  के  सभापति  ने  स

 वाले  साक्षियों  को  अनिवार्यतः बता  दिया  था
 q  इद वस्त  रहें  कि  नका  साक्ष्य  गोपनीय

 त ते  सरकारी  उपक्रमों के  कर्मचारियों  तथा
 रखा  जायेगा  ।  यदि  यह  प्रतिबन्ध  न  रखा  जाये

 113



 Re.  Question  of  Privilege  August  11,  1966

 aw
 सरकारी  संस्थाओं  के प्रतिनिधियों  |  होगा  कि  वे  समिति  सामने  स्वतंत्र

 तथा  स्पष्ट  उपक्रम  सम्बन्धी  समिति  था पसे  बोल  सकें  ।  प्राक्कलन  aap  सरकारी

 लेखा  स  ति  इस  प्रकार  कार्य  करती  हैं  कि  जो  साक्षी  उनके  सामने  साक्ष्य  देने  आते  अपना

 साक्ष्य  स्पष्ट  तथा  निर्भीक  रूप  से  दे  सकते  हैं  क्योंकि  वे  यह  जानते  हैं  कि  उनका  साक्ष्य ul

 य  रखा  जायेगा  ।  यदि  सभा  यह  चाहती  है  कि  ऐसे  साक्ष्य  को  सार्वजनिक  रूप  में  प्रकट  किया

 त  यह  qatar  स्पष्ट  कर  दिया  जाना  चाहिए  कि  आगे  से  इन  समितियों  के  सामने  दिर

 न  सार्वजनिक  रूप  में  प्रगट  किया  जायेगा  i  ऐसा  करने  से  समिति  को  सरकारी  मचा  रियों प्
 का  स्पष्ट  दृष्टिकोण  जानने  में  कठिनाई  होगी  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  जहां  तक  मंत्री  के  साक्ष्य  का  सम्बन्ध  आपने  निर्णय  दिया

 था  fi  अनुरोध Tet  का  वह  अंश  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिए  ।  तब  मैने  विशेष

 किया  था  कि  प्रतिवेदन  पर  मंत्रालय  द्वारा  समिति  के  सामने  भेजे  गये  पूरे  साक  क्रो  सभा-पटल

 पर  रखा  जाना  चाहिये  |  उसके  उत्तर  में  आपने  कहा  था  कि  इस  पर  विचार  अभिलेखों

 का  जहां  त  क  सम्बन्ध  हैं  ,  यह  स्थिति  है  ।

 द

 को _  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  देश  के  संसद  सदस्य

 साक्ष्य
 उपलब्ध  कराने  से  क्मंचारी  सच्चाई  छोड़  देंगे  ।  यह  उन  कर्मचारियों  के  मस्तिष्क  में  कु

 धारणायें  भरने  के  बराबर  है ,  ।  समिति  के  सभापति  को  यह  अधिकार  नहीं  है  कि  वहू  कर्मचारी  को

 बताय  कि  उनका  साक्ष्य  गोपनीय  रखा  जायगा  जब  कि  यह  निदेश  के  प्रतिकूल है  ।  सच्चाई  का  पता

 लगा
 1  तथा  यह  देखना  हमारा  कर्तव्य  है  कि  वे  प्रश्नों  का  उत्तर  टालते  नहीं  समिति  इस  आधार  पर

 ft  रिपोर्ट  देती  है  कि  उसके  सदस्य  किस  बात  को  ठीक  समझते  हैं  ।  इसलिए  संसद  स  से

 भी  बात  को  गोपनीय  न  रखा  जाय  ।  हमने  केवल  प्रस्तुत  मामले  के  सम्बन्ध  में  निर्णय
 देना  हो

 ी
 ष  है

 ।

 कि छ  दस्तावेज  ऐसे  हैं  जो  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  के  लिए  आवश्यक  हैं  तो  यह  sta

 were  इत्यादि  उपलब्ध  करायें  जायें  ।  इस  विषय  पर  निंदा  बिल्कुल  साफ  है  |  आप  प्रलेख

 को  अपने  प्रकोष्ठ  में  रख  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  अपने  प्रकोष्ठ  में  प्रलेख  का  अपचयन  करने  के  लिए  किसी

 सदर  को  अनुमति  दे  सकता  हूं  ।  यदि  वह  इसे  प्रयोग  करता  है  तो  ्  सार्वजनिक  बन  जात  है  यदि

 सदर  इसका  प्रयोग  नहीं  करते  तो  वह  उनके  लिए  व्यर्थ  है  ।

 भा  को श्री  ही०  नाम  मुकर्जी  :  मुझ  मेरा  विश्वास  है  कि  स
 a

 इस बा
 को  चिनता  हैं  कि  देश  में  ऐसी  भावना  पैदा  होने  नहीं  देना  चाहिए  कि  कुछ  पया  जा

 रहा  |  संसद  सदस्यों  को  यह  अधिकार  है  कि  वे  प्रत्येक  दस्तावेज  को  देख  सकते  हैं  यद्यपि  नता

 शिकार  नहीं  है  ।  हमें  यह  अधिकार  उपयोग  में  लाना  चाहिए  ।  नियम  आपके  निदेश

 इस  सम्बन्ध
 में

 बड़े  स्पष्ट हैं  ।  अध्यक्ष  महोदय  को  यह  निदेश  देना  चाहिए  कि  इस  मामले  में

 सदस्यों  को  भ्र  येक  सम्बन्धित  सामग्री  उपलब्ध  कराई  जाय  |  द

 ह  ड
 श्री  जी०  भाग  लानी  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  यह  एक  अपवाद  वाला
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 के  बारे  में

 मामला  है  और  पहले  कभी  ऐसा ऐसा  दृष्टांत  afer
 न नहीं

 हुआ  art

 are A r= qai ह
 ही  पूर्व  लोक-लेखा

 समिति  के  सामने  उपस्थित  नहीं  हुआ है  ।  इन  पूरी  पों  मे  के  ट्र
 रण बनाये  बिना

 सदस्यों  को  साक्ष्य  उपलब्ध  किया  जाना  चाहिए  |

 श्री  खाडिलकर  यह  अनुरोध  किया  जा  रहा  है  कि  लोक-लेखा  समिति  के  समक्ष

 पया  गया  साक्ष्य  संसद-सदस्यों को  उपलब्ध  कराया  जाय  ।  समिति  के  सामने  दिय  जाने  नायक

 अक्षय  पर  बड़े  शान्तिपूर्वक  तथा  संतुलित  तरीके  से  विचार  किया  जाता  और  ि

 गला  जाता  है  ।  यदि  साक्ष्य  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  कोई  छानबीन  की  जायगी  तो

 शाम  यह  होगा  कि  लोक-लेखा  समिति  के  निष्कर्षों  को  चुनौती  दी  जायगी  |  कुछ  प्रथा अ  को
 जिनका  यह  समिति  पालन  करती  इस  सम्बन्ध  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  यह है  कि f

 घि
 गर  का  पन्द्रह  समिति  के  निष्कर्षों  के  आधार  पर  उठाया  गया  है  ।  क्या  अब  सदस्यों  को  ear

 जा  रही  है  कि  वे  साक्ष्य  पर  विचार  करें  और  कुछ  प्रस्तुत  करें  ।  क्या  यह
 स

 मति के

 विदा  के  अन्तिम  रूप  को  चुनौती  देना  नहीं  होगा  ।

 श्री  दाजी  :  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  संसद-सदस्यों  के  अधिकारों से  ।  सभा  के

 समक्ष
 शेषाधिकार  के  प्रश्न  के  अतिरिक्त  यह  संसद-सदस्यों  के  अधिकारों  का  एक  tar  .  महत्वपूर्ण

 प्रदान है  कि  इस  अवसर  पर  अध्यक्ष  महोदय  जो  कुछ  निर्णय  वह  सुस्थापित  प्रथा
 बन  जायगी

 ।

 चाहिए  ।
 ;  हमें  निर्णय  में  जल्दी  नहीं  करनी  चाहिए  अपितु  इस  विषय  पर  अच्छी  तरह

 विचार
 करना

 थ
 श्री  स०  मो ०  बीजों  :  कल  हमने  आपसे  निवेदन  किया  था  कि

 ey
 महोदय  के

 साक्ष्य  समूचा  साक्ष्य  सभा-पटल  पर  रखा  जाय  ।  नियमों  में  स्पष्ट  रूप  a
 ए

 अध्यक्ष  के

 विवेक  में  है  कि  समिति  के  सामने  दिया  गया  साक्ष्य  संसद-सदस्यों  को  उपलब्ध  किया  अथवा

 नहीं
 ।  न्याय  और  निष्पक्ष  व्यवहार  की  दुष्टि  से  और  सभी  को  पर्याप्त  अवसर  देने  के  लिए  यह

 आव  यक  है  कि  हमको  सब  अभिलेख  देखने  का  अवसर  दिया  जाय  |

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  यदि  कोई हमारे  नियमों  में  यह  उल्लिखित  है

 सदस्य  सभा  के  समक्ष  किसी  प्रस्ताव  के  बारे  में  जानकारी  चाहता  है  तो  वह  किसी  विशेष  दस्तावेज
 को  देखने  के  लिए  आपसे  प्रार्थना  कर  सकता  साक्ष्य  सम्बन्धी  समूचा  मामला  नीय  275  (2)

 द्वारा  नियंत्रित  होता  है  ।  उस  नियम  के  अन्तर्गत  आप  इस  पर  विचार  कर  सकते  हैं  कि  क्या  उसे

 ज  देखने  अथवा  उसकी  जांच  करने  की  अनुमति दी  जाय  ।

 निदेश  58  को  पढ़ने  से  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  वह  कि  सरकारी  यों के

 नियम
 गोपनीय  रखा  जाता  संसद-सदस्यों  को  उपलब्ध  किया  जा  सकेगा  यद्यपि

 ह

 275  के उप-नियम  (2)  के  अधीन  अपवाद  द्वारा  किया  जा  सकेगा  ।

 स
 मामले  में  मंत्री  के  साक्ष्य

 का  सम्बन्ध
 वहू  बि  किसी  आपत्ति  के  प्रकाशित

 जहा त

 किया  जाना  चाहिए  क्यों  मंत्री  महोदय  स्वयं  के  समक्ष  उपस्थित  हुए  थे  ।  कर्मचारियों  के
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 i साक्ष्य  के  सम्बन्ध  में
 अध्यक्ष  महोदय  को

 नियम  275  (2)  तथा  निदेश  58,  दोनों  ही  के  अन्तर्गत

 ह म निर्णय  देना  tro  विषय  में  Teqa  महोदय  सदस्यों को  देखने  या  IT  NEST  पश्  करने  की  आज्ञा  दे

 सकते हैं  ।  दत  है  कि  इस  fata  qT  दे  आपको इस  प्रकार  निरीक्षण  करने
 ग

 अनुमति

 देनी  च  ्
 थ

 ‘Shri  Maurya  (Aligarh):  It  has  been  argued  that  if  the  members  are  perm  ही
 throt  गधा  the  evidence,  it  will  obstruct  independent  and  clear  expression  by  the  Government
 officers  It

 has  also  been  said  that  there  is  no  precedent  of  making  available  the  evid  nce  of

 the  Com  tteee  There  is  no  precedent  of  a  Minister  having  appeared  b  efore  the. 1७८ Public

 Accounts  Cor  yittee  and,  therefore,  the  question  of  the  precedence  regardi  shor wing  the

 evidence  dot  Not  arise.  Apart  from  that  there  is  no  reason  why  other  members  of  arliament
 be  dept  ed  of  the  knowledge  of  whole  evidence  while  22  members  of  the  committee  ar  aware

 of it.  o  far  as  the  employces  are  concerned,  they  generally  do  not  disclose  the  fact  ar  the
 Membe  of  the  committee  have  to  obtain  the  information  tactfully,  wherever  there  is  any
 irregula

 श्री म  गर का
 \e  जहां  तक  लोक-लेखा  समिति  का  सम्बन्ध  उसके

 समक्ष  कोई  f  रित  नियम  न  होकर  कुछ  प्रथा यें  हैं  जिनके  आधार  पर  किसी  साक्ष्य  को  गुप्त  या

 प्रकट  समझा
 जा  सकता  है  ।  समिति  के  सामने  उपस्थित  हुए  सभी  अधिकारियों  को  इन  प्रथाओं  की

 जानकारी थी  जिनके  अनुसार  समिति  की  कार्यवाही  की  जाती  उन  सबने  उन  प्रथाओं  को

 a

 न्नदादा है  देश  58  केवल  गवा  हों  के  लिए  ही  बनाया  गया  है  ।  इसके  अनुसार  समिति  का
 सच

 गवा

 है

 यह  चेतावनी  देगा  कि  जो  भी  वह  उसे  प्रकाशित  किया  जा  सकता  य  वे

 साक्ष्य
 के  किसी  भी  भाग  को  गुप्त  रखना  तो  वह  भाग  भी  संसद-सदस्यों  को  अवश्य

 उप  eq  कराया  जायेगा  |  उस  निदेश  का .  संसद-सदस्यों  के  अधिकारों  से  बिलकुल  कोई  सम्बन्ध
 हीं  उनके  अधिकार  तो  केवल  नियम  275  के  अन्तर्गत  ही  होते  हैं  va  नियम  के  ah

 समिति  साक्ष्य  के  किसी  भाग  को  गुप्त  अथवा  प्रकट  रख  सकती है  ।  सभा-पटल  पर  रखा  जाने
 वाल

 ग  सार्वजनिक  बन  जाता  हैं  और  सभा-पटल  पर  न  रखा  जाने  वाला  भाग  गुप्त  माना  जाता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  की  अनुमति  के  कोई  भी  व्यक्ति  उसे  जान  नहीं  सकता  ।  नियम  275
 fi  देश  258  में  कोई  विरोध  नहीं  यदि  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  दिये  गये  निदेश  तथा  कया

 की
 अन्धी  नियम  में  कोई  विरोध  है  तो  अध्यक्ष  के  निदेशों  की  तुलना  में  प्रक्रिया  नियमों

 को  ऊं
 मिलना  चाहिए  |

 इस  मामले  में  नियम  तथा  निदेश  में  कोई  विरोध  नहीं  क्योंकि  नियम  275  द्वारा
 सदर  ं  के  अधिकार  शासित  किये  जाते  जबकि  निदेश  58  सभापति  को  यह  शक्ति  है  कि

 वह  गवाह  को  सचेत  कर  सके  |  प्राक्कलन  समिति  तथा  सरकारी  उ  के  बारे  में
 NG

 यक्रमों
 सम्बन्धी  af  af

 उठाये गये  प्रदान  कुछ ि भिन्न प्रकार के हैं । इसका निवे
 qa  ह

 है  यह  निर्णय  सभा
 करेंगी  कि  भविष्य  ||  ए द  |

 बलकुल  स्पष्ट  हैं  ।
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 11  1966  सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 अध्यक्ष  महोदय  अपने  विवेक  से  यह  निर्णय  करेंगे  कि  गोपनीय  कार्यवाही  का  कौन  सा  भाग

 जनक  बनाया  जाये  ।  आप  अपना  निर्णय  देने  से  पहले  कृपया  इस  पर  सावधानी  से  विचार  करें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  मैं  इस  पर  विचार  करूंगा  ।  श्री  त्रिदिब  कुमार  चौधरी  द्वारा

 शिकार  का  प्रस्ताव  कल
 सलिया  पायेगा  क

 a

 द
 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 थ  PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 इजरा  के  लिए  आवेदन  ह

 (faa  मंत्री  है  चन्द्र  मैं  निम्नलिखित  वत  पत्र ए

 ६

 ae  ह  रखता हूं  :

 (1)  पूंजी-इजरा  1947  की  थारा  12  धारा  (2)  के

 अन्तर्गत  ५  Fs  के  लिए  1966  की  एक  प्रति  जो f  23

 1966
 ह  ड

 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  600  में  शित  हुए  थे  ।

 लि if  2  ऊपर  की  अधिसूचना  को  सभा-पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारਂ  बताने  वाला

 एक  विवरण  |
 [ पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  ee  6745/66 |

 पट्टा जी  देवास्वम  भूमि  तथा  मुक्त  संशोधन  196

 _
 सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  ला  श्री ल०  ना०  मिश्र

 की  ओर  से  केरल  राज्य  विधान-मंडल  का  प्रत्यायोजन )  1965  |  धारा  3  की

 (3)  के  अन्तर्गत  पट्टा जी  देवस्वम्  रूमी  तथा  मुक्त  संशोधन

 1966  1966  का  अधिनियम  संख्या  5)  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 लय  में  रखी  गई  |  देखिए  संख्या  एल०  टी०  6746/66 |

 =  भारतीय  विमान  संशोधन  1965

 स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  मूर्ति  मैं  निम्नलिखित

 पत्र
 सभा-पटल

 पर  रखता  हूं  ।

 (1)  भारतीय  विमान  1934  की  धारा  14  क  के  अन्तर्गत  भारतीय  विमान
 .  1969  के  भारत

 स्वास्थ्य  )  संशोधन  1965  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  4  सितम्बर

 के  राजपत्र में  अधिसूचना  संख्या  एस०  site  2735  में
 प्रकाशित =

 (2)
 fi

 र  ही
 अधिसूचना  को  सभा-पटल

 सर  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  बताने  वाला

 एक  विवरण  |  ल
 में  रखा  गया

 ।  देखिए  संख्या  एल०  टी
 ०

 6747/66 |

 नननननवनाणा  ae
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 Verbation  Proceedings  of  the  28th  Sitting  of  the  August  11,  1966
 Public  Accounts  Committee

 —  ay  चलि  समिति  को  ईसवीं  बठक

 की  कार्यवाही
 _  VERBATION  PROCEEDINGS  OF  THE  28th  SITTING —

 OF  THE  PUBLIC  ACCOUNTS  COMMITTEE

 श्री  पूरा  का  मैं  लोक  लेखा  समिति  की  1  1961 १  १७  को  17.  30  बजे

 g  ई  28  वीं  बैट  ब्रश  कार्यवाही  की ही प्रतिवेदन--तीसरी  लोक  सभा--के  बारे  की
 दा

 एक  अध  महोदय  के  निदेशानुसार  सभा-पटल  पर  रखता  जिसमें  खा  सामुदायिक

 विकास  तथा  र  मंत्री  द्वारा  गया  साक्ष्य  दिया  गया  है  ।  [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।

 देखिए सं  10  टी ०  6755/66]  क

 आधिक  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव-जारी  क

 N— -C
 a

 MOTION  Re:  ECONOMIC
 SITUATY  व्

 अध्यक्ष  mater  2  अब  सभा  श्री  सचिन्द्र  चौधरी  द्वारा  26  1966  को  पेश  किये

 गये  निम्नलिखित  ही
 वर्तमान

 3
 वर्तमान  आधार  स्थिति  पर खित  प्रस्ताव  पर  आगे  विचार  अर्थात्-“कि  देश  की

 विचार  किया  जाये  ।''

 कास भी  बाकर  अली  मिर्जा  हमारा  महान्  लक्ष्य  देश  का  शीघ्रता  से  वि
 करना

 ति  पर  अधिक  से  अधिक  कर  भार  डाला  जा  रहा  देश  की  जनता  तथा  विदेशियों  से  अत  बक

 उधा  ह
 हमने लया  जा  रहा  हमने  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था  भी  अपनाई  हुई  है  ।  यह  सब  होते  हुए

 अपने य  T  पति  बनाये  रखी  ।  परन्तु  इसी  समय  चीन  तथा  पाकिस्तान  ने  हमारे  देश  पर  आक्रमण

 भाव  पड़ा किया  और  साथ  ही  यहां  अकाल  पड़  गया  ।  हमारी  योजना  पर  इस  सबका  बुरा

 और  यो  ा  खटाई  में  पड़  गई  ।  यद्यपि  हम  योजना  को  सफल  बनाना  चाहते  हैं  और
 देश  की ce

 न  कर आर्थिक  ति  में  सुधार  करना  चाहते  फिर  भी  हम  शान्तिपूर्ण  अर्थ-व्यवस्था  का  frat

 सकेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 ः  ह  | भ  Deputy  Speaker  in  the  Chair

 हम
 आजकल  युद्ध  जैसी  स्थिति  में  हैं  और  दोनों  शत्रुओं  की  ओर  से

 खतरा  हुआ  है  |

 हमें  यह  बरूण  निर्णय य  इसलिए  लेना  था  कि  क्या  हम  प्रतिकूल  शर्तों  पर  भी  शा  था  समय

 प्राप्त कर  सकते  हैं  ।

 रे  सामने  एक  लगातार  युद्ध  की  स्थिति  यदि  हमें  उस  आधार  पर  रोज  नानी  है

 तो  उस  र  नियंत्रण छ  अनुशासन  हैं  और  हमें  वे  अनुशासन  मंजूर  करने  होंगे  ।  सब  चीजो ंc

 करना  होगा  और
 समूचा

 अनावश्यक  व्यय  समाप्त  करना
 उसके  साथ  ही  राष्ट्रपति

 से  लेकर

 कृषक  तक  के  साथ  एक
 जैसा  व्यवहार

 होना
 संयम भी  सभी  :  रूप से  करना  चाहिए  |

 अमरीकी  सहार
 ने  जगो  हाल  ही

 में
 एक  मया  कय  ले  दै  जो

 अधिक  आकर्षक
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 20  1888  (  )  आर्थिक  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 नहीं  है  ।  इस  तथ्य  से  इन्कार
 ह

 किया  जा  सकता  कि  अवमूल्यन  के  मामले  में  दबाव  डाला  गया

 और  उसके  बाद  भी  eo  oe iba)  SIT  ज़ा  रया  >

 ्

 q az बहुत  वर्षों  से  बिना  बिदेशी  सहायता  के  कार्य  चला  रहा  है  ह  रे  बिदेशी  सहायता

 पर  अधिज  रहने  का  कोई  कारण  नहीं है  |  खाद्यान्न  की

 480  क  यता  के  बिना  अच्छा  कार्य  चला  सकते  थे  ।  किर

 शॉप एल  ०

 se

 खाद्यान्न  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  34.0  ae  महत्वपूर्ण  हैं

 '  जब  तक  भूमि  सुधार  का  काम  पूरा  नहीं  यह  समस्या  हल  az ov,  भूमि

 छुधा  का ब  बहुत  दिनों से  कर  रहे
 हैं

 परन्तु  मूल  स्थिति  दो  वर्ष  पहले  की
 स्थिति

 से  भिन्न

 नहीं  द

 हमा  नीति  भले  ही  कुछ  भी  हमारी  कार्यान्वित  करने  वाली  मशीनरी  अच्छी  तथा  पूर्ण

 होनी
 चा

 rl  हम  कागजों  पर  कुछ  भी  यदि  उसे  व्यवहार  में  न  लायें  तो  इसके  परिणाम

 कुछ  नहीं
 टोंगे  ।  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  सरकार  ने  श्री  मुरार जी  देसाई  की  अध्यक्षता में  एक

 सैनिक  सुध  आयोग  स्थापित  किया  है  ।

 हमारा लक्ष्य  इस  देश  में  समाजवादी  समाज  का  निर्माण  करना  है  और  इस  लक्ष्य
 को

 शीघ्र  प्राप्त  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  हेतु  हमें  सर  कए
 ह
 क्षेत्र  में

 अधिक  से  अधिक  उपक्रम  चालू  करन ेहैं  ।  और  उन  उपक्रमों  को  कार्य  कुशलता  से

 लसा उत्तरदायित्व  है  ।  इस  प्रकार  के  किसी  निकाय  का  निर्माण  किया  जाना  चाहिए  जो  यह  देश  ane इस
 oa तलते  हुए  हम  समाजवाद  की  ओर  कितना  बढ़  सकते हैं  ।  हमें  इस  बात  का  पता  दिल

 fea
 कि  ह  समाजवाद  केवल  आदर्श  ही  रहेगा  अथवा  इसे  हम  अपने  जीवन में  प्राप्त  भी  कर  पायें

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  देश  की  कूटनीति  विकास  की  सम  at

 में  से  हमें  अपनी  अथ-व्यवस्था  की  झनक  दिखाई  देती  है  ।  और  आज  इन  तीनों  ही  क्षेत्रों  में  जो  दि

 है  उसके  परिणाम  स्वरूप  ही  देश  में  निराशा  और  विकृति  का  वातावरण  दिखाई  देत

 कुछ  ऐसा  लगता है  कि  हम  अपने  नेतृत्व  में  विशेषतः  आर्थिक  क्षेत्र  वार्ता  करने  का

 गर प्रदर्शित  नहीं  कर  सके  हैं  ।  विस्तार  में  न  जाकर  मैं  इतना  ही  निवेदन  करता  हूं  कि  स्वयं  स

 इस  बात  को  स्वीकार  किया  था  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  के  बढ़  रहे  दबाव  के  परिणाम  र  प

 भव  मूल्य  किया  गया  ।  लगता  यह  है  कि  सरकार  को  इस  स्थिति  से  निकलने  का  विकल्प  दिखाई  i
 के देया  और  बैल  मिशन  की  सिफारिशों  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  और  अमरीकी  सरकार

 बाव  के  फलस्वरूप  सरकार  को  झुकना  पड़  गया  |  इस  बत  से  इन्कार  नहीं  सकता
 1

 थी  ।  और  जो  देश  हमें  सहायता  दे  रहे  थे
 री  अर्थ-व्यवस्था  ठप्प  होने  की  स्थिति  में  पहुंच  गई

 उन  उस  डी  विकट  हो  गई  थी  ।  एक  त  इससे
 सहायता  पर  रोक  लगा  दी  थी  और  स्थिति  ब

 और  पष्ट  हो  गई  थी  कि  हम  किस  प्रकार  बुरी  तर  ह  विदेशी  सहायता  पर
 आश्

 त  रह  गये

 डू  उत्पन्न  होता  है
 यह  सि  तो  ठीक ह ही  इसस ेइन्कार  नहीं  किया  जा

 ब
 fe  ा  जाय

 कि  सारी  समस्य  को  ह za ee एक  ही  हल  था  कि  अव
 र
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 Motion  Re  Economic  Situation—contd  Sravana  20,  1888  (Saka)

 sil

 का  घाव  कर  देने  के  बाद  भी  हमारी  सरकार  नहीं  सम्मति
 ।

 उर
 dl भरने  का  ई  प्रयास  नहीं  किया  गया  |  सरकार  को  यह  बताना  चाहिए  कि  अवमूल्यन

 के
 बाद

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  जिससे  हालात  सुधरे  हैं  और  उस  कार्यवाही  का  अनुमोदन  कर
 ने

 के
 ह लिए  सभा  को  कहा  जा  रहा  है  ।  इस  दिशा  में  सरकार  की  अकर्मण्यता पर  मुझे  हार्दिक  खेद

 अब  यन  के  द्वारा  हमारे  भविष्य  के  आर्थिक  विकास  की  सभी  आशाओं  पर  पानी  फिर  गय

 हम  री  आर्थिक  नीति  का  बुरा  हाल  हो  रहा  है  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  हमें  अमरीका  से

 3  00  करोड़  की  सहायता  उपलब्ध  हुई  हैं  ।  चाहिए  यह  था  कि  हम  इस  सहायता  का  प्रयोग  रस
 "

 करते  कि  भविष्य  में  विदेशी  सहायता  पर  निर्भर  रहने  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  न  होता  ।

 का  का  कोई  दोष  नहीं है  ,  दोष  तो  सारा  हमारा  ही  है  |
 |

 एक  ओर  हमारी  सरकार  कहती  है  कि  अवमूल्यन  के  परिणाम  स्वरूप  आयात  में  क  मा ह

 जायगी
 और  दूसरी  और  सरकार व्यापारियों  से  भी  कह  रही  है  कि  आयात  भारी  मात्रा  में

 गा  |  इस  बात  का  तो  सरकार  की  ओर  से  पुरा  आश्वासन  दिया  गया  है  ।  हमारी  इस  fe
 a

 जो  नीति  है  उसमें  यह  परस्पर  विरोध  काफी  देर  से  चल  रहा है  और  यह  अभी  तक  दूर  हो  नहीं  पाया  ।
 शा

 हम
 री  सरकार  यह  सोचता  रही  है  कि  यह  जो  हम  सहायता  प्राप्त  कर  रहे  हैं  यह  हमेशा  nibs

 | है रहेगी  और  इसके  बदले में  हमें  कुछ  देना  नहीं  होगा  ।  हमें  यह  समझ  लेना  चाहिए  कि  इस  ऋण

 हमारे  आने  वाली  सन्तान  बड़ी  कठिनाई  से  चका  सकेगी  |  देश  के  हित  की  बात  यह  है  कि  हमें

 fafi  चत  कर  देना  चाहिए  कि  अमुक  तिथि  के  are  हम  सहायता  नहीं  लेंगे  ।  मैं  यह  भी  कहता  हू

 दम
 हो  तो  हमें  इससे  अधिक  सहायता  लेनी  चाहिए  परन्तु  इस  सबके  लिए  एक  निश्चित

 रत  कर  लेना  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  शीघ्र  ही  हम  इस  योग्य  हो  जायेंगे  वि

 ता  को  बन्द  कर  द  |

 प्रथम  योजना  के  अन्तर्गत  हमें  3803  करोड़  रुपये  की  सहायता  प्राप्त  हुई  थी  |  री

 योजना  के  काल  में  हमें  2,731'53  करोड़  रु  पये  की  सहायता  उपलब्ध  हुई  ।  तीसरी  योजना  यह

 ण  सहायता
 3°937  करोड़  रुपये  तक  बढ़  गयी  ।  प्रथम  योजना  में  हमने  केवल  53  तहत

 qe  यता  का  प्रयोग  किया  ।  दूसरी  में  यह  प्रयोग  52'6  प्रतिशत  था  और  तीसरी  में  यह  सहायता

 64.  प्रतिशत  के  लगभग  काम  में  आई  ।  इससे  यह  भी  लगता  है  कि  यद्यपि  सहायता  कार्य  मात्रा

 मिल  रही  फिर  भी  उसका  प्रयोग  ठीक  मात्रा  में  नहीं  हो  रहा  ।  हमने  जो  नत

 थमिकतायें  निर्धारित  की  उसके  कारण  हमारी  अर्थ  व्यवस्था  में  बड़ी  गड़बड़ी  हो  र

 र  इस  स्थिति  को  सुधरने  में  काफी  समय  लगेगा  ।

 हमारी  सरकार  ने  देश  को  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था
 चालू  नहीं

 mo
 जाएगी  |  इस  आश्वासन  के  बावजूद  गत  वर्ष  435  करोड़  रुपये  की  घाटे  की  अर्थ  ८  की

 ।  इससे  सामान्य  व्यक्ति  को  काफी  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ा है  |  मूल  स्थिर

 भी  सरकार  असफल  ही  रही  है  ।  और  इसका  मुख्य  कारण  और

 अभाव  |  इसी  स्थिति  के  कारण  देश  में  प्रगति  की  दर  भी  बढ़  नहीं  सकी  बात  काफी

 दुःख  और
 ज

 की
 है

 कि  संसार भर  में  तो  हमारी  दर  कम है  ही  समस्त  ह  ee
 प्रगति  की  दर  =

 शवल  एक  इन्डोनेशिया  को  छोड़  कर  बाकी सबसे  कम
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 1966 ल  स्थिति
 के  बारे  में

 प्रस्ताव

 की  अर्थव्यवस्था  भी  घाटे a m =) में  ही  चल  रही  है  ।  सरकारी
 केर  मं  लोगों  का

 लगभग  00  करोड़  रुपया  विनियोजित  है  ।  परन्तु  इसे  देखते  हुए  औसतन  लाभ  बहुत  ही

 कम  है  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यदि  हमें  अपनी  wa  व्यवस्था  को  शक्तिशाली  ब  ना  हैं  तो

 सरकारी  क्षेत्र  में  तनिक  जागरूकता  से  काम  लेना  होगा  और  इस  क्षेत्र  की  कार्य  कुशलता  को  तीब्र

 करन  होगा ।  इस  समय  हमने जो  कर  प्रणाली  अपना  रखी  वह  देश  के  प्रत्येक  वर्ग पर  एक

 ay  बनी  हुई  है  ।  और  उससे  ही  मुद्रास्फीति  को  भी  हवा  मिल  रही  है  ।  हमें  इस  fea

 गर्भ  काफी
 अपेक्षित  परिवर्तन  करने  होंगे  ।

 यदि  हम  देश  से  गरीबी  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  मूल्यों  तथा  मजूरी  को  Rae  ग्रीन

 इस  संसद  के  लिए  भी  यह  उचित  नहीं  लगता  कि  वह  मूल्यों  को  स्थिर  किए  बिन
 मजूरी

 as स्थिर  करे  ।  इस  समय  देश  की  आर्थिक  स्थिति  की  व्यापक  जांच  की  जानी
 रचा क  आर्थिक  सुधार  आयोग  स्थापित  किया  जाए  हमारी  विंमान  समस्याओं  क  ट्रीय

 स्त  भारी र  विश्लेषण  करे  ।  देश  का  प्रशासन  भी  कुछ  इस  प्रकार  का  है  कि  उसके  कार

 गि क  प्रगति  हमारे  लक्ष्यों  तथा  हमारी  आशाओं  के  अनुरूप  नहीं  हुई  ।  हमारी  नौकरशाह

 ve  ठीक  नहीं  है  ।  हमें  अपनी  प्रशासनिक  सेवाओं  को  नया  रूप  देना  होगा  ताकि  वे

 कल्याण  राज्य  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  कर  सकें  |  परन्तु  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि

 द क गो  सुधारने  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।

 अवमूल्यन  तो  मानों  एक  अवसर  मिला  है  और  वह  एक  चुनौती  है  ।  यह  द्

 पुड़िया  नहीं  है  ।  यह  एक  साधन  से  अधिक  कुछ  नहीं  है  ।  सरकार  ने  अवमूल्यन  के  क्वारा

 ्  था
 आधिक

 इतिहास  को  बदलने  का  कोई  इरादा  जाहिर  नहीं  किया  है  ।  सरकार  को  च
 c

 १" बह  आर्थिक  व्यवस्था  को  बदलने  के  लिए  कुछ  निश्चित  कार्य  करप  तथा  प्रस्ताव  रखती  |  स

 ट  ड
 कि  मूल्यों  को  नियन्त्रण  में  निर्यात  को  आयात  को  कम  करने  तथा  सि  ति

 4  तग सामना  करने  के  लिए  वह  क्या  उपाय  कर  रही  है  ?  मैं  यह  भी  पूछना  हू ंकि  मुल्यों

 स्थिर  करने  के  बारे  में  बोर्ड  स्थापित  करने  का  विचार  क्यों  छोड़  fear  गया  है  !  कुछ द
 ५ ५

 और  इस  देश  में  एक  निराशा  का
 ऐसे  आधार  भूत  प्रश्न  हैं  जिनका  कोई  उत्तर  मिल  नहीं

 निर्माण  हो  रहा  हैं  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ये  ऐसे  मामले  जिन्हें  हमारे  वित्त  मंत्री

 का
 दय  को  स्पष्ट  करना  यह  मामले  राष्ट्रीय  महत्व  के  औ  रमेश  कैसा

 सम्बन्ध  है  ।

 new on ne
 Shri  Tyagi  (Dehra  Dun):  I  am  afraid,  I  shall  not  be  able  to  say  anything

 tion  of
 wbject  of  devaluation.  Much  has  been  said  about  it.  I  agree  that  the  inte

 was
 our  vernment  were  quite  good  while  adopting  this  drastic  step  of  devaluation.

 ure  from  any  country,  but  our  circumstances  comp  elled  us  to  4  ccept  he:  conditions no  pr
 ision  which  o  vernment  had

 of  the  World  Bank.  I  agree  that  this  is  a  very  painful  deci
 heavy  hea  t  has  affected

 to  take.  But  it  is  Iso  a  fact  1.0 |  hat  this  was  done  with  very
 nancial  losses,  this =

 the  self  respect  0  uNntry
 ause  of

 cout
 i

 has  also  become  the
 ave  to  pay  now

 is  a  fact  that  t
 ee es  ह  दख

 a  के
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 f  197 Rs.  1,899  crore  Ore.  Ve  are  no  Lic  It  is  a  very
 15 sad  State  altairs  Every  family  in  ahi  country  under  the  debt  of  575  Rupees.

 Governm  t  ought  to  have  thought  out  beforehand  the  remedy  of  such  a  devasta  ए  situa-
 tion.  Is  also  very  sad  that  States  have  been  with  drawing  money  very  wrecklessly

 Let  me  also  refer  to  a  painful  fact  that  our  Government  committed  a
 blu

 er  by
 the  cease  fire  in  Kashmir  in  1947  ase  fire, agreeing  If  we  had  not  agreed  to  this  cea

 Paki  would  have  been  cleared  out  of  Kashmir.  In  the  recent  conflict  with  Pakistan
 also  w  again  liberated  the  Pak-occupied  Kashmir  It  was  done  because  of  the  inte  r  ion
 of  countries  This  question  of  saving  the  self-respect  of  Pakistan  was  the  ain
 Iss  re  those  powers  Tashkent  Declaration  was  also  nothing  but  an  active  to
 Pa

 lis  is  a  fact  that  the  value  of  our  rupee  had  fallen  in  the  international  ket.

 Gover  1ent  ought  to  have  taken  steps  earlier  to  restore  its  value  Now  when  the  ecision
 to  de  16  the  rupee  is  a  settled  fact  Government  should  take  follow-up  steps  b

 wond  hat  Government  have  not  been  able  to  stop  deficit  financing.  And  witho  t  it

 1s  ossible  to  check  inflation  My  submission  is  that  the  Government  should  n  allow

 thes  yverdrafts  by  the  State

 It  is  also  very  significant  that  inspite  of  this  fact  that  our  foreign  debts  have  increa:

 our  production  have  nof  increased  so  far  In  this  connection  we  shall  have  to  do  throu;
 26  and  see  what  is  wrong  with  our  planning.  I  would  like  to  impress  that  the  Gov

 m  nt  should  not  go  in  for  big  projects  like  the  Bokharo  Steel  plants  for  present.  ugh 2Tn- are We

 at  present  spending  huge  amounts  on  food  imports  every  year.  We  must  pay  more
 sitio

 i to  he  agricultural  product.  In  this  connection  irrigation  is  a  very  important  matter,  wt

 uld  be  attended  to  very  seriously  Even  if  the  Government  have  spent  a  part  of

 ्  unt  which  we  are  spending  on  food  imports  on  providing  irrigation  facilities,  tt

 ild  have  been  sufficient  increase  in  agricultural  production.  There  should  be  the  arran

 nt  of  tube  wells  also,  and  for  them  the  provision  of  power  is  very  essential  I  shall

 This  is upon  the  Government  to  concentrate  in  implementing  the  irrigation  schemes

 only  way  to  increase  the  food  production  Top  priority  should  be  given  to  the  a-

 (110  In  the  end  may  only  state  that  if  the  interest  of  the  farmers  are  looked  d
 own  upon,

 th  ni  ow  the  remedy  very  well
 2  क

 श्री  सेझियान  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों  द्वारा  भाषण  दिये  जाने  अथवा

 S तरीकों  से  प्रचार  किये  जाने  के  बावजूद  देश  की  अधिकांश  जनता  यह  नहीं  समझ  ी  है  कि

 अतः  चयन  से  लाभ  होने  वाले  हैं  अथवा  नहीं  ।

 मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  अवमूल्यन  के  बारे  सें  सरकार  पहले  से  ane  सकती

 wg  मेरा  तो  कहना  यह  है  कि  अवमूल्यन  के  पश्चात  भी  सरकार  ने  ईमानदारी  से
 क  नहीं

 किया  अवमूल्यन  सम्बन्धी  निर्णय  लेने  के  पश्चात  सरकार  को  जनता  को
 विस्वास

 se  लेना

 चाहिये  था
 ।

 सरकार
 को  अवमूल्यन  के  वास्तविक  कारण  बताने  चाहिये  थे  ।

 a TLATS faa &  ने  बने
 ee  la

 नहीं
 कि

 वि  पं  से म  सहायता  प्राप्त

 a  Pe करने  के  लिये  ऐसा  कर  भ  तु  समूचा  fara  यह  चीज  जानता  है  ।

 122



 ब  वि
 90  1888  A  आधिक  स्थिति  के  बारे

 में  प्रस्ताव

 गण

 जून  के  न्यूयार्क  टाइम्स  में  यह  satire  तथा  अन्त ल ete तय  बैंक अवमूल्यन

 के  लिये  पर  जोर  दे  रहे  थे  ।  कस गिया  सरकार  अत्र  भी  यह  मानने  में  श  कर

 रही  है  कि  उन्होंने  हमारे  ऊपर  कोई  दबाव  डाला  है  ।

 वाणिज्य  मंत्रालय  ने  अपने  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  यह  बताया  है  कि  हमारा  80  से

 निर्यात  बिना  किसी  विशेष  सहायता  के  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  पर  ही  हो  रहा  है  इसलिये  हमें

 करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  अभी  तक  उस  स्थिति  में  क  द परिवर्तन

 नहीं
 हुआ  है  ।  परन्तु  अभी  पिछले ही  दिन  योजना  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  कहा  है  कि  लगभग  70

 i  निर्यात  को  सहायता  देना  पड़ती  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  दोनों  में  से

 सी  बात  ठीक

 केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्री  तथा  अन्य  नेता  यह  कहते  नहीं  थकते  कि  अवमूल्यन  से  Wea
 घर  वृद्धि  नहीं  होगी  क्योंकि  मिट्टी  का  तेल  तथा  ऐसी  ही  दूसरी  वस्तुओं  के  लिये  सरकार

 करोड़ ता  मैं  नहीं  जानता  कि  इससे  देश  को  किस  प्रकार  लाभ  1965  में

 रुपये के  अनाज  का  आयात  किया  गया  था  यदि  हम  1966  में  भी  उतनी  ही  मात्रा  में  अनाज  का

 करते  हैं  तो  हमें  167  करोड़  रुपये  अधिक  देने  पड़ेंगे  ।  और  जब  सरकार  यह  कहती  कि

 इन  वस्तुओं के  लिये  सहायता  देगी  तो  यह  प्रत्यक्ष  है  कि  सरकार  उस  सहायता के  लिये

 अप्रत्यक्ष  रूप  से  किन्हीं  वस्तुओं  पर  कर

 सरकार  का  प्रशासन  तंत्र  देश  की  विभिन्न  प्रकार  की  आवश्यकताओं  का  ठीक
 दीवा

 मान

 लगाने  के  योग्य  नहीं  सभी  साधन  होते  हुए  भी  सरकार  देश  की  खाद्य  आवश्यकताओं का
 ठीक

 से 3  नहीं  लगा  सकी  यह  केवल  इसी  मंत्रालय  तक  ही  सीमित  नहीं  है  बल्कि अन्य

 लये  a  भी  ऐसी  ही  स्थिति  दिवालियेपन  और  अवमूल्यन  का  यह  भी  एक  कार  ।  सरकार

 को  सि  पति  पर  काबू  पा  लेने  के  लिये  इसका  अनुमान  पहले  ही  लगा  लेना  चाहिये  था  जिस

 सब  ही  टल
 =

 प्रत्येक  योजना  के  साथ  साथ  विदेशी  सहायता  पर  हमारी  निर्भरता  बढ़ती  जा  डी

 रिक  साधनों  पर  भरोसा  करने  की  बजाय  हम  अधिक  से  अधिक  विदेशी
 सहायता  ले

 रहे

 Ariza  नहीं है  ।  हम  विदेशी  सहायता  पर  अधिक  से  अधि  क  निर्भर  होते  जा
 करत

 रह
 Sat  परन

 हू  कहा  जाता  है  कि  कीमतों  के  बढ़  जाने  के  कारण  अवमूल्यन  करना  पर

 वृद्धि  जनसाधारण  ने  नहीं  की  बल्कि  यह  तो  सरकार  द्वारा  अपनाई  गई  अस्पष्ट

 त था गलत

 नीतियों के कारण हुई है क द सरकार वर्षों से ् न्

 हुई

 | हैच  al
 ay

 से  स्पष्ट  है  कि  पहली alae

 पये का  घाटा  दूसरी  रोज  घाटा  1156  करोड़

 म करों  ड  रुपये  हो  गया  ।  अनुमान  है  कि  a  थी  योजना  में  यह  घाटा a  थ तथा  तीसरी  हग 1  में
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 बढ़कर  2,000  करो  इसलिये  हम  न
 केवल  विदेशों

 से  ही  अत्यधिक  सहायता  ले

 he
 रहे  हैं  बल्कि  अपने  देश  में

 भी  अधिक
 नोटों

 का
 मु

 कार  ऐसा  कार्य  कर  रही  है  जोकि  उसको  नहीं  करना  चाहिये  और
 tat

 काय  सरकार
 __

 टु को
 नहीं

 a

 चाहिये  वह  यह  सरकार  कर  रही  यह  दोनों  बातें  ही  हानिकारक

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  सभा  की  भावना  को  जानने  के  लिये  वित्त  तथा

 रोज  त्री  में  से  एक  को  यहां  पर  अवस्य  उपस्थित  होना  चाहिये  ।

 जहां  तक  आद रश वादों  का  सम्बन्ध  है  हम  अपने  मन  में  बिल्कुल  स्पष्ट  हैं  ि

 तंत्रात्मक  समाजवाद  चाहते  हैं  ।  इसलिये  त  आवश्यक  है  कि  हम  समाजवाद  स्तरीय

 रूप  गौर  इसको  उस  ओर  आगे  बढ़ायें  जहां  भारत  सरकार  की  नीतियों  के  बारे  कोई

 सन्देह  डी  ।  हमें  लोगों  को  बताना  चाहिये  कि  हम  समाजवाद  कया  अर्थ  लेते  हैं  अं  म  इस

 ओर  कस  हद  तक  आगे  जाने  को  तैयार

 यह  बात  बिल्कुल ही
 निराधार  है  कि  अवमूल्यन  का  निर्णय  अमरीका  अथवा  रूस  के

 दबाव

 के  कारण
 किया  गया  यह  निर्णय  भारत  सरकार  का  है  और  निष्पक्ष  रूप  से  लिया  गया

 gl

 यह  कहना  भो  बिल्कुल  गलत  है  fH  पिछले  15  वर्षों  से  देश में  आर्थिक  अव्यवस्था  रही  है  ।

 मैंने  अविश्वास  के  प्रस्ताव  पर  बोलते  हुए  कहा  था  हमारी  कठिनाइयां  1962  में  हुई
 क  मुल्यों  में  वृद्धि  केवल  2  से  2  प्रतिशत  तक  की  ही  थी  1962  के  लय

 समय

 सूचक  120  अथवा  125  बिन्दुओं  से  बढ़  कर  180  अथवा  182  बिन्दु  हो  गया  य  ह

 fa  भ ही  असाधारण  स्थिति  है  जिसको  ध्यान  में  रखना  इसके  लिये  सव  श्री  माल

 नन  की  नीतियों  को  दोष  देना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  1962  के  बाद  वे  सरकार  में  नहीं  प

 ं  इस  बात  का  भी  खंडन  करता  हूं  कि  सरकार  ने  देना  का  दिवाला  निकाल  दिया  है  ह

 थी कहना  ।  गलत  हैं  कि  1941  में  हमारे  पास  लगभग  एक  हजार  करोड़  रुपये  की  विदेशी

 और  कि  आज  हम लगभग  2500  करोड़  रुपये  के  ऋणी  परन्तु  मेरे  मित्र  यह  भूल  &  fe

 उस  सम
 थ

 हमारे  पास  इस्पात  तेल  शोधक  कारखाने  तथा  अन्य  दुसरे  बड़े  कारखाने  नहीं

 हमें  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  भारत  की  रक्षा  का  बोझ  आज  हम  पर  है

 300  करोड़  रुपये  की  बजाय  अब  प्रतिरक्षा  पर  एक  हजार  करोड़  रुपये  व्यय  कर  रहे

 बहुत  से  माननीय  मित्र  इस  आधार  पर  कि  सरकारी  क्षेत्र  से  बहुत  कम  लाभ  हो

 इसकी  आलोचना  करते  हैं  परन्तु  मैं  यद  कहूंगा  कि  यह  आलोचना  निराधार  है  ।  यदि  सरकारी  क्षेत्र

 ख  भाल  ठीक  तरीके  से  की  गई  तो  कुछ  वर्षों  पश्चात  यह  सोने  की  खान  सिद्ध  1.0

 आ  वर्ष 30  से  40  करोड़  रुपये  मुल्य हवास  निधि  में  रखना  पड़ता  है  ।  इस  प्रकट

 पश्चात  इ  300  से  400  करोड़  रुपये  हो  जायेगा  जोकि  हमारा  कुल  पूँजी  परिचय  ।  इसके
 पश्चात  इन  लाभ  होना  आरम्भ  हो  जायेगा  ।  यदिਂ

 wip
 इस  बात

 पर  ध्यान  टा  इस्पात
 कारखाने  ने  किस  प्रकार

 प्रगति
 की  थी  तो  मालूम  कि  saa  स्थिति  सरकारी  क्षेत्र  के  तीनों

 इस्पात  कारखानों  से  भी
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 11  1966  आर्थिक  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव॑

 जहां तक  यो  व  सम्बन्ध  है
 ह

 इच्छानुसार  इसका  आकार  निहित

 प्रश्न  रोज  ae  के  लिये  साधन नहीं कर  सकते  कार  नहीं  ब  ने  का  है  ।  योजना

 ये  किस  प्रकार  अ  wares IARxam  aq  at  |  विदेशी  सहायता  प्राप्ता  करे  TT आयोग
 उत

 a

 मैं  यह  चाहता  हूं  कि  योजना  आयोग  योजना  इस  प्रकार  बनाये  जिससे  मूल्य  कम  हो  जायें

 और  मूल्य  सूचकांक  185  बिन्दु  से  145  बिन्दु  पर  आ  जाये  ।  ऐसा  केवल
 उत्पादन  बढ़ाने

 से  ही

 सम्भव हो  सकता  है
 Oo

 Oo

 poe  a  पंच  वर्षीय wa  बात  यह  है  कि  हमें  योजना  इंस  उद्देश्य  से  बनानी  चाहिये  जिस

 रोज  दौरान  जनसाधारण  को  अत्यावश्यक  वस्तुए  उचित  मुल्यों  पर  उपलब्ध  ह

 हमने
 जो  साधन  जुटाये  हैं  उनसे  बहुत  से  लोगों  को  कष्ट  उठाने  पड़ें हैं  परन्तु  लाभ  किसी

 को  नहीं  हुआ  है  ।  मैं  माननीय  वित्त  और  योजना  मंत्रो  से  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  तीतरी  योजना

 मे  ने  कुल  कितने  साधन  जुटाये  थे  तथा  उनका  किस  प्रकार  प्रयोग  किया  गया  था  हम  उत्पादन

 बढ़ाने  के
 लिये  नहीं  बल्कि  मंहगाई  भत्ता देने  के  लिये  ही  साधन  जुटा  रहे  आओ  यदि  सरकार

 इस  प्रकार
 की  योजना  तैयार  करना  चाहती  है  तो  देश  इसे  रद  कर  देगा  |

 क

 a  मांग ......  प्रशासन  के  खर्चे  को  कम  करने  की  बहुत  आवश्यकता  इसके  लिये  सभी  ओर
 की  रही  है  ।  प्रशासन  में  मितव्ययिता  का  यह  अर्थ  नहीं  कि  छटनी  कर  यि  |  यह

 ठीक  नहीं  है  कि  केन्द्र  तथा  राज्यों  को  500  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  बचाने
 a

 ।  परन्तु

 यदि  zt  इस  समस्या  पर  व्यवस्थित  दृष्टि  कोण  अपनायें  तो  तीन  वर्षों  में  केन्द्र  तथा  राज्य

 कार  य  ही  200  करोड़  रुपये  बचा  सकती  हैं  ।  इस  उद्देश्य  हेतु  हमें  योजना  बन  fee  ।

 फालतू  कर्मचारियों  के  उपयोग  के  बारे  में  भी  हमें  एक  समन्वित  योजना  बनानी  चाहिये

 आज  बढ़ते  हुए  मूल्यों  के  कारण  सरकारी  कर्मचारियों  में  असन्तोष  उत्पन  रहा हैं  ।

 इस  बात  इनकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  वे  देश  भक्त  वस्तु  स्थित  की  केवल  जानकारी

 देने  की  आवश्यकता  है  ।  उन  पर  विश्वास  किया  जाना  चाहिए  ।  हमें  अपनी  योजना  इस  प्रकार

 बनानी  चाहिये  कि  जिन  वस्तुओं  की  उन्हें  आवश्यकता  है  वह  उन्हें  10  से  15  प्रतिशत  कम  पर

 दी  जायें at  हम  अपना  सभी  सा मध्य  उत्पादन  बढ़ाने  में  लगा  दें  |

 Shri  Sham  Lal  Saraf  in  the  Chair
 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  पीठासीन  हुए

 |  |

 i
 तक  अनुशासन  की  बात  कठिनाई  यह  है  कि  सर्वोच्च  स्तर  पर  ई  अनुशासन

 सकती  है  ।
 नहीं है  ।  क

 जब  ऐसी  स्थिति  है  तो  निम्न  स्तर  पर  अनुशासन  की  क्या  आशा

 जब  सचिवों  क  बादला  किया  जाता  है  तो  वह  इसे  मानने  से  इनकार  कर  कते हैं  ।  किसी

 यक्ति  को  जब  गी  का  मुख्य  आयुक्त  नियुक्त  किया  जाता
 ड  उस

 द  पर  जाने के

 ष्ठतम  अधिकारी जब  इस
 gat

 az

 र  करते  हैं  तो लिए  तैयार  नहीं  ॥  ने

 स्तर  के  कामना  रिया  अगिन नक
 —  आशा  रखना  व्यर्थ है  ।  इस  समय  नेतृत्व  के  लिए
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 थ  थि  क

 दे
 Motion  Re:  August  11,  1966

 कत

 वांद्धित  विश्वास
 ar

 र  आदर  की मिलर  पहले  उच्च  अधिकारियों  और  निम्म  अधिकारियों  में

 ऐसा  भेद न  दीं  पाया  जाता  था  जैसा  अब  पाया  जाता  है  ।  लिए
 अनुशासन  लाने  के  लिए  यह

 आवर  ि  fr  इस  समस्या  की  ओर  ध्यान  दिया  जाये  ।  जब  तक  प्रशासन  कामगर  रूप  से  कार्य

 नह  का  किसी  प्रकार  का  सुधार  नहीं  हो  सकता  ।

 जहां  तक  विकास  कार्य-क्रम  का  सम्बन्ध  इस  समय  कृषि  पर  अधिक  जो  देने की

 rae  कता  है  ।  आज  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  कम  व्यय  पर  उत्पादन  बढ़ें  ।  यदि  हम

 मूल्य  की  स्थिर  करना  चाहते हैं  तो  किसानों  को  उनके  उत्पाद  के  लिए  लाभप्रद  cy  देना

 होगा ।  यदि  कृषि-उत्पाद  बढ़  गया  तो  फिर  हमारे  अन्त  राष्ट्रीय  व्यापार  त  निर्यात  की

 feat  भी  सुधर  जायेगी  ।  हमारा  80  प्रतिशत  निर्यात  कृषि  उत्पादों  से  होता  है  ।

 दम कृषि  उद्योग  में  सुधार  लाना  आवश्यक  है  ।  इस  दिशा  में  सबसे  पहला  आवश्यक

 कि  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ायी  जाये  ।  उसके  बाद  हमें  सारे  राज्यों  के  लिए  छोटी  सि

 Ta  और  ग्राम  विद्युतीकरण  कार्य  क्रमों  के  बारे  में  एक  रूप-रेखा  बनानी  चाहिए  और

 प्राथमिकता  देनी  चाहिए  ।  प्रत्येक  राज्य  की  सभी  छोटी  सिचाई  योजनाओं  क  :

 स्वीकृति  दी  जानी  ग्रामों  में  पीने  के  पानी  की  भी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ताकि  दू  oe

 पानी  न  लाना  पड़े  ।  qe  आशइ्चयं  की  बात  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  19  ay

 यह  कायें  भी  नहीं  कर  सके  ।  इन  कार्यों  पर  अधिक  व्यय  नहीं  होगा  परन्तु  इनसे  उत्पादन  बढ़
 गयी  सहांयता  मिलेगी  और  उत्पादन  लागत  काफी  गिर  जायेगी  जिससे  वस्तुए  सस्ती  हो

 हमें  शिक्षा  की  ओर  भी  ध्यान  देना  चाहिए  ।  हमें  ऐसे  लोगों  को  dare  करना  चाहि

 रोजगार  दिया  जा  सके  |  शिक्षा  आयोग  का  कहना है  कि  ऐसे  लोगों  की  संख्या  चौर

 देनी  चाहिए  |  किन्तु  ऐसे  करने  से  पहले  हमें  नौकरियों  की  संख्या  चौगुनी  बढ़ानी  चाहि

 at  सरकार
 वास्तव  में  लोगों  की  सहानुभूति  तथा  समझदारी  चाहती  है  तो  उसे  उनकी

 मांगों  अ
 र

 आवश्यकताओं  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  किया  जाए  तो  सारा  देश  इसका  पूरा

 समर्थन  करेगा |  पाकिस्तानी  आक्रमण  के  समय  लोगों  ने  ऐसा  समर्थन  दिया  था  ।  आर्थिक  क्षेत्र

 में  यदि  कोई  चुनौती  दी  जाती  है  और  हम  लोगों  को  अपील  करते  हैं  और  उनकी  आवਂ

 म ताओं  का  ध्यान  रखते  हैँ  तो  इसमें  लेशमात्र  भी  संदेह  नहीं  है  कि  उनका  हमें  पूरा  समर्थन

 मिले

 श्री  अब्दुल  गनी  गोनी  तथा  :  अवमूल्यन  के  निर्णय से  आम  जनता  को

 एक  भ  धक्का  लगा  है  ।  देश  के  सम्मान  को  भी  इससे  ठेस  पहुंची  है  ।  य  @  a
 की  बात  है

 कि  स्थिति  मुख्य  आधिक  पहलू  का  ठीक  प्रकार  से  मूल्यांकन  नहीं  किया  गया

 te

 प्रगति  का  प्रशन  है  हमारा  देश  धीरे-धीरे  सब  क्षेत्रों  कर  रहा  है  |

 जिस  गति  से  प्रगति  कती
 की  आशा  ats उस  गति

 से  तो  प्रगति  नहीं  हो  रही
 me

 विद्या  समाज-से  1  नीति  सेवाओं  आदि  का  लगातार  देश
 भर  में  विकास

 हो  रहा है
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 20  1888  पथिक  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हम  लोग  ं  पर  गरीब

 कर

 ।  इस  समय  देश  की  उन्नति  के  लिए
 आर्थिक  स  का  प्रश्न  हमारे  सामने  है  कि  पह  अरत  को  राजनीति  से  उलझा  |

 दलाती  ZI Tt दिमाग  की  समस्या  और  कभी  चुनावों  का  प्रइन  लाया  जाता  है  ।  इस  समय

 पि  निरक्षरता  तथा  कृषि  के  पिछड़ेपन  को  दूर  करने  की  आवश्यकता  जिससे

 हम  उन्नति कर  सकें  ।
 ह

 यह  खेद  की  बात  है  कि  सदस्यगण  इस  चर्चा  को  राजनीति  के  रंग  में  रंग  रहे  हैं  ।  इससे

 साधारण  व्यक्ति को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  चुनाव  की  चर्चा  से  साधारण  जिसका  हम य्

 प्रा  तत्व  करते  का  कोई  सुधार  नहीं  हो  सकता ।  हमारे  देश  की  मूल  नीति  प्रमा जवाद

 पर 3  धारित  समाजवादी  नीति  है  ।  इस  समय  इस  नीति  पर  पूरा  अमल  जाये  और

 धारण  को  अधिक  से  अधिक  लाभ  पहुंचाया  जायें  ।

 यह  कहना  कि  रूस  अथवा  अमरीका  ने  रुपये  के  अवमूल्यन  की  कार्यवाही  की  प्रशंसा  की

 उचित  नहीं  रुपये  के  अवमूल्यन  पर  अपने  देश  के  लोगों  का  विश्वास  प्राप्त  करने  की

 यकता  है
 ।

 भारत
 की

 जनता  तथा  उनके  नेताओं  ने  स्वतंत्रता के  लिए  काफी
 संघर्ष

 और

 त्याग  किया  है  और  वह पूरे देश  भक्त  हैं  ।  सत्ताधारी  दल  के  सदस्य  भी  देश  भक्त  हैं  उन्होंने

 भी  देश  के  हित  के  लिए  संघर्ष  तथा  त्याग  किया  है  ।  वे  लोगों  का  हित  तथा  कल्याण
 चाह  ते  हैं

 र  देश  में  समाजवाद  की  स्थापना  करना  चाहत ेहें  तो  यह  आवश्यक  है  कि  जनसाधारण
 की

 सुधारने  का  प्रयास  किया  जाए  ।

 एक  सदस्य  ने  यह  कहा है  कि  नेशनल  कान्फ्रेंस  का  नया  काश्मीर  नामक  =  लि

 arta  तान  का  समर्थक  है  ।  प्रारम्भ  से  ही  नेशलन  कान्फ्रेंस  का  कार्यक्रम  समाजवाद  हा  है  और

 उसका  सम्बन्ध  सदा  से  भारतीय  नेशनल  कांग्रेस  से  रहा  है  ।  नेशनल  कान्फ्रेंस  ने  जिन  प  मुस्लिम

 लीग  3  हवा  पाकिस्तान  का  कभी  भी  समर्थन  नहीं  किया है  at  यह  कार्यक्रम  कप्तान  की

 वकालत  कर  यह  दल  सदैव  कांग्रेस  पार्टी  और  भारत  देश  के  साथ  हा है

 और  रहेंगा ।

 क  काश्मीर की  जनता  धर्मनिरपेक्षता में  विश्वास  रखती  है  ।  वास्तव  में  उन्होंने  धर्मनिरपेक्षता

 गत  वह हरण  देश  के  सामने  रखा  है  ।  जब  पाकिस्तान  ने  काश्मीर  पर  सन्  1947

 मरण  किया  तो  वहां  की  जनता  ने  वर्ग  अथवा  रंग  का  ध्यान  रख  दादू  का

 कर  सामना  किया  |  यत्र-तत्र  कुछ  उपद्रवियों  को  छोड़कर  जम्मू  तथा  काश्मीर

 भारत के  साथ  है  ।
 =

 मिलने
 ._  काश्मीर  को  विभाजित  करने  की  और  उसके  कुछ  भाग  को  किसी  अन्य  रा

 की  बात भ भी  कही  गई  है
 ।

 किसी  अन्य  राज्य  के  कुछ  भाग  को  कामी  र  काय
 मला  देने

 को

 बात  भी  कट्टी  गई  है  ।  ऐसा  करना 1  वांछनीय  नह नहीं है  ।  जम्मू
 mre को  पहले  की  भांति  ही

 एक  पृथक  राज्य  बना  रहने  दि feat  जाए  क्योंकि  यह  देश  का  एक  सुन्दर  भाग  है  ।
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 Motion  Re:  KTUEC
 ees  na  20,  1888  (Saka)

 :  आज  हमारी  अर्थ  व्यवहार
 oT  wens

 था  गड़बड़ी  में  है  ।  यह  लग  भग समाप्त हो श्री  दाजी

 गई  है  औ  अर्थ-व्यवस्था  नाम  की  कोई  चीज  नहीं  रही  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  10,000

 रुपया  व्यय  करने  के  पश्चात  हमारी  राष्ट्रीय  आय  में  4.7  प्रतिशत  कमी  हुई  है
 तथा  प्रति

 ठद्  ति  आय  7  प्रतिशत  कम  हो  गई  1960-61  में  एक  व्यक्ति  की  औसत  आय  293  रुप

 1964-65  में  यह  केवल  294  ह  है  ।  इसका  अभिप्राय  यह  है  कि  10,000  करोड़  रुप

 करने  ead  इस  देश  की  प्रति  व्यक्ति  आय  में  केवल  एक  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है

 1-61  के  दस  वर्षों  में  मुल्य  23  विन्दु  बढ़े  जबकि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  39  विधाओं

 कॉ  द्वे हई  ।  यह  भी  पता  चलता  है  कि  योजना  में  400  करोड़  रुपये  के  घाटे  की  वित्त  व्यय

 क  थी  परन्तु  वास्तव  में  वह  1450  करोड़  रुपये  हुई  जो  कि  योजना  में  की  गई  व्यवस्था  से

 16:11  था  ।  परिणाम  वहीं  निकला  जो  निकलना  aT—qeqy  में  वृद्धि  अर्थ-व्यवस्था

 त  होना  तथा  अधिक  मुद्रास्फीति  |  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  योजना  में  नहीं  होनी  चाहिए

 1950-51  में  निगमित  क्षेत्र  के  कुल लाभ  39  करोड़  रुपये  था  जोकि  1963-64 में  कर

 लि  रोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  हो  गया  अर्थात  350  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  ।  प्रति  व्यक्ति  आय  कम कम  हो

 गई  राष्ट्रीय  आय  कम  हो  गई
 है

 किन्तु  लाभ  350  प्रतिशत  बढ़  गये  है  ।  इसके  अतिरिक्त

 द्  रुपये ’ iS  ऋण  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  दूसरी  योजना  में  विदेशी  ऋण  की  रकम  केवल  750

 थी  किन्तु  तीसरी  योजना  समाप्ति  पर  विदेशी  ऋण  2600  करोड़  रुपये  ।  इस

 मि  में  हमें  अवमूल्यन  करना  पड़ा  |

 कहा  जाता  है  कि  अवमूल्यन  से  निर्यात  बढ़ेंगे  ।  कौनसी  वस्तुओं  का  निर्यात  »  र्स

 उत्तर  नहीं  जाता  ।  हमें  बताया  जाता  है  कि  आयात  के  मामले  में  हम  उदा  नीति

 अप  गे  ।  ऐसी  कौनसी  आयात  की  मद  है  जिसमें  उदार  नीति  अपनायी  जायेगी  ?
 कौनसे  सम्बद्ध

 हूं  और  किस  रोजगार  को  लाभ  होगा  ।  इसके  परिणामस्वरूप  कौनसी  उत्पाद  होंगी  ।  क्या

 जना  की  प्राथमिकताओं  को  सहायता  मिलेगी  अथवा  इस  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 अवमूल्यन  स्वयं  खराब है  परन्तु  अवमूल्यन  के  पश्चात्  आधिक  नीतियां  जो  अपनायी u
 +  हैं  उससे  स्थिति  और  भी  खराब  हो  गई  है  ।  यह  कहना  बेईमानी  है  कि  अवमूल्यन  के  अतिरिक्त

 र  कोई  चारा  नहीं  रह  गया  था  |  सरकार  अमरीकी  सामाज्यवाद  के  सामने  झुक  गई  है  |  fae

 सहायता  और  विदेशी  ऋण  का  कफी  प्रचार  किया  गया  है  ।  वास्तविकता  यह  है  कि  सभी  faze

 श  के  अतिरिक्त  7.5  करोड़  रुपये  का  प्रतिवर्ष  विकास  होता  है  ।  अवमूल्यन  के  gear  समस्त

 छ  व्यवस्था  विदेशी  पूंजी  लगाने  वालों  के  पश्न  में  हो  जायेगी  और  हमारे  विपक्ष  में  हो  जाए

 एक  बार  पहले  जब  कर  ढांचे  को  विदेशी  निवेशकों  के  अनुकूल  तथा  भारतीय  निवेशकों  के  प्रति

 गया  तो  मैंने  आवाज  उठाई  थी  कि  भारतीय  निवेशकों  से  विदेशी  निवेशकों  को  ऑ

 राहत  जाये  ।  अब  अवमूल्यन  करने  से  विदेशी  पूंजी  लगाने  वालों  के  लिए  दर  वाज
 गये  हैं

 ह

 और  हम  नीति  को  रोकना  चाहते  थे  ।
 ल्

 अभी  तक  हम  पी०  ute  480 पर  केवल कृषि  के  लिए  निभेर  करते en |  अवमूल्यन  के
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 11  1966
 आधिक  स्थिति  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 परचात नई नीरि नई  नीति  एल०  480  पर  निसार  करेंगे  ।  fe  उद्योग यह  है  कि  उद्योगों  के  लिए  भी  पी ०

 लविकामित
 क  विदेशी  पूंजी  पर  निर्भर  करेंगे  तो  उद्योग  प्रगति  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इसमें र  गजनी तिक

 खतरे भ  पी०  एल०  480  निधि  में  से  15  करोड़  रुपये  अमरीका  राजदूतावास  सूचना  सेवाओं

 पर  खर्च  करता  है  ।  खेद  की  बात  है  कि  भारत  सरकार  इतना  रुपया  सूचना
 और

 प्रसारण
 मंत्रालय

 गीकी भी  नहीं  खर्च  करती  है  ।  पी०  एल०  निधि  का  ऐसा  लेखा  संतोषजनक  नहीं  है
 ।

 इससे
 अम

 पद क्षेप  का  डर  है  ।  विदेशी  सहायता  के  लिए  हमें  दूसरों पर  निरन्तर निर्भर  रहना  पड़ेगा

 गनर  नीति  समाजवाद  के  बुनियादी  सिद्धांतों  के  विरुद्ध  है  ।
 ्

 चौथी  योजना  के  लिए  संसाधनों  के  जुटाने  का  wer  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  ।  सामान्य
 ey

 ब्ध  नहीं  और  अधिक  कर  लगाये  जाने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती
 |

 वस्तुओं  पर
 ए  गए  कर  अब  चरम  सीमा  पर  पहुंच  चुके  हैं  ।  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था से  मूल्यों

 में  उच्च

 है
 ।  या  तो  हम  पूर्णतया  विदेशी  सहायता  पर  निर्भर  करें  या  घरेलू  संसाधनों  को

 ता  दें  ।  आज  साधनों  को  गतिशीलता  देने  का  अर्थ  है  कि  हम  उस  धन  को  लें  जो  75  ब्या

 न्  कथाओं  में  एकत्रित  हो  गया  है  ।  एकाधिकार  की  वृद्धि  से  राजनीतिक  लोकतंत्र  को  खतरा  हो  गया

 ।  सरकार  की  वर्तमान  आर्थिक  नीतियों  से  देश  के  लिए  खतरा  तथा  बरबादी  के  अतिरिक्त
 और

 छ  नहींहै  |  वे  नीतियां  आत्मनिभेरता  तथा  साहस  की  नीतियां  नहीं  हैं  ।  जब  तक  सरकार  इन

 तियों  को  नहीं  बदलती  देश  कठिनाइयों  का  सामना  करेगा  और  जनता  इसको  सहन  नहीं  करे

 बाघ  होते  हैं  तो  उन्हें  राष्ट्रविरोधी  बताया  जाता  है  ।  बन्ध  राष्ट्रविरोधी  नहीं  है  ।
 विरो

 ||

 अवमूल्यन  की  कार्यवाही  है  जिसके  द्वारा  400  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  अमरीका  को  भेंट  कर

 ये  यदि  इस  राष्ट्रविरोधी  नीति  को  न  बदला  गया  तो  और  अधिक  बन्द  होंगे  ।  भूख-गया

 ता  और  अधिक  सहन  नहीं  कर  सकती  ।
 त  he Shri  M.  L.  Dwivedi  (Hamirpur)  Whatever  may  have  becn  the  circumstance

 levaluation  is  a  settled  fact  It  has  very  terribly  affected  the  economy  of  the  country  feel
 my  It  is was  the  duty  of  the  Government  to  find  ways  and  means  to  improve  our  econo

 ह  eally  very  unfortunate  thatsome  members  belonging  to  the  opposition  are  using  sab  ging
 I  would  requ  est  that Ye dot ues ts  actics.  ‘These  bundhs  and  strikes  will  not  take  the  country  anywhere

 tead  of  adopting  destructive  attitude  the  opposition  leaders  should  adopt  constructiv  €  ways.
 at  a  tim  when ir  destructive  attitude  is  really  deplorable  I  am  very  sorry  to  note  that

 orae country  is  facing  an  eternal  threat  from  two  sides  and  economic  situation  is  fast  det

 ting,  we  are  having  disarraying  climate  in  the  country.  Itis  an  occasion  when  we  shou  all
 would  also united  as  one  man  to  preserve  the  unity  and  integrity  of  our  motherland.

 that  it  is  no  use  criticising  the  Prime  Minister  who  have  very  recent!  y  taken  the  char  e  of

 work,  and  have  not  been  able  to  implement  any  plan  so  far

 rds  the
 It  is  a  solid  fact  which  nobody  can  repudiate  that  country  has  marched  to

 y  has
 pro,  ess  since  independence.  The  standard  of  living  has  gone  up  considerably.

 We  should  our  eyes
 Tore  osperity  today  as  compared  with  the  pre-independence  era.

 acts.  But  I
 and  lo  o  the  changing  world  outside  We  should  not  refuse  to  reco

 ct n  is  meant  for
 admit  tha’  there  is  nothing  wrong  to  criticise  the  Gover

 The
 Criticism.  But  we  my  ist  see  tha  whatever

 auton  इकूटशला  constructive.

 destructive  criticis:  11  लास  a!  11
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 Motion  Re  Economic  Situation  August  11,  1966

 would  2  k  11
 1

 urge  ul  ent,
 pn  ie

 should  be  more  realistic  in  its

 approach  wt  ormulating  the  plans  The  Ministe  r  should  n  close  contact  of

 the  masses  and  try  to  understand  their  problems.  We  should  also  try  to  have  maller  plans

 ascend  rg
 to  our  readily  available  sources.  It  is  also  very  essential  that  the  pro  already

 taken 11  iblic hand  should  be  completed  first.  We  should  not  be  utterly  callous  towards  th

 moncy.  We  should  see  that  public  moncy  is  not  put  to  impropcr  use.  That  should  be  sac  red
 trus  If  we  donot  act  realistically  we  shall  be  ruined.

 Let  me  also  state  that  the  Finance  Minister  should  realize  that  the  common  man  is  ced

 Great  hardships  The  prices  of  essential  commoditics  are  rising  day  by  day  It  is
 ht  that  he  has  taken  the  decision  regarding  devaluation,  but  let  me  state  that  before  doi

 yas  his  duty  to  see  what  step  he  had  to  take  in  this  connection  to  check  the  rise  01]  ces
 y  we  find  open  black  marketing  and  profiteering  going  on  in  the  country  In  this  connec-

 tr  I  am  of  tl
 la  othing  effective  has  been  done  so  far  to  curtail  the  rise  of  prices  opinion

 that  until  our  Government  took  strong  steps  to  curtail  the  rise  of  prices,  prices  will  not

 vn.  Only  establishment  of  one  Super  Bazar  in  Delhi  will  not  go  very  far  to  help  the  peo  ia
 eral  I  would  again  urge  upon  the  people  in  the  opposition  to  resort  to  methods  whicl

 structive  and  ultimately  do  not  effect  the  general  interests  of  the  country  With

 untry  will  positively  march  towards  progress
 c

 श्री  रमापति  राव  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  सबसे  पहले  aa

 iy’  के  लिए  प्रयोग  में  लाई  गई  थी  ।  विचार  यही  था  कि  खाद्यान्नों  के  लिए

 आश्रित  न  रहना  पड़े  ।  दूसरा  इसका  मतलब  यह  भी  था  व्यापारी  फसलों  के  होने  कुछ

 विदेशी  विनिमय  भी  उपलब्ध  होगा  और  उस  विदेशी  विनिमय  से  प्राप्त  आय  को  किसी  दूसरी

 तरह  लगा  कर  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  का  प्रयास  किया  जिसमें  हम  आत्म  निभ  नहीं

 पंचवर्षीय  योजनायें  बनाने  का  यही  तो  मुख्य  कारण  था  |

 हमारे  15  वर्षों  के  योजना  काल  में  कृषि  पर  कुल  4939  करोड़  रुपये  खर्च  वि  ये  हैं  |

 सरक
 दि

 इस  तंक  को  देते  हुए  पी०  एल०  480  के  अधीन  विदेशी  अन्न  आयात
 किया

 f पा  कि  बफर

 स्टाक  ना  आवश्यक  ।  सन्  1962  में  उस  समय  के  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ने  यह  कहा  था

 कि  आग मी  वर्ष  850  लाख  टन  अनन  Fat  होगा  और  प्रयास  यह  किया  जायगा
 प्रत्येक

 वर्ष

 का  दन  पहले  वर्ष  के  मुकाबले  बढ़ता  जाय  |  इस  आश्वासन  का  क्या  एक  फसल  मैं

 उच्  वर्षा  न  होने  के  कारण  ही  देश  की  यह  दशा  नहीं  होनी  चाहिए  थी  ।
 ि

 1962  में  कहा  गया  था  कि  अगले  वर्ष  फसल  850  लाख  टन  होगी  ।  परन्तु  इस  f  में

 कुछ
 भी  न  हो  सका  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  भारतीय  किसान  खेती  के  बारे  में  कुछ  जानता  ही  का  |

 नाओं  के  माध्यम  से  उसे  अच्छे  उर्वरक  दिये  जाने  चाहिए  और  उसके  कृषि

 सम  ज्ञान  को  पूरा  किया  जाना  चाहिए  ।  किसान  आज  प्रत्येक  योजना  से  सबसे  आए  बात

 की
 आशा  करता  है  कि  उसे  सिचाई  सुविधाएਂ  प्रदान  को  जायं  ।  योजनाकारों  के  बात  की

 खोज  ब
 करनी  चाहिए  कि  किसानों  को  थोड़ी  बहुत  सहायता  जिसकी  उन्हें आवश्यकता  होती

 समय  पर
 जाती  है है  या

 नहीं  ।  य
 ।  यदि  भारतीय  किसान  को  हम  सिंचाई  सु  भाए  प्रदान कर  दें

 तो  बह  हमें  पर्याप्त  Wer  दे  सकता है  ।
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 आर्थिक  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव 20  1888  )

 रने का  विरोध  समझ  म  नटे  आता  |  यदि रिकी  फर्मों  के  सहयोग  से  उं  रक  पैदा  क

 उर्वरक  उत्पादन  को  अधिक  बढ़ाने  के  लिए  हमें  विदेशो  सहयोग  प्राप्त  होता  है  तो  उसमें  क्या

 हमें  प्रत्येक  राज्य  मे ंदो  या  तीन  seem  कारखाने  स्थापित  करने

 अवमूल्यन  के  लिए  जिम्मेदार  व्यक्तियों  ने  जो  कारण  बताये  हैं  वे  यह  हैं कि  कृषि-उत्बा  न  नहीं

 दिया
 हुआ  है  और  विदेशी  मुद्रा  के  रिजर्व  में  कमी  आ  गई  थी  ।  उन्होंने सभा

 को
 यह

 आश्वासन

 था  कि  अवमूल्यन  के  बाद  की  कार्यवाही  प्रभावी  होगी  ।  यह  आवश्यक  कि  सरकार  प्रभा

 से  मृत्य  स्तर  पर  नियंत्रण  करे  ।  जो  व्यापारी  अनाचार  करे  उसे  दंड  दिया  जायें  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  मैंने  अपने  स्थानापन्न  प्रस्ताव  नोटिस  al

 ओर  से  जो  भाषण  सभा  में  हुए  हैं  उससे  स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  हो  गई  हैं  ।  अवमूल्यन
 पर

 हुए  योजना  मंत्री  और  प्रधान  मंत्री  ने  स्पष्ट  कहा  था  कि  हमने  किसी  भी  दबाव  किर

 मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  यह  ठीक  है  कि  fart  बंक  ने  बात  का

 दे  दिया  था  कि  यदि  भारत  सरकार  ने  1  जून  1966  तक  अवमूल्यन  के  बा
 ड

 कोई

 चत  निर्णय  न  किया  तो  सब  सहायता  बन्द  कर  दी  जायेगी  ।  मेरा  आग्रह  है  fet
 दा

 का

 a  वित्त  मंत्री  अथवा  योजना  मंत्री  दें  ।  यदि  सम्भव हो  तो  प्रधान  मंत्री  aq  ar  में  स्थिति

 करें  ।  क्योंकि  इस  बारे  में  मुझे  ही  सारे  देश  भर  में  यही  धारणा  है  ।

 हमने  चीन  का  सामना  किया  ।  पाकिस्तान  के  आक्रमण  को  भी  हम  सहन  कर
 पर  यह

 शा  में  क्या डालर  हमला  बहुत  ही  भयंकर  रूप  में  आ  रहा  है  ।  समझ  में  नहीं  आ  रहा कि  इस

 पाया  जाय  ।  क्या  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  जैसा  मामला  तो  नहीं  होगा  कि  लोग  भारत

 की  व्यवस्था  पर  ही  छा  जायेंगे  ।  हमने  अन्ततोगत्वा  अमरीका  के  दान  पर  वन  यापन

 करना  होगा  |  स्वतन्त्रता  को  बेचकर  कर्ज  लेने  में  भला  क्या  तक है  |

 इस  दिशा  में  स्थिति  बहुत  ही  स्पष्ट  तीसरी  योजना  के  अन्त  में  बेरोजगारी 80  लाख

 120  लाख  हो  गई  है  ।  आज  जन  विरोधी  तथा  अत्यन्त  गणित  स्वर्ण  नियंत्रण  के  कारण

 )  लाख  स्वर्णकार  बेकार  हैं  ।  सभी  प्रतिष्ठानों  में  चाहे  वे  सरकारी  क्षेत्र  में  हों  अथ  ी  गर

 सरकारी  क्षेत्र  मध्यम  वर्ग  के  कर्मचारियों  की  छटनी  हो  रही  इलेक्ट्रोनिक  संग  क  कों

 प्रयोग  में  लाये  जाने  पर  जीवन  बीमा  निगम  के  लगभग  24,000  कर्मचारियों  को  नौकरी
 छोड़नी

 पड़ेगी  |  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  मजूरी  स्थिर  करने  के  लिए  अभी  कोई  कदम  उठाया  नहीं  जाना

 हुए  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  मारी  में  कमी  की  गई  तो  सरकारी  और  गैर  सरकार

 pa क्षेत्रों
 मे ंएक  अखिल  भारतीय  हड़ताल  होगी  ।  स्थिति  बड़ी  शोचनीय  है  ।  उन  5

 ह

 st
 पहले  ही  गुजारे  लायक  मजूरी  पा  रहे  मजूरी  कठौती  का  सामना  करना

 के  लिए  यह  सहन  करना  असम्भव  हो  ज  |

 el  मेस |

 भ्रष्टाचार
 की  बातें  करते  हैं  ।  श्री  दाजी  नये  मुद्रकों  की  बातें

 anert re
 बमीचन्द  cy

 गल  की  फर्म
 =

 ब
 कहा  गया  है  ।.  gt  इस  फर्म  ने  इसी

 ais
 में  बहुत  कुछ

 गौर  7  लाख  की  लोहे की  चादरों  का  ब्रिटेन  से  आयात  किया
 तरह  कुछ  किया  था ।
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 Motion  Re  Economic  Situation  Sravana  20,  1888  (Saka)

 था  और  यह  अधिकृत  था  इस  पर  कन्  ल्
 wre  ape

 इत्यादि  नहीं  दिया
 गया  था

 |  परन्तु

 इसक ेि  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  थी  उस  समय  के  लोहा  और  नियन्त्रक

 को  नों ने Ge  न  गया  |  एक  अमी चन्द  प्यारेलाल  की  क्या  बात  यहां  कई  व्यापारी

 लूट  मचा  रखी है  व्यवस्था  को  मजबूत  बनाना मेरी  मांग  यह  है  कि  afe  आपने  देश  की  अर्थ

 लो  हमें  इस  बात  का  ध्यान  करना
 जन होगा  कि  हमारी  योजना  नियोजकों  के  लिए  नहीं  बल्कि

 क लिए
 इस  संदर्भ  में  ही  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमें  एकाधिकार  आयोग  के  प्रतिवेदन

 वेक  ढंग  से  विचार  करना  चाहिए  ।  अमीचन्द  प्यारेलाल  कम्पनी  के  कार्यों  की  जांच ध्या

 नो और  मेरा  निवेदन  है  कि  उसके  लिए  एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त  आयोग  नियुक्त  कि

 गए

 चाहिए ।  इसमें  मेरा  मतलब  श्री  भूथालिंगम  से  नहीं  परन्तु  इस  बात  के  संकेत  मिले  हैं  कि

 लगता
 है  कि  शायद  इस  मामले  में  एक  मंत्रि  मंडलीय  स्तर  के  किसी  व्यक्ति  का  भी  हाथ  at a

 यह  साजिदा  उसी  की  लगती  है  कि  अध्यक्ष  महोदय  को  भी  उसमें  घसीटा  जाय  ।  एक  दफा

 tl  मामला  साफ  हो  जायेगा  और  लोगों  के  सन्देह  दूर  हो  जायेंगे  |

 ा

 =

 ही

 संदर्भ  में  मेरा यह यह  भी  कहना है  कि  हमारे  योजना  आयोग  का
 आयोज

 न  देश  के

 सामान्य  प्रकति  के  लिए  नहीं  ह  ।  लोगों  को  इस  बात  का  विश्वास  दिलाया  जाना  चीजों

 कुछ व
 खी  होकर  करों  के  रूप  में  अदा  करते  वह  उनकी  भलाई  के  लिए  ही  होगा ।

 हमें  अपनी
 rata  के  लिए  अन्य  देशों  पर  आश्रित  नहीं  रहना  हमारी  कार  इसਂ

 दिशा  में  असफल  रही है रे  ।  देश  गरीबी  और  भुखमरी  में  पिस  रहा  है  ।

 ri  Onkar  Lal  Berwa  (Kotah)  Atthe  time  of  devaluation  our  Plannin  nister
 was  in A  crica.  Japan  had  a  complaint  that  nobody  is  taking  seriously  the  grant  of  |  ores  of

 र rupe  en  by  her  am  of  the  opinion  that  Government  may  say  anything  but  i  a  fact
 that  luation  has  been  done  under  the  pressure  of  U.S.A.  It  has  broug  great
 humil  ड  n  tothe  nation  and  the  country  It  is  really  very  sad  that  the  Go  ः  iment’s

 econom  policics  have  made  the  country  bank-rupt  | हु  is  the  wasteful  expend  e  and
 unimag  ive  fiscal  measurcs  which  have  led  the  country  to  this  present  day  crisis

 क

 (1  one  voice  our  Government  talk  about  economy  in  the  use  of  foreign  exchan  e  and
 with  the  other  voice  they  allow  it  to  be  frittered  away.  There  are  instances  where  the  oreign
 exchange  have  been  refused  even  for  the  most  urgent  and  important  work,  while  it  hz  been
 freely  ven  for  so  many  such  items  which  could  be  avoided  I  donot  think  our

 Govert
 ment

 will  |  able  to  solve  the  present  day  difficulties  by  adopting  such  tactics

 ह  Rajasthan
 Government  are  thinking  of  retrenching  about  80  lakhs  of  labo  a

 e  to  take  any
 action
 the  opinion  that  Government  will  be  taking  most  ill-advised  action  if  they  decid

 ich  will  result  in  the  retrenchment  of  labour.  I  would  also  urge  tl  overnment
 should  ‘see  hat  devaluation  should  not  have  any  adverse  effect  on  the
 workers  fi  ८  just

 ८
 demand  of  the

 n  increase  in  their  wages.  We  should  never
 pany?  to)

 te  ourselves  with
 America  As l«  as  we  eat  American

 wheat
 the  American  press  41  stay,

 are उपाध्यक्ष  — : aT
 मान  का  उत्तर  देंगे  ।
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 आधे  घंटे  की  चर्चा 11  1966

 आधे  sur  की  चर्चा बिदकी mM  ज

 HALF  AN:  HOUR  DISCUSSIO

 ब
 राजस्थान  की  विकास  योजना

 मैं  आधे  घण्टे  की  चर्चा  आरम्भ  क
 क्षे्मीमलल  सिंघवी  )  |  इसका

 कारण  यह  के  सभा  में  जो  प्रश्नों  के  उत्तर  दिये  जाते  हैं  वे  बहुत  असंतोषजनक  और

 ता  दी
 तक

 ड
 होते  हैं  ।  योजना  के  अन्तर्गत  जो

 आधार
 भूत  समस्याये ंहैं  और  जिन्हें  प्राथ

 पी  है  उनकी  यहां  चर्चा  करना  आवश्यक हैं
 ।  वैसे  तो  राजस्थान  बहुत  पिछड़ा  se  दश

 >  अथवा  सन्तुलित  रूप  में  इसका  fe क्या  योजना  का  उद्देश्य  इसे  पिछड़ा  हुआ  रखना

 रना  है  ।  बिजली  के  क्षेत्र  में  राजस्थान  के  पिछड़ेपन  की  स्थिति  बहुत  ही  दयनीय  है  ।  स्थिति  य

 कि  राजस्थान  में  केवल  39  प्रतिशत  बस्तियों  में  अपको  बिजली  दिखाई  देगी  |  अखिल  भार

 तर  पर  इस  प्रकार  का  औसत  आंकड़ा  9:53  प्रतिशत  |  मद्रास में  यह  645  केरल में  यह

 aft  48°2  प्रतिशत  है  ।  पंजाब  में  307  प्रतिशत  और  आंध्र  प्रदेश  में  16  प्रतिशत  है  ।  मेरा

 ने  का  मतलब  यह  कि  राजस्थान  में  ही  यह  39  प्रतिशत  की  स्थिति  में  ।
 इस  पर  हमारे

 ननीय  मंत्री  यह  फरमाते  हैं  कि  राजस्थान  सरकार  एक  साथ  ग्रामीण  विद्युतीकरण  की

 नहीं  को  कार्यान्वित  कर  रही  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  कागजी  योजनायें  बनाई  जायें  ।  रा

 ब  यह  है  कि  इस  तरह  की  योजनायें  हों  जो  तुरन्त  चालू  हो  और  अपने  परिणा

 लाभान्वित कर  सकें  ।

 मैं  सदस्यों  की  जानकारी  के  लिए  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  में

 विद्युतीकरण  की  योजनाओं  को  बनाया  जा  रहा  और  इससे  न  केवल  घरेलू  कार्यों  के  लिए

 ली  उपलब्ध  होगी  प्रत्युत  कृषि  के  लिए  भी  इसकी  व्यवस्था  की  जायगी  ।  इस  दिशा  डा

 नियतन
 किया  गया  था  कि  इस  आधार  पर  यह  औचित्य  सिद्ध  करने  का  प्रयास  किया  कि

 af  राजस्थान  मैं  बहुत  अधिक  योजनायें  चल  रही  अतः  सरकार  उनकी  विशेष  —
 कर  सकती  |  इसके  अतिरिक्त  एक़  और  बात  भी  कही  जाती  है  कि  राजस्थान  को  ऐसी  योजनायें =!
 निर्माण  करनी

 चाहिए  जिनसे  तुरन्त  लाभ  हो  परन्तु  ऐसा  करने  के  लिए  धनराशि  दी  गई
 है  बहुत  अल्प  है  |  कहा  गया  है  कि  2.  1969  को  जब  महात्मा  गांधी  की जन

 ...  शताब्दी  है  के  एक  लाख
 गांवों  में  बिजली  पहुंचा  दी  जायगी  ।  हर  राज्य  के  20  प्रतिशत

 इस  तिथि  तक  बिजली  का  सुख  प्राप्त  करने  लगेंगे  ।  इसके  लिए  लगभग  1000  एव  ः  को

 नीय  तौर  पर  बिजली  देनी  होगी  ।  यह  तो  1966-67  को  करना  और  चौथी  पं

 ह  जना  के  प्रत्येक  वर्ष  में  1500  गांवों  को  बिजली  देनी  होगी  ।  पहले  वर्ष  में  650  लाख  क  =

 गा  फिर  हर  at  750  लाख  रुपये  का  व्यय  होगा  ।  परन्तु  आयें  की  बात  यह  है  कि  इस

 ए  अवस्था
 950  लाख  की  की  गई  है  ।

 विकास
 सन्दर्भ  में  मैं  मरुस्थल  विकास  बोझ  का  भी  उल्लेख  करना

 चाहता
 ह

 बोर्ड  के
 बारे  में  राजस्थान  के  संसद-सदस्यों  द्वारा  प्रधान  मंत्री  IS

 मंत्री  को  दिये  गये  पत्र में  एक  यह

 _  का  गठन  इस  ढंग  से  किया  जाना  चाहिए  कि  वह  एक  गतिशील सिफारिश  की
 गई

 थी
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 और
 मभावशाली

 बिकास हो  ।  रिश  जो  इसी  सिलसिले  में  की  गई  थी  वह  यह  थी  कि

 इसके  लिए  पर्व  a  fata  भी  दी  srt  ।  चालू  वह  के  लिए  मरुस्थल  विकास  Ts  को  केवल  10

 ई  ।  यदि  ऐसा  ही लाख  रुप  ला  राशि  दी  गई  है  ।  और  बों  में  अफसरों की  भीड़  लगा

 है  तो  क्या are  परियोजनाओं  का  कार्य  इस  तरह  से  चल  सकेगा  |
 क

 मस् स्थल  विकास  प्राधिकरण  को  केवल  10  लाख  रुपये  की  रकम  चौथी  यो  के  पहले

 वर्ष के  लिए  दी  गई  है  ।  क्या  इस  प्रकार  अनेक  ऐसी  परियोजनाओं  को  नहीं  त्यागना  पड़ेगा  जिन

 केब  बोर्डे  का  विचार  था  ?

 के  बनाने  के राजस्थान  नहर  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  स्थिति  है
 ?  राजस्थान  नह

 लिए  ि  गय  उत्तरदायित्व  लेने  का  वचन  वित्त  मंत्री  ने  दिया  था  ।  राजस्थान  के

 न  समय  में
 द्वारा  दिये

 गये  ज्ञापन  में  इस  बात  पर  विशेष  रूप  से  जोर  दिया  गया  था  कि  कम  से

 a
 पूरा  करने  के  लिए  तकनीकी  विशेषज्ञों  से  परामर्श  करके  एक  योजना तैयार  की  जा  और  ऐसी

 की  जाए  कि  उसके  कार्य  में  धन  के  अभाव  के  कारण  बाधा  न  पड़े  |  et fa  aa  कि

 जो  चरण  चालू  होना  था  उसे  अब  बिल्कुल  त्याग  दिया  गया  है  ।

 क  तरफ  तो  सरकार  कृषि  को  प्राथमिकता  देना  चाहती  है  और  कृषि  के  त्र  में  aver

 उत्पाद  सी  योजना करने  वाली  योजनायें  लागू  करना  चाहती  दूसरी  ओर  राजस्थान  नहर

 के  छि  रकार  के  पास  धन  नहीं  है  ।

 राजस्थान  में  लोगों  को  पीने  के  पानी  की  बड़ी  कठिनाई  लोग  ऐसा  पानी  हैं  जो

 स्वास्थ्य  के  लिए  बड़ा  हानिकारक है
 ।  निधि  में  कमी  उन  योजनाओं  को  समाप्त

 अन्तर्गत  निर्माण  कार्य  हो  रहा  हैं  अथवा  किसी  योजना  को  लागू  न  ग्रामों  में  पान  की

 ह

 ई  का  कार्यक्रम  किस  प्रकार  आगे  बढ़ाया  जा  सकता  है  ?  राष्ट्रीय  जल  और  सफाई  क  यक्रम

 अन्तर्गत  चालू  योजनाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  57.85  लाख  रुपये  की  मांग  की  गई  थी ्

 0  ).55  लाख  रुपये  स्थानीय  विकास  के  लिए  मांगे  गये  थे  और  40  लाख  नई  योजनाओं  के  लिए

 गि  गये  थे  ।  इन  सब  आवश्यकताओं  के  विरुद्ध  केवल  22  लाख  रुपये  की  छोटी-सी  रकम  उपलब्ध

 ग  गई  है  |  इस  प्रकार  के  आयोजन  का  क्या  अर्थ  है
 ?  जब  तक  ग्रामों  में  पानी  की  सप्लाई  की

 ना  पूरी  नहीं  हो  जाती  तथा  यदि  तीसरी  योजना  में  आरम्भ  किये  गये  विकास  कार्य  की  गति  क
 ्

 ह
 बनाये  रखा  तो  राजस्थान  में  क्रान्ति  हो  जायगी  ।  यदि  लोगों  के  जीवन  की  आदि

 आ  इयकताओं  की  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  तो  समाजवाद  अथवा  कल्याण  राज्य  का  कोई
 Oo

 ग  रह  जाता  ?  राजस्थान  के  खाकर  इलाके  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  सरक

 यं  करने  का  विचार  रखती  है  ।  क्या  विकास  कार्य  को  राजस्थान  में  जारी  रखा  ज

 ी

 भारत-पाक  संघर्ष  के  अनुभव  से  यह  पता  चल  गया  है  कि  सीमा  पर  सड़  sat  के  जाल

 बिछाने  की  a1a®  ता  है  जिससे
 हमारी

 सेनायें  सुविधापूर्वक ढ ढंग  से  आ-जा
 जा  सकें

 औ
 और  बहुत  से

 ट्यूब-वेल  लगाये  जायें ताकि  कुछ  क्षेत्र  गैर-आबाद
 न

 रहें  जैसा  कि  इस डस  समय समय  और  जिसके
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 घंटे  की

 चर्चा 90
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 कारण  पाकिस्तान  घुस  ठठ  कर  सकता  हूँ  ।  लघु  में  aoe  प्लानਂ  नहीं  है

 जिससे  कि छ  राज स्थान  में  भी  ay  सिचाई  की  कुछ  योजनाओं  की  व्यवस्था  हो  जाय  ।.  जब  तक  इस

 प्रकार
 +

 कोई  योजना  कार्यान्वित  नहीं  की  राजस्थान  पिछड़ेपन  से  नहीं  निकल  सकेगा  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  यद्यपि  राजस्थान  में  ग्राम  जल  सप्लाई  के  लिए  करोड़

 रुपये  की  सिफारिश  की  गई  किन्तु  केवल  30  लाख  रुपये  दिया  गया  है  जिसमें  से  7  लाख  पया

 सि  की बंदी  पर  ad  हो  जायगा  जब  कि  चल  रहे  कार्य  को  पुरा  करने  के  लिए  80  लाख

 रय कतला  है  ।  ग्रामों  में  बिजली  लगाने  की  व्यवस्था  का  और  भी  बरा  हाल  है  ।  बताया

 देहाती  विद्युतीकरण  के  लिए  राजस्थान  को  2.50  करोड़  रुपये  दिये  गये  हैं
 किन्तु  र  नि

 कार  ने  अभी  तक  केवल  95  लाख  रुपये  प्राप्त  किये  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  आरा

 भोजन  ही  गलत  था  ?  कठिनाई  इस  कारण  उत्पन्न  हुई  है  कि  सरकार  ने  विद्युत-जनन

 उनमें
 ही

 समाधान  के  लिए  जो  कुछ  कर  दिया है  उसमें  मेल  नहीं  है  ।  करीब  10,000  ei  ऐसे  हैं

 जली  लगाई  जा  सकती  है  और  जहां  बिजली  ग्रामों  में  पहुंच  चुकी  है  परन्तु  कुओं  तक  न  ल

 जा  जा  सकती  |  केवल  मद्रास  राज्य  में  3.5  लाख  कुओं  में  बिजली  लगाई  जा  चुकी  है

 में  यदि  प्रतिवर्ष  10,000  कुओं  में  बिजली  लगाई  जाय  जिस  स्थिति  पर  मद्रास  पहुंच

 का  उसी  स्थिति  पर  पहुंचने  के  लिए  राजस्थान  को  25  वर्ष  लगेंगे  ।  जिस  गति

 ली  लगाने  का  सुझाव  माननीय  मंत्री  ने  दिया  है  उससे  हमें  250  वर्ष  लगेंगे  ।  क्या

 द लया  हो  गये  हैं  कि  इस  सर्वोच्च  प्राथमिकता  वाले  कार्य  के  लिए  रुपया  नहीं

 ea
 Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kotah):  Had  the  Government  implemented  any खु  the

 sug  tions  given  by  the  Japanese  experts  in  regard  to  making  the  desert  land  and
 a  casons zeS 1Vé  ble?  If  so,  which  of  the  suggestions  had  been  implemented  and  what  were

 for  not  implementing  the  other  suggestions  ?

 योजना  तथा  समाज-कल्याण  मंत्री  अशोक  :  राजस्थान  की  आवश्यकताओं  को

 ते  इस  राज्य  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  कोई  अपवाद  नहीं  हो  सकता  ।  1966-6  हमें
 आयात  योजना  बनानी  पड़ी  थी  |  केन्द्र  के  पास  संसाधन  सीमित  मात्रा  में  थे  ।  पिछले  और  इस

 द्र  और  बहुत  से  राज्यों  ने  अतिरिक्त  संसाधनों  की  काफी  रंकम  जुटाई  है  ।  सब  कुछ  करने  के

 अतिरिक्त  भी  इस  वर्ष  के  लिए  छोटी  योजना  बनानी  पड़ी  ।  इस  छोटी  योजना  से  केन्द्रीय  सहायता

 काफी  कमी  हुई है  ।  पिछले  वर्ष  के
 ं

 केन्द्रीय  सहायता 650  करोड़  रुपये  की  थी  ।  इस  वर्ष  केन्द्र

 सहायता  500  करोड़  रुपये  दी  गई  है  जो  कि  150  करोड़  रुपये  कम  है  ।  सभी  राज्यों  की  सहायत

 कटौती  की  गई  जहां  तक  राजस्थान  का  सम्बन्ध  अन्य  राज्यों  की  अपेक्षा  राजस्थान  के  लिए  केन्द्र  ई

 ता  में  कटौती  कुछ  कम  है  ।  बहुत  से  ऐसे  अन्य  राज्य  हैं
 जहां  केन्द्रीय  सहायता  में  भारी

 ई  सीमित  संसाधनों  तथा  कई  मांगें  होने  के  कारण  योजना  में  प्राथमिकता  को  नह  गया

 की  गई गया  |
 में  होना  यह  चाहिए  कि  अधिक  संसाधन  उपलब्ध  हों  और  जो  गति  अ

 है ंवह  और  परन्तु  wet  यह  है  कि  केन्द्र  के  पास  इस  काम को
 करने के  लिए

 संसाधन  हों  ।
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 केन्द्रीय  सरकार  की  वित्तीय
 reg

 की  सबको  जानकारी  है  ।  सरकार  की  यह  इच्छा  है  कि

 घाटा  की  वित्त  व्य  थानों  औ  करने के  आन्दोलन  को

 तेज  करने  की  आवश्यकता  है  |  इसलिए बल  पिर  2 कार्य  के  अतिरिक्त  संसा
 संसाधन  की  व्यवस्था

 करना  सं  नहीं  एकाध  कायें  के  लिए  तो  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  किन्तु  प्रत्येक  राज्य  से

 प्रत्येक  अविलम्बनीय  मांगें  की  जा  रही  हैं  ।

 प्राणों  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  लगभग  800  करोड़  से  900  करोड़  रुपये  की

 आव  ता  का  अनुमान  लगाया  गया  है  |  यदि  इसमें  शहरी  क्षेत्र  के  लिए  पानी  की  व्यवस्था  की  मांग

 को  शामिल  कर  लिया  जाये  तो  1,500  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  होगी  ।  इसको  कई  दौरों

 करना  नन गा  ।  किसी  समय  केवल  कुछ  धनराशि  उपलब्ध  की  जा  सकती  है  जिसको  देश  के

 भागा  वितरित  करना  होता  है  |  विभिन्न  राज्यों  की  अलग-अलग  मांगें  हैं  जिनके  लिए

 मांगें  ८  भा  रही  ह  कु  छ  कटौतियों  के  आधार  पर  केन्द्रीय  निधि  से  वितरण  करने  का

 रहे
 यह  ठीक  है  कि  मरुस्थल  विकास  बोर्ड  एक  महत्वपूर्ण  कार्यवाही  है  किन्तु  यह  अभी

 जा  ही  है  ।  इस  वह  केवल  पायलेट  कार्य  किया  जायेगा  |  इस  वर्ष  अगले  वर्ष  हमारी

 यहं न  रहेंगी  कि  जहां  कुछ  कार्यक्रम  चल  रहे  हैं हम  उन्हें  यथाशीघ्र  पुरा  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |

 नये  का  म  को  आरम्भ  करने  के  लिए  हम  अभी  प्रतीक्षा  करेंगे  क्योंकि  हमारे  पास  संसार  हीं

 al  सकट  है  कि  किसी  महत्वपूर्ण  कार्यक्रम  को  भी  स्थगित  रखना  पड़े  ।

 उ  हां  तक  राजस्थान  में  बिजली  लगाने  के  कार्यक्रम  का  सम्बन्ध  है  कुछ  क्षेत्रों  में
 कुओं

 को

 बिजली  देना  ठीक  रहेगा  जिससे  उस  क्षेत्र  में  कुछ  पम्प  कार्य  करने  लगें  और  कुओं  से  fa  ताई
 की

 जा
 सके

 बजाय  इसके  कि  दो  वर्षों  में  वितरण  किया  जाये  ।  हमें  उन  कुओं  को  लेना
 चाहिए हए  जिनको

 एक  वर्ष  में  aaa  दी  जा  सकती है  जिससे  कुछ  उत्पादन  हो  सके  और  कुछ  कुओं व  अगले  वर्ष

 बिजली
 दी

 ये  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  सीमित  संसाधनों  तथा  विभिन्न

 मांगो ंव  बन गे  देखते  हुए  1968  तक  1,00,000  ग्रामों  में  बिजली  की  व्यवस्था  क
 रना

 होगा
 |

 इ  आधार  पर  कोई  गणना  करना  उचित  नहीं  होगा  ।  इसलिए  राजस्थान  प्रस्तुत  गति

 को  बन  खना  चाहिए  |

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  मरुस्थल  fe  प्राधिकार  की नौकरशाही  स्थापना

 के  बारे में  क्या  किया  जा  रहा है
 ?

 il  ad  क  मेहता :  इसमें  चार  गर  ST  अधिकारी हैं  ।  यदि  गैर-सरकारी  अवयव  को

 बढ़ाना  1  ले  के  बारे  में
 छ  मंत्री  बातचीत  की  जाये  जो  कि  इस  विषय

 के  कार्यभार
 ह  कमी  र

 सचिव  द... बो
 a

 स
 भारती हैं

 राज्यों  की  aint
 as

 रे  में
 प्रशन  उठता है

 कि  क्या  उन  मांगों  के  संसाधन  उपलब्ध

 हो  सकते  हैं
 ?  यदि  संसाधन  उपलब्ध  हो  गये  तो  हम  चाहेंगे  कि  उनका  कुछ  भाग  राजस्थान  को

 भी  मिले
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 श्री  कमलनयन  बजाज  दक्षिणी  भारत  तामिलनाद  एक  लाख  कुओं  में

 बिजली  लगायी  गई  स्थान  में  केवल

 क्य
 सैकड़े

 कुओं भी
 में

 बिजली  दी  गई  थी  ।  पिछड़े

 इलाकों  को  पूरा  वजन  देने  के  पश्चात् तथ  तथा  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  दक्षिण  भारत  में

 कुओं  में  बिजली  लगान ेमें  कम  खर्च  आता  है  क्योंकि  पानी  का  स्तर  काफी  गहरा  नहीं  मैं  आयो

 जना  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कुओं  में  बिजली  देने  के  लिए  धन  का  स
 तक

 रण  होत
 st

 श्री  मेहता :  सामयिक  वितरण  के  बारे  में  ठीक-ठीक  बताना  कठिन है  ate

 ve अपने  अतिरिक्त  साधनों  और  केन्द्रीय  सहायता  के  आधार  पर  अपनी
 योजन

 em

 बनाते

 राज्य  आयोजना  में  से  दिक्षा  आदि  के  लिए  ध  जिह

 n की
 जाती  है  ।  देहाती  विद्युतीकरण  के  लिए  रकम  निर्धरित  करने  के  लिए  राज्य

 जना
 आयोग  फैसला  करते  हैं  ।  चौथी  योजना में  देहाती  विद्युतीकरण  के  लिए  250

 नें  करने  तथा  7  लाख  कुओं  में  विद्युतीकरण  करने की  व्यवस्था  की गई  है  ।  कित

 aa faz i]
 तस्करी  किया  जायेगा  और  250  करोड़  रुपये  में  से  एक  विशेष  राज्य  को  कि

 TLATT ATT ) Hus ew at Pat F TAT TTT aT T gre fear

 an

 pu

 iT,  इसका  निर्णय  अन्तत  राज्य  योजना  के  आकार  और  प्रतियोगी  प्राथमिकता
 ओं  ढ

 रा ही

 1  इसलिए  मेरे  लिए  ag  कहना  कठिन  है  कि  250  करोड़  रुपये  में  से  कि

 ह  ए

 तथा  में  कुओं  में  बिजली  लगाने  के  लिए  उपलब्ध  होगा  ।

 इसके  पश्चात  12  |
 नली 5  के  11

 ok  तक  के  लिए  स्थगित  हुई |

 The  Lok §  ha  then  adjou ourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Friday,  the  12th  August
 1966/Sravana  21,  1888  (Saka)
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